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其中一个来源是安汶冲突所留下的枪械

揭示武装犯罪团伙武器来源揭示武装犯罪团伙武器来源

【本报讯】内政部长迪
托（Tito Karnavian）揭 示 关
于 巴 布 亚 武 装 犯 罪 团 伙
（KKB）经常通过四种渠道
取得武器装备。迪托之所
以会知道这些武器来源，
是因为他曾在巴布亚担任
两年的警区长。

迪托于 5 月 25 日在雅
加达北区说：“我曾在巴布
亚当过省区警长，我曾经
破获多起案件，但数量不
算很多。”

他 透 露 说 ，巴 布 亚 武
装犯罪团伙的第一个武器
来源是，从大意的军警人

员手中盗窃的。还有一些
不法分子出售子弹。

第 二 个 武 器 来 源 是 ，
往昔在安汶发生武装冲突
所 留 下 来 的 武 器 。 迪 托
说：“我以前也曾经抓过他
们，我也曾从安汶武装冲
突结束后得到武器，那些

武 器 还 有 很 多 被 保 存 下
来，然后他们又把武器出
售。

第 三 个 武 器 来 源 是 ，
来自菲律宾南部，菲律宾
是一个枪械自由的国家，
当地家庭工业能制造质量
好的枪械，这些武器有的

通 过 海 运 或 空 运 偷 运 进
来。

第 四 个 武 器 来 源 是 ，
从巴布亚尼新几内亚通过
走私进入的，这不是来自
上述国家，而是有特定的
人，偷偷把武器运进来。

（Sm）

【本报讯】根据佐科维
总统的指示，通信和资讯
部的“BAKTI”4G 电信塔基
站（BTS）建设项目应继续
进行，该项目旨在提供 4G
网络基础设施。

尽管前通信和资讯部
长 尊 尼 被 总 检 察 院 列 为
4G 基站贪腐嫌疑人，并被
受到拘留，但佐科维总统
仍提出了上述要求。

政法安统筹部长兼任
通信和资讯部代部长的马
福（Mahfud MD）日 前 通 过
书面方式表示：“刚才总统
给予指示，因为 4G 电信塔
基站项目属于为民众服务
的战略建设政策之一，而
且该项目自 2006 年以来，
每 年 都 取 得 了 良 好 的 进
展，并且得到了问责效果，
所以我们将努力继续进行

该项目。”
马福表示，如果 4G 电

信 塔 基 站 项 目 不 继 续 进
行，那么公众将受到影响
并遭受损失。他说：“因为
如果不继续进行，过去的
努力将会付之一炬，人民
也将遭受损失。”

如 悉 ，4G 电 信 塔 基 站
项目自 2006 年开始建设，
持 续 到 2019 年 都 进 展 良
好，但在 2020 年落实预算
时却出现了问题。也就是
说，贪腐分子里应外合，在
2020-2021 年度预算总额为
28 万亿盾中先支出大约 10
万亿盾的预算金。

马福希望对尊尼和其
他嫌疑人的法律制裁由总
检察院办公室严肃执行。
他表示，佐科维总统还指示
必须追回对 4G 电信塔基站

项目涉嫌贪污的资金。
马福补充说：“总统强

调 必 须 追 回 被 贪 污 的 资
金，必须根据法律对贪腐
分子给予严厉处罚。”

（Irw）

总统指示继续发展4G基站
同时要追回赃款同时要追回赃款将贪污犯绳之以法将贪污犯绳之以法

总统接见美国-东盟商业委员会代表团

【本 报 讯】穆 协（Mu-
hammadiyah）中央理事会总
主席海达尔·纳西尔（Hae-
dar Nashir）于 5 月 25 日 在
雅 加 达 伊 联（NU）总 部 表
示，穆协中央理事会和伊

联中央理事会顾及当前正
面临 2024 年大选，一致同
意推动参选各方，共同创
造 一 个 有 道 德 和 尊 严 的
2024 年竞选活动。这是穆
协 和 伊 联 双 方 共 同 的 期
望，希望 2024 年的竞选活
动能成为一个有尊严的民
主盛会。

纳西尔说：“我们所要
的是道德愿景和方向，同
时 也 是 民 族 领 袖 发 展 愿
景，竞选不仅是政治权力，
而 且 也 是 国 家 愿 景 的 竞
选，也就是从创国者奠定
的根基出发，这就是我们
达成共识的领导道德。”

他 认 为 ，领 导 人 的 道
德是非常重要，因此穆协
和伊联都致力于实现这一
目标，这是非常关键的，不

论是穆协或是伊联作为非
政治宗教力量，觉得有义
务给予实现。

伊联中央理事会总主
席 雅 赫 亚 （Yahya Cholil
Staquf）也表达了类似的观
点。他说，社会大众的确
需要一位有良好道德的领
导人，特别是不可导致民
族分裂或两极化的问题。

雅 赫 亚 希 望 ，政 治 家
不要利用身份政治导致民
族分裂或两极化。这种做
法除了将远离良好的道德
之外，也能削弱民族的力
量，所以我们需要有道德
的领导人。穆协和伊联将
努力履行份内责任，树立
榜样，发出树立良好道德
的呼吁。

（Sm）

伊联和穆协一致同意推动各方
创造一个有道德和尊严的2024年大选活动
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穆协中央理事会总主席
海达尔·纳西尔
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码
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CNY

EUR

GBP

HKD

JPY
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NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价
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11.118,18

2.124,42

16.152,42

18.589,58

1.912,26

108.06

11,37

3.266,36

9.191,43

268,59

11.118,18

433,44

14.979,52
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9.742,14

11.003,47

2.103,11

15.985,77

18.400,18

1.893,21

106.96

11,25

3.229,63

9.094,05

265,83

11.003,47

428,87

14.830,48

税务基价

9.892,33
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2.120,19

16.091,78

18.530,62

1.897,62

108.15

11,13

3.287,49

9.280,76

265,42

11.070,40

435,18

14.859,00
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年5月25日）

金属重量（单位：克）
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10,010,000

99,090,000
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Nasdaq

雅加达股市

日经指数
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上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.710,11

30,801.13

18,746.92

3,201.26

10,896.58

3,206.76

1,406.16

16,292.00

32,799.92

12,484.16

（+/-）
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-369.01

-3.49
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-7.45

-3.46
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%
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0.39%

-1.93%
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-0.22%

-0.23%

-0.25%
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-0.77%

-0.61%
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四月政府债务降为7849.8万亿盾
比三月减少29万亿盾债务比率约达38.15%

公路总署指阿尼斯错误解读数据
统计局已公布公路建设和规划确切报告

国企部将注资国企部将注资INKAINKA公司公司
5 月 25 日，国企部长埃里克（Erick Thohir）在雅加

达声称，有关电动列车事项，国企部准备注资印尼火车
制造公司（INKA）。

政府关注美国债务违约危机
纳萨拉：我们希望不会太影响全球市场

【本报讯】根据财政部
于 5 月 25 日 发 出 的 报 告 ，
截至 2023 年 4 月 30 日，政
府债务总额降为 7849.89 万
亿 盾 ，比 上 一 月 或 今 年 3
月底减少了 29 万亿盾，或
是 达 到 国 内 生 产 总 值
（GDP）的 38.15%。

财政部称：“政府通过
良好的债务管理和可控的

风险，采取了一些措施，包
括优化货币、利率和到期
的组合。”

在 融 资 方 面 ，主 要 依
赖国内资源或占融资总值
的 72.88% ，余 下 的 融 资 取
自国外。根据结构，大部
分债务是通过国家有价证
券 所 获 或 达 到 89.26% ，而
且政府也优先选择中长期

债务，并积极管理债务投
资组合。

截至 2023 年 4 月底，我
国债务账期相当安全，平
均账期时间约为 8 年。

除 此 之 外 ，政 府 也 一
直支持形成一个有深度、
活跃和流动性的国内债券
市场，其中一项策略就是
发行各种国家债券，包括

绿色清真债券和可持续发
展目标债券。

在国债营销和发行过
程中，数字化转型的作用
也同样重要，特别是以在
线系统的零售国债券，通
过国债券筹集的债务，变
成 更 加 有 效 、高 效 并 可
信。

（Sm）

【本报讯】公共工程与民
居部公路建设总署长赫迪
（Hedy Rahadian）于5月 24日
在雅加达大厦接见记者们
时，对总统候选人阿尼斯
（Anis Baswedan）关于前总统
苏西洛在建设道路总量，要
比佐科维总统时期更多的的
言论做出了回应。

赫迪认为，阿尼斯在解
读中央统计局的数据方面有
误解，因为所称的苏西洛时
期的道路建设要比佐科维总
统时期的更长，这并不是中
央统计局的意思，这简直是
极大错误解读中央统计局的
数据。

赫迪解释说，中央统计
局提供的数据是根据道路的
状态，而不是新建道路进行
统计的。比方说，新增的数
千公里的国道是由于把道路
状态从省级道路规划为国家
级道路。

他阐明：“比如说，许多
年前我这里有某些省级道
路，道路本来已经有了，不
是新建的，然后在2000年的
某个时候出台了一项新的决

定书，这个省级道路被规划
成为国家级道路。”

公共工程与民居部长巴
苏基在另外的场合说，关于
省级公路和国家级公路的发
展，中央统计局已经讲的很
清楚。我们就不必与错误解
读的人“讨论”了。

如果在苏西洛总统时期
有增加国道，这并不是有新
建而来的，就算有也不很
多。这种情况在佐科维总统
时期也是一样的，所以增加
道路状态与新建道路之间并
没有关联。

此前，阿尼斯于 5 月 20
日在史纳延体育馆曾声称，
在苏西洛总统时期的免费道
路（非高速公路）总量要比
佐科维总统时期更多。佐科
维总统时期所建的高速公路
全长1600公里，免费道路只
有1.9万公里；但苏西洛在连
任两次总统时，所建的免费
道路全长14.4万公里或更多
7.5 倍，国道在 10 年期间从
590 公里增为 1.1 万公里或
增加了20倍。

（Sm）

【本报讯】政府宣称，我
们必须密切关注美国经济的
发展，因其再次面临债务违
约的威胁。

财政部副部长纳萨拉
（Suahasil Nazara）5 月 24 日
（周三）在雅加达表示，美国
仍在努力寻找解决当前危机
的方案。他说：“我们将密切
关注美国债务危机的动向。
毕竟从新闻中了解到，他们
正在寻求解决方案。”

政府不仅关注美国，还
将警惕全球经济金融市场的
动态。同时，也希望美国这
个超级大国的状况不会对全
球市场造成重大影响。

纳萨拉说：“当然，我们
将看看全球动态如何发展。
希望不会有什么太大的问
题。"

此前有报道称，美国众议

院（国会）议长凯文·麦卡锡
（Kevin McCarthy）于5月22日
（周一）与其总统拜登就如何
提高债务上限进行了讨论。
然而，双方没有达成一致。

麦卡锡在 5 月 23 日（周
二）指示说一句不着边际的
话：“我认为今晚的气氛比我
们之前讨论时要好。”

他还说：“总统和我都知
道时间的紧迫性，所以我认
为我们会每天交谈，直到解
决这个问题。”

麦卡锡在讲话中还提及
中国。他说：“我认为最终我
们可以找到共识，使我们的经
济更强大，处理好这笔债务。

但更重要的是，让政府
再次行动起来控制通货膨
胀，减少对中国的依赖，并使
我们的资源分配体系更加高
效。” （Irw）

BAT集团与朝鲜“非法”交易
印尼芋头香烟企业母公司被罚款9万亿盾
【本报讯】英美烟草公司

（BAT）于 2007 年至 2017 年
期间，与朝鲜维持烟草交易，
受到了美国司法部（DOJ）及
外国资产控制机构（OFAC）
的制裁。三方在这项制裁也
达成了协议。

BAT与美国司法部已签
订暂缓上诉协议（DPA）及与
外国资产控制机构签署的民
事和解协议。 因此，BAT必
须向美国当局“赔偿”（罚款）
6亿3524万 1338美元或相当
于 9.46 万亿盾，并将加上利
息。

根据协议规定，BAT 对
于调查当局发布的文件内容
或相关的事实不可发表任何
评论。BAT首席执行官杰克
（Jack Bowles）日前引述的
声明说：“我们以BAT的名誉
对上述解决的历史业务活动
所造成的错误深表遗憾，我
们承认不能达到最高标准的

愿景。”
如所周知，BAT 是印尼

芋头国际香烟公司（RBMA）
的母公司。这个香烟集团出
产的香烟品牌计有好彩牌
（Lucky Strike）、健 牌（Kent）
及波迈牌（PallMall）等。

就如2022年7月27日发
表的中期报告中，BAT 承认
准备了 5.4 亿资金接受上述
制裁，以符合国际会计标准
法第 37 号规定。BAT 自承
上述案子不影响企业于2023
年的业绩。

此前，BAT 被证实与朝
鲜进行香烟“非法交易”，违
反了美国设定禁运红线，因
此遭美国当局罚款。

据了解，BAT 作为世界最
大的烟草企业向美国司法部
提出暂缓起诉协议。另一方
面，在新加坡的 BAT 子公司
承认串谋欺骗银行及违反美
国制裁措施的错误。 （Ing）

印英两国讨论电池投资商机印英两国讨论电池投资商机
55 月月 2424 日日，，投资部长兼投资统筹机构主任巴赫利尔投资部长兼投资统筹机构主任巴赫利尔

（（Bahlil LahadaliaBahlil Lahadalia））同 英 国 商 贸 大 臣 努 斯 拉 特同 英 国 商 贸 大 臣 努 斯 拉 特（（NusratNusrat
GhaniGhani））在雅加达讨论有关电池投资商机事项在雅加达讨论有关电池投资商机事项。。
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【本报讯】据来自中国
驻 东 盟 使 团 消 息 ：5 月 24
日，侯艳琪大使应邀以视
频方式出席在浙江省湖州
市举办的中国—东盟可持
续发展合作大会开幕式并
致辞。

侯 大 使 在 致 辞 中 表
示，湖州是习近平主席首
次提出“绿水青山就是金
山银山”理念的地方。中
国和东盟各界人士齐聚于
此 ，以“ 合 作 共 赢 绿 色 发
展”为主题共商合作大计，
具有特殊意义。

中国是世界上最大的
发展中国家，也是联合国
2030 年可持续发展议程的
积极支持者和践行者。我
们已历史性解决绝对贫困
问题，提前 10 年实现可持
续发展议程的减贫目标。
我们坚持人与自然和谐共
生，坚定推进绿色低碳发
展。我们奉行真正的多边
主义，推动加强应对气候变
化、生物多样性保护、海洋

污 染 治 理 等 领 域 国 际 合
作。我们秉持人类命运共
同体理念，提出全球发展倡
议，致力于实现更加强劲、
绿色、健康的全球发展。

东盟同样高度重视可
持续发展，将实现联合国
2030 年可持续发展议程视
为东盟共同体建设的重要
内容。在刚刚结束的第 42
届东盟峰会发表的联合声
明中，“可持续”一词出现
频率多达 36 次，涵盖基础
设 施 、能 源 供 应 、数 字 转
型、旅游、金融、教育等诸
多领域，成为贯穿全文的
一 个 重 要 关 键 词 。 不 久
前，我走访了位于泰国曼
谷的东盟可持续发展研究
与对话中心，亲身感受到
东盟国家对加强可持续发
展能力建设的强烈期盼，
也更加深刻地体会到，中
国东盟可持续发展合作蕴
含着巨大潜力。

可持续发展一直是中
国东盟合作的重点。双方

在减贫、生态环保、绿色发
展等领域开展了富有成效
的政策交流和务实合作。
东盟积极响应并参与全球
发展倡议，10 个东盟国家
均已加入“全球发展倡议
之 友 小 组 ”。 2021 年 和
2022 年 ，我 们 连 续 两 年 举
办中国—东盟可持续发展
合 作 年 。 2022 年 ，双 方 领
导人发表了“关于加强共
同的可持续发展的联合声
明 ”，列 出 14 个 方 面 的 具
体举措，为进一步加强可
持续发展合作提供了重要
指引。

侯 大 使 表 示 ，期 待 通
过这次大会，双方能够更
好地挖掘合作潜力。合作
既可以是理念、政策层面
的沟通交流，也可以是具
体 产 业 、项 目 的 有 效 对
接。相信通过深入交流，
东盟国家能够从中国式现
代化的理念中获得启发，
更能够从中国推动高质量
发展的进程中发现机遇。

相信双方将把握《区域全
面 经 济 伙 伴 关 系 协 定 》
（RCEP）全面生效、中国东
盟自贸区升级谈判稳步推
进等契机，从绿色发展、数
字转型等关键点切入，发
挥各自比较优势，拓展更
多合作空间，持续加深利
益融合，实现共同的可持
续发展。

同样期待通过这次大
会，双方能够更好地共同
应对挑战。当前中国东盟
合作正面临越来越多的地
缘政治因素干扰，在数字、
绿色等前沿领域，这种干
扰尤为明显。

同 时 ，如 何 妥 善 处 理
东盟国家内部发展差距较
大等现实难题、推动中国
东盟双多边合作的协同增
效、提质升级，也需要我们
进行更深入的思考、付出
更细致的努力。

希望与会各位有识之
士依托大会及其平行论坛
提供的机会，碰撞思想火

花，提出真知灼见，共同推
动中国东盟可持续发展合
作排除干扰、破解难题、持
续向前。

中国—东盟可持续发
展合作大会由中国—东盟
中心、浙江省人民政府外
事办公室、浙江省商务厅
和湖州市人民政府主办。
浙江省副省长李岩益，湖
州市委副书记、市长洪湖
鹏，外交部亚洲司王福康
大使，中国—东盟中心秘
书长史忠俊，联合国副秘
书 长 李 军 华 等 出 席 开 幕
式。来自中国、菲律宾、柬
埔寨、缅甸、马来西亚、泰
国、老挝等国的百余位官
员 、学 者 、企 业 家 等 围 绕

“合作共赢绿色发展”主题
开展探讨交流。

侯艳琪大使出席 2023
年第二次东亚峰会大使级
会议及非正式讨论会

【又讯】2023 年 5 月 23
日，侯艳琪大使出席在印
尼万隆召开的 2023 年第二

次东亚峰会大使级会议及
非正式讨论会。东盟轮值
主席国印尼常驻代表阿曼
主持，东盟秘书处代表以
及东亚峰会各成员国使节
与会。

侯大使全面阐述了习
近平主席提出的全球发展
倡议、全球安全倡议和全
球文明倡议及其对地区的
重要意义，介绍了中方落
实《东 亚 峰 会 推 进 < 金 边
发展宣言>马尼拉行动计
划（2018—2022）》进 展 情
况，表示中方愿同东盟国
家聚焦疫后经济复苏，加
快推进高质量共建“一带
一路”，深化减贫、产业链
供应链稳定、能源和粮食
安全、绿色低碳转型、蓝色
经济等领域务实合作，共
同推动落实“三大倡议”。
近期中国—中亚峰会在西
安成功举行，取得丰厚成
果，为中国东盟合作提供
了有益经验。

侯大使强调各方应坚
持《 东 南 亚 友 好 合 作 条
约》、“ 巴 厘 原 则 ”等 共 识
精神，共同维护以东盟为
中心、开放包容的区域合
作架构，反对以意识形态
和价值观划线。中方尊重
和支持建设东南亚无核武
器区，愿率先签署《东南亚
无核武器区条约》议定书，
推动东亚峰会机制建设，
共同维护地区和平、稳定
与繁荣。

侯大使还阐述了中方
在有关国际地区热点问题
上的立场。

侯艳琪大使出席中国—东盟可持续发展合作大会开幕式并致辞侯艳琪大使出席中国—东盟可持续发展合作大会开幕式并致辞

【本报讯】据来自中国驻
登巴萨总领馆消息：2023 年
5 月 25 日，驻登巴萨总领馆
与巴厘省教育局共同举办巴
厘省特殊教育学校开放日活
动暨江菁薇文化交流项目，
朱兴龙总领事出席开幕式并
致辞，巴厘省长夫人、印尼人
民福祉与社会援助组织巴厘
分会主席卜特丽·苏阿斯蒂
妮宣布活动开幕。

朱兴龙总领事在致辞

中表示，900 多年前，中国姑
娘江菁薇与巴厘国王查亚·
巴古斯的爱情故事，成为中
国—巴厘人民友好交流的
生动见证。今天，中国驻登
巴萨总领馆继续传承江菁
薇佳话，通过互利合作加深
同当地民众的真诚友谊。
中国有一个成语叫“有教无
类”，残障儿童有权利平等
接受高质量的义务教育，政
府和社会组织应加强政策

扶持和正向引导，帮助残障
儿童提高个人成就感、社会
认同感。希望学生们在今
后的学习生活中积极融入
社会，实现不平凡的人生价
值，让江菁薇的火种在青年
一代薪火相传，继续书写中
印尼民间友好的历史篇章。

巴厘省 14 所特殊教育
学校学生现场表演了江菁
薇故事舞台剧，在手语教
师指导下，演出技艺精湛，

精彩纷呈，引得周边民众
纷纷驻足欣赏。开放日为
期 2 天，将举办文艺演出、
手工艺品展览和校际健美
操比赛等活动。

驻 登 巴 萨 总 领 馆 自
2018 年起连续举办江菁薇
图书角和江菁薇文化交流
项目，活动形式包括图书、
设备捐赠和活动资助等，
受到了当地教育部门和青
少年的广泛好评。

朱兴龙总领事出席巴厘省特殊教育学校开放日活动

【本报讯】据来自中国
驻 棉 兰 总 领 馆 消 息 ：5 月
21 日，驻棉兰总领馆徐春
娟副总领事出席“汉语桥”
世界大、中、小学生中文比
赛印尼赛区北苏门答腊省
选拔赛并致辞。

印尼苏北华文教育促
进会主席黄世平、苏北华
联理事会执行主席徐煜权
等出席活动。

徐 副 总 表 示 ，“ 汉 语
桥”中文比赛是促进世界
各国青少年学习汉语、了

解中国的重要平台，希望
同学们以本届“汉语桥”比
赛为新的起点，努力学好
中文，并借助中文深入了
解中国文化，做中印尼民
心沟通、友好合作的实践
者、推动者。

参 赛 者 围 绕“ 快 乐 中
文 ”、“ 追 梦 中 文 、不 负 韶
华 ”、“ 天 下 一 家 ”等 比 赛
主题进行现场演讲、即兴
问答和才艺表演。活动现
场气氛热烈，比赛高潮迭
起、精彩纷呈。

徐春娟副总领事出席“汉语桥”中文比赛
印尼赛区北苏门答腊省选拔赛

华中科技大学新闻学子1/5在广东 调查称八成前媒体人已成管理层

据南方都市报5月22日
报道：“新闻职业的‘跳板’作用
明显”，在5月20日华中科技大
学新闻与信息传播学院（简称
华科大新闻学院）广东校友会
创会十周年暨院庆四十周年校
友系列庆祝活动上，华科大新
闻学院校友、广东外语外贸大
学新闻与传播学院教授陆扶民
发布的校友调查显示，离职后
受雇于企事业单位的前媒体人
有81.08%成了管理层（含高中
基层），其中39.19%系高层管
理人员，直接从事非媒体行业
的新闻学院毕业生中管理层

（含高中基层）占比为68.63%。
华科大新闻学院创办于

1983年，在2017年国家教育部
发布的第四轮学科评估中，华
科大新闻学院更是获评A档，排
名全国第三。创办40年以来，
该院累计培养本科、硕士、博士
生万余人，其中在广东工作生
活的校友近2000人，约占1/5。

在5月20日活动上，华科大
新闻学院院长张明新介绍，学院成

立40年来，以“文工交叉、应用见
长”为发展思路，秉承“面向未来、
学科融合，主流意识、国际视野”的
学科建设理念，走新闻传播科技与
新闻传播文化相结合的道路，实行
人文学科、社会科学与理工医科交
叉融合发展，形成了自己的特色。

在2013年华科大新闻学
院广东校友会上，华南师范大
学新闻传播系教授罗昕（现为
暨南大学新闻与传播学院副

院长，教授）对该校校友调研
显示，11.44%的媒体从业人员
后来脱离媒体从事其他行
业。在上次调研基础上，陆扶
民再次对该校校友进行调查。

数据显示，新闻学院毕业生
中，从事新闻行业离职后创业者
月均收入50001元以上占比为
24.24%，从事新闻行业离职后受
雇于企事业单位者月均收入
50001元以上占比为16.22%，均

高于直接从事非新闻行业的新
闻学院毕业生。尽管月均收入
50001元以上高收入者中，从事
过新闻行业离职的人比例最高，
但 月 收 入 40001-50000 元 、
30001-40000元的较高收入者
中，直接从事非媒体行业的新闻
学院毕业生占比高于从事过新
闻行业离职的毕业生。而新闻
人月均收入40001元以上的仅占
2.27%，处于10001-20000元之

间的占50%，处于20001-30000
元之间的占22.73%。也就是说，
15.91%在职新闻人月均收入在
10000元及以下。

在活动圆桌环节，来自该校
不同年代、不同行业的七位新闻
校友代表共同探讨新闻如何影
响自己的人生。嘉宾们达成共
识：不论时代如何变化，专业媒
体人有独特优势，该转型还是坚
守？关键应看所从事的行业自
己是否喜欢和热爱，“对于个人
而言，在新闻学院和所在新闻机
构受到的新闻训练对自己后续
从事任何职业都大有裨益”。

张明新院长致辞张明新院长致辞 陆扶民教授致辞陆扶民教授致辞

中国—东盟可持续发展合作大会开幕式现场中国—东盟可持续发展合作大会开幕式现场
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【本 报 讯】政 府 的 目
标 是 雅 万 高 铁 于 2023 年
6 月开始运营。

5 月 23 日 ，雅 万 高 铁
的 车 速 测 试 是 在 铁 轨 上
进 行 的 。 之 后 ，才 制 定

票价。
5 月 24 日 ，印 中 高 铁

公 司（KCIC）企 业 传 播 经
理 艾 米 尔（Emir Monti）表
示 ，票 价 的 决 定 仍 在 与
相 关 方 讨 论 中 。 将 来 ，

雅 万 高 铁 将 穿 过 与 停 靠
在 哈 林 站 、加 拉 璜 站 、巴
达 拉 朗 附 近 的 瓦 利 尼 站
与德卡鲁瓦站。

此 前 ，印 中 高 铁 公 司
总 经 理 德 威 雅 纳（Dwiya-

na Slamet Riyadi）表 示 ，雅
万 高 铁 最 远 路 线 的 票 价
估 计 约 为 35 万 盾 ，最 近
路 线 约 为 15 万 盾 。 乘 坐
这 列 高 铁 ，从 雅 加 达 到
万 隆 的 旅 程 仅 需 36 分

钟 。 但 是 我 们 也 可 以 进
行 车 票 差 异 化 ，在 高 峰
时 段 我 们 降 低 折 扣 率 和
其他。

德 威 雅 纳 乐 观 地 认
为 ，雅 万 高 铁 的 车 速 可

使 民 众 在 交 通 上 有 更 多
的 选 择 ，那 些 以 前 经 过
雅 加 达 至 万 隆 收 费 公 路
的 民 众 就 可 以 选 择 乘 搭
高铁了。

（亮剑）

雅万高铁票价仍在讨论中
印中高铁公司：按路程介于15万盾至35万盾

【本报讯】从业党中央
理 事 会 主 席 阿 泽（Ace
Hasan Syadzily）表 示 ，从 业
党愿意与印尼斗争民主党
在 2024 年 大 选 中 进 行 合

作。
这是对印尼斗争民主

党发出信号的回应，即将
有一个黄色政党靠拢，以
支持甘贾尔的总统候选人

资格。
阿 泽 日 前 表 示 ，我 认

为对于这个意向，对我们
来说，是一种选择的机会，
我们是持开放态度的。

他还将从业党与印尼
斗争民主党之间建立政治
合作的可能性，与黄姜饭
作为比喻。

阿 泽 指 出 ，黄 姜 饭 配
上 红 辣 椒 酱 将 会 是 很 好
吃。是的，这就是为什么
用红辣椒配黄姜享用是很
好吃的。

如悉，5 月 20 日，印尼
斗争民主党秘书长哈斯托
当被问及将有黄色代码政
党靠拢并共同推举甘贾尔
为总统候选人为何意。他

当时表示，一些各种颜色
的政党将联合推举甘贾尔
为总统候选人。所谓的各
种 颜 色 ，指 的 是 红 色 、黄
色、绿色和蓝色，这些颜色
类似于一首名为《彩虹》的
儿歌。歌曲中有红色、黄
色 、绿 色 ，这 些 都 是 好 东
西，都在蓝天上。

但 是 ，哈 斯 托 并 没 有
透 露 颜 色 中 包 含 哪 个 政
党，只呼吁所有各方等待
将与印尼斗争民主党进行
联合的政党的正式声明。

哈 斯 托 表 示 ，印 尼 斗
争民主党继续与其他各方
进行沟通，探讨建立政治
合作关系。

（亮剑）

从业党中央理事会主席阿泽（Ace Hasan Syadzily）。

从业党：面对2024年大选
将对牛头党敞开大门建立合作关系

【本报讯】5 月 24 日上
午，从业党总主席艾朗卡
会见了民族复兴党总主席
穆海敏。

当天晚上，从业党大选
制胜机制主席努斯龙（Nus-
ron Wahid）表示，上述两人
讨论了从业党与民族复兴
党之间核心联盟的延续问
题。民族复兴党与从业党
之间的这种合作将就是大
联盟，即由大印尼行动党-
民族复兴党组建的大印度
尼 西 亚 复 兴 联 盟（KIR）与
由从业党、团结建设党和国

民使命党组建的印度尼西
亚 统 一 联 盟（KIB）的 组
合。讨论从业党和民族复
兴党之间核心联盟的延续，
以实现大联盟，KIB 和 KIR
两联盟的整合。

努斯龙声称，稍后，总
统与副总统候选人将从每
个联盟中分开来推举。总
统候选人来自大印尼行动
党 - 民 族 复 兴 党 联 盟 ，而
副 总 统 来 自 KIB。 将 会 有
其他政党加入大联盟。

在艾朗卡的官方 IG 账
号上，艾朗卡发布了一张

与穆海敏的自拍照，并写
道，从业党与民族复兴党
将在未来为印度尼西亚带
来光明。今天上午，我与
民族复兴党主席穆海敏讨

论核心联盟问题。从业党
和民族复兴党将给印度尼
西亚带来更明亮的明天与
祝福。

（亮剑）

左起左起：：艾朗卡和穆海敏艾朗卡和穆海敏。。

艾朗卡与穆海敏讨论组建大联盟
大印党与民复党选择总统候选人 副座则由 KIB

【本报讯】罗 盘 报 调
研机构于 2023 年 5 月期
间记录了被认为适合担
任副总统候选人人物的
可选性。

5 月 24 日 ，罗 盘 报
研 发 研 究 员 艾 伦（Eren
Masyukrinla）表 示 ，有 几
个原因让受访者认为某
些人物适合成为副总统
候选人。六分之一的受
访者表示副总统候选人
所拥有的经验和成就的
重 要 性 ，经 验 与 成 就 是
指副总统人物在其目前
担 任 的 公 职 中 的 表 现 ，
选举能力最高的副总统
候选人人物由担任公职
的 人 物 获 得 。 首 先 是 ，
担任旅游业与创意经济
部 长 的 善 迪 亚 卡 ，为
11.9% 。 其 次 是 里 德 宛
为 9.3% ，里 德 宛 目 前 仍
担任西爪哇省长。副总
统候选人可选性的增长
也 出 现 在 政 治 、法 律 和
安全统筹部长马福人物
身 上 ，获 得 了 高 达 3.8%

的 可 选 性 。 事 实 上 ，在
前 两 个 调 查 期 间 ，马 福
的可选性仍低于 1%。

受 访 者 选 择 副 总 统
候 选 人 人 物 的 原 因 ，也
是基于亲民和权威的形
象。亲民形象由善迪亚
卡与里德宛获得。三分
之一的罗盘报研发受访
者评估了民主党总主席
阿 古 斯 ，作 为 一 名 军 人
的 背 景 ，现 在 是 一 个 政
党 的 领 导 人 ，这 也 使 阿
古 斯 在 公 众 面 前 的 出
现 ，始 终 具 有 权 威 和 坚
定态度的特征。

罗 盘 报 研 发 调 查
于 2023 年 4 月 29 日 至
5 月 10 日 举 行 。 该 调
查 是 在 全 国 38 个 省 使
用 分 层 系 统 抽 样 方 法
对 1200 名 随 机 选 择 的
受 访 者 进 行 面 对 面 的
调 查 。 使 用 这 种 方
法 ，调 查 的 置 信 水 平
为 95% ，误 差 幅 度 约
为 2.83% 。

（亮剑）

左起左起：：善迪亚卡和里德宛善迪亚卡和里德宛。。

民调：公众选择副总统候选人
政务经验成就和亲民权威成为主要条件

【本报讯】在 5 月 23 日
召 开 的 2022-2023 年 度 第
五 届 第 24 次 国 会 全 体 会
议上，民主党和公正福利
党派系议员敦促政府延缓
迁都计划。全体会议的议
程涉及就 2024 年国家预算
预算的宏观经济框架和财
政 政 策 要 点 提 交 派 系 意
见。出席会议的还有代表
政府的财长穆丽亚妮。

最 初 ，民 主 党 代 表 里
兹 基·纳 塔 库 苏 玛（Rizki
Natakusumah)转达了民主党

派系的观点。里兹基在其
一个观点中表示，民主党
要 求 政 府 延 缓 迁 国 都 计
划。民主党派系敦促政府
继续鼓励具有乘数效应的
国家支出，以便可以延缓
迁都等非优先预算。国家
预算应该首先关注市场价
格稳定、基本必需品和能
源，生活在农村的弱势群
体更需要这些需求。

在讲述完民主党的观
点后，里兹基还呼吁民主
党总主席成为印度尼西亚

下届总统。里兹基称道，
为 改 革 与 改 善 印 度 尼 西
亚，阿古斯应成为总统！

与 此 同 时 ，与 民 主 党
同为政府反对派，也是团
结改革联盟成员的公正福
利党代表安迪（Andi Akmal
Pasluddin) 指 出 ，政 府 最 好
延缓迁都计划。应该新国
都的建设预算更侧重于恢
复民众的购买力、改善福
利、改善农业基础设施和
其他公平支出。

（亮剑）

民主党和公福党促政府延缓迁都计划

民主党派系议员里兹基
（Rizki Natakusumah)。

【本报讯】印 度 尼 西
亚政治观点执行经理德
迪（Dedi Kurnia Syah）近
日 评 估 说 ，土 地 与 空 间
规 划 部 长 /国 家 土 地 局
主 任 哈 迪（Hadi Tjahjan-
to）在 2024 年 大 选 中 与
甘贾尔配对的可能性是
非常合理。

德 迪 表 示 ，目 前 哈
迪 仍 担 任 公 职 ，一 定 能
够 提 高 其 知 名 度 。 与
2024 年 大 选 的 总 统 候 选
人 甘 贾 尔 搭 档 ，给 予 哈
迪机会是相当合理的。
特别是因为目前哈迪仍
然 在 官 僚 舞 台 上 起 舞 ，
能 够 在 民 众 中 培 养 人
气。

德 迪 认 为 ，上 述 前
任国军总司令哈迪是印

尼斗争民主党抵御普拉
波沃主导地位的人物。
如果在 2024 年大选中哈
迪 能 够 成 为 甘 贾 尔 副
座 ，这 当 然 是 件 好 事 ，
因为民众的选择是多种
多 样 的 ，而 对 于 印 尼 斗
争民主党本身而言也何
尝 不 是 件 好 事 呢 ！ 然
而 ，哈 迪 需 要 更 接 近 印
尼 斗 争 民 主 党 ，才 能 被
考 虑 为 甘 贾 尔 的 副 座 ，
单凭哈迪与佐科维的亲
密关系是不够的。这取
决 于 哈 迪 努 力 接 近 政
党 ，特 别 是 印 尼 斗 争 民
主 党 ，即 使 哈 迪 与 佐 科
维 非 常 亲 近 ，但 是 印 尼
斗争民主党是由梅加瓦
蒂主导而不是佐科维。

（亮剑）

【本 报 讯】到 目 前 为
止，佐科维总统的支持者
和志愿者还不清楚，并无
法确定在 2024 年大选选择
支持哪一位总统候选人和
副总统候选人。来自印度
尼西亚斗争民主党的佐科
维，到目前为止也还没有
明确表示支持甘贾尔。与
此同时，一些佐科维志愿
者表示支持普拉波沃。他
们由来自中爪哇和东爪哇
的佐科维-吉布兰志愿者
的 15 名实地协调员组成。

5 月 22 日 ，民 主 与 战
略 事 务 研 究 所（Indostrate-
gic）执行主任乌曼（Ahmad
Khoirul Umam）表 示 ，佐 科
维的支持者之间目前存在
分歧。这种划分的发生是
由于印尼斗争民主党的模
型倾向于限制志愿者通过
印尼斗争民主党制作的论
坛 的 空 间 。 所 以 志 愿 者
并没有真正在行动，而是
想被印尼斗争民主党渠道
化。我们可以理解印尼斗

争 民 主 党 制 造 容 器 的 步
骤。因为他们觉得志愿者
一 直 在 党 章 之 外 。 事 实
上，他们的举动往往被认
为是麻烦的，无法控制。

乌 曼 指 出 ，在 支 持 甘
贾尔的背景下，政党本身
至今还没有表现出太多接
近印尼斗争民主党的愿望
和勇气。佐科维圈子里的
政党觉得他们没有与印尼
斗争民主党谈判的空间。

另 一 方 面 ，佐 科 维 政
府中的印尼斗争民主党尽
管掌权，也没有感觉到赢
得胜利。因为在现有的权
力圈子里，还有其他政治
力量占据了更多的主导地
位。有了这个条件，印尼
斗争民主党随后提交了一
份由甘贾尔在宣布为总统
候选人之前签署的文件。

该 文 件 包 含 三 个 要

点，即执行苏加诺主义的
价值观，确定由印尼斗争
民主党总主席确定的副总
统候选人，政府组合的分
配也由印尼斗争民主党总
主席决定，并要求甘贾尔
不要干涉印尼斗争民主党
领 导 层 的 接 班 人 问 题 。
第二点和第三点强调，各
方就像加入印尼斗争民主
党一样，根本没有讨价还
价的余地。因此他们被迫
意识到印尼斗争民主党的
政治态度和决定，即便是
这些政党希望联盟是平等
主义的或相同的。

乌 曼 声 称 ，佐 科 维 志
愿者不确定支持甘贾尔的
情况，进一步加强了普拉
波沃的地位，并涉及对佐
科维周围政治权力细胞的
影响背景。难怪后来出现
了由拥护佐科维和其他佐

科维志愿者小组领导的人
民协商审议活动。虽然佐
科维志愿者组织主席阿迪
安（Adian Napitupulu）表 示
只是一个很小的碎片，只
有 大 约 3% ，但 实 际 上 3%
正在得到佐科维的关注甚
至特殊指导。佐科维还出
席了人民协商审议活动的
闭幕礼，还从 2022 年开始
就参与了特别指导。因此
实际上，有些情况会将某
些力量引导到印尼斗争民
主党之外。

志愿者在 30 个地区重
新排列结果显示，普拉波
沃 以 20.9% 的 选 票 排 名 第
一，甘贾尔为 19%，艾朗卡
以 12% 的 选 票 排 名 第 三 。
虽然差距很小，但是这在
政治背景下产生了心理影
响。 毕竟，佐科维是印尼
斗争民主党雇员，但事实
表明，佐科维的政治机器
将普拉波沃的名字放在首
位。

（亮剑）

观察家称土地与空间规划部长
哈迪是甘贾尔副座的理性人物选择

土地与空间规划部长土地与空间规划部长//国家土地局主任哈迪国家土地局主任哈迪
（（Hadi TjahjantoHadi Tjahjanto）。）。

观察家评估拥护佐科维志愿者
无法锚定支持甘贾尔或是普拉波沃
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寻 根 的 人 —— 评 于 而 凡 的《 五 月 》

■ 寥省：林越

■ 井里汶：云风

清 明 时 节 雨 纷 纷 ，路
上行人欲断魂。

清明节是华人最重视
的传统节日之一，每逢清
明节，华人都会到墓园扫
墓，祭拜祖先。作为远离
故乡的游子，也会千里迢
迢赶回乡。清明节除了缅
怀故人，慎终追远，也有据
此凝聚家族亲人的团圆作
用，更是蕴含着中华儿女
优良传统的孝道美德。

自从疫情肆虐三年期
间，许多人都暂缓到墓地
扫墓，尤其是远离家乡的
游子，几乎三年里都没回
乡扫墓，如今随着疫情有
所缓解，人们开始还乡扫
墓了。我也不例外，今年
清明节，我和夫人从雅加
达乘搭班机先到北干，途
经杜迈留宿一晚，然后与
挚友黄世强中医师伉俪，
一起直奔家乡峇眼亚比。

3 月 26 日，从峇眼“古
苏玛旅店”出发，来到“极
乐亭”墓园，天气阴霾，迷
蒙的天空飘飞着细雨，增
添了墓园里欲断魂的祭拜
亲友哀思，内心里深深缅
怀 着 已 故 双 亲 的 悲 凉 情
绪。

在 父 母 坟 墓 前 ，夫 人
把备好的果品糕点摆上以
及点燃香烛。我忙着与墓
园工人一起清除杂草，环
顾四周，有的坟墓还杂草
丛生，或许他们的亲人还
未来扫墓，仰望远处，发现
增加了许多新坟墓，感叹
不已，人生的终点都一样，
不管是富贵荣华者或一无
所有的贫民，最终都一样
魂归墓园，入土为安！

在 父 母 墓 碑 遗 像 前 ，
我双手合十，举着三柱香，
默默敬拜先灵，祈求保佑
家人合家康安，子孙后代
平平安安！

祭拜完毕，走出“极乐
亭”，脑海里第一念头，就
是探望让我魂牵梦绕的母
校 ——“ 峇 眼 亚 比 大 众 学
校”。在细雨纷飞中，我们
直奔母校旧址而去。

抵 达 母 校 校 址 ，让 我
内心辛酸不已，呃！竟然
与 旧 时 的 母 校 面 目 全 非
了！仰头一看，那过去宏
伟的天安门式校门楼，不
翼而飞！多少热心峇眼亚
比华文教育先贤，出钱出
力创建起来的“峇眼亚比
大 众 学 校 ”，在 1966 年 被
苏哈托军人独裁政权封闭
霸占了，还无情地把校舍
拆除，改建成国民学校。

唯独校门前的两尊威
武的狮子雕像，还原原本

本 地 尽 忠 守 卫 屹 立 在 原
地，依然威严地凝视着布

满沧桑的岁月，守护着华
族遗留的这一方热土。凝
视着这威武的狮雕，让我
仿 佛 听 到 清 脆 的 上 课 钟
声，思绪回到了昔时母校
快乐活泼的校园生活，老
师们孜孜不倦的讲课声，
萦绕耳边。回忆起每逢周
末，老师与同学们愉快地
唱歌，一起跳集体舞，那首
大家熟悉的经典儿歌《让
我们荡起双桨》，小船儿推
开波浪，海面倒影着美丽
的白塔……还有那么多可
歌可泣、刻骨铭心的校园
往事啊……

记 忆 犹 新 ，一 幕 一 幕
地展现在脑海里，历历在
目 。 1966 年 4 月 27 日 ，一
场悲剧发生了，“峇眼亚比
大众学校”被无理霸占，我
们上完最后一堂课，师生
们悲伤地相拥而泣，只听
郑万慈老师铿锵的发言：

“野火烧不尽，春风吹又生
……”

事 隔 半 个 世 纪 ，印 尼
民 主 改 革 的 春 风 吹 绿 千
岛，华文复苏解禁了，三语
学校如雨后春笋般地在各
地创办起来。但是我们峇
眼亚比的母校至今仍然复
办无期，那两尊至今仍然
屹立不倒的狮雕，还在坚
守着，深信有朝一日，“峇

眼亚比大众学校”会复办
起来。

我们依依不舍地离开
已 改 建 成 国 民 学 校 的 母
校，感受不同，人事已非。
临走前，我们深深地凝望
着 那 两 尊 威 武 不 屈 的 狮
雕，拍照留念，何时这两尊
中华石雕，能够回归从新
复办的“峇眼亚比大众学
校”的校门前？六十年时
光已过，我们深深期待着
…….

在 回 还 旅 舍 途 中 ，三
轮车夫告诉我们，那两尊
狮雕没有被拆除，事出有
因，据说当时拆除校舍的
工人，不敢轻易撼动那两
尊石雕，说有一股灵气，怕
伤害了中华根脉，会招来
举 家 不 测 。 国 民 学 校 当
局，只好保留着这两尊完
好如初的狮雕。

我深受三轮车夫的肺
腑之言所触动，身怀中华
根脉的狮子石雕，竟然会
有如此震撼人心的威力。
是故，中华文化在千岛大
地上的恒存，又有任何邪
恶 力 量 能 够 阻 挡 得 了 的
呢？中华根脉，必将永远
在千岛大地上，延续下去，
生生不息！

写 于 2023 年 4 月 5 日
清明节 井里汶虾城

于而凡写的《五月》，虽
然谈的是1998年 5月印尼反
华暴动事件，整篇文章却反映
了在他人屋檐下的生活，虽然
很想融入本土社会，成为其
一分子，却不得不逆来顺受地
接受“我是华裔”的宿命。

开场，作者很巧妙地利
用一个小男孩介绍他的小姑，
小男孩犹如一条线，他把整
个故事贯穿起来。小姑正在
看电视，新闻在报导大学生风
风火火掀起的反政府、反贪腐
运动。这时，小男孩的小叔
出场了。 他是学生运动的领
袖，正在慷慨激昂地演说。小
姑对小叔怀着无限的崇拜。
当阿婆说：“这孩子，怎么总是
不听老人家的话，要闯祸
的。”这时，小姑护着哥哥说：

“妈，人家可是为民奋斗。”单
这一句话，表达了小姑的观
点，她很爱印尼这个国家，很
爱印尼人民，所以，她很自豪
哥哥能“为民奋斗”。倒是阿
婆一语道破了印尼华裔的处
境：“当华人就要懂得守本
分，他们不找我们麻烦就谢
天谢地，还搞什么政治？”是
的，华人要懂得守本分，因为
打从出生起，他们就被刻上

“支那”的印记，无论住了几十
代，以及如何努力，华裔还是
被当作“非我族类”。

小叔从来不认为他是华
人。 他结交印尼姑娘珊蒂，

不在乎她的回教信仰，反正，
他身份证上的信仰那一栏也
是乱填的。他对小男孩的父
亲，发出如下的宣言：“除了肤
色不一样，基本上（我）和大部
分印尼人并无不同。 我可不
像你，还固守华族本位，护守
什么支那文化，我早已认同印
尼这片土地。”“支那”是对华
裔极具歧视性的称呼，可是经
过常年累月的引用，华裔年轻
人也都习惯地称呼自己同胞
为支那，他们认为支那就是
中国人，没有任何分别。小叔
就是如此彻底地认为自己是
正统的印尼人。

从一开始，故事是在忐忑
不安中进行，就像有大事要发
生。读者的情绪也跟着故事
的发展而起伏不定。直到那
一天，军人开抢了，很多学生
倒在血泊中。小叔没回家，他
要坚守岗位，在医院守护受伤
的同学。顿时，雅加达笼罩在
末日来临前的不安，可是日子
还是要过。 隔天，小男孩和
小姑还如常去上学。如爬阶
梯似的，作者一步一步地营造
肃杀的氛围；“今天很热，没课
外活动，很早就放学回家，小
姑没回家，从学校直接去教会
合唱团练歌……爸爸又来电
话，说好多地方发生暴乱，治
安不好，叫外头的家人赶快回
家……”电视新闻一直开着，
电话铃响不停，外面人声沸腾
……这些声音的效果，就如
电影里的音响特效，增加恐

怖、紧张的气氛。阿婆心系小
姑，要和小男孩出去找，可是
被街坊拦住了。各地发生暴
动了，还有抢劫，烧店铺。 小
姑和小叔还没回家。 阿婆到
处找不到小姑，派大姑的司机
去找，也扑个空。阿婆变得身
心烦燥，只有祈求观音菩萨
保佑小姑，读者也随着祈求小
姑平安，心中已有不详之感。

在这一段等待的时间，小
叔回家了，得知小姑还没回
家，他立刻又跑出去找小姑。
阿婆不放心：“你姐姐说外面
很乱，街上都在大喊打倒支
那。”这句话非常的讽刺，小
叔是如此热爱这块土地，以及
这土地孕育的人民，可是，很
悲哀的是，他无可避免地被归
类为他所称的“支那”人的同
类。

当我们认为非我族类为
暴民时，琶彩司机，巴尔诺出
现了。他保护小叔去寻找小
姑。 同时，乘机在混乱中偷
走电视机的阿密尔被哈山伯
痛打：“我可没强盗儿子，把抢
来的东西还给人家！“ 在一片
昏天暗地的喊打喊杀中，我们
终于看到了人性的光芒，在
微小人物身上显现出来。

小男孩的父亲回来了，
“一打开门，只见爸后面挺立
着三位短发军人…… 别怕，
是大姑请他们来接爸爸。爸
解释。”短短几句话，道尽了当
时强势的军政商关系，以及形
势的严峻。同时也揭发了身

为华裔的无奈，在自认为拥有
印尼国籍的华裔，必须依靠军
人的保护才安全。遑论那些
手无寸铁，柔弱无依的华裔，
只有任人糟蹋、蹂躏的命
运。

而小姑就是其中一位。
小姑回来了，这里是故事的高
潮。可是，作者很慈悲，只用
几句话来描写：“她出现时，是
由琶彩车夫，巴尔诺及小叔
扶持着……她头发凌乱，裙衣
残碎，满身血痕，眼珠空洞
……”到底发生了什么事，作
者没有明说，可是作者写出了
以下的场景：三位军人起身想
帮忙，不料小姑一见他们，就
尖叫起来：“不要，不要！ 求
你，求你！ 不要！”手脚尽力
向外挣扎，差点把爸绊倒。
一位军人向前几步显出善意，
可一靠近，小姑又再竭力斯底
里喊叫……“ 作者在这里埋
下了伏笔，在小叔和珊蒂的密
谈，给了答案。

我们读了小姑这一段，心
很痛。被凌辱，被强暴的岂
止是小姑，就如作者在他的诗
作“五月再祭”里的阿华、阿
娇，小姑象征无数生于斯，长
于斯，认印尼为自己祖国的华
裔。 她很失望，她悲，她痛。
在这痛不欲生的日子里，大姑
接小姑到澳洲去住。 伤疤还
在，可是她找到了生命的出
口。她开始写文章。“小说里
全没有成人，主角是小孩儿、
动物、植物和山水，很像童话，

可是情节平平，主角自言自
语，不像是给儿童看的。”这
就是历代在印尼华裔的写
照。 没有话语权，只有在自
认“我们是中国人”的圈圈里，
自说自话，平安就好。大家
都不敢奢望能享有一般国民
的权利，或为国为民服务，也
特意地把每隔一段时间会重
演的排华事件忘掉。

自从小姑事件以后，小
叔变得很沉默。 珊蒂来找
他，他们在房间密谈，只听到
小叔在吼叫：“别问，别问
了！ 问问你那当军官的哥
哥，他们做的好事！”至此，读
者终于了解了，为何小姑看
到军人就心生恐惧，原来他们
才是元凶。随后，听到玻璃碎
片落地声，这碎片，片片是小
叔的心，印尼不再是他的国
家，他像碎片一样，不能再完
整地整合。他的梦想碎了，他
也打碎了他和珊蒂的情缘，他
和印尼的一切就像撒落满地
的碎片 。

有一天，小叔突然不告而
别，留书给哥哥，小男孩的父
亲，说：“哥哥，对不起，我不能
保护妹妹，我无法面对现实，
无法面对自己。我需要空间
来思考。”小叔很自责，他到非
洲去自我放逐。“从零信的讯
息中”，他们得知他在为“绿
色和平”工作。绿色代表生
命、自然、春天，等等。显然，
小叔需要绿色来重生，并以
和平抚慰他心灵的创伤。小

叔的生命在蜕变中，在写给小
姑的网信，他写道：“世界是平
的，又拥有太多的不平。 在
这里，大地是原始的，自然是
纯洁……我们把树林种在大
家心中……”在诗里，小叔找
回心灵原始的纯洁，不被污染
的大地。他念念在兹的是把
绿色的树林种在大家的心中，
希望人人心中充满爱，没有仇
恨。

经过五月事件后的放
逐，小叔的生命升华了。他
说自己“像非洲弃儿，没有历
史……立足在沙漠荒野上，
我再感受到作为一个地球人
的充实……”小叔不再局限于
印尼人或是中国人，他是地球
人。 他“在南非认识了一个
华裔诗人……只想了解一点
自己的家谱……”

小叔的家谱就是他的
根，他很想定位自己的根。
他到处流浪，只为了要寻找

“我是谁？我是什么人？”最
后他明白了，只有放下过
去，放弃小我，才能在无边
际的宇宙中找到自己。在结
尾的诗篇中，小叔抄录了一
诗：“……漂流，是我唯一的
生命乐章。有一天，你会发
现，我已把土地彻底遗忘。
因为我的根——已深深扎在
海洋中央。”小叔解脱了，他
不奢求土地的眷恋，因为他
已拥有海洋。虽然根是不能
扎在海洋中央，可是，又有谁
在乎？

近年来，七国集团(G7)高
层频繁、轮番炒作所谓“中国
威胁论”，抹黑攻击中国，中方
曾多次据理力争并表达强烈
不满，但收效甚微。日前，在
日本广岛举行的G7峰会发表
联合声明，竟再次炒作涉华议
题并以“经济胁迫”影射中国，
引发舆论关注。

5月 20日，有记者就“七
国集团”联合声明妄谈台海局
势，干涉中国内政，批评中国
核力量，反对单方面改变现
状，暗示“经济胁迫”等问题，
询问中方有何评论？

中国外交部回答：“G7嘴
上唱着‘迈向和平、稳定、繁荣
世界’的高调，干的却是阻碍
国际和平、损害地区稳定、压
制他国发展的事情，这种做法
毫无国际信用可言。G7不顾
中方严重关切，执意操弄涉华
议题、抹黑攻击中国、粗暴干
涉中国内政，中方对此表示强
烈不满和坚决反对，已向峰会
主办方日本等有关方面提出

严正交涉。”
台湾是中国的台湾。解

决台湾问题是中国人自己的
事，要由中国人来决定。G7
口口声声称维护台海和平，却
不提反对“台独”，实质是对

“台独”的纵容支持，会对台海
和平稳定造成冲击。G7切莫
低估中国人民捍卫国家主权
和领土的决心和能力！

香港、新疆、西藏事务纯
属中国内政，中国反对外部势
力以“人权”为幌子横加干
涉。G7应停止在涉港、涉疆、
涉藏问题上指手画脚，应反省
自身历史和“人权”劣迹。

至于“经济胁迫”，美国搞
单边制裁、“脱钩断链”，是经
贸政治化、武器化的真正“胁
迫者”，G7成了经济胁迫的同
谋和帮凶。中国奉行自卫防
御的核战略，恪守不先使用核
武器，将核力量维持在国防最
低水平。中国是唯一作出上

述承诺的拥核国家。
国际社会并不接受G7主

导、以意识形态和价值观划界
的“西方规则”，不接受服务于

“美国第一”和少数国家既得
利益的“小圈子规则”。G7肆
意干涉别国内政、操纵全球事
务的时代已一去不复返了。
G7成员应把精力放到解决自
身的各种问题上，停止搞封闭
排他的“小圈子”，停止遏制打
压他国，停止煽动、制造和挑
动阵营对抗。

《中新社》5月21日消息，
中国外交部副部长孙卫东当天
召见日本驻华大使垂秀夫，就
G7广岛峰会炒作涉华议题提
出严正交涉。日方作为今年
G7轮值主席国，在广岛峰会系
列活动和联合宣言中串伙抹黑
中国，干涉中国内政，违背国际法
基本原则和中日四个政治文件精
神，损害中国主权、安全和发展利
益。中方强烈不满，坚决反对。

中国是国际海洋法的捍卫
者和建设者。当前东海、南海
局势稳定，所谓“以实力改变现
状”的炒作违背事实。中国奉
行互利共赢的开放战略，“经济
胁迫”和“债务陷阱”只是栽
赃。美国才是破坏国际秩序规
则、扰乱世界经济运行的始作
俑者和最大风险。中国始终奉
行自卫防御的核战略，立场光明正
大、坦坦荡荡，不容歪曲抹黑。

《环球网》于23日报道，中
国外交部部长助理华春莹在推
特发帖，对G7的言论作出回
应：“一些G7成员国声称中国
是‘全球安全与繁荣的最大威
胁’，是认真的吗？中国是全球
经济的最大引擎，是140多个国
家的主要贸易伙伴，还是联合
国维和行动第二大资金贡献
国。”“如果中国是一个‘威胁’，
那么那些对主权国家发动战
争、推翻他国合法政府、退出多
边条约和胁迫他国切断供应链

的G7成员国是什么？”
华春莹还发了3张图，第

一张以“井底之蛙”为主题，上
面的配文是“G7=世界？”窃以
为，井壁光滑整齐，那只肥头大
耳的青蛙蹲在荷叶上，是不是
太抬举G7了？

第二张图援引世界银行发
展指标数据库的结论：2013年
至2021年中国对世界经济增
长的贡献率为38.6%，超过G7
总和。数据显示，美国的贡献
率 18.6% 、日 本 0.9% 、德 国
1.8%、英国2.1%、法国1.1%、加
拿大1.2%，G7的贡献率总共为
25.7%。第三张图显示，G7国
家人口总和占世界的10%，G7
国土面积总和在世界上占比仅
为16%。

印尼《罗盘网》报道，佐科
维总统受邀参加G7峰会，他带
着南半球国家对推动平等、合
作及包容性区域互助的意愿，
争取相互理解。“然而问题是，

平等、包容及理解是否成为发
展的共同精神？我们必须敢于
直言，我们需要改变许多现
况。”“对发展中国家商品的歧
视性政策必须废止；世界应该
尊重每个国家自主的发展权！”
南半球国家已脱离殖民时期，
阻挠印尼在国内提炼自己的资
源，是平等而公正的政策吗？

《环球时报》22日以《G7已
经堕落为“反华小作坊”》为题
发表评论，G7的反华声浪越大，
它所能发挥的实际作用就越
小，这是规律使然，很难奢望得
到国际“助力”。可能到最后，
G7发现花了不少力气，结果却
只是在原地打转。G7若想“重
振雄风”，就应该坚持“一个中
国”，言行一致地与中国建立

“建设性和稳定的关系”。
当然，还有陷在井底烂泥

的“蛤蟆”，仍摇晃着“八国联
军”的破旗，摆弄着锈迹斑斑
的“军舰大炮”，鼓噪着影响世
界的“宣传喇叭”，妄图让南半
球国家仍迷惑于殖民主义的余
辉，遏制中国从“圆明园”的废
墟中站起来！他们会成功吗？

七国集团成了井底“蛤蟆”？
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习近平出席欧亚经济联盟第二届欧亚经济论坛全会开幕式并致辞
新华社北京 5 月 24 日

电 5 月 24 日，中国国家主
席习近平应邀以视频方式
出席欧亚经济联盟第二届
欧亚经济论坛全会开幕式
并致辞。

习 近 平 指 出 ，当 今 世
界正处于百年未有之大变
局，世界多极化、经济全球
化历史潮流势不可当。坚

持真正的多边主义，推动
区域协调发展，是国际社
会广泛共识。亚欧大陆是
世界上人口最多、国家最
多、文明最具多样性的地
区 。 面 对 动 荡 变 革 的 世
界，亚欧合作之路应该怎
么走？这不仅关乎地区人
民福祉，也深刻影响世界
发展走向。

习 近 平 强 调 ，对 于 这
样的时代之问、历史之问，
中国的答案是明确的。我
先后提出全球发展倡议、
全球安全倡议、全球文明
倡议，呼吁各国共同致力
于建设持久和平、普遍安
全、共同繁荣、开放包容、
清洁美丽的世界，推动构
建人类命运共同体。今年

是我提出共建“一带一路”
倡议十周年。这个倡议的
根本出发点和落脚点，就
是探索远亲近邻共同发展
的新办法，开拓造福各国、
惠及世界的“幸福路”。

习 近 平 强 调 ，作 为 亚
欧大家庭的一员，中国的
发展离不开亚欧地区，也
惠及亚欧地区。中方真诚

希望，共建“一带一路”同
欧亚经济联盟建设对接合
作走深走实，各国团结协
作、勠力同心，携手开创亚
欧合作新局面。今年下半
年，中方将举办第三届“一
带一路”国际合作高峰论
坛。中方愿同“一带一路”
共建国和欧亚经济联盟成
员国一道，继续高举和平、

发展、合作、共赢旗帜，共
享机遇，共克时艰，共创未
来，携手谱写多极化世界
文明进步新篇章。

欧亚经济联盟第二届
欧亚经济论坛于 5 月 24 日
在俄罗斯莫斯科以线上线
下结合方式举行，主题为

“多极化世界中的欧亚一
体化”。

李强同俄罗斯总理米舒斯京举行会谈

5 月 24 日上午，中国国务院总理李强在北京人
民大会堂同来华进行正式访问的俄罗斯总理米舒斯
京举行会谈。这是会谈前，李强在人民大会堂东门
外广场为米舒斯京举行欢迎仪式。

新华社记者 殷博古 摄

中国政府欧亚事务特别代表李辉同
德国外交部国务秘书米夏埃利斯举行会谈

中新社柏林 5 月 25 日
电 当地时间 5 月 24 日，中
国政府欧亚事务特别代表
李辉在柏林同德国外交部
国务秘书米夏埃利斯举行
会谈。双方就政治解决乌
克兰危机和中德关系等问
题交换意见。

李 辉 表 示 ，中 方 在 乌

克兰问题上的立场一以贯
之、清晰明确，核心就是劝
和 促 谈 、政 治 解 决 。 正 如
习 近 平 主 席 指 出 的 ，化 解
危 机 没 有 灵 丹 妙 药 ，需 要
各 方 从 自 身 做 起 ，通 过 积
累互信为重启和谈创造有
利条件。中方支持欧洲国
家 从 危 机 根 源 入 手 ，寻 找

标 本 兼 治 之 道 ，为 欧 洲 大
陆长治久安作出努力。中
方愿继续就此同德方保持
密 切 沟 通 ，落 实 好 两 国 领
导 人 达 成 的 重 要 共 识 ，为
世界提供更多的稳定性和
正能量。

米 夏 埃 利 斯 表 示 ，德
方高度评价中方为缓解乌

克 兰 危 机 作 出 的 积 极 努
力。德中两国围绕包括乌
克兰问题在内的一系列重
大国际和地区问题加强对
话 ，十 分 有 益 和 必 要 。 德
方 愿 同 中 方 一 道 努 力 ，增
进 各 层 级 沟 通 交 流 ，推 动
以和平方式解决危机。

中国进一步加强和规范性
侵害未成年人犯罪惩治和预防工作

新华社北京 5 月 25 日
电 中国最高人民法院、最
高人民检察院、公安部、司
法部 25 日联合发布关于办
理性侵害未成年人刑事案
件的意见，进一步加强和规
范性侵害未成年人犯罪惩
治 和 预 防 工 作 。 意 见 自
2023 年 6 月 1 日起施行。

意见分为 6 个部分共
40 条，明确性侵害未成年
人 案 件 办 理 基 本 原 则 ，强
调性侵害未成年人案件应
当由专门机构或者专门人
员 办 理 ，人 民 检 察 院 依 法
对相关诉讼活动进行法律
监督。对性侵害未成年人

案 件 办 理 程 序 和 方 式 ，意
见规定公安机关受案后直
接 立 案 的 四 种 情 形 ；明 确
重大、疑难、复杂案件立案
时限；对于管辖不明案件，
要 求 公 安 机 关 先 行 立 案 ，
待 管 辖 权 明 确 后 ，移 交 有
管辖权的公安机关。

在 侦 查 取 证 工 作 方
面 ，意 见 要 求 全 面 查 清 犯
罪事实，力求不漏一案、不
漏 一 罪 、不 漏 一 人 。 规 定
办 案 机 关 发 现 被 害 人 陈

述 、证 人 证 言 中 提 到 其 他
犯 罪 线 索 的 ，均 应 调 查 核
实。对于具有密切接触未
成年人便利条件的人员涉
嫌 性 侵 害 犯 罪 的 ，要 摸 排
犯罪嫌疑人可能接触到的
其他未成年人。对于发生
在犯罪嫌疑人住所周边或
者 相 同 、类 似 场 所 且 犯 罪
手 法 雷 同 的 性 侵 害 案 件 ，
应当及时并案侦查。

意见细化被害人保护
救助要求。强调综合保护、

及时保护。要求接报或发
现性侵害未成年人线索后，
无论是否属于本单位管辖，
均要在第一时间采取制止
侵害行为、保护被害人等紧
急措施。在监护保障问题
上，意见对于监护人性侵害
未成年人的，规定不仅要依
法撤销监护人资格，还要安
排必要的临时监护措施，全
面保障未成年人利益。

此外，意见还对相关部
门能动开展犯罪预防工作
提出要求。对强制报告、入
职查询法律制度落实和相
关工作机制建设进一步明
确。

评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 中俄合作更宽阔，美西方眼界够不着
5 月 24 日下午，中国国

家主席习近平在人民大会
堂会见来华进行正式访问
的俄罗斯总理米舒斯京。
当天，米舒斯京还与中国总
理李强举行了会谈。中俄
签署了一系列关于服务贸
易合作、体育、专利和俄罗
斯小米对华出口的双边协
议，让米舒斯京就任俄总理
以 来 的 首 次 访 华 成 果 显
著。中俄经贸合作的提质
增量加上了满满一箱油，奔
赴更远、更广阔的前方。

米舒斯京总理率领的
俄方团队规模之大、规格
之高、企业家之多是近年
来罕见的，此访主要是奔
着落实合作项目和进一步
开拓经济合作而来。今年
3 月，习近平主席对俄罗斯
进行了成功的国事访问，
同普京总统擘画了今后一

个时期中俄关系发展和各
领域合作蓝图。这次米舒
斯京访华，必将推动蓝图
的落地落细落实，在中俄
双方的共同努力下将其变
成路线图和施工图，再建
设为美好的现实。中俄经
济发展振兴因此获得源源
不断的强劲动力，也将有
更多的两国民众感受到、
享受到中俄互惠合作所带
来的实实在在的好处。

中俄新时代全面战略
协作伙伴关系的丰富实践
告诉我们，当两国的政治
互信到达一定程度后，天
地 一 下 子 变 得 更 加 开 阔
了，呈现在眼前的都是互
惠合作的机会和潜力。在

中 俄 传 统 的 能 源 贸 易 之
外，俄罗斯着力打造的“远
东经济特区”与中国东北
振兴战略深入对接，金融
上推动人民币结算，基础
设施建设加强合作，跨境
运输互联互通水平不断提
高等等，都给双方合作创
造了巨大的想象空间。过
去的一些难题也有了破解
办法，堵点和卡点被陆续
打通。当然，路要一步一
步走，中俄全方位、多层次
合作在稳步推进之中。

这就是新型大国关系
的要义，我们强烈建议华盛
顿认真参考一下。因为华
盛顿的狭隘心理容不下中
国，也容不下俄罗斯，以至

于让辽阔的太平洋都显得
逼仄了。心里只装着对抗
的美西方舆论，一看中俄的
正常合作就紧张，要么鼓吹
中俄“联手抵御西方”，要
么重弹“俄罗斯依附中国”
的 老 调 试 图 挑 拨 中 俄 关
系。美国遏制打压中国，全
面孤立俄罗斯，还想让中俄
最好也相互隔绝，这可能
吗？

美国的这种分裂态度
根源于其控制不住的霸权
冲动，以及对被称为美国最
大地缘政治噩梦——“中俄
联手”的恐惧，两者构成了
美国无法化解的内心冲突
和精神内耗。当前亚太上
空的紧张阴云，本质上是华

盛 顿 地 缘 政 治 心 魔 的 外
化。在办公室对着世界地
图纸上谈兵，华盛顿政客看
到的似乎都是威胁和对手，
在他们的搅和下，“预言自
我实现”，本来可以成为合
作伙伴的国家，被强行推到
美国的对立面，制造出这个
时代最严重的战略风险。

我们经常说，中俄之间
的合作既不针对第三方，也
不受第三方干扰和胁迫。
不仅是中俄之间，中国在与
包括欧洲、中东、周边邻国
在内的所有国家打交道的
过程中，都秉持了这一基本
原则。它与霸权主义做法
形成了鲜明对比：一个强调

“不针对”与“不受干扰和

胁迫”，而另一个恰恰是满
世 界 搞“ 针 对 ”和“ 干 扰 ”

“胁迫”。前者创造出了令
人惊叹的和平与发展奇迹，
而后者留下了无数的战火
和伤疤。

中俄正在用实际行动，
不断丰富两国新时代全面
战略协作伙伴关系的内涵，
勾勒出越来越清晰的新型
国际关系轮廓。它不仅从
物质层面给世界提供了更
多的发展动能，更是从价值
层面提供了一个难能可贵
的标杆和典范。中俄合作
的抗干扰能力已经大大增
强，且把那些美西方的杂音
当成反向激励我们继续向
前走的伴奏。就像米舒斯
京这次在中国引用的那句
家喻户晓的唐诗：“欲穷千
里目，更上一层楼”。

来源：环球时报

【环球时报-环球网报
道】在 5 月 25 日举行的中
国外交部例行记者会上，
有记者提问，昨天中国政
府欧亚事务特别代表李辉
在柏林与对方讨论乌克兰
危机，他表示中方支持欧
洲国家从危机根源入手，
寻找标本兼治之道，为欧
洲 道 路 长 治 久 安 作 出 努
力。请问外交部能否进一
步介绍有关的情况？中方
如 何 看 待 乌 克 兰 危 机 根
源？

中国外交部发言人毛
宁说，乌克兰危机本来是

一场可以避免的悲剧，发
展到今天的地步，应该说
教训惨痛，值得各方深刻
反思。

毛宁说，乌克兰危机
的本质是欧洲安全治理矛
盾的大爆发。在乌克兰危
机上，中方始终按照事情
本身的是非曲直决定自身
的立场，我们始终坚定站
在和平一边，站在对话一
边，站在历史正确一边，始
终致力于劝和促谈。中方
愿意同国际社会一道，继
续为推动乌克兰危机的政
治解决发挥建设性作用。

中方如何看待乌克兰危机根源？
中国外交部回应

【环球时报-环球网报
道】在 5 月 25 日举行的中
国外交部例行记者会上，
有外媒提问，几个西方国
家以及美国公司微软的分
析团队周三表示，近期一
个中国黑客组织对美国的
各种关键基础设施，包括
对关岛进行了攻击，请问
外交部对此有何评论？

中国外交部发言人毛
宁说，我们注意到有关报
道。我想说的是，这是一
份东拼西凑、证据链严重
缺 失 极 不 专 业 的 报 告 。
我 们 还 注 意 到 美 国 国 家
安 全 局 等 政 府 机 构 以 及
英国、澳大利亚、加拿大、
新 西 兰 等 国 的 相 关 机 构
也 同 时 发 布 了 类 似 报
告。很明显，这是美国出
于 地 缘 政 治 目 的 ，发 动

“ 五 眼 联 盟 ”国 家 采 取 的
集体虚假信息行动。

毛 宁 说 ，众 所 周 知 ，
“ 五 眼 联 盟 ”是 世 界 上 最
大的情报组织，美国国家
安 全 局 是 世 界 上 最 大 的
黑客组织，他们联手发布
虚假信息报告，本身就很
讽 刺 。 至 于 某 些 公 司 此
次参与其中，说明美国除
了政府机构之外，还在拓
展 新 的 散 布 虚 假 信 息 的
渠 道 ，这 不 是 第 一 次 ，也
不 会 是 最 后 一 次 。 但 是
无 论 如 何 变 换 手 法 都 改
变不了美国才是“黑客帝
国”的事实。

毛宁说，我记得去年
9 月中方有关机构发布了
报告，详细披露了美国国
家 安 全 局 网 络 攻 击 中 国
西北工业大学的情况，美
方 应 当 立 即 就 有 关 网 络
攻击的行为作出交代，而
不 是 散 布 虚 假 信 息 转 移
视线。

美西方分析报告称中国黑客组织
攻击美关键基础设施，中国外交部驳斥

中国商务部：中美商务部长将举行会谈
中 新 网 5 月 25 日 电

商 务 部 25 日 召 开 例 行 新
闻 发 布 会 ，商 务 部 新 闻 发

言人束珏婷在发布会上介
绍 ，5 月 25 日 至 26 日 ，王
文涛部长赴美国参加亚太

经 合 组 织 贸 易 部 长 会 ，期
间将与美国商务部长雷蒙
多 、贸 易 代 表 戴 琪 分 别 举

行 会 谈 ，中 方 将 就 中 美 经
贸关系和双方共同关心的
问题与美方进行交流。

中国商务部：希望七国集团成员
将不寻求对华“脱钩”表态落到实处

【环球时报-环球网报
道】七国集团峰会近日刚刚
结 束, 会 议 公 报 称 要 对 华

“去风险”而非“脱钩”。对
此，在 5 月 25 日下午举行的
中国商务部例行记者会上，
新闻发言人束珏婷对媒体
的相关提问表示：我们希望
七国集团成员将不寻求对

华“脱钩”的表态落到实处，
不能一边说不寻求“脱钩”，
一边滥用贸易投资限制措
施，打压遏制中国发展。

束珏婷强调，中国始终
以负责任的态度为变乱交
织的世界注入确定性，为全
球经济增长提供新动能。

束 珏 婷 说 ，中 国 给 世

界 带 来 的 是 合 作 与 机 遇 ，
不是对抗与风险。如果以
降 低 风 险 之 名 行“去 中 国
化”之实，那就是去合作，
去机遇。中国作为稳定全
球 产 业 链 、供 应 链 的 重 要
力 量 ，愿 继 续 成 为 各 国 可
信赖的贸易伙伴和互利共
赢 的 合 作 伙 伴 ，继 续 扩 大

高 水 平 对 外 开 放 ，以 自 身
高质量发展惠及全球。

束珏婷呼吁各国携起
手来，坚决抵制单边主义、
保 护 主 义 、霸 凌 行 径 和 经
济胁迫，坚决反对“脱钩断
链”，共同维护全球产供链
稳 定 畅 通 ，共 同 推 动 世 界
经济复苏发展。

中国海军戚继光舰结束
对越南友好访问启程前往泰国

新华社越南岘港 5 月
25 日 电 中 国 海 军 戚 继 光
舰 5 月 25 日上午圆满结束
对 越 南 友 好 访 问 ，启 程 前
往泰国。

当地时间上午 10 时，
越 方 在 岘 港 仙 沙 港 2A 号
码头举行了隆重的欢送仪
式。中国驻越南大使馆公
使 郗 慧 、驻 岘 港 总 领 事 董

碧 幽 、中 资 机 构 和 华 侨 华
人 代 表 ，岘 港 市 外 事 厅 副
厅 长 阮 翠 英 、越 方 官 兵 代
表 到 码 头 送 行 。 离 港 后 ，
戚继光舰与越南海军舰艇
举行了联合训练。

在 越 南 访 问 期 间 ，我
任务指挥员拜会了岘港军
地 有 关 领 导 ，参 加 了 越 南
海军三区梅仲定少将主持

的欢迎晚宴。我出访官兵
代表赴越南海军三区司令
部 参 观 ，与 越 南 海 军 官 兵
进行了专业交流和体育友
谊 比 赛 。 期 间 ，戚 继 光 舰
还组织了 3 场舰艇开放活
动，越南军方、当地市民和
华 侨 华 人 、中 资 机 构 人 员
登上舰艇参观。

5 月 24 日晚，戚继光舰

点亮满灯，举行盛大的甲板
招待会，中越双方近 200 人
出席。戚继光舰甲板上设
置了中国传统文化展示区，
学员代表进行编绳、书法、
茶艺等传统文化展演。招
待会上，中方官兵为宾客带
来二胡、竹笛等民乐表演。
越方海军官兵现场即兴邀
请中方学员合唱了歌曲。



【本报讯】来自苏北省
的决赛选手同时也是环保
活 动 家 温 妲（Wenda Yunita
Tarigan），当选为 2023 年印
尼地球小姐，该活动由印尼
亿乐荣基金会于周六（13/5/
2023）晚间在创意经济和旅
游部 Sapta Pesona 大厦 Soesi-
lo Soedarman 大堂举行。

温 妲 由（印 尼 专 业 演
讲者协会）评选组主任多
尼（Donny de Keizer）与评选
组 成 员 Lucia Karina（印 尼
酒店和餐厅协会副主席）、
Ampunghuang R Patriadi（ 环
保活动家、回收爱好者、水
肺 潜 水 长/Seambodive 联 合

创始人）、2018 年印尼地球
美后拉杜（Ratu Vashti Anni-
sa）和 2019 年 印 尼 地 球 美
后 辛 蒂 雅（Cinthia Kusuma
Rani）和 名 誉 评 委 员 萧 肇
炫（Martinus Johnnie Sugiarto）
组成的评委会推选为印尼
地球小姐。

除 了 温 妲
之 外 ，评 选 组
还评选第一亚
军 苏 姬 （Suci
Ananda） 为
2023 年 印 尼 地
球動植物群美
后 ；第 二 亚 军
黛 茜（DessyRa-

heliaSiagian）为 2023 年印尼
地球空气美后；第三亚军
劳 伦 西 亚（Laurentia Maria）
为 2023 年印尼地球水文美
后 ；第 四 亚 军 印 丹 妮 娅
（Intania Putri Mardiyani）为
2023 年印尼地球绿色能源

美后。
印尼亿乐荣基金会总

主席萧肇炫祝贺 2023 年印
尼地球美后获胜者。希望
通过这头衔为保护和恒存
地球打气。

这位国家旅游界人物

说：“你们大家都是赢家，
希望你们有坚强的精神和
决心保护地球，让我们热
爱的地球适合我们的子子
孙孙居住，为全人类提供
繁荣。”

他 补 充 说 ：“ 我 也 建
议 ，无 论 身 在
何 处 ，都 要 好
好 保 持 态 度 ，
并 突 出 印 尼 女
性 友 好 和 礼 貌
的态度。”

今 年 ，2023
年 地 球 美 后 的
主 题 是“ 投 资
在 我 们 的 星

球”。该主题与世界地球
日提出的主题一致。这主
题以“世界”使命开展，寓
意是提醒人们保护环境，
修复受损的生态系统，过
上更可持续的生活。 *

有 趣 的 是 ，在 总 决 赛
的晚间活动中，入围者与
主题为“传承”的流动剧场
合作，它所传达出的讯息，
是让大众睁开眼睛，看清
楚大自然不是处于良好的
状态。

我们这一代人实际上
给下一代留下了遗产，到
处都是垃圾、空气污染、水
污染等等。 （BAM/HAN）
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【本报讯】2023 年印中
智慧城博览会正式举办。
该活动于 2023 年 5 月 24 日
至 26 日 在 雅 加 达 香 格 里
拉酒店举行。除了加快印
尼 政 府 建 设 智 慧 城 的 计
划，例如新国都努山达拉
和其它城市。印尼华裔总
会希望，这次活动能成为
提高投资并向各地区提供
信息。

我国投资部长/投资统
筹 机 构 主 席 巴 赫 里 尔
（Bahlil Lahadalia）在开幕式
上表示，中国和印尼的关
系非常好。早在印尼独立
之前，双方已经缔结了友
好关系。

巴赫里尔在发表讲话时
说：“在政治上，佐科维总统
与中国国家主席习近平的关
系良好。出于这个原因，希

望通过 2023 年印中智慧城
技术与投资博览会建立合作
关系，提高投资。”

此 外 ，巴 赫 里 尔 解 释
说，当前国家的政策方向
是产业的下游化。在推动
投资步伐方面的合作是很
重要的，尤其是实现下游
方面的合作。

另 外 ，首 届 智 慧 城 博

览会由印尼华裔总会与印
尼工商会中国委员会、中
国东盟信息港（中国东兴）
和广东省海外联谊会合作
发 起 。 活 动 内 容 极 为 丰
富，包括展览、会议、投资
机会、解决方案对接论坛
等等。

在活动第二天，国企部
长埃里克解释智慧城对子

孙后代的重要性。他说，在
已经存在很长时间的城市，
建设智慧城市的成本，比在
拥有最新基础设施新城市
的建设成本更高。

埃 里 克 说“ 当 我 们 在
雅加达、万隆、泗水等现有
城市投资新城市（智慧城
市）时，成本将比建设拥有
最新基础设施的新城市更

昂贵。这是现实的事，请
计算一下。”

埃里克说，智慧城市是
希望对年轻一代人的生活
带来便利和进行改变。在
理想的情况下，每个国家至
少拥有十个智慧城。而印
尼只有三个智慧城市，即雅
加达、望加锡和棉兰。

他 说 ：“ 我 看 到 雅 加

达、锡江和棉兰进入了智
慧城市。我也很惊讶，但
我不能辩驳说这些数据是
错的还是正确的，因为我
只阅读世界上智慧城数据
报告，而且有排名。”

尽管在印尼其它城市
建设智慧城市的可能性很
大，但他表示所需的投资
会更昂贵。因此，他继续
说，政府大力支持新国都
的建设，它承载着智慧城
市的概念，同时能够在雅
加达和泗水等爪哇岛大城
市免费容纳居民。

“ 预 计 印 尼 的 人 口 将
达到 3.15 亿。那么问题来
了，新增的 30,000-50,000 万
（人口）去哪儿了？他还会
跑到雅加达、泗水吗？这
是不可能的。”

（BAM/HAN）

印中智慧城博览会开展多位部长出席并致辞

埃里克接受印尼华裔总会赠送的纪念品埃里克接受印尼华裔总会赠送的纪念品

在举行晚宴时合影在举行晚宴时合影

开幕仪式开幕仪式

国企部长埃里克国企部长埃里克
我国投资部长我国投资部长//

投资统筹机构主席巴赫里尔投资统筹机构主席巴赫里尔

温妲当选为亿乐荣基金会2023年印尼地球小姐

【本报讯】2023 年 5 月
25 日（星期四）上午 10 时，
淮南市人民政府副市长乌
吉阿哈买提·吐尔逊率领
的经贸团访印中商务理事
会总部。成员包括：淮南
市商务局副局长朱建华、
淮 南 市 贸 促 会 秘 书 长 熊
健、大通区人民政府副区
长田振兴、安徽国康体育
用品有限公司总经理刘占
海、安徽维卡门窗股份有
限公司总经理姚建铭、美
亚高新材料股份有限公司
董事长吴长庚、安徽非亚
会务展览有限公司总监苏
璟茹。

经贸团受到印中商务
理事会会长吴明理、常务
副理事长许再山、法律顾
问李新华、副理事黄富瑞、
执 行 主 席 丹 巴 博 士（Tam-
baHutapea）等 理 事 热 烈 欢

迎 ，在 场 嘉
宾 还 有 ：来
自万隆 ICBC
分会主席许
可 加 ，企 业
家 蔡 建 华 、
北控水务集
团市场总助
杨华等。

会 上 ，吴 明 理 首 先 对
经贸团的到访表示热烈的
欢迎，他表示，印中商务理
事会是由印尼华人企业家
自发组成的非营利性民间
贸易组织，与中国贸促会
商业行业委员会有很好的
合作关系，是希望能为有
意向进入印度尼西亚市场
的中国企业提供帮助。

他说，“是希望能为有
意向进入印尼市场投资的
中国企业提供帮助，我们
这里人才齐全，有法律顾

问、印中事务专门人才，我
们 愿 为 印 中 两 国 经 贸 来
往，交流等领域起着桥樑
作用，在力所能及的条件
下给予积极的协助。”

他也最后希望两国人
民要加强交往，相互了解，
促加强合作。

他说。“为达到相互了
解达，促进加强合作。最
好是能多提供给本地学生
的奖学金，自中国学习了
解中国。”

常务副理事长许再山

表示，欢迎中资企业家来
印尼投资兴业。他说，“本
会愿意协助提供咨询，协
助在印尼投资难题。前来
印尼投资产品可供内需与
外需出口，在一带一路框
架下，在新能源产业方面
投资，在这可大展宏图，前
途无量。”

乌吉阿哈买提副市长
对 热 情 接 待 表 示 衷 心 感
谢，他简述了淮南现况。

他 指 出 ，淮 南 位 于 中
国安徽省中北部，地处长

三 角 腹 地 ，
处于承东启
西 、南 北 通
衢的重要位
置 ，是 国 家
新型能源基
地 、华 东 工
业 粮 仓 、安
徽省重要的

工 业 城 市 ，有 着“ 楚 风 汉
韵、能源之都”之称。全市
现有两县五区和一个国家
级 综 合 实 验 区 ，总 面 积
5533 平方公里。全市户籍
总人口 389.8 万，常住人口
城镇化率 65.1%，位居安徽
省前列。

他 说 ，淮 南 投 资 环 境
可以概括为“七个优”：

一 ，是 区 位 优 越 。 淮
南地处中国南北地理分界
线，公路联通

八 方 ，五 条 高 速 公 路

穿境而过，直通全国各大
城市。同时

国内航班可直飞国内
各 大 城 市 。 水 路 连 南 接
北，淮河、江淮

运河“T”字交叉，境内
航道 396.6 公里。二，是历
史悠久、三，是生态优美、
四，是资源优势、五，是产
业优化、六，是载体优质、
七，是成本优廉。

他最后说，朋友们，有
一句俗语说得好，“走千走
万，还是淮河两岸”。淮南
是一座生态环境优良、产
业特色鲜明、人民生活幸
福的美丽新型能源城，我
们将以最真的热情、最大
的诚意、最优的服务、最好
的环境，诚挚欢迎各位朋
友到淮南参观考察、投资
兴业。
本报记者明光报道/摄影

入围者与巡回剧场合作演出入围者与巡回剧场合作演出20232023年地球美后温妲与贵宾合影年地球美后温妲与贵宾合影

20232023年地球美后温妲与两位评委组成员以及萧肇炫合影年地球美后温妲与两位评委组成员以及萧肇炫合影
印尼亿乐荣基金会印尼亿乐荣基金会20232023年年

地球美后温妲地球美后温妲

淮南市副市长乌吉阿哈买提·吐尔逊访印中商务理事会

执行主席执行主席 丹巴博士赠纪念品予副市长乌吉阿哈买提丹巴博士赠纪念品予副市长乌吉阿哈买提··后与后与ICBCICBC理事及经贸团员合影理事及经贸团员合影 副市长乌吉阿哈买提赠纪念品予李新华后与副市长乌吉阿哈买提赠纪念品予李新华后与 ICBCICBC理事及经贸团员合影理事及经贸团员合影

吴明理会长致词吴明理会长致词 副市长乌吉阿哈买提副市长乌吉阿哈买提··致词致词 副理事长许再山致词副理事长许再山致词
ICBCICBC 万隆分会会万隆分会会
长许可加致词长许可加致词
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头部受伤 或已无法履职
乌军总司令在俄军袭击中乌军总司令在俄军袭击中

俄国防部：俄军舰在黑海
遭乌无人驾驶快艇袭击

国际移民组织称苏丹冲突
已致130余万人流离失所

欧亚经济联盟第二届欧亚经济论坛
聚焦多极化世界中的欧亚一体化

中 新 网 5 月 25 日 电
据俄新社 24 日报道，俄罗
斯强力部门代表援引情报
人员的话称，乌克兰武装
部队总司令扎卢日内在俄
军 5 月初针对赫尔松地区
一指挥部开展的导弹打击
中，头部受伤，并伴随多处
弹片炸伤。消息还称，扎

卢日内无生命危险，但可
能无法履职。

据报道，俄罗斯强力部
门代表指出，扎卢日内受伤
后，先是被送到尼古拉耶夫
市急救，然后由直升机送到
基辅某军事医院治疗。

该代表称，“扎卢日内
在尼古拉耶夫市接受了止

血急救，又被送到基辅某
军 事 医 院 接 受 了 开 颅 手
术。”他还表示，扎卢日内
的病情因患有 2 型糖尿病
而变得复杂。

“ 预 计 扎 卢 日 内 会 活
下来，但将无法履行自己
的职责。”该代表总结到。

据 报 道 ，扎 卢 日 内 近

一段时间未公开露面。5
月 10 日，北约通报说乌军
总 司 令 扎 卢 日 内 通 知 北
约，其无法通过视频在北
约军事委员会会议上发表
讲话。此后，有传言说扎
卢日内受伤，甚至有传言
说其已经阵亡。但乌克兰
国防部副部长汉娜·马利

亚尔坚称，总司令将继续
履职。

23 日 ，扎 卢 日 内 在 社
交 平 台 Telegram 上 的 账 号
更新了一条消息，称他与
北约和美军驻欧洲司令克
里斯托弗·卡沃利将军进
行了电话交谈，但并没有
发布相关照片和视频。

秦刚同埃塞俄比亚副总理
兼外长德梅克举行会谈

5 月 25 日，中国国务委员兼外长秦刚在北
京同埃塞俄比亚副总理兼外长德梅克举行会
谈。 新华社记者 殷博古 摄

5 月 24 日，在俄罗斯首都莫斯科，白俄罗斯总统卢卡申科、俄罗斯总统普京和哈萨
克斯坦总统托卡耶夫（从左至右）出席论坛全会。欧亚经济联盟第二届欧亚经济论坛
24 日在俄罗斯首都莫斯科开幕，与会代表将围绕欧亚一体化议程进行讨论，主题涵盖
经贸合作、能源安全、数字转型、技术合作、气候变化等方面。 新华社记者 白雪骐 摄

中 新 网 5 月 25 日 电
据 俄 新 社 报 道 ，俄 罗 斯 国
防 部 称 ，当 地 时 间 24 日 ，
俄 黑 海 舰 队“ 伊 万·库 尔
斯 ”号 军 舰 遭 乌 武 装 部 队
无 人 快 艇 袭 击 ，所 有 乌 方
船 只 随 后 被 俄 军 开 火 摧
毁。

据报道，当天早间，乌
克兰武装部队用 3 艘无人
快艇袭击黑海舰队“伊万·
库尔斯”号军舰未果，该舰
当 时 正 在 执 行 保 护“土 耳
其溪”和“蓝溪”天然气管
道的任务。

俄 国 防 部 称 ，所 有 敌

方船只在博斯普鲁斯海峡
东 北 140 公 里 处 ，被 一 艘
俄罗斯舰艇使用制式武器
摧毁。

“ 伊 万·库 尔 斯 ”号 随
后继续执行任务。

乌克兰方面暂未对此
作出回应。

美国佛州州长罗恩·德桑蒂斯 宣布竞选总统
中新社旧金山5月24日电

美国佛罗里达州共和党籍州长罗
恩·德桑蒂斯当地时间24日宣
布，将参加竞选下届美国总统。

24日，向联邦选举委员会
提交了相关文件之后，德桑蒂
斯在推特上发布视频，宣布参
加竞选下届美国总统。当天，
他还计划在推特的音频交流
平台与推特首席执行官埃隆·
马斯克讨论其竞选事宜。但
该平台在直播过程中反复崩
溃，令大多数用户难以实时收
听相关内容。

现年44岁的德桑蒂斯于
2012年当选美国国会众议员，

并于2018年和2022年当选佛
州州长。担任州长期间，德桑
蒂斯在堕胎权、枪支管控、性
少数群体权利、教育以及移民
等问题上推出一系列保守倾
向的政策，巩固了其在保守派
选民中的支持率。

德桑蒂斯竞选佛州州长时，
曾获时任美国总统特朗普的支
持。后来，二人关系逐步恶化。
最近几个月，特朗普加强了对德
桑蒂斯的抨击。24日，在德桑蒂
斯宣布参加竞选美国总统之前，
特朗普再次表示，德桑蒂斯不可
能在竞选中胜出。

去年 11 月，特朗普正式

宣布将参加竞选下届美国总
统。

尽管特朗普面临多项刑
事和民事调查，但 Real Clear
Politics网站的最新民调显示，
在共和党总统候选人提名的
竞争中，特朗普的支持率接近
55%，德桑蒂斯的支持率接近
21%，其他竞争者或潜在竞争
者的支持率均不超过5%。

民主党方面，已于今年4月
25日宣布竞选连任总统的拜登
以64.7%的支持率遥遥领先。
美联社分析指出，共和党总统候
选人预计将在2024年11月的大
选投票中与拜登一决高下。

中 新 社 日 内 瓦 5 月
24 日 电 总 部 设 在 日 内
瓦的国际移民组织 24 日
发 布 苏 丹 局 势 最 新 报
告 ，表 示 苏 丹 冲 突 已 导
致 130 余万人流离失所，
其中难民近 32 万人。

报告显示，自 4 月 15
日 苏 丹 冲 突 爆 发 ，迄 今
约 104.2 万人在苏丹境内
流 离 失 所 ，31.99 万 人 逃
往 苏 丹 邻 国 ，总 人 数 超
过 136 万人。

在苏丹邻国中，目前
埃 及 收 容 的 难 民 最 多 ，
总 人 数 超 过 13.2 万 人 ；
其 次 是 乍 得 和 南 苏 丹 ，
分别收容 8 万人和 6.9 万
人；此外，埃塞俄比亚收
容 2.68 万 人 ，中 非 共 和
国 收 容 9800 余 人 ，利 比
亚收容 1000 余人。

对 于 苏 丹 境 内 流 离
失 所 人 员 ，报 告 警 告 妇
女 和 女 孩 面 临 的 暴 力 风

险 加 大 ，尤 其 是 从 一 个
州 逃 往 另 一 个 州 的 流 离
失 所 人 员 ，当 中 妇 女 和
女 孩 受 到 的 性 暴 力 、性
剥 削 和 虐 待 威 胁 日 益 加
剧。

与此同时，由于苏丹
各 地 物 价 持 续 上 涨 ，交
通 运 输 价 格 随 着 燃 料 涨
价 不 断 攀 升 ，包 括 银 行
服 务 在 内 的 基 本 服 务 及
商品供应依然有限。

为 缓 解 人 道 主
义 形 势 ，报 告 呼 吁 苏 丹
各 方 确 保 人 道 主 义 工 作
者 的 安 全 ，允 许 他 们 自
由 出 入 ，以 帮 助 最 脆 弱
的群体。

除 流 离 失 所 人 数 持
续 增 加 ，联 合 国 难 民 署
此 前 表 示 ，当 地 雨 季 即
将 到 来 ，大 量 流 离 失 所
人 员 却 无 处 栖 身 ，未 来
苏 丹 援 助 工 作 将 变 得 更
为紧迫。
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【本报讯】2023 年 5 月
20 日上午 9 时，中国江苏海
洋大学(Jiangsu Ocean Univer-
sity China) 代 表 团 6 位 访 问
印尼西爪哇省华文教育协
调机构(BKPBM Jabar)会所。

西爪华协副主席徐宝
岩和唐锦欢及理事，三语学
校代表亲切招待访问团，双
方在会议厅交流教育事项
等话题。

江苏海洋大学代表团
由严云洋副校长，博士，敎
援带领团员乔斌，创新创业
学院，工程训练中心教授，
仲兆滿 ，计算机工程学院
院 长 ，博 士 ，教 授 。 祝 春
水，教务处副处长，博士。
副教授。高煥，海洋科学与
水产学院副院长，博士，教
授。陈倩，国际交流与合作

处副处长，港澳台办公室副
主任，国际学院副院长。

西爪华协副主席徐宝
岩，唐锦欢与监察委员会主
席李汉芳，顾问王安左与如
下理事，学校代表参与江苏
海洋大学留学生招生交流
说明会。

陈淑鸣是华协培训部
主任，林以勒是国际外语学
院中文系主任，梁秉江是曙
光学校中文部主任，陈堃平
是阿难陀补习中心中文部
主任，许丽珠是学生家长，
林芙琳是华协干事。

主宾双方交流会在融
和的气氛中，陈倩代表大学
详细回答多位教育代表的
提问申请条件及所需申请
材料，申请方式等。

主要是客人介绍江苏

海洋大学设置的专业和所
提供的奖学金，印尼是海洋
大国，号称万岛之国，需要
大批海洋方面的技术人才，
习近平主席提出的一带一
路和佐科总统提出的建立
海上丝绸之路不谋而合，两
国的经贸，教育往来近期不
断加深，随着雅万高铁的全
线贯通，两国之间的友好往
来 必 将 再 上 一 个 新 的 台
阶。双方就今年的招生工
作做了充分准备，主要是招
收应届高中毕业生和万隆
国际外语学院的大专毕业
生去江苏海洋大学继续深
造两年，可以拿到该校的本
科毕业文凭，成为既精通华
语，又有一门专业知识的多
面型人才，为印尼的华文教
育和今后的海洋渔业，养殖
业培养出更多的合格人才。

徐宝岩谈到，印尼的华
文教育由于历史原因，造成
两代人的文化断层，虽然
1998 年印尼开放华文教育，
但由于缺乏合格的华文教
师，这么多年华文教育基本
上处于原地踏步的状态，我
们一直沿用的由点到面，先
学汉字再学句子的教学方
式，已经严重滞后，培养大
批既掌握先进教学方法，又
立志与华文教育的青年才
俊 成 为 各 华 校 的 当 务 之
急。我们不单单要把学习
华语当成只是学习一门外
语，而是要充分认识到这是
关系到广大华裔子弟今后
如何在印尼安身立命的头
等大事。

有意到江苏海洋大学
的印尼高中学生可以联络
西爪华协会所。Phone/Fax
(022)42822482。

西爪华协供稿左至右左至右：：陈淑鸣陈淑鸣、、梁秉江梁秉江、、林以勒林以勒、、唐锦欢唐锦欢

右至左右至左：：仲兆满仲兆满、、祝春水祝春水、、乔斌乔斌、、高焕高焕

左至右左至右、、林以勒林以勒、、唐锦欢唐锦欢、、李汉芳李汉芳、、徐宝岩徐宝岩、、严云洋严云洋、、陈倩陈倩

陈倩介紹陈倩介紹
海洋大学与回答提问海洋大学与回答提问徐宝岩主持交流会徐宝岩主持交流会

主宾双方交流后合影主宾双方交流后合影

中国江苏海洋大学代表团

【 本 报 讯 】阿 尼 斯
（Anies Baswedan）将佐科维
总统与前总统班邦（SBY）
领导下建设收费公路的情
况 做 了 对 比 。 他 评 估 与
SBY 时 代 相 比 ，佐 科 维 领
导下非收费公路的建设还
不如 SBY 时代的建设。

对 此 ，公 共 工 程 和 民
房部公路建设总司长拉哈
迪 安（Hedy Rahadian）说,

（阿尼斯）在理解中央统计
局的数据时，有所误解。

拉 哈 迪 安 于 周 三（24/
5/2023）在国会大厦被采访
时说：“SBY 时代建设的道
路比佐科维时代建设的道
路更长，这并不是中央统
计局的意思。他误解了中
央统计局的数据。”

他解释说，中央统计局
的数据是基于道路状况的变

化，而非出现新道路的建
设。比如说国道增加几千公
里，就是来自省级道路的变
化。并非建设新的道路。

所以，如果 SBY 时代有
新增的国道，那意味着并不
是来自建设。即使有的话，
数量不多。在佐科维时代
也一样。这意味着道路的
增加与新道路的建设之间
没有关系。 （松鹤）

阿尼斯对比佐科维和班邦时代建设的道路
PUPR：误读了中央统计局的数据

徐宝岩徐宝岩((右右))，，严云洋严云洋((左左))
交换紀念品交换紀念品

宾主交流场景宾主交流场景

访问西爪哇省华文教育协调机构会所
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安理会举行中东巴勒斯坦问题公开会
中国代表强调三点

中新社联合国电 联
合 国 安 理 会 24 日 举 行 中
东巴勒斯坦问题公开会，
中国常驻联合国副代表耿
爽在会上强调三点，并呼
吁有关各方为推动中东和
平进程作出实实在在的努
力。

当 天 ，联 合 国 中 东 和
平进程特别协调员文内斯
兰作通报表示，以色列本
月对加沙地带发动空袭，
虽然巴勒斯坦伊斯兰圣战
组织已同以色列达成停火
协议，但该地区局势依然
紧张。约旦河西岸巴勒斯
坦被占领土上的暴力事件
仍然严重。此外，向巴勒
斯坦人提供紧急援助的世
界粮食计划署面临资金危
机。

耿 爽 发 言 说 ，巴 以 紧
张局势和冲突过去几年的
反复上演，充分说明和平

进程长期停滞不可持续，
零敲碎打的危机管控难以
持久，全面公正的解决方
案 不 可 取 代 。 他 强 调 三
点：

第 一 ，耶 路 撒 冷 宗 教
圣地历史现状必须得到尊
重 和 维 护 。 5 月 21 日 ，以
色列安全高官今年第二次
进入阿克萨清真寺大院，
引发新的紧张局势。在宗
教圣地问题上，以色列必
须停止挑衅，保障穆斯林
信众礼拜的权利，维护宗
教圣地的祥和与安宁，尊
重约旦的管辖权。

第二，被占领土上定
居 点 的 非 法 扩 张 必 须 停
止。今年以来以色列在批
准重返、新建定居点和定
居点合法化问题上持续推
进单方面行动。中方敦促
以 色 列 立 即 停 止 这 些 行
动，停止蚕食巴勒斯坦人

民的土地和资源。
第 三 ，国 际 人 道 法 必

须得到遵守。今年以来已
有包括儿童在内的超过百
名巴勒斯坦人在冲突中丧
生 ，以 色 列 也 有 平 民 伤
亡。有关各方应停止一切
针对平民的暴力，停止将
学校、医院等公共基础设
施作为袭击目标。巴勒斯
坦难民处境应得到缓解，
巴勒斯坦经济和民生需求
应得到保障。以色列对加
沙的封锁应尽快解除，加
沙地带人员和重建物资的
流动应保持通畅。

耿 爽 说 ，维 护 宗 教 圣
地历史现状、停止扩建定
居点、遵守国际人道法，是
防止巴以紧张局势反复升
级的基本要求。当事方有
义务落实，不应以此来讨
价还价。落实上述三项要
求，也是推进重启“两国方

案”的基本步骤。国际社
会对“两国方案”的支持不
能仅停留在口头上，不能
把支持巴以直接谈判当成
回避责任的托辞。对当事
方有重要影响的国家，应
该为推动中东和平进程作
出实实在在的努力，不应
该无理阻拦安理会在巴以
问题上达成最低限度的共
识。

耿 爽 表 示 ，中 方 将 继
续坚定支持巴勒斯坦人民
恢复民族合法权利的正义
事业，支持建立以 1967 年
边界为基础、以东耶路撒
冷为首都、拥有完全主权、
独立的巴勒斯坦国。中方
将同国际社会一道，为早
日实现巴勒斯坦问题全面
公正持久解决，实现阿拉
伯和犹太两个民族和谐共
处、共同发展作出积极贡
献。

中新社多伦多电 在
双 边 关 系 交 恶 近 5 年 后 ，
加拿大与沙特阿拉伯 5 月
24 日宣布，已决定将两国
外交关系恢复到以前的水
平。

加拿大外交部在一份
声明中表示，根据加总理
特鲁多与沙特阿拉伯王储
兼首相穆罕默德·本·萨勒

曼 在 2022 年 11 月 亚 太 经
济 合 作 组 织（APEC）泰 国
曼谷峰会期间所讨论的内
容，以及两国希望在相互
尊重以及共同利益的基础
上恢复外交关系的意愿，
加方已决定将与沙特的外
交 关 系 恢 复 至 以 前 的 水
平。

沙特外交部当日也发

布了措辞基本一致的声明。
加 方 同 时 宣 布 让 - 菲

利普·林托出任新的驻沙
特大使。在此之前，林托
任加拿大驻迪拜总领事。

2018 年 8 月 初 ，加 拿
大官方就人权问题公开批
评沙特，并敦促沙特当局
释放被捕的女权人士。此
举 导 致 双 边 关 系 骤 然 降

温。沙特方面指责加方粗
暴干涉其内政，宣布驱逐
加拿大驻沙特大使，同时
召回沙特驻加大使。
两国之间的贸易、投资、教
育交流、军售等均被冻结、
限制，甚至直飞航线也被
取消。但截至 2021 年，沙
特仍是加拿大在中东地区
最大的出口市场。

加拿大与沙特宣布将外交关系
恢复至原有水平

中新网5月25日电 据
《纽约时报》24日报道，美国
官员称，本月早些时候对克
里姆林宫的无人机袭击很可
能是由乌克兰的某个特种军
事或情报单位精心策划的。
这是乌克兰一系列针对俄罗
斯目标的秘密行动中的最新
一起，这些行动令拜登政府
感到不安。

据报道，美国情报机构
不知道是乌克兰哪个单位实
施了这次袭击，也不清楚乌
克兰总统泽连斯基或他的高
级官员是否知道这次行动。

报道称，美国情报机构
做出初步评估的部分依据是
截获的通讯内容。在一些通
讯内容中，乌克兰官员自己
表示，他们认为乌克兰应对
此次袭击负责。

这类对俄罗斯的袭击让美
国官员感到不安。美国是乌克
兰最大的军事装备供应国家。

近日，美国情报机构注
意到乌克兰部队组成了一个
松散的联盟，能够在俄罗斯
境内外开展有限的行动，他
们要么使用自己的人员，要
么使用在自己指挥下的合作

伙伴。美国官员们说，其中
一些任务可能在泽连斯基几
乎没有监督的情况下进行。

美国官员表示，除了无人
机袭击事件之外，他们认为乌
克兰还应为暗杀一位俄罗斯知
名社会学家的女儿、杀害一位
亲俄罗斯的博客作者以及在俄
乌边境附近的俄罗斯城镇发生
的一系列袭击事件负责。

美国官员同样认为，“北
溪”管道被炸是亲乌克兰的
特工所为，他们与乌克兰政
府的关系尚未确定。

由于讨论的是敏感情报，
这些官员要求匿名。他们笼
统地描述了他们的评估，但不
愿透露截获情报的细节。

俄新社5月3日曾报道
称，乌克兰试图出动无人机
袭击克宫，俄方及时采取行
动，使无人机出现异常，没有
造成人员伤亡或财产损失。
俄总统普京没有因袭击受
伤，其工作日程照常进行。

随后，泽连斯基发声否
认攻击克宫，“我们没有足够
的武器来做到这一点。这就
是为什么我们不在其他任何
地方使用它。”

美情报披露：克宫遭无人机袭击
幕后黑手为乌克兰！

中新网北京 5月 25 日
电 罗马消息：据路透社报
道，意大利警方当地时间
24 日表示，他们捣毁了一
个非法挖掘、走私文物的犯
罪网络，16 名嫌疑人落网，
共追回文物 3500 余件。

报 道 称 ，这 批 文 物 包
括数百枚古希腊与古罗马
时期的金币、银币和铜币，
以及公元前 4 世纪至公元
3 世 纪 的 珠 宝 、盘 子 、杯

子、罐子和微缩模型，具有
“无价的历史和艺术价值
以及巨大的商业价值”。

警方表示，该犯罪团
伙在意大利南部的普利亚、
坎帕尼亚以及巴西利卡塔
进行非法的文物挖掘，并计

划 将 这 些 文 物 走 私 到 国
外。被捕者面临的指控将
包括非法挖掘、盗窃、赃物
交易和非法出口商品等。

意大利宪兵艺术小队
指挥官文森佐·莫利内斯
(Vincenzo Molinese) 说 ，这 次

行动表明，意大利“仍然有
大量的宝藏被无情的挖掘
者和贩运者所掠夺”。

报道称，意大利长期
以来一直存在文物盗窃和
文物走私的问题，但近年来
当局在追捕罪犯和追回文
物方面取得了成功。去年，
当局在罗马建立了一座“获
救艺术博物馆”，专门展出
那些曾经被偷运出意大利
的文物及艺术品。

意大利警方破获文物走私案
追回文物3500余件

中 新 网 巴 黎 5 月 24
日电 联 合 国 教 科 文 组 织
当 地 时 间 24 日 发 布 消 息
称，教科文组织执行局批
准 增 加 18 个 地 质 公 园 进
入 世 界 地 质 公 园 网 络 。
由此，该网络内的地质公
园 总 数 达 到 195 个 ，分 布
在 48 个 国 家 。 此 次 增 加

也 使 新 西 兰 和 菲 律 宾 加
入该网络。

“联合国教科文组织世
界地质公园”标识创建于
2015 年，用于认定具有国际
重要意义的地质遗产。地
质公园将重要地质遗产的
保护、公众宣传、可持续发
展方针的落实相结合，服
务当地社区。随着这18个
新公园的加入，世界地质
公园网络成员数量增至
195个，总面积达到486709
平方公里，相当于英国国
土面积的两倍。

此次新增的教科文
组 织 世 界 地 质 公 园 为 ：
卡 萨 帕 瓦 ( 巴 西 )、夸 塔
科 洛 尼 亚 ( 巴 西 )、拉 夫

里 奥 提 基 ( 希 腊 )、伊 真
( 印 度 尼 西 亚 )、马 罗 斯 -
庞 戈 普 ( 印 度 尼 西 亚 )、占
碑 美 兰 音 ( 印 度 尼 西 亚 )、
拉 贾 安 帕 特 ( 印 度 尼 西
亚 )、阿 拉 斯 ( 伊 朗 )、塔 巴
斯 ( 伊 朗 )、白 山 手 取 川
( 日 本 )、京 那 巴 鲁 ( 马 来
西 亚 )、怀 塔 基 白 石 ( 新 西
兰 )、桑 霍 德 兰 德 ( 挪 威 )、
保 和 岛 ( 菲 律 宾 )、全 北 西
海 岸 ( 韩 国 )、奥 特 加 尔 角
( 西 班 牙 )、呵 叻 ( 泰 国 )、
莫 恩 - 古 利 安 - 斯 特 兰 福
德 (英国 )。

怀 塔 基 白 石 是 新 西
兰 首 个 联 合 国 教 科 文 组
织世界地质公园，坐落在
南岛东海岸，从怀塔基山

谷 一 直 绵 延 至 南 阿 尔 卑
斯山脚下，面积达 7214 平
方 公 里 。 园 区 内 的 地 貌
景 观 、河 流 和 潮 汐 ，对 当
地 土 著 人 民 毛 利 纳 塔 胡
瓦 努 伊 (NgāiTahuwhānui)
具有巨大的文化意义。

保 和 岛 是 菲 律 宾 首
个 联 合 国 教 科 文 组 织 世
界地质公园，位于米沙鄢
群 岛 。 各 时 期 的 构 造 动
荡 将 该 岛 从 海 洋 深 处 抬
升 而 起 ，历 经 1.5 亿 年 逐
渐 形 成 。 在 构 成 其 典 型
喀斯特结构的石灰岩中，
可 以 找 到 该 岛 地 下 历 史
的 印 记 。 地 质 公 园 内 遍
布 着 溶 洞 、天 坑 、锥 状 喀
斯特等喀斯特地质遗迹。

联合国教科文组织新指定
18个世界地质公园

中新网北京 5 月 25 日
电 华盛顿消息：综合美国
媒 体 报 道 ，超 级 台 风“ 玛
娃”24 日晚掠过美国关岛
北部，带来强风和暴雨天
气，引发大范围停电，目前
暂无人员伤亡报告。

据《纽约时报》报道，
“ 玛 娃 ”24 日 晚 短 暂 登 陆
关岛北部，时间约为 30 分
钟 ，风 速 达 到 每 小 时 140
英里 (约 225 公里)，降水量
超过 1 英尺(约 30.5 厘米)，
部分区域降水量接近 2 英
尺 (约 61 厘米)。“玛娃”具
有 4 级 飓 风 的 威 力 ( 最 高
等级为 5 级)，是近年来袭
击关岛的最强风暴。

关岛电力局称，台风致
岛上大面积停电。截至 24
日下午，该岛约5.2万户客户
中，仅有约1000户通电。危
险天气也导致维修人员无法
外出修复供电系统。

《纽约时报》称，经过
关岛后，台风“玛娃”可能
将继续向北或者西北方向
移动。

超级台风“玛
娃”登陆美国
关岛北部

造成大面积停电

中新网5月25日电综合
报道，近日，美国佛罗里达州
迈阿密的一家动物园因被指
粗暴对待新西兰国鸟几维鸟，
遭新西兰民众谴责。目前，该
动物园已向公众道歉，并宣布
取消几维鸟的互动项目。

据《华盛顿邮报》报道，本
周，一项帮助拯救迈阿密动物
园几维鸟“保拉”(Paora)的在线
请愿书，在两天时间内，获得
了一万多人签名支持。该几
维鸟之所以被命名为“保拉”，
是为了纪念新西兰毛利人、环
保倡导者保拉·海塔纳。

据新西兰广播电台报道，
几维鸟是夜行动物，然而在迈
阿密动物园发布到社交媒体
的视频中，保拉在明亮的灯光
下坐在桌子上，周围围着许多
游客。

视频中的饲养员说：“(保拉)
他喜欢被抚摸，它就像一只小
狗，它喜欢自己的头被人抚摸。”

据《卫报》报道，此前，迈阿
密动物园将此作为游客近距
离接触动物的互动环节，互动
项目售价约25美元。

发起请愿的新西兰人杰
塞卡·克里斯蒂森在网络上写
道，几维鸟很珍贵，不是“美国
的玩具”。

“(保拉)已被驯服，他每周
有四天要接受明亮的荧光灯

照射，和几十个陌生人接触。”
克里斯蒂森写道。“几维鸟是
夜行动物，应该将它们饲养在
合适的黑暗围栏中，并尽量减
少接触。”

“我们犯了一个巨大的错
误。”在观看了相关视频后，迈阿
密动物园公关总监罗恩·马吉
尔表示，“我马上找了动物园负
责人，我说我们冒犯了一个国
家。”马吉尔表示，保拉不会再与
公众接触或暴露在荧光灯下。

23日，迈阿密动物园在官
网上发布声明，向公众致以

“最深切和最诚挚的歉意”，宣
布取消保拉的互动活动项目，
并计划后续为保拉提供一个
特殊的栖息环境。

对此，新西兰环保部在推
特上发文称，会与美国动物园
和水族馆协会讨论这一情况，
以妥善解决民众提出的问题。

新西兰总理希普金斯在24
日的新闻发布会上，感谢迈阿
密动物园停止了这项互动活
动。“他们已经承认他们做的事，
对几维鸟来说是不合适的，或
者是不正确的、不公平的。”

据美国有线电视新闻网
(CNN)报道，希普金斯告诉记
者：“这表明我国民众对在海
外的国鸟感到非常骄傲，如果
他们看到几维鸟受到虐待，他
们就会采取行动。”

新西兰国鸟在美国动物园
遭粗暴对待新西兰人怒了！
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依靠自己
我 相 信 每 个 人 都 喜 欢 依 赖

别 人 ，比 如 说 当 我 们 还 小 的 时
候，我们时时刻刻都靠着两位父
母 。 而 我 的 故 事 也 喜 欢 依 赖 别
人，但是在我的生活中发生了一
件事情，让我体会了原来独立就
是走向成熟的必经之路。

那时我也体会了一件事情，
不 管 自 己 怎 么 大 喊 大 哭 也 没 有
人会帮你擦眼泪，不管自己怎么
喊 累 也 没 有 人 帮 你 做 。 不 要 把
自己的希望放在别人的身上，因
为别人不会永远在你身边，而且

其他人也有自己的事情。在外面有的人没有手没有
脚，但是他们非常热情又努力去工作。

我 们 再 看 看 日 本 ，日 本 在 短 短 的 时 间 就 发 展 很
快，这就是因为日本人有一个原则：“私事要自己来解
决 ”。 我 想 ：“ 他 们 会 这 样 做 ，为 什 么 我 不 会 那 样 做
呢？我还有手还有脚，我比他们也有很大的把握去做
很大的事情！”这些事情是让我走向成熟的道路。

彭大鸿（小学：第 8 册）
山口洋南华中小学

华文补习所
LKP Norma Hidup Cinta Sejahtera

Singkawang - Kalbar
指导老师：曾蜜媚

大家好，我的名字叫史湘
婷, 我 出 生 于 2009 年 01 月 16
日 今年 14 岁,现在读 8 年级，
还 在 华 文 补 习 班 读 二 年 下 。
我呢！个子高，长发，有一双
单 眼 皮 的 眼 睛 ，长 得 还 行
吧！我的爱好是听音乐和唱
歌。

我 家 一 共 有 七 口 人 ，爷
爷，奶奶，爸爸，妈妈，哥哥，
弟弟和我。我的爸爸和爷爷
是 一 名 企 业 家 ，妈 妈 和 奶 奶
是 一 名 家 庭 主 妇 ，哥 哥 是 一
位 高 中 生 ，弟 弟 是 一 位 小 学
生 ，而 我 是 个 初 中 生 。 我 特
别 喜 欢 小 动 物 ，我 喜 欢 小 猫

咪。有一次我在学校看见一只小猫咪，它看起来很
可怜，于是我就给了它一点吃的，看它吃得很香，我
的心里特别开心。

我的缺点就是老师在讲课时我心不在焉，所以老
师就告诉我说：“虽然你很聪明，但是你上课不认真，
不知道在想什么，这样是读书的坏习惯”。我听了老
师的话，老师在讲课的时候，我专心听老师解释，自
从那次以后老师说我进步了！

吉里汶育民学校补习班
二下学生：史湘婷

指导老师：渔夫

自我介绍 我学会了做衣服
“嗯，终于做好了，真是好看极

了！”我终于完成了我人生中第一
件衣服，我心里好开心。花了四天
的时间，终于做好了，看起来真的
是太美了！

从小我就看着奶奶一针一针的
缝着，像个魔术师一样，经过奶奶
的巧手，一件件样式特殊，颜色巧
搭的衣服，就从奶奶的手中被缝制
出来，这真是太神奇了。于是当我
完成了我的第一件衣服，我就迫不
及 待 的 拿 着 我 做 好 的 衣 服 到 奶 奶
跟前，兴奋的问着：“奶奶！妳看！

好看吗？”
记 得 我 第 一 次 拿 针 缝 的 时 候 ，手 总 是 被 针 扎

到，真痛！但奶奶都会温柔的跟我说：“慢慢来，宝
贝！第一次做很难，但是妳每天做就会习惯了！”我
就跟奶奶说：“奶奶妳看！这个针就像蚂蚁的牙齿
一样！咬得人家的手指头好痛！”奶奶哈哈笑着说：

“真的吗？等明天奶奶卖了衣服，就买好吃的给妳
吃！我的宝贝，相信妳以后也会跟奶奶一样做出精
致又漂亮的衣服。”

为了追上奶奶的脚步，我每天努力的练习，每
天脑海中总是充满着一件件有着我自己风格的衣
服，终于，我人生中的第一件衣服快要诞生了。

泗水台北学校 Surabaya Taipei School
学生：G4 陈鑫婷

指导老师：林柑萍老师

在 我 们 家 里 处 处 充 满 温
暖，因为有一个我最在乎的人
在家里面，那个人就是从小哺
育我长大的妈妈。

每天清晨，每当第一缕阳
光照进我的房间，我房间的窗
户总是悄无声息地拉开，床前
站着那瘦弱的身影，我知道那
是妈妈。我穿好衣服后，来到
饭桌前，看到桌子上的早餐，
我的内心总是感觉到暖暖的。

我跟妈妈说：“妈妈，我马
上要期末考试啦！”妈妈回答：那你就要好好学习……。”
在妈妈的唠叨下，我急忙穿上外套，飞奔向学校。

妈妈的话虽然有点烦，但更多让我感觉到温暖，她
的话也能让我充满了力量。我一直想要在妈妈面前证
明自己，但是成绩与我不配合，这让我很伤脑筋，我希
望这次考试考得不会太差。

妈妈，我成长的点点滴滴都是您在细心和爱心的
照顾下成长，所以妈妈，我在成长中离不开您，您是我
最在乎的人，所以我想对妈妈说一句：“妈妈，我爱你，
有你真好！”

黄裕豪 Dedy Susanto（第十册）
山口洋高杯山印华公学

LKP Pelita Harapan Singkawang
指导老师：余惠情老师

我最在乎的一个人
上个星期，我跟家人一

起去海边露营。从我家到营
地大概 五个小时左右。一路
上我们有说有笑高兴极了！

到 了 海 边 ，我 们 下 了
车来到沙滩上，看到很多
小小的螃蟹在沙滩上跑来
跑 去 ，弟 弟 想 抓 螃 蟹 ，螃
蟹一看有人走近它，就飞
快地钻进洞里面。弟弟抓
不到螃蟹，又看到了很多

美丽的贝壳，就大声喊：“姐姐快过来，这里有很多美
丽的贝壳。“ 我跑到弟弟身边说：”我们捡一些贝壳
回去做几串项链吧。”于是，我们就兴奋地捡起了贝
壳。

捡完贝壳，我们跟妈妈去吃午餐，在餐厅外面，
有很多人在排队等着子吃午餐。 妈妈说：”这家餐
厅很有名，他们做的饭菜很好吃。”我和弟弟一边做
项链一边等着吃午餐。等了很久，终于听到服务员
叫我们的名字了。 我和弟弟已经饿得不得了了，饭
菜一上桌，我们就哦狼吞虎咽地吃了起来。吃完饭，
弟弟说：“这家餐厅的饭菜很好吃，下次我们再来好
吗?“”妈妈开玩笑地说：”只要你努力学习我们每个
周末都来。”弟弟着急地说：“不用每个周末都来只要
常常来就行了。”我们听了都哈哈大笑起来。

下午我们在海边游泳，打排球，直到傍晚我们才依依不
舍地回家。这次露营虽然有点累，但是我们觉得很开心。

印度尼西亚慈济学校 Tzu chi school
六年级 智慧班 P6Wisdom

温梅燕 Kalia Lyrabelle Bunawan
指导老师：张虎

露营记
一个好的习惯会助你成功;一个坏的习惯，或许

又会使你堕落失败的低谷。那么，对于青少年该如
何养成好习惯呢？

第一， 青少年时期是成长的关键期，也是好习
惯养成的关键期。青少年应该从一些小事做起。例
如，认真听每一节课；认真把自己的房间打扫干净；
好好吃饭；坚持早起不迟到等等。从这些小的事情
养 成 认 真 、耐 心 、坚 持 的 习 惯 ，从 而 培 养 自 己 的 意
识、意志力和自制力。
第二， 第二，每天要设立小目标，不需要很大，符合
自己的实际情况就好，然后努力去实现。当自己有
了目标，就有了努力坚持的方向，每天就会过得很充
实。

第三，养成讲卫生的好习惯。干净卫生的环境会
使自己的身心都很舒服。

第四，不沉迷网络。青少年这个时期的主要任务
是好好学习，不应该把时间花在网络上，不然会浪费
很多时间，对身体也不好。

第五，养成良好的道德习惯，做一个有礼貌的孩
子。这样才讨人喜欢。

但是，做总是比说要难很多。好的生活习惯也是
需要坚持的。你能做到吗？

慈济中学八年级
谢钻华 Ashley Beverly Cahyadi

指导老师：李国强

如何养成好习惯

造船的工人发现了木
板 上 有 小 孔 ，开 始 ，他 想
这块木板里可能有虫子，
所 以 把 木 板 扔 在 了 一
边。后来，木板不够用了，
他 想 起 了 那 块 带 孔 的 木
板 ，觉 得 木 板 上 的 孔 很
小，不会对整艘大船产生
什么影响，所以他就把那
块木板钉到了大船上。

大 船 造 好 了 ，在 海 上
航行了几年。木板上的小

虫越来越多，然后别的木板也出现了 密密麻麻的小
洞。大船刚航行到海上，就遇到了风暴，海水渗入了
有洞的木板，因为船里 的 海水越来越多，大船终于慢
慢地沉没了。

这个故事告诉我们要仔细检查工程的细节，因为
小错误会导致灾难性的后果。

朱科宜
纯洁学校

沈秀芬老师补习班

小虫和大船

今 天 早 上 ，几 个 同 学 在
食堂买面。因为很多人在排
队 ，所 以 小 康 觉 得 很 不 耐
烦。

轮 到 小 康 时 ，他 无 礼 地
对 林 伯 伯 说 ：“ 你 怎 么 这 么
慢, 快 点 ！”林 伯 伯 很 生 气 ，
没有理睬小康。

这 时 ，大 明 跑 到 小 康 面
前 ，指 着 墙 上 的 海 报 对 他
说：“讲礼貌是好孩子。”

小 康 害 羞 地 对 林 伯 伯
说：“对不起，我不应该对您无礼。“林伯伯回答：“你承
认了错误，及时改正，你是好孩子。”

Bina Bangsa School（培民学校）PIK
P4 Enthusiasm 林琛刚

Henry Kusumatandjanma
指导老师：纪彩霞

在食堂买面

我的外婆是我最爱的人。她
今 年 六 十 四 岁 。 外 婆 的 脸 圆 圆
的，额头上有几道皱纹，笑起来
的样子很慈祥。

外婆是个很开朗的人，很少
生气骂人，就算我做错事，她也只
会好言相劝。外婆最喜欢烧菜做
饭。她煮的鸡饭是我最喜欢的。

外婆很疼爱我，从小她就每
天 送 我 上 学 又 接 我 回 家 。 记 得
有一次外婆来学校接我回家，然
后 带 我 去 买 做 手 工 的 材 料 。 到
家后，她教我做一个布娃娃。这
是我和外婆做过的最开心的事。

李美玲 Maydeline
六年级

Bina Tunas Bangsa School

我的外婆

我喜欢的动物是长颈鹿。长颈
鹿很高，长颈鹿的身体是黄色的，
长颈鹿的脖子很长，长颈鹿有大大
的眼睛，小小的耳朵，一条细细的
尾巴，还有四条又细又长的腿。

因为它很高，所以它可以吃到
墙上的树叶。长颈鹿跑得很快，也
可以两天不喝水，它是现在世界上
长 得 最 高 的 动 物 。 长 颈 鹿 可 以 站
着睡觉。它真可爱！

现代城民望学校
剑桥小学部 5 年级 B 班

Sekolah Harapan Bangsa–Modernland
Cambridge Primary Grade 5B

邱兵卫（Brandon Andrew Valerian）
指导老师：虞老师

我喜欢的动物

打疫苗时的我
2019 年 年 尾 时 在 中 国 武 汉

发生了新的病情，经过专家的研
究这个病情叫做新冠病毒。

随着时间的增加，新冠病毒
也在我国爆发了。过了几个月，
在研究人员的努力和奋斗下成功
研发出新冠病毒的疫苗。研发出
的疫苗也被分配到了我国给人民
免费接种疫苗防止被感染新冠。

最 初 的 疫 苗 只 有 成 年 人 才
可以去打，18 岁以下的未成年人是不可以接种疫苗
的。又过了几个月，疫情第一次迎来了缓解，给未成
年人的疫苗也研发成功了。

去年七月份的时候我第一次去打疫苗。到了打疫苗
的地方，我首先找到工作人员注册然后排队等候。奈何
那时的人太多了，名额已满，我只好等第二天再来。到了
第二天，我像昨天一样先去领排队号。领了排队号我就
被工作人员带到第二楼在那儿等待接种疫苗。一开始我
还不会感到害怕，但是等了差不多两个小时，我的身体开
始颤抖起来、手脚冰凉、心跳加速……

经过漫长的等待，终于轮到我了。首先是被医
护人员询问身体的情况，比如：这几天有没有感冒、
有没有跟阳性阴性的人接触过、现在是否有服用别
的药物等之类的问题。询问完之后就是测血压。我
那时因为太过于紧张所以血压比较高，医护人员还
跟我开玩笑地说：“是不是太紧张因为这里的医护人
员都是帅哥美女啊？所以现在你血压很高。”我回
答说：“是因为害怕打针才紧张的。”医护人员又说：

“别害怕，不痛的，打的时候就像被蚂蚁咬了一下的
感觉。”测完血压，就到了关键的时刻就是接种疫
苗。注射前医护人员会给我们消毒，紧接着就是注
射入药物。那个过程我整个身体都软了，因为太过
于害怕。打完的时候还是会感到手臂一点酸痛。回
到座位上，我又开始等医护人员把我的疫苗接种证
明卡写好。等了差不多 15 分钟就完成了。我终于完
成了疫苗接种的第一针。

黄雪妮 Vina
初中一年级上

山口洋南华中小学
华文补习所

LKP Norma Hidup Cinta Sejahtera
指导老师：温燕妮
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三 年 了 ，苏 真 娜 心 中
的两个结总是解不开！

张婶和张朝平母子对
她 无 微 不 至 的 照 顾 和 关
怀 ，她 感 动 也 感 恩 ，她 也
知道，张大妈的心愿与张
朝平的祈望，虽然她有一
个 知 恩 必 报 的 心 ，但 她
……

隔邻的李大妈对真娜
说：“孩子，张婶是个大好
人 ，朝 平 是 一 个 有 为 青
年，张婶很想你能给她作
儿媳，就是说不出口。孩
子 ，三 年 前 ，朝 平 冒 着 生
命危险，把你从火海里背
了出来，他们对你有救命
之恩啊！”

真 娜 湿 着 泪 眼 ：“ 李
妈 ，我 知 道 的 ，我 也 一 直
考虑给大妈一个答复。”

三 年 前 一 场 大 火 ，将
苏真娜的房子烧光，她的
双 亲 也 葬 身 火 海 。 张 婶
和 张 朝 平 母 子 冒 险 从 火
海里把她救了出来，她无

依 无 靠 ，张 婶 收 留 了 她 ，
把她当成自己的孩子。

经 过 一 番 内 心 斗 争 ，
她终于同意嫁给朝平。

张婶和朝平高兴得谢
天谢地，并马上把结婚的
日子也定下来了。

新 冠 肺 炎 在 泰 国 蔓
延 ，真 娜 不 幸 被 感 染 了 ，
她住进了医院，两位穿着
防护服的护士走进病房，
对真娜说：“依医院规定，
医 生 是 不 和 新 冠 病 人 见
面的，都以手机和医生联
系。”

过了一会，手机响了，
她 的 主 理 医 生 显 在 手 机
屏 幕 上 ，她 看 了 有 点 面
熟 ，难 道 是 他 ，是 她 的 同
学陈……

突然，对方唤了出来：
“真娜，真娜，我是克心，
我马上去看你。”

克 心 进 了 病 房 ：“ 真
娜 ，终 于 见 到 你 了 ，我 在
美国几乎天天跟你联系，

可你总没回复。”
真娜哑着嗓子：“你去

美 国 后 不 久 ，一 场 大 火 ，
父亲和母亲都葬身火海，
幸得有好心人救了我，家
里的东西都没了，包括了
电 脑 和 手 机 。 几 天 后 我
买 了 手 机 ，马 上 跟 你 联
系，可总是联系不上。”

“啊，是我换了电话号
码，一换上就马上跟你联
系 ，但 都 得 不 到 回 复 ，今
天终于遇见了你。真娜，
你的病况已好转，再过两
天就可出院了。出院后，
我 接 你 到 我 家 去 住 。 在
我往美国留学之前，母亲
已同意我们的婚事了，这
回 ，母 亲 见 到 你 ，一 定 会
大喜过望。”

两 天 后 ，克 心 来 接 真
娜，护士对他说：“真娜已
离 开 医 院 了 。”克 心 往 张
婶家找真娜，张婶吃了一
惊，真娜她出院了！可她
没有回来啊！真娜……真

娜去哪里了！
四 年 后 ，山 城 里 的 培

青学校的宿舍里，真娜鼓
起 了 勇 气 ，打 电 话 给 克
心，电话里传来的是女人
的 声 音 ：“ 找 陈 医 生 吗 ？
我是他的爱人，你……”

真娜呆呆地按断了电
话 ，叹 了 口 气 ，一 切 都 是
注定的，她拔了朝平家中
的电话。

“你找谁？”
“ 朝 平 先 生 在 家 吗 ？

你是？”
“ 你 找 我 爸 爸 ？ 他 不

在家，我是他的儿子。”
真娜一阵酸楚湧上心

头，接着是一阵痛苦的释怀。
她 终 于 没 有 负 了 谁 ，

对不起谁！
她 也 没 有 辜 负 自 己 ，

她的青春没虚度！
在蓝天白云绿草如茵

的校园里，她和一群学生
在 一 起 ，一 同 唱 着《美 丽
山城是我家》……
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今天是麦卡宁 17 岁的
最后一天，她决定在 18 岁
生 日 的 那 天 ，也 就 是 明
天 ，嫁 给 邻 村 的 年 轻 猎 人
米雷哥。

麦卡宁心不在焉地擦
着 玻 璃 ，眼 睛 望 着 窗 外 幽
蓝 的 天 空 。 泰 北 清 莱 山
区 的 冬 日 的 天 空 ，总 是 那
么 清 澈 ，长 时 间 盯 着 看 ，
眼 睛 会 模 糊 ，头 脑 也 会 眩
晕 ，让 人 恍 惚 之 间 感 觉 身
处 蓝 色 的 海 底 ，犹 如 一 条
小 鱼 ，身 体 也 会 随 着 海 水
的 波 动 而 不 自 主 地 微 微
起伏。

“ 奶 奶 ，你 要 换 烟 丝
吗 ？”她 看 见 奶 奶 握 着 长
柄 烟 斗 坐 到 了 窗 前 ，于 是
转身去抽屉里翻找烟丝。

咚 咚 咚 ，身 后 传 来 奶
奶 在 窗 台 上 磕 烟 斗 的 声
音 ，铜 烟 锅 和 橡 胶 木 窗 台
撞 击 发 出 沉 重 暗 哑 的 声
音。

“ 也 拉 府 的 烟 丝 没 有
了 ，素 可 泰 的 烟 丝 可 以
吗 ？”麦 卡 宁 拿 来 一 个 塑
料 袋 子 ，上 面 印 着 一 个 浑
身 插 满 管 子 躺 在 病 床 上
的 肺 癌 病 人 ，她 心 里 矛 盾
地 想 ，奶 奶 快 90 了 ，也 没
见她得肺癌嘛。

“ 你 听 见 那 个 声 音 了
吗？”奶奶意味深长地目光
搜 寻 着 窗 外 的 几 棵 大 树 ：
一棵桉树、两棵红松、两棵
同 根 而 生 的 木 棉 ，还 有 一
簇十几米高的槟榔树。

三角梅像一条巨蟒缠
绕 着 槟 榔 树 生 长 ，满 树 粉
色 和 白 色 的 花 与 叶 子 ，像
是 烟 花 炸 裂 的 一 瞬 间 那
么 缤 纷 ，将 院 子 映 衬 地 生
机 勃 勃 ，掩 盖 了 木 棉 光 秃
秃 的 枝 干 。 如 果 不 是 清
晨 冰 冷 的 气 温 ，谁 都 感 觉
不到这是泰北的冬季。

“ 有 什 么 声 音 吗 ，奶
奶 ？”麦 卡 宁 一 边 给 奶 奶
装 烟 丝 ，一 边 侧 耳 倾 听 ：

“ 我 只 听 见 风 声 、槟 榔 掉
落草丛的声音。

”她擦着了火柴，点燃
了奶奶的烟斗，“哦，还有
鸟 鸣 ，好 像 ，这 鸟 鸣 叫 了
一 早 上 了 。 听 得 久 了 ，就
没 有 感 觉 了 ，差 点 忘 了 这
个声音。”

奶 奶 微 笑 着 ，点 了 点
头 ，她 嘴 角 冒 出 白 色 的
烟 ，银 色 头 发 ，白 色 的 褂
子 ，麦 卡 宁 突 然 觉 得 奶 奶
像 一 只 正 在 抽 烟 的 老 兔
子，暗自偷笑起来。

“ 你 知 道 小 鸟 在 说 什
么 吗 ？”奶 奶 的 目 光 仍 在
树 枝 上 搜 寻 ，但 是 连 小 鸟
的影子也没有看到。

麦卡宁觉得奶奶特别
可 爱 ，就 蹲 在 奶 奶 椅 子 边
说：“哎呀，奶奶真的能听
懂小鸟的话吗？”

“ 能 啊 ！”奶 奶 的 回 答
让 麦 卡 宁 又 吃 惊 又 想 笑 ，
于 是 接 着 问 ：“ 那 你 告 诉
我，小鸟说什么？”

“她的孩子丢了，她在
到 处 找 她 的 孩 子 呢 ！”奶
奶 吸 了 烟 斗 ，头 脑 清 醒 ，
说的话也清楚。

麦卡宁微笑的嘴角突
然颤抖了一下。

“我不信，我觉得她肯
定 是 在 呼 唤 公 鸟 。”麦 卡
宁 用 一 种 假 装 释 然 的 语
气说。

“ 在 那 里 ，我 看 见 它
了！”奶奶举起烟斗，指了
指 三 叶 梅 朝 西 的 一 簇 枝
叶。

果 然 ，一 只 浅 黄 小 鸟
在 树 枝 上 跳 跃 ，还 不 时 冲
着 树 下 的 灌 木 丛 叫 几
声 。 一 瞬 间 ，麦 卡 宁 仿 佛
也听出那鸟鸣中的焦急。

“ 她 的 孩 子 也 许 就 掉
在 下 面 的 灌 木 里 。”奶 奶
幽 静 的 话 语 里 透 露 着 坚
定：“她会找到孩子的。”

麦卡宁没有接奶奶的
话 ，因 为 她 看 到 米 雷 哥 从
山 下 走 上 来 了 ，他 背 着 一
个 大 竹 筐 ，冲 着 窗 户 摆 摆
手 ，傻 笑 着 ，一 口 白 牙 闪
闪发光。

“妹子，今天遇到奇怪
的 事 啊 ！”米 雷 哥 接 过 麦
卡 宁 给 他 的 水 杯 ，只 喝 了
一口就急忙说：“你看，这
是 你 的 嫁 衣 我 取 回 来 了 ，
但 是 在 裁 缝 家 门 口 遇 到
一 个 阿 姨 ，她 说 是 你 的 亲
戚。”米雷哥取下竹筐，拿
出 刚 缝 制 好 的 蓝 红 相 间
的 裙 子 ，上 面 用 五 色 彩 线
绣 着 蝴 蝶 探 花 和 并 蒂 莲
花 ，背 面 还 有 游 鱼 戏 水 的
图案。

麦卡宁拿着嫁衣仔细
地 看 ，纤 细 的 手 指 在 刺 绣
上轻轻地抚摸着。

米雷哥继续说道：“漂
亮 吧 ？ 这 家 的 裁 缝 手 真
巧 。 但 是 ，你 看 这 是 什
么！？”

麦卡宁扭头看见米雷
哥从竹筐里取出一个球形
的 扎 染 布 包 裹 ，层 层 打 开
后 ，一 顶 华 丽 的 白 银 头 帽
出 现 在 眼 前 ，它 反 射 了 从
窗 户 外 照 进 来 的 阳 光 ，屋
子里一下子亮堂了许多。

“这是，你刚才说的我
的 一 位 亲 戚 ……”还 没 等
麦 卡 宁 说 完 ，米 雷 哥 就 兴
奋地接过话茬：“是啊，她
说 不 能 来 参 加 婚 礼 ，就 送
一顶头帽作为贺礼……你
们 肯 定 是 亲 戚 ，我 感 觉 你
们的脸长得有点相似呢。”

麦卡宁的手指微微颤
抖 ，她 轻 轻 地 触 碰 这 银 头
帽 上 繁 复 的 花 纹 和 吊 坠 ，
它 们 马 上 发 出 清 脆 的 叮
当 声 ，仿 佛 是 佛 寺 屋 檐 的
风 铃 在 风 中 摆 动 的 声 音 ，
悠远而宁静。

奶奶坐在窗户前的躺
椅 上 ，睡 着 了 ，但 是 那 只
小鸟还在不时鸣叫着。

“ 米 雷 哥 ，我 出 去 一
趟 ，你 关 好 门 ，别 让 咱 家
那 只 花 猫 跑 出 去 啊!”麦
卡 宁 冲 进 院 子 里 ，去 槟 榔
树下的灌木丛里搜寻着。

过 了 一 会 儿 ，她 从 灌
木 丛 里 捧 出 一 只 羽 毛 健
全 ，刚 出 窝 学 飞 的 小 鸟 。
树 枝 上 的 鸟 鸣 声 更 大 了 ，
麦 卡 宁 把 小 鸟 放 在 粉 红
色 三 角 梅 叶 从 中 ，赶 快 跑
回了家。

树 上 的 小 鸟 安 静 了 ，
鸟 鸣 消 失 了 ，天 更 蓝 了 ，
山间一下子分外宁静。

鸟与缸
三只鸟停在一颗枯树

上，叽叽喳喳在议论树下
一个老缸。A 说，自我出
世，就见到它，张着大口，
但 没 说 话 ，也 许 是 个 哑
巴 。 B 说 ，听 说 它 已 在 那
儿坐禅上百年了，但还没
成“道”。C 笑了起来说，
你们都错了，看它肚子那
么 大 ，装 的 都 是“ 世 情
话 ”，只 是 看 破 红 尘 不 想
说罢了。

经 C 鸟“ 一 点 破 ”，三
只鸟都飞下来，停在老缸
口沿上。

“ 老 缸 哥 ，我 们 世 道
浅 ，请 你 赐 请 ，我 们 如 何
平安过好每一天？”

问 了 老 半 天 ，老 缸 吐
了一句话：“病从口入，祸
从口出。”三只鸟都笑起

来，说这是大家都知道的
口头禅。

再 问 了 老 半 天 ，老 缸
又 吐 出 了 一 句 ：“ 枪 打 出
头 鸟 。”这 句 口 头 禅 好 像
是针对他们似的，A、B 鸟
都惊得把头缩起来，只有
C 鸟好强，说是世人胡说，
故意把头伸出来辩驳，越
辩驳越激动，竟把头伸到
半天高。

突 然“”砰“ 的 一 声 ，
不知从哪里开来一抢。

C鸟中了弹，掉到缸里。
B 鸟 吓 得 要 命 ，不 知

飞到哪儿去了；只听到老
缸念了一句:”阿弥陀佛！

“
风和领带

爱 惹 事 生 非 的 风 ，喜
欢 捉 到 一 点 鸡 毛 蒜 皮 的
小 事 ，就 闹 大 ，甚 至 上 纲

上线。
它 见 到 A 的 领 带 ，便

说是辫子。
A 说 ：“ 这 是 领 带 ，系

在胸前。”
风 一 吹 ，把 领 带 刮 到

脑后，说：“你看这不是辫
子吗？”

A 说：“现在是什么时
代了，谁还留辫子？”

“我问你，你的辫子从
哪里来的？”

“我到美国留学，带回来的。”
“ 是 资 本 主 义 的 东

西。现在哪里工作？”
“某某大学的教授。”
“ 是 个 资 产 阶 级 知 识

分子。教什么的？”
“ 主 要 翻 译 和 讲 授 西

洋文学。”
“ 哦 ！ 是 个 崇 洋 媚 外

反动权威。“

”写过什么主要论文？“
“ 写 过《< 悲 惨 世 界 >

的艺术论》等等。”
“ 什 么 ？ 悲 惨 世 界 ！

你 知 道 吗 ？ 现 在 是 革 命
世界。”

“我写的《悲惨世界》是
19 世 纪 法 国 作 家 维 克
多······雨果的长篇小说。”

风说：“你嘴巴还这么
硬 。”于 是 ，不 由 分 说 ，即
刻 给 它 戴 了 现 行 反 革 命
分子的帽子，并订于某月
某日上午 9 时在某地开批
斗大会。

A 仰 望 天 空 ，想 起 钱
钟 书 的 一 句 话 ：“ 我 们 一
根 头 发 都 不 能 让 魔 鬼 捉
到。现在我被捉到了，即
使剃了光头，也逃脱不了
戴高帽，被批斗了。”

“天啊！这是什么世界？”

一个偶然的机会通过
朋友的介绍，认识了二十
八 岁 的 坚 塞 先 生 。 他 能
用中文大致地和我聊天。

他 十 八 岁 那 年 到 中
国学中文，在中国他爱上
了中国的国粹武术，正儿
八 经 地 拜 师 学 了 武 艺 。
回 国 后 在 一 间 旅 行 社 当
翻译和导游。

坚塞人长相一般，中
等身材，不喜欢说话。

相熟了，我问他：“听
说 您 在 芭 特 亚 用 中 国 武
术 从 洋 人 醉 汉 的 手 里 救
了一位姑娘，后来这位美
丽姑娘成了你的妻子，是
这样吗？”

他 表 情 淡 然 他 点 点
头 。 我 请 他 把 这 个 美 好
又 异 常 吸 引 我 的 事 讲 给
我听。他收敛了笑容，脸
变得严肃起来，眼睛游过
一 丝 无 奈 和 悲 戚 。 他 不
再跟我说话。

我后悔了，我不应提
起 他 这 段 英 雄 救 美 的 故
事 ，人 人 都 有 难 言 之 隐 。
我 转 了 话 题 。 和 坚 塞 交
往的时间长了，有一天他
把他的遭遇讲给我听：

三 年 前 我 在 芭 特 亚
带游客，一天晚上看完人
妖 表 演 我 把 游 客 带 回 酒
店 后 ，我 返 回 住 处 ，这 时
己是晚上快十一点了。

半路上，路经一处路
边酒吧，突然看见两个喝
得 酩 酊 大 醉 的 洋 人 在 路

边 的 阴 暗 处 调 戏 一 位 过
路的少女，这位女同胞在
喊救命，我跳下车。一位
路人在打 119 报警。

我上去制止这两个醉
汉。醉汉中高大的一个圆
瞪 牛 眼 ，喷 着 熏 天 酒 气 ，
拉起了打西洋拳的架式，
一拳朝我的面门打来，我
下 身 一 蹲 ，洋 人 打 空 了 ，
我借机双手按地，出右腿
猛 一 旋 转 ，只 听 啪 的 一
下，洋人被我的扫堂腿扫
倒 在 地 上 。 这 时 警 察 来
了，把醉汉带回了警署。

被 我 救 援 的 少 女 的
家在附近，我开车把她送
回 家 。 她 是 那 种 使 人 一
看 了 就 动 心 的 姑 娘 。 年
约二十左右，长得细白姣
好 。 我 们 相 互 留 了 电
话 。 三 个 月 后 我 俩 就 同
居 了 。 过 了 半 年 美 好 的
日 子 。 有 一 天 她 工 作 回
来突然对我说，她要到曼
谷 去 工 作 了 。 我 说 ，好 ，
我 跟 您 一 起 去 。 她 摇 摇
头 一 脸 不 高 兴 。 不 再 给
我 说 话 了 。 静 静 地 推 开
门出去了。

我也走出了屋，跑到
外边，找了一处靠水的树
荫 下 坐 下 来 。 望 着 水 面
发 呆 。 我 知 道 我 们 要 散
伙 了 。 当 晚 她 没 回 来 。
也 没 来 电 话 ，我 心 如 刀
割。

过了三天她回来，我
第一句话问她，你想和我

散是吗？她点点头，面无
表情。我说，好！各人走
各 人 的 路 。 我 不 会 为 难
你 。 她 进 卧 室 收 拾 她 的
东 西 。 出 来 手 里 拿 着 一
叠 钱 说 ，这 是 五 万 铢 ，给
你！

我 转 开 身 说 ，你 留 着
吧。我不需要！你放心，
我 绝 对 不 会 去 骚 扰 和 伤
害 你 和 你 的 新 的 男 朋
友 ！ 同 时 也 请 你 转 告
他。谢谢！

几 个 哥 们 吃 不 下 这
口 气 ，说 ，一 个 大 老 少 爷
用钱拐走了她，五十多的
要 吃 嫩 草 。 您 不 是 会 武
术吗？咱们去讨个理去。

我喝住了他们，您们
这是干什么？！她愿意走
让 她 走 好 了 。 伤 害 她 和
她的新欢的事，我绝对不
会 做 ！ 我 的 师 傅 教 我 武
术时一再嘱咐我，练好武
术 也 要 练 精 武 德 。 聚 众
打架就是侮辱武术，是缺
德行为。

坚 塞 阻 止 了 朋 友 报
复行动。

好！好！您做得好！
我伸出大拇指，为他讲武
德宽阔仁心的行为喝彩。

我问他，您是否考虑
再找一位姑娘共同生活？

他 摇 摇 头 ，一 脸 淡
漠 。 说 ，缓 缓 劲 吧 ，缓 过
几 年 再 说 。 现 在 女 的 爱
钱 得 多 。 纯 粹 爱 情 的 时
代 己 经 过 去 了 。 我 不 想

在 感 情 问 题 再 次 受 到 损
伤！人生才几十年，一定
要 给 自 己 留 安 静 快 乐 的
时光吧！

大家都沉默起来了。

在床上办公？
一 日 某 官 员 回 家. 妻

突然问他：在哪办公？
官员一愣, 回答：办公

室呀！
妻 撇 撇 嘴, 一 拍 巴

掌, 嘿嘿笑了。
夫 脸 色 骤 暗 。 妻 旋

即 收 敛 笑 容 ，正 色 道 ：我
是问你, 在办公室什么地
方办公？

夫 汗 哗 地 下 来 了, 脸
由暗转灰, 脸上的肌肉牵
动 眼 睛 突 突 地 跳 着. 他 结
巴着：办,办,办公桌。

妻的手猛击饭桌, 厉
声喝问：床吧？！

夫的脸色转黄。
妻 一 个 月 前 已 起 疑,

回来晚的理由, 夫不是说
开会, 就是说应酬.要不就
是约谈。

妻钱与威并施司机，
司机乖乖交代：你丈夫利
用 职 权 聘 来 一 位 美 貌 的
女秘书. 办公室里另辟内
室,白天在办公桌办公. 下
了班在内室床上“办公”。

妻 再 一 度 击 桌, 咬 牙
切齿说：你看着办！

第 二 天 某 官 员 立 马
与 女 秘 书 解 了 聘, 给 一 笔
钱, 明说是解聘补偿费。
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习近平会见俄罗斯总理米舒斯京
新华社北京5

月 24日电 （记者
郑明达） 5月24日
下 午 ， 国 家 主 席
习 近 平 在 人 民 大
会 堂 会 见 来 华 进
行正 式 访 问 的 俄
罗 斯 总 理 米 舒
斯 京 。

习 近 平 请 米
舒斯京转达对普京
总统的诚挚问候。
习近平指出，今年
3 月，我对俄罗斯
进 行 成 功 国 事 访
问，同普京总统擘
画 了 今 后 一 个 时
期 中 俄 关 系 发 展
和 各 领 域 合 作 蓝
图 。 巩 固 好 、 发
展 好 中 俄 关 系 ，
既 是 民 心 所 向 ，
也 是 大 势 所 趋 。
希 望 双 方 继 续 发
挥 中 俄 合 作 空 间
大 、 前 景 广 、 动
力足的优势， 把
各 领 域 合 作 推 向
更高水平，不断丰富两国新时代全面战略协作伙伴关
系的内涵。

习近平强调，中方愿同俄方在涉及彼此核心利益问题上
继续相互坚定支持，在联合国、上海合作组织、金砖国家、二十
国集团等多边舞台加强协作。双方要继续深挖潜力，提升经
贸投资合作水平，健全双边合作体制机制，巩固和扩大能源、
互联互通等合作基本盘，打造更多新的增长点。要继续扩大
人文交流，开创民心相通新局面。中方愿同俄方及欧亚经济
联盟各国一道，促进共建“一带一路”与欧亚经济联盟对接合
作，推动形成更加开放的区域大市场，确保全球产业链供应链

稳定畅通，为地区国家带来实实在在的利益。
米舒斯京转达普京对习近平的亲切问候和良好祝

愿，表示，今年3月习近平主席对俄罗斯进行的历史性国
事访问非常成功，开辟了俄中全面战略协作伙伴关系的
新时代。俄方愿同中方认真落实两国元首达成的重要共
识，充分利用两国总理定期会晤及相关合作机制，深化
各领域务实合作。俄方愿同中方一道推动世界多极化进
程，巩固以国际法为基础的国际秩序。俄方期待同中方
进一步加强人文交流，使俄中友好世代相传。

王毅、何立峰、秦刚等参加会见。

5月24日下午，国家主席习近平在北京人民大会堂会见来华进行正式访问的俄罗斯
总理米舒斯京。 新华社记者 黄敬文摄

新华社北京5月24日电 国家主席习近平 5 月 23 日
给参与“澳门科学一号”卫星研制的澳门科技大学师生
代表回信，对他们予以亲切勉励。

习近平在回信中说，从字里行间，我感受到了你们

投身国家科技事业和航天强国建设
的热情与担当。欣闻你们参与研制
的“澳门科学一号”卫星发射成
功，谨向大家致以热烈的祝贺！

习近平指出，近年来，澳门深
化与内地在航天等领域的科技合
作，取得了可喜成果。建设世界科
技强国，推进中国式现代化，为澳
门高校、澳门科技工作者提供了更
为广阔的发展空间。希望你们继续
传承爱国爱澳的优良传统，积极融
入国家发展大局，积极参与粤港澳
大湾区建设，助力澳门经济适度多
元发展，为“一国两制”在澳门的
成功实践作出新的贡献。（回信全
文另发）

“澳门科学一号”卫星是内地
和澳门合作研制的首颗空间科学卫
星，主要用于地球磁场探测和研
究，5月21日在酒泉卫星发射中心

发射成功。参与卫星研制的澳门科技大学 18名师生代表
给习近平主席写信，汇报卫星成功发射的喜讯和参与卫
星研制工作的感受，表达积极参与祖国科研建设的愿望
和决心。

习近平回信勉励澳门科技大学师生
回 信回 信

澳门科技大学的师生们：
你们好！来信收悉。从字里行间，我感受到了你们投身国家科技

事业和航天强国建设的热情与担当。欣闻你们参与研制的“澳门科学
一号”卫星发射成功，谨向大家致以热烈的祝贺！

近年来，澳门深化与内地在航天等领域的科技合作，取得了可喜
成果。建设世界科技强国，推进中国式现代化，为澳门高校、澳门科
技工作者提供了更为广阔的发展空间。希望你们继续传承爱国爱澳的
优良传统，积极融入国家发展大局，积极参与粤港澳大湾区建设，助
力澳门经济适度多元发展，为“一国两制”在澳门的成功实践作出新
的贡献。

习近平

2023年5月23日
（新华社北京5月24日电）

新华社北京5月24日电 5月24日，国家主席习近平同
厄立特里亚总统伊萨亚斯互致贺电，庆祝两国建交30周年。

习近平指出，建交30年来，中厄关系历经国际风云变
幻，双方始终真诚友好、携手共进，在涉及彼此核心利益
和重大关切问题上相互坚定支持。前不久，伊萨亚斯总统
成功对中国进行国事访问，我们就进一步深化两国关系以
及共同关心的国际和地区问题深入交换意见，达成许多重
要共识。

习近平强调，我高度重视中厄关系发展，愿同伊萨
亚斯总统一道努力，以两国建交30周年为契机，巩固相

互支持，加强全方位合作，推动中厄战略伙伴关系不断
迈上新台阶。

伊萨亚斯表示，厄中友谊源远流长，中国为厄立
特里亚人民争取民族独立提供了道义和物质支持。过
去 30 年间，厄中关系持续发展。前不久，我成功对华
国事访问，同习近平主席深入会谈。我很高兴地看
到，厄中友好合作关系已提升至更高层面，涵盖各领
域全方位的合作与协调。伊萨亚斯强调，我愿在这一
喜庆时刻，再次表达对厄中两国战略关系前景的坚定
信心和良好祝愿。

习近平同厄立特里亚总统伊萨亚斯
就 中 厄 建 交 30 周 年 互 致 贺 电

新华社北京5月24日电 中华人民共和国主席习近平根据全国人民代表大会常务委员会的决定，任命谢锋为
中华人民共和国驻美利坚合众国特命全权大使。

国家主席习近平任命驻外大使国家主席习近平任命驻外大使

“在推进中国式现代化的新征程
上，希望西藏完整、准确、全面贯彻新
发展理念，加快推进高质量发展，努力
建设团结富裕文明和谐美丽的社会主
义现代化新西藏，让人民过上更加幸
福美好的生活。”5月23日，国家主席
习近平向“2023·中国西藏发展论坛”
致贺信强调。

习近平主席的贺信在与会外方
嘉宾中引发热烈反响。接受本报记
者采访的外方嘉宾赞赏西藏走出了
一条符合自身实际的高质量发展之
路，对建设团结富裕文明和谐美丽的

社会主义现代化新西藏充满信心，认
为西藏必将迎来更加繁荣、更加进
步、更加美好的明天。

“让人民过上有尊严、
有质量的生活”

“中共十八大以来，在中央政府
和全国人民大力支持下，西藏各族干
部群众艰苦奋斗、顽强拼搏，让西藏
彻底摆脱了束缚千百年的绝对贫困
问题，与全国一道全面建成小康社
会，呈现出生机勃勃的繁荣景象。”

习近平主席在贺信中充分肯定西藏
的发展成就。

“习近平主席的贺信给西藏的高质
量发展带来更大的信心。”浙江工商大
学东亚研究院外籍研究员阿德汉·赛义
德表示，“我在拉萨、林芝等地随处都
能感受到当地人民的幸福生活。不少
藏族群众既会说藏语也会说国家通用
语言，寺庙是他们日常生活的一部
分，这跟某些西方媒体描述的情况完
全不同。在中国西藏，藏族的文化、语
言、宗教和信仰都得到了充分的保护和
尊重。” （下转第二版）

“西藏人民未来的生活会更幸福、更美好”
——习近平主席向“2023·中国西藏发展

论坛”致贺信引发与会外方嘉宾热烈反响
本报记者 张博岚 龚 鸣

5月23日，江苏省
太仓港集装箱码头灯火
通明，码头作业运转有
序。图为太仓港码头一
派繁忙景象。

计海新摄
（人民视觉）

新华社北京5月24日电 5月24日，国家主席习近平
应邀以视频方式出席欧亚经济联盟第二届欧亚经济论坛
全会开幕式并致辞。

习近平指出，当今世界正处于百年未有之大变局，世
界多极化、经济全球化历史潮流势不可当。坚持真正的多
边主义，推动区域协调发展，是国际社会广泛共识。亚欧
大陆是世界上人口最多、国家最多、文明最具多样性的地
区。面对动荡变革的世界，亚欧合作之路应该怎么走？这
不仅关乎地区人民福祉，也深刻影响世界发展走向。

习近平强调，对于这样的时代之问、历史之问，中
国的答案是明确的。我先后提出全球发展倡议、全球安
全倡议、全球文明倡议，呼吁各国共同致力于建设持久
和平、普遍安全、共同繁荣、开放包容、清洁美丽的世
界，推动构建人类命运共同体。今年是我提出共建“一

带一路”倡议十周年。这个倡议的根本出发点和落脚
点，就是探索远亲近邻共同发展的新办法，开拓造福各
国、惠及世界的“幸福路”。

习近平强调，作为亚欧大家庭的一员，中国的发展离
不开亚欧地区，也惠及亚欧地区。中方真诚希望，共建“一
带一路”同欧亚经济联盟建设对接合作走深走实，各国团
结协作、勠力同心，携手开创亚欧合作新局面。今年下半
年，中方将举办第三届“一带一路”国际合作高峰论坛。中
方愿同“一带一路”共建国和欧亚经济联盟成员国一道，继
续高举和平、发展、合作、共赢旗帜，共享机遇，共克时艰，共
创未来，携手谱写多极化世界文明进步新篇章。

欧亚经济联盟第二届欧亚经济论坛于5月24日在俄
罗斯莫斯科以线上线下结合方式举行，主题为“多极化
世界中的欧亚一体化”。

习 近 平 出 席 欧 亚 经 济 联 盟
第二届欧亚经济论坛全会开幕式并致辞







5月24日，国家主席习近平应邀以视频方式出席欧亚经济联盟第二届欧亚经济论坛全会开幕式并致辞。
新华社记者 李学仁摄
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新华社北京5月24日电 国务
院总理李强日前签署国务院令，公
布修订后的 《商用密码管理条例》

（以下简称《条例》），自 2023 年 7 月 1
日起施行。

党中央、国务院高度重视商用
密码工作。近年来，随着商用密码
在网络与信息系统中广泛应用，其
维护国家主权、安全和发展利益的
作用越来越凸显。党的十八大以来，
党中央、国务院对商用密码创新发展
和行政审批制度改革提出了一系列
要求，2020年施行的密码法对商用密
码管理制度进行了结构性重塑。为了
贯彻落实行政审批制度改革精神，细
化密码法相关制度，对 1999 年公布
的《条例》进行了全面修订。修订后的

《条例》，重点规定了以下内容。
一是完善商用密码管理体制。

《条例》规定县级以上密码管理部门
负责管理相应行政区域的商用密码
工作；网信、商务、海关、市场监

督管理等有关部门在各自职责范围
内负责商用密码有关管理工作；明确
密码管理部门和有关部门开展商用
密码监管的职权、协作配合、保密义
务以及信用监管、举报等制度机制。

二是促进商用密码科技创新与
标准化建设。《条例》规定建立健全商
用密码科技创新促进机制，保护商
用密码领域的知识产权，鼓励支持
商用密码科技成果转化和产业化应
用。优化现行商用密码科研成果审
查鉴定审批的适用范围。明确商用
密码标准的制定、实施及监督检查。

三是健全商用密码检测认证体
系。《条例》明确推进商用密码检测
认证体系建设，鼓励在商用密码活
动中自愿接受商用密码检测认证。
明确商用密码检测、认证机构资质
审批条件、程序及从业规范。明确
涉及国家安全、国计民生、社会公
共利益的商用密码产品与使用网络
关键设备和网络安全专用产品的商

用密码服务应当检测认证合格。
四是加强电子认证服务使用密

码和电子政务电子认证服务活动管
理。《条例》明确电子认证服务使用
密码要求和使用规范。明确电子政
务电子认证服务机构资质审批条
件、程序及从业规范。明确建立电
子认证信任机制，推动电子认证服
务互信互认。

五是规范商用密码进出口管
理。《条例》根据密码法关于商用密
码进出口的规定和国家出口管制、
两用物项进出口管理制度，明确商
用密码进口许可和出口管制实行清
单管理，并规定了审批程序。

六是促进商用密码应用。《条
例》 鼓励公民、法人和其他组织依
法使用商用密码保护网络与信息安
全，支持网络产品和服务使用商用
密码提升安全性。明确关键信息基
础设施的商用密码使用要求和国家
安全审查要求。

李强签署国务院令

公布修订后的《商用密码管理条例》

新华社乌鲁木齐 5 月 24 日电
中共中央政治局常委、全国政协主
席王沪宁 22 日至 24 日在新疆调研。
他表示，做好新时代新疆工作，必
须完整准确贯彻新时代党的治疆方
略，深刻领悟“两个确立”的决定
性意义，增强“四个意识”、坚定

“四个自信”、做到“两个维护”，深
入开展学习贯彻习近平新时代中国
特色社会主义思想主题教育，不断
巩固天山南北稳定祥和、各族人民
安居乐业良好局面。

在喀什，王沪宁来到喀什古
城、吾斯塘博依街道派出所、艾提
尕尔清真寺、疏附县阿亚格曼干村
等，了解开展民族团结、宗教政策
落实、基层综合治理、群众生产生
活等情况。他表示，新疆社会稳定

的局面来之不易，必须倍加珍惜、
全力巩固，持续做好团结凝聚人心
工作，让各族群众像石榴籽一样紧
紧抱在一起。在乌鲁木齐，王沪宁
到自治区博物馆、伊斯兰教经学
院、新疆大学和有关企业调研。他
表示，新疆各民族长期以来交往交
流交融，共同创造新疆灿烂的历史
文化，要树牢正确的中华民族历史
观，把爱我中华的种子植入每个人
特别是青少年心灵深处。

调研期间，王沪宁表示，新疆
自治区党委认真贯彻以习近平同志
为核心的党中央决策部署，带领全
疆各族干部群众稳大局、应变局、
战贫困、建小康，新疆各项事业取
得重大成就。新征程上，实现新疆
社会稳定和长治久安责任重于泰

山。要坚定不移推进反恐维稳法治
化常态化，确保持续稳定长期稳定
的基础更加牢固。要坚定不移做好
民族宗教工作，铸牢中华民族共同
体意识，不断增进各族群众对伟大
祖国、中华民族、中华文化、中国
共产党、中国特色社会主义的认
同。要坚定不移推动新疆高质量发
展，把握新疆在社会主义现代化强
国建设中的战略定位，更好把发展
成果落实到改善民生、惠及当地、
增进团结上。兵团是实现新疆工作
总目标的重要战略力量，要促进产
业融合、兵地融合，增强区域就业
容纳能力，充分发挥兵团功能作用。

王沪宁还看望了在乌鲁木齐的
全国政协委员和自治区政协干部。

马兴瑞、石泰峰一同调研。

王沪宁在新疆调研时强调

完整准确贯彻新时代党的治疆方略
打牢新疆社会稳定和长治久安坚实根基

新华社北京5月24日电 5月24
日，国家副主席韩正在北京会见荷兰
副首相兼外交大臣胡克斯特拉。

韩正表示，中荷是开放务实的全
面合作伙伴，在两国元首的战略引领
下，双边关系不断向前发展。中荷两
国经济互补性强，合作潜力巨大，双

边贸易呈现良好发展态势。中方愿与
荷方一道，推动各领域务实合作更好
惠及两国人民。中荷同为经济全球化
和自由贸易的支持者、参与者、受益
者，双方应立足长远，面向未来，加
强沟通交流，聚焦互利共赢，为两国
企业合作创造更好的条件，促进全球

产业链供应链稳定畅通。
胡克斯特拉表示，荷中双边关系

良好，合作成效显著，发展前景广
阔。中国经济社会发展取得巨大成
就，令人钦佩和振奋。荷方愿同中方
保持密切交往，推动两国关系不断向
前发展。

韩正会见荷兰副首相兼外交大臣胡克斯特拉韩正会见荷兰副首相兼外交大臣胡克斯特拉

新华社北京5
月 24 日电 （记者
董雪、马 卓 言）
外 交 部 发 言 人 毛
宁 24日就中国新任驻美国大使谢锋
抵美履新回答了记者提问。

当日例行记者会上，有记者
问：23 日，中国新任驻美大使谢锋
抵美履新，并在机场同中外媒体及
各界人士交流互动。美国务院发言
人米勒同日称欢迎谢锋大使履新，
期待同谢大使及其团队合作。将继

续致力于同中国保持沟通渠道畅
通，负责任地管控竞争。中方对此
有何回应？

“中国新任驻美国大使谢锋已经
抵美履新。”毛宁说，“大使是中美
两国沟通合作的重要桥梁和纽带，
希望美方为谢锋大使履职提供支持
和便利。”

毛宁指出，中
美关系对中美两国
和世界都具有重大
意义。中方始终按

照习近平主席提出的相互尊重、和
平共处、合作共赢的原则看待和发
展中美关系，同时坚定捍卫自身主
权、安全、发展利益。希望美方同
中方相向而行，从两国和世界人民
的共同利益出发，加强对话、管控
分歧、推进合作，推动中美关系重
回健康稳定发展的正轨。

新华社北京5
月 24 日电 （记者
董雪、马卓言） 外
交 部 发 言 人 毛 宁
24 日表示，截至目前，“一带一路”
倡议已吸引全球超过四分之三的国
家参与，为共建国家创造 42万个工
作岗位，帮助越来越多的国家加快
经济发展。相信随着高质量共建

“一带一路”的不断推进，将给各国
共同繁荣带来更多机遇。

当日例行记者会上，有记者问：
据报道，柬埔寨首相洪森5月22日表
示，柬埔寨通过参与“一带一路”合作
获得了实实在在的利益。中国帮助柬
埔寨建成了一大批道路和桥梁基础

设施。中国稳定的原材料供应保障了
柬对外出口和数百万人就业。中国的
政策不以任何国家为敌，不阻止任何
国家发展。中方对此有何评论？

毛宁说，“一带一路”倡议致力
于推动各国互联互通、共同发展。
正如洪森首相所说，“不以任何国家
为敌，不阻止任何国家发展”，而是
帮助支持各国发展。

毛宁说，“一带一路”倡议提出
十年来，秉持共商共建共享原则持
续深化同包括柬埔寨在内的共建国

家互利合作，已成
为深受欢迎的全球
公共产品和国际合
作 平 台 。 截 至 目

前，倡议已吸引全球超过四分之三
的国家参与，为共建国家创造 42万
个工作岗位，帮助越来越多的国家
加快经济发展。这些丰硕成果，充
分说明“一带一路”是推动各国共
同发展的康庄大道。

“相信随着高质量共建‘一带一
路’的不断推进，将给各国共同繁荣
带来更多机遇。中方将认真落实中柬
两国领导人达成的重要共识，持续推
进中柬共建‘一带一路’合作，更多惠
及两国人民。”毛宁说。

高质量共建“一带一路”将给各国共同繁荣带来更多机遇

本报北京 5月 24日
电（记者陈劲松）“一带
一路”残疾人事务主题
论 坛 日 前 在 北 京 举 行 。
中国残联副主席、理事
长周长奎表示，中国政
府始终高度重视发展残
疾人事业，大力推进残
疾 人 康 复 、 教 育 、 就
业、文化体育、无障碍
等领域服务，积极开展
残疾人领域国际交流合
作，并取得丰硕成果。

来自联合国教科文
组织、中华医学会、康复
国际、全球辅助技术伙伴
联盟、世界卫生组织等机
构的代表分享了在康复、
教育、医疗、志愿服务、就
业、辅助技术、文化艺术
等领域“一带一路”残疾
人事务合作的经验。
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四川省泸州市
纳 溪 长 江 大 桥 是

《长江经济带综合
立 体 交 通 走 廊 规
划》中的重大基础
设施项目，大桥建
成后将进一步改善
泸州市纳溪区与江
阳区两岸的道路通
行 条 件 ， 方 便 群
众安全出行。图为
纳 溪 长 江 大 桥 建
设现场。

马光焱摄
（人民视觉）

新华社北京5月 24日电 （记者
朱超） 国务院总理李强5月24日上午
在人民大会堂同来华进行正式访问的
俄罗斯总理米舒斯京举行会谈。

李强表示，近年来，在习近平主席
和普京总统的战略引领下，中俄新时
代全面战略协作伙伴关系始终保持高
水平运行。中俄务实合作韧性足、潜

力大、空间广。中方愿同俄方一道，
充分发挥中俄总理定期会晤机制的主
渠道作用，落实好两国元首达成的重
要共识，推动双边务实合作平稳持续
发展。

李强指出，中方愿同俄方优化贸
易结构，进一步丰富贸易品类，拓展
农业、服务贸易、数字经济、绿色发

展等领域合作，推动经贸合作量质并
进。畅通商贸通道，优化口岸通关流
程，提高通关效能。深挖合作潜力，
调动地方、企业更多参与两国务实合
作。密切人文交流，拓展教育、科
技、文化、旅游、体育、卫生等领域
合作，继续做好体育交流年后续工
作，支持两国扩大互派留学生规模。

李强强调，今年是习近平主席提
出共建“一带一路”倡议 10 周年。
中国愿同俄罗斯等欧亚经济联盟各成
员国一道，加强“一带一路”建设与
欧亚经济联盟对接合作，推进贸易自
由化便利化。

米舒斯京表示，俄中友谊源远流
长，双方合作硕果累累，俄中关系在
国际关系中具有特殊示范意义。在国
际形势动荡不安的背景下，俄方愿同
中方一道，落实好两国元首达成的重
要共识，进一步深化各领域合作，有效
应对两国共同面临的新挑战。双方要
充分挖掘合作潜力，加强工商界沟通，
推动经贸、能源、农业、科技、基础设施
建设等领域合作，共建“一带一路”。俄
方愿同中方加强人文、地方交流。

会谈后，两国总理共同见证了双
边合作文件的签署。

会谈前，李强在人民大会堂东门
外广场为米舒斯京举行欢迎仪式。

何立峰、秦刚等参加上述活动。
当日下午，米舒斯京向人民英雄

纪念碑敬献花圈。

李强同俄罗斯总理米舒斯京举行会谈

5月 24日上午，国务院总理李强在北京人民大会堂同来华进行正式
访问的俄罗斯总理米舒斯京举行会谈。这是会谈前，李强在人民大会堂
东门外广场为米舒斯京举行欢迎仪式。 新华社记者 殷博古摄

（上接第一版）
“人民幸福是最大的人权，发展是实现人民幸福的关

键。”中国外文局亚太传播中心外籍记者、语言顾问拉斐
尔·泽尔贝托对此深表赞同。他说：“生存权、发展权是首
要的基本人权，我十分认同保障人权首先要保障民生福
祉，让人民过上有尊严、有质量的生活。”在对西藏乡村、校
园、历史古迹等的参观访问中，泽尔贝托深刻感受到，西藏
人民摆脱了贫困，过上了很好的生活。“从藏族文字语言到
藏族音乐、舞蹈，再到建筑艺术等，西藏传统文化得到了很
好保护和发展，展现出蓬勃的生机活力。”

尼泊尔前驻华大使利拉·马尼·鲍德尔自上世纪90年代
起多次访问西藏，曾目睹西藏公共基础设施不断完善，见证了
西藏各领域的巨大变迁。鲍德尔说，消除绝对贫困是对人权最
好的保障。西藏历史性消除绝对贫困，完成了一项极为艰巨的
任务。发展现代养殖业和旅游业、推广电子商务、普及职业技
术教育……一系列措施帮助西藏人民找到了稳定工作，增加了
收入来源。“相信西藏人民未来的生活会更幸福、更美好。”

“很荣幸近期与来自其他国家的朋友们一起走访西
藏，亲眼看到了西藏在经济、社会、文化等各方面取
得的巨大成就。”中央广播电视总台葡萄牙语部外籍编
辑迪埃戈表示，“实现现代化是人们的共同追求，西藏的现
代化建设符合西藏人民的根本利益。”

“处处呈现出蓬勃发展的气象”

进入新时代，在以习近平同志为核心的党中央坚强
领导下，在中央政府和全国人民大力支持下，西藏脱贫
攻坚全面胜利，社会大局更加稳定、经济文化更加繁
荣、生态环境更加良好、人民生活更加幸福，呈现出一
派欣欣向荣的景象。

作为一名上世纪 60年代就来华学习中国历史和文化
的学者，中国政府友谊奖获得者、澳大利亚学者马克林
对西藏的宗教、文化及其传承保护特别关注。他表示：

“一些西方观察者发表的涉藏言论，与我所观察到的、亲
身感受到的情况截然相反。”马克林说，他在拉萨观赏了
传统藏戏，看到藏文化实现了很好的发展。“通过跟当地
村民交谈，我得知，中国政府在藏文化和传统保护方面
投入巨大，这些努力值得赞赏。”

谈及最近对西藏的访问，莫桑比克驻华大使玛丽亚·古
斯塔瓦表示：“这是一次神奇的经历，它让我有机会亲身
体验高原地区的生活。西藏有铁路、村村相通的公路、

现代化的机场，以及包括 5G 网络在内的先进通信系统。
阿里与藏中电网联网工程正式投运，结束了困扰西藏多
年的电力短缺问题，为乡村振兴提供了有力保障。如
今，西藏已经成为一个充满活力的地区，处处呈现出蓬
勃发展的气象。”

中国石油化工集团公司法籍员工吉尔姆在随团赴藏
考察后惊奇地发现，在高海拔地区，人们仍然可以流畅
地接收电子邮件、拨打电话。西藏偏僻的村庄也可以用
上电，道路宽阔且平坦。为保护居民和家畜的安全，不
少村庄的村口还安装了测速雷达。“在西藏的考察让我感
受到，在过去几十年里，西藏已经完成了大规模、高质
量的基础设施建设。”

“西藏走在高质量发展道路上”

历史的车轮滚滚向前，时代的脚步永不停歇。当
前，全面建设社会主义现代化国家的新征程已经开启，
西藏的发展也站在了新的历史起点上。

时隔5年，巴基斯坦联合通讯社资深记者阿斯加尔再
次访问西藏，参观走访林芝、拉萨等地。“与 5 年前相
比，拉萨城市规模有所扩大，所到之处可以看出，西藏
的经济社会发展、人民生活提升到了一个新水平。”他表
示，“西藏走在高质量发展道路上，交通、医疗卫生、教
育等方面的基础设施更加完善。西藏的发展成就说明，
在中国全面建设社会主义现代化国家的新征程上，一个
民族都不能少。”

中央广播电视总台孟加拉语部外籍编辑哈桑告诉记
者，第一次参观访问西藏，他就被西藏各方面的发展所
震撼。“在海拔如此高的高原上，西藏建起了完善的道
路、通信等基础设施，‘复兴号’动车组列车飞速行驶。西藏
还不断加强生态环境保护，大力发展清洁能源等产业，这
是西藏高质量发展的很好例证。”哈桑表示，截至 2019 年
底，西藏 62.8 万建档立卡贫困人口全部脱贫，历史性消除
绝对贫困，“这一伟大成就折射出中国的发展奇迹”。

党的十八大以来，西藏交通进入快速发展的历史最
好时期，一条条团结线、幸福路在雪域高原延伸，不断
创造交通奇迹。北京外国语大学非洲学院索马里籍教师
伊斯曼对拉萨到林芝的电气化铁路赞叹不已：“四通八达
的高速路、壮观的高架桥、驰骋雪域高原的列车，西藏
的高质量发展展现在全世界面前，这给发展中国家带来
了巨大鼓舞。衷心祝愿西藏的明天会更好！”

就 中 国 新 任 驻 美 大 使 抵 美 履 新 答 记 者 问

图为日前14位全国残疾人代表在志愿者帮扶下，一起登上北京八
达岭长城，他们参加的是由阿里巴巴公益基金会和中国公益研究院、
北京市延庆区残联、夏虹公益促进中心等组织的“圆梦长城”助残公
益行动。活动上，阿里巴巴公益基金会还发布了“万人残疾人商家创
就业助力计划”。 本报记者 陈劲松摄
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在广州南沙天后宫旁的一栋白
色建筑里，广州超算南沙分中心机柜
延伸出的百兆网络专线，将广州超算
与香港科创力量紧紧连在一起。

得益于“天河二号”超级计算
机以及高效高精算法技术分析，香
港大学副教授林赞育能更加便捷地
在海量的病原体基因数据以及其他
流行病学和生态学数据中，追踪重
要病原体的起源、传播和进化。

“过去 5 年，港科大共有超过
200位老师使用广州超算。香港的
任何一个大学老师使用广州超算，
都跟使用局域网差不多。”香港科
技大学霍英东研究院院长高民说。

当前，粤港澳大湾区内地科技
合作正在向纵深推进。科技要素的
互联互通是加强科技合作的基础，
不仅是数据，资金、人才等要素也
正在加速流动。

在南方海洋科学与工程广东省
实验室 （广州），大湾区海洋科技
力量正在精诚合作。这家实验室把
总部设在广州南沙，并在香港、深
圳分别设立了分部。

“这是香港在和内地科技交流
过程中获得的最大的一次性拨款。
当国家创造条件鼓励香港科技工作
者参与内地科技计划之时，经费

‘过河’让香港科学家看到了希
望。”该实验室香港分部主任、香
港科技大学海洋科学系创系主任钱
培元说。

广东省科技厅相关负责人表
示，近年来，广东全力加快粤港澳
大湾区国际科技创新中心和科技创
新强省建设，积极汇聚全球创新资
源共谋发展，不断构建更加开放融
合的科技交流合作新格局。

据介绍，截至目前，已建设北
京师范大学—香港浸会大学联合国

际学院、香港中文大学 （深圳）、
深圳北理莫斯科大学、广东以色列
理工学院和香港科技大学 （广州）
共 5 所具有独立法人资格的中外

（境外） 合作大学，并将积极发挥
这些国际化学校在建设高水平科研
教育交流平台等方面的重要作用。

在 5 月 20 日 至 23 日 举 行 的
2023 大湾区科学论坛上，继续强
化粤港澳三地的科技合作，共同应
对面临的挑战，也成为粤港澳顶尖
专家们的广泛共识。

香港科技大学校长、中国科学
院院士叶玉如表示，粤港澳大湾区
是国家科技创新和经济发展的重要
引擎，应该充分发挥大湾区优势，
加强跨领域、跨地域以及跨体系合
作，集聚三地以及国际科技创新力

量，共同推动老龄化研究与应对措
施的发展。

中国科学院院士、香港大学讲
座教授任咏华认为，当前最重要的还
是加强基础研究，前沿的基础研究是
应用研究的根源，如果没有基础研
究，就不会有原创性成果和自主知识
产权。建议在大湾区成立基础研究基
金专项，把港澳大学纳入国家一流大
学和一流学科建设的布局。

“希望港澳可以尽快融入国家
主体的基础科学研究计划，在大湾
区内很多城市开展成果转化，通过
产学研合作，实现互补分工。另外
也希望内地和港澳与国际加强交
流，引进世界上最顶尖的人才，合
作开展科研，实现高质量的基础研
究。”任咏华说。

澳门大学副校长徐建呼吁加强
大湾区内中医药合作。徐建表示，
中医药是澳门蓄势已久的产业，从
2011 年国家首个中药质量研究国
家重点实验室落户澳门，由澳门大
学和澳门科技大学共同建设以来，
各方面工作都在稳步推进。粤港澳
大湾区建设深入推进，对澳门是非
常好的发展机遇。

香港理工大学校长、中国科学
院院士滕锦光建议进一步提升大湾
区科技合作，包括设立大湾区研究
资助基金，设立一批大湾区实验
室，共同建设大科学装置，设立短
期的教师交换机制，以及以各种形
式增加学生交流交换机会等。

（新华社广州电 记者齐湘
辉、马晓澄、陈宇轩）

专网开通 经费“过河” 团队携手

粤港澳大湾区科技合作向纵深推进

图为香港科技大学 （广州） 校园。 新华社记者 刘大伟摄图为香港科技大学 （广州） 校园。 新华社记者 刘大伟摄

阔别3年的两岸职工自行车赛近日在福建省平潭综合实验区再
次鸣枪开赛，吸引两岸近700名选手竞逐。

此次赛事分男子公路青年组、男子公路大师组、男子山地组
及女子组4个组别。赛道设在被誉为平潭“最美骑行路线”的环岛
东路，以龙凤头海滨浴场的海渔广场为起终点，往北至龙凤山庄
荣誉酒店折返后，再往南至海坛古城折返，单圈长度12公里。各
组别选手分别完成3圈到5圈不等的骑行路程，上演一场速度与激
情的竞赛。

台湾新竹市自由车队的车手徐御凯首次到平潭参赛，在男子
公路青年组比赛中斩获冠军，直呼“意料之外”“运气很好”。

“平潭的风景很有特色，骑着自行车到处走走看看，心情
很好，有机会也想在平潭环岛骑行！”在台湾，徐御凯就喜欢环
岛骑行。

与往届不同的是，此次赛事新增了两岸骑游活动，吸引500多
名两岸选手环骑平潭北半岛，线路全程63公里，途经北港村、长
江澳海上风力田景观带、北部湾生态廊道及石牌洋等多处平潭著
名景点。

一支由平均年龄约 65岁的 200名台湾骑手组成的“不老骑士
铁马队”参加了骑游活动。“有心就不觉得累！”满头白发的骑手
林宗荣退休后，爱上自行车运动，常来平潭参加两岸职工自行车
赛，也在比赛中交了不少大陆朋友。在他看来，运动赛事是两岸
交流非常好的平台。

本次赛事由福建省总工会、平潭综合实验区管委会、台湾中
华两岸劳动关系发展协会共同主办，旨在进一步融合两岸“体育+旅
游”的内涵，打造“体育+交流”的赛事主旋律。 图为比赛现场。 林君斌摄 （中新社发）

“运动赛事是两岸交流非常好的平台”
——两岸近700名选手竞逐平潭自行车赛

闫 旭

新华社香港5月 24日电 香港
特区行政长官李家超 24 日表示，对
日前有关香港国泰航空公司机组人员
对内地乘客作出不尊重言行感到非常
痛心，并要求国泰航空不能再发生类
似情况。

李家超指出，这些不敬言行伤害
了香港和内地同胞的感情，破坏了香
港一贯的尊重、有礼、共融的文化和
价值观。这些恶劣言行发生在香港的
航班上，他感到痛愤和失望。

李家超说，他已向国泰航空行政
总裁林绍波指出，虽然涉事的 3名机
组人员已经被解雇，但类似情况不
容再发生。公司要检讨培训和服务
质量，提升顾客服务文化，重塑尊
重有礼的好客形象，不负我们对公
司的期望。

林绍波 23 日夜间在国泰航空官
方微博发表声明表示，公司已经完成

调查，并依据公司规章制度，解聘3
名日前在航班上出言歧视非英语乘客
的空中服务员，并重申对于个别员工
严重违反公司规章制度及道德准则的
行为，将秉持“零容忍”态度，绝不
姑息，同时再次向受影响乘客和社会
各界致歉。

林绍波表示，他将领导跨部门工
作小组全面检讨，重新审视服务流
程、人员培训等相关制度，进一步提
升公司服务品质，最重要的是确保所
有公司员工必须尊重来自不同背景及
文化的旅客，在所有服务地区提供专
业且一致的服务。

香港特区政府运输及物流局局长
林世雄要求国泰航空管理层立刻改善
服务，期望尽快完成全面检讨，从根
本上改善公司制度、员工态度等，不
负香港作为国际航空枢纽和好客之都
的声誉。

李家超：

国泰航空歧视事件不容再发生

5 月 23 日，位于香港
中环的大馆举办 5 周年系
列庆祝活动，当中 《奇幻
森 林 动 毛 虫》 花 园 巨 型

“机械植物”装置率先亮
相。该花园通过光影、色
彩和声音装置，让观众与

“机械植物”互动，感受
大 自 然 与 科 技 的 奇 妙 碰
撞 。 图 为 观 众 在 花 园 参
观，感受“机械植物”的
奇妙。

中新社记者
李志华摄

新华社北京5月24日电（记者刘华） 5月 24日，中共中央政治
局委员、中宣部部长李书磊在京会见出席中国—中亚通讯社论坛外
方代表。

李书磊表示，习近平主席同中亚五国元首共同出席中国—中亚
峰会，擘画合作新蓝图，推动中国—中亚机制建设，为构建更加紧
密的中国—中亚命运共同体提供了战略引领，规划了前进路径。双
方媒体应继续促进团结互信，弘扬丝路精神，讲好丝路故事，助力
深化文明交流互鉴，共同促进中国中亚关系和地区和平发展。

外方代表表示，期待与中方媒体加强机制化交流，深化传媒和
文化领域务实合作，不断推动民心相通、人文相亲。

李书磊会见出席中国—中亚
通 讯 社 论 坛 外 方 代 表

本报香港5月 24日电 （记者陈
然） 香港科技大学首个“独角兽日”
23 日在香港举办，近百家港科大孵
化的创新企业在活动上展示创新成
果，并与业界人士、潜在投资者及学
者交流见解，探讨合作机会。

港科大介绍，参展企业包括5家
“独角兽”企业或上市公司以及近90
家初创企业，范畴涉及智能驾驶科
技、移动体育模拟游戏等。近600名
嘉宾出席活动。

香港特区政府创新科技署署理署
长区松柏出席活动并致辞表示，署方
于 2014 年推出“大学科技初创企业
资助计划”，旨在支援本地大学的团
队创立科创企业，将研发成果商品

化。迄今为止，创新科技署已向近
500 家初创企业提供了约 4 亿港元的
资金支持，当中与港科大相关的初创
企业数量最多。

港科大校长叶玉如表示，活动展
示了众多惠及社会的创新成果，可见
大学在推动创业上的努力获得不少回
报。未来将继续拓展与不同持份者的
合作，协助提升香港的研究实力，创
造多元化的就业机会，共同推动整个
地区的创新发展。

港科大也于同场公布两项合作协
议，包括与复星国际、复星公益基金会
及邵氏基金会探讨推动创新创业与其
他知识转移的活动，以及与深圳天使母
基金合作促进科研技术成果商业化。

港科大举办“独角兽日”

2023闽南诗歌节近日在闽南师范大学举行，来自海峡两岸的学者、诗人
齐聚福建漳州，以诗会友，切磋诗艺，共同弘扬中华传统文化。图为活动现
场的弦歌表演。 董 征摄

要 闻

本报电（安迪） 日前，由山东省
人力资源和社会保障厅、山东省商务
厅、青岛市人民政府共同主办的首届
人力资源服务国际贸易交流合作大会
在青岛市北区举行。北京、上海等
12 家国家人力资源服务出口基地所
在省 （直辖市）、市 （区） 人力资源
和社会保障厅 （局） 相关负责人、黄
河流域重要节点城市代表、山东省人
力资源服务领军机构代表、专家学者
等300余人应邀参会。

会上，青岛基地代表首批 12 家
基地发布了推进人力资源服务国际贸
易高质量发展“青岛倡议”，号召各
基地聚焦优化政策供给、互通协作、
数智转型等，加强资源整合，统筹推
进人力资源服务出口基地建设工作规
范、协同、高效地开展，推动全国各

省区人力资源服务出口基地在更深层
次、更广领域交流合作，共享成果，
合力做优做强做活人力资源对外开放
与实体经济协同发展新文章。

会议期间，青岛、济南、郑州、
西安、兰州、东营等六市共同签订了

《黄河流域重要节点城市人力资源服
务国际贸易协同发展协议》，标志着
黄河流域人力资源服务国际贸易协同
机制正式建立。会上还签约了一批人
力资源服务国际贸易项目和青岛市人
力资源服务招商引资项目，青岛基地
与青岛市留学人员协会、RCEP国际
人才服务中心、国际海员服务中心、
中日韩 （青岛） 高端人力资源交流中
心、中国—上合组织技术转移中心签
约，初步建立起人力资源服务贸易发
展联合体。

人力资源服务国际贸易交流合作大会在青岛举办

以诗会友以诗会友
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特色农产品原料基地

米面制品米面制品
河南、新疆、内蒙古河套地区小麦种植基

地；三江平原、松嫩平原水稻种植基地等

植物油植物油
黄淮海地区花生种植基地、东北地区大豆

种植基地、湖南油茶种植基地等

制糖制糖
广西、云南甘蔗种植基地；新疆北疆、黑

龙江、内蒙古、河北甜菜种植基地等

水产品水产品
福建、山东等海水养殖基地；江苏阳澄湖大

闸蟹、广东湛江对虾、海南罗非鱼养殖基地等

乳制品乳制品
内蒙古、宁夏牛乳生产基地；辽宁娟姗牛

乳生产基地；陕西、山东羊乳生产基地等

饮料饮料
广西桂林罗汉果、海南澄迈咖啡豆、江西

赣南脐橙、贵州刺梨种植基地等

制茶制茶
浙江杭州龙井茶、江苏洞庭山碧螺春茶、

安徽黄山毛峰、福建乌龙茶、湖北咸宁青砖
茶、广西六堡茶、云南普洱茶种植基地等

进入 5 月，小龙虾集中出水，一年一度的“吃虾季”又红火
开启。不少内行的食客看重产地，认准“龙虾之都”江苏盱眙、湖
北潜江下单。

同样是初夏时节，中国南方的荔枝已挂满枝头，陆续进入商场
超市。一些消费者专挑“中国荔乡”广东茂名的果子。

还有江苏阳澄湖大闸蟹、山东烟台苹果、云南野生菌、浙江杭州

龙井茶、安徽黄山毛峰……一批中国传统优势食品产区的好味道总
是让人印象深刻。近日，工业和信息化部等十一部门发布《关于培育
传统优势食品产区和地方特色食品产业的指导意见》（以下简称《意
见》），提出壮大传统优势食品产区规模，并明确多项支持政策。

中国传统优势食品产区有哪些？“舌尖”幸福如何打造？本报记
者为您一探究竟。

探访中国传统优势食品“地图”（上）

神州速览神州速览 2023年5月25日 星期四
责编：孔德晨 邮箱：hwbjjb@163.com

“一方水土养一方人”，一批
“舌尖”美味极具地方特色

在湖南，三湘四水的广阔乡野间，经常
可见一片片绿油油的油茶林。这里产出的油
茶，在全国各地赢得不少粉丝。

“世界油茶看中国，中国油茶看湖南。”油
茶树一般在中国长江流域和华南等亚热带地
区栽培。湖南得天独厚的地质和气候条件，为
油茶生长提供天然“土壤”，中国油茶产量近一
半来自湖南。澄清透亮、清香四溢，当地老茶农
常说“土壤好、茶树好、茶油好”。从山林间生
长，到餐桌上添香，茶油这颇具代表性的产品
是当地许多农人的骄傲。

湖南油茶种植基地，正是《意见》公布的
特色农产品原料基地之一。

相比油茶，大众更熟知的饮品茶叶同样优
势产区分明。“我国茶叶生产分布于20个产茶
省、千余个产茶县。各地因发展历史、环境气
候、风土人情等区别，形成了积淀丰厚技能经
验、具有鲜明地域特色的区域制茶产业。”中国
茶叶流通协会会长王庆说。

据介绍，目前中国已形成了长江中下游名
优绿茶、东南沿海优质乌龙茶、长江上中游特色
和出口绿茶、西南红茶和特种茶等具有代表性
的茶叶优势区域，生产集中度达到产业的80%
以上。此外，新疆番茄产量占全国总产量的
90%；海南胡椒面积和产量均占全国的 86%以
上；云南食用野生菌产量在全国遥遥领先……
一批优势食品产区的地位突出。

《意见》公布的特色农产品原料基地有哪些？
从米面制品、水产品、加工蔬菜、乳制品、调味品到
白酒、饮料、制茶，13大类共百余个种植和生产基
地列入名单。其中，既有江苏盱眙、湖北潜江小
龙虾养殖基地，广东茂名荔枝龙眼蜜源基地，宁
夏、青海枸杞种植基地等家喻户晓的优势产区，
也不乏湖南津市藠头种植基地，广东英德麻竹
笋种植基地，吉林通化野生山葡萄种植基地等
颇显小众的产区。产区名单一公布，不少网友笑
称“为‘吃货’提供了按图索骥的路线图”。

“一方水土养一方人，源远流长的中华饮食
文化滋养和催生了大批极具地方特色的‘舌尖
美味’。”中国食品科学技术学会理事长孙宝国
说，传统优势食品产区的建立，将促进地方食物
资源的充分利用，通过多元化的食品供给体系
为食品工业的健康转型夯实根基。

加强农产品原料基地建设，
保证地方特色食品“原汁原味”

4月7日，湖北省秭归县郭家坝镇王家岭
村，一车车伦晚脐橙发往全国各地。

与其他品种不同的是，这批伦晚脐橙挂果过
冬，经过“三青三黄”，历时12至14个月才肯下枝
头。此时面市的脐橙，吃到嘴里，甘甜入喉，果肉易
化。当地农民说“这是吸足了日月精华”。秭归脐
橙，也是享誉八方的中国国家地理标志产品。

宜昌蜜桔、秭归脐橙、清江椪柑——这
是湖北宜昌市柑橘产业的三大招牌。宜昌当
地培育柑橘历史悠久，去年的数据显示，全
国大概每 10 颗柑橘就有一颗产自这里。宜昌
柑橘果实不仅供鲜食，还制成罐头、果汁，全国
最大的橘瓣罐头加工基地也在此落户。

为何强调产区？工信部有关负责人介绍，
绝大多数食品产品以食用农产品为原料，是第
一产业的直接下游，与农业生产有着千丝万缕
的联系。特别是地方特色食品的原料大部分为
某一特定区域内的优异、独特资源，是当地独
有饮食文化的重要组成部分。“加强农产品原
料基地建设，能够推动各地传统饮食文化和加
工工艺传承发展，保证地方特色食品‘原汁原
味’。”该负责人说。

“食品工业和农业关系紧密。”中国轻工业
联合会会长张崇和说。比如，水果鱼肉是罐头、
饮料的原料，米面蛋奶是焙烤食品的原料，五谷
杂粮是酿酒的原料，甘蔗甜菜是制糖的原料。据
统计，轻工业50%的行业、70%的产值涉及农业，
轻工行业涉农人员近2亿人。推动传统优势食品
产区发展，对产业上下游均有重要意义。《意见》
明确提出，加快推动传统优势食品产区，并将增
强优质原料保障能力作为主要任务之一。

产区优势如何保持扩大？在秭归常能听到
这样的故事：一些当地农户是三峡移民，当年搬
家时，许多上山的平板车装的不是家电家具，而
是脐橙树。去年7月，当地一度进入少水时节，
为了让脐橙树及时“喝饱水”，农民们夜里打着
手电筒，在长江边架起钢管，引水灌溉；临近入
冬，大家又为树干包上塑料薄膜，防寒保暖……

天时、地利、人和，共同为传统优势食品产
区的形成打下基础。近年来，随着食品工业快
速发展，政策发挥的作用越来越显著。

到 2025 年，传统优势食品
产区规模不断壮大，地域覆盖范
围进一步拓展

传统优势食品产区未来要建成什么样？
“到 2025 年，传统优势食品产区规模不

断壮大，地域覆盖范围进一步拓展”“培育5
个以上年营业收入超过1000亿元的传统优势
食品产区”——《意见》提出明确目标。

如何实现？
中国确定了多项举措，包括丰富原料品

种、建设原料供应基地、强化利益联结机制
等。比如，鼓励地方特色食品生产企业以订
单农业等方式，与农民专业合作社、家庭农
场等新型农业经营主体形成稳定的协作关
系，让农民共享全产业链的增值收益。

实践中，一些地方已经展开多种形式的探
索。比如，近期，湖北省秭归县郭家坝镇王家岭
村迎来“盒马村”的新身份，进一步推进与新零
售平台盒马的深入合作。

“我们在这儿建立了数字农业示范村，在
种植、采收、品控、物流等每个环节都实施标准
化、数字化。”盒马村负责人、三峡辰龙果蔬贸
易有限责任公司销售总监罗海涛说。

标准化——种植端，为保证每颗脐橙的
“营养”，一棵树上只能有三根主枝，每根结果
40至 50斤；采摘季，要求果农“一果两剪”，保
证脐橙安稳下枝头。

数字化——盒马村“长”在山上，但埋在地下
的传感器、附于地表的自动喷淋设施、飞在天上的
植保无人机，把脐橙树照顾得很周到。此外，全自
动化脐橙光电分选机，一条流水线为脐橙做“体
检”，糖度数据、果面瑕疵情况尽在掌握中。“精品
橙质优价更高，我们每亩地脐橙能再增收5000
元。”现代科技手段，让当地农民尝到甜头。

瞄准传统优势食品产区建设，不少地方和
行业也已明确了具体举措。比如中国茶叶流通
协会提出加强现代茶叶生产原料基地建设，进
行品种改良和茶叶种植管理，加速推进高标准
茶叶生产基地覆盖率提升；江苏明确推动盱眙
小龙虾、阳澄湖大闸蟹、洞庭湖碧螺春茶等种
养殖基地加强原料品种培育、资源保护利用，
打造绿色、有机和地理标志产品。

孙宝国说，通过传统优势食品产区的培育，
有利于形成以地方食品产业为核心的综合性产
业链，促进一二三产业联动发展，延长产业链条，
提升产品附加值，助力乡村振兴和共同富裕。

初夏时节，江苏大丰麋鹿国家级自然保护区黄海
野鹿荡滩涂湿地水草丰美，成群的麋鹿在湿地嬉戏、
觅食。这里建立了世界最大的麋鹿野生种群和最完整
的麋鹿基因库，随着湿地保护力度不断增强，仔鹿和
麋鹿种群数量逐年扩大。

5月 22日是第 23个国际生物多样性日。记者从国
家林业和草原局获悉，“十四五”以来，中国以旗舰物种
拯救保护为抓手，持续推进就地和迁地保护体系建
设，大量珍稀濒危野生动植物种群稳步增长，栖息繁
衍环境稳步改善。

中国是全球生物多样性最丰富的国家之一，也是
生物多样性受威胁较为严重的国家之一。国家林草局
有关负责人介绍，近年来，中国系统实施极度濒危野生
动物和极小种群野生植物拯救保护工程，通过就地保
护、迁地保护、人工繁育培植、放归或回归自然等多种
措施，有效增强了生态系统的服务功能，亚洲象、雪豹、
东北虎、海南长臂猿、黔金丝猴、藏羚、莽山烙铁头蛇、
苏铁、兰科植物等 300 多种珍稀濒危野生动植物野外
种群数量稳中有升。

数据显示，华盖木由最初发现时的6株增长到1.5
万株，巧家五针松由最初发现时的 34 株增长到 3000
多株，百山祖冷杉从最初发现时的3株成功野外回植
4000多株。

亚洲象野外种群增至 300 多头，海南长臂猿野外
种群增至6群37只，白头叶猴野外种群增至1300多只，
中华穿山甲分布点位不断增加，东北虎分布范围从长
白山脉扩大到大小兴安岭，野外种群增至 60 只左右。
朱鹮分布区从3个省扩展至7个省，野外种群超过7000
只。全球圈养大熊猫种群数量达到698只，人工繁育朱
鹮种群数量达到 1496 只。通过野化放归，在多个省份
重建了麋鹿、普氏野马野外种群。

近日，大熊猫国家公园成都片区大邑管护总站巡
护员在整理回收的红外相机素材时，发现多台红外相
机多次拍摄到大熊猫饮水、觅食的影像，这充分彰显
了中国在保护生物多样性、推进大熊猫国家公园建设
上取得的丰硕成果。

国家林草局有关负责人介绍，近年来，中国启动了
国家公园和国家植物园体系建设，设立首批 5 个国家

公园，印发《国家公
园空间布局方案》，
科学布局 49 个国家
公园候选区，总面
积 约 110 万 平 方 公
里，占国土陆域面积
10.3%，将实现保护
规模世界最大、保护
80%以上的国家重点
保护野生动植物物
种及其栖息地，保

护众多大尺度的生态廊道以及国际候鸟迁飞、鲸豚类
洄游、兽类跨境迁徙的关键区域。

国家植物园、华南国家植物园挂牌运行，也带动了
各级各类植物园、树木园、种质资源库等蓬勃发展。普
陀鹅耳枥、华盖木、峨眉含笑等极小种群野生植物初步
摆脱灭绝风险。

5 月 22 日，生态环境部和中国科学院联合发布了
《中国生物多样性红色名录-高等植物卷（2020）》和《中
国生物多样性红色名录-脊椎动物卷（2020）》，实现对
中国现有分布的高等植物、脊椎动物生存状况的全面
评估和更新。评估结果显示，中国的野生植物健康状况
有所改善，脊椎动物受威胁状况的恶化趋势有所减缓，
部分物种濒危状况持续向好。

“由于经济和社会活动的影响，依然有一些野生
动植物栖息地丧失和碎片化，一些重要生态系统退
化，珍稀物种生存受到威胁。”中国科学院副院长张涛
说，“我们需要定期开展物种现状评估，及时掌握受威
胁情况并制订红色名录，为生物多样性保护工作提供
科学依据。”

好味道，认准这些地方
本报记者 李 婕

300多种珍稀濒危野生动植物野外种群数量稳中有升——

中国重点保护野生动植物种群持续恢复
本报记者 孔德晨
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▲三峡库区湖北省宜昌市秭归县水田坝乡龙口村村民把
刚采摘的伦晚春橙进行装车。 郑 坤摄 （人民视觉）

近年来，国家“东数西算”工程全面启动，贵州是全国八个一
体化算力网络国家枢纽节点之一。目前，当地正在围绕产业发展
需求，布局建设有利于国家发展和引领产业升级的算力设施，多
个数据中心项目建设如火如荼，大型数据中心集群初具规模。图
为5月23日，工作人员在中国联通贵安数据中心对微模块机房运
行状态进行巡检。

新华社记者 陶 亮摄
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说起全国联合毕业设计行动带来的好处，下
畈村村民周陈国深有感触。他家主要售卖艾草馒
头和艾草茶，但乡村小店没有特色，怎样进行升
级？村民出题，学生接招。去年，学生们设计了

“艾呀馒呀”“艾呀茶呀”两个名字，绘制了全新
的Logo和包装，让这两个产品面貌一新。

“以前艾草馒头的包装，就是拿个竹筐一放，
确实是土里土气的。采用学生们的设计，馒头真
空包装起来，即使快递到北京也不会坏。”周陈国
感到，年轻人的想法更有活力、更迎合潮流，“有
了他们的智力支持，我的馒头卖得更好了。”

采访中，下畈村党支部书记周方权向记者道
出了目前乡村发展的痛点：乡村要发展，规划得
先行，但是村里人文化水平不高，很多都是凭自
己经验去做，不正规，也不成熟，即使有了好点
子，也画不出来图。怎么办？必须要有人才支持。

周方权举例说，“童趣下畈”儿童游乐区建成
后，很多幼儿园主动来联系想在村里办活动。

“前段时间，孩子们组团来春游的特别多，我们
村名声一下子打响了。学生们的毕业设计，确实
为村里增加了不少新鲜的东西，以后村里发展还

想请他们来做规划。”
对人才求贤若渴，是参与到全国联合毕业设

计行动的乡村、企业共通的感受。
在今年的分享会现场，来自安徽建筑大学的

雷恬结合宋韵文化，阐述了她关于岭口村公共空
间的更新设计方案。舒迎春当即抛出“橄榄枝”：

“在你讲述的过程中，我脑海里就有了岭口村未来
发展的蓝图。我向你发出诚挚邀请，希望你做岭口
村国学基地的导师，我们正想要你这样的人才。”

宁海县锐豹电子有限公司总经理毛斌，也是
此次全国联合毕业设计行动的“在地导师”。他指
导的学生，来自东华大学、昆明理工大学、西安
建筑科技大学等诸多学校。在他看来，活动将乡
村、企业和高校链接起来，这种合作的新形式对
各方都大有裨益。

“西店镇是工业重镇，照明、小家电等制造产
业发达，但大多数企业依然面临工业设计人才短

缺的情况。从前，企业家们盲目地跑到高校去招
引人才，双方互相了解就会耗去很多时间，有时
还会错过合适的人才。”毛斌说，现在，有了全国
联合毕业设计行动，各大院校设计类专业的应届
毕业生，都到锐豹进行调研，围绕公司照明产品
的技术研发、生产工艺等开展实打实的毕业设
计，这是一种试炼人才的好方式。

如何让高校设计艺术类专业的毕业设计走出
象牙塔，在校地融合中充分发挥人才培养功能，更
好地服务社会？这是一个高校与社会都要面对的
问题。陈庆军表示，他发起全国联合毕业设计行
动，就是想鼓励大学生们在乡村大地建功立业，让
艺术更好地服务村民、服务企业、服务乡村振兴。

“广阔乡村，大有可为。”参与此次全国联合
毕业设计行动的上海理工大学出版印刷与艺术设
计学院杨潇雨老师表示，大学生在城市求学，来
乡村发挥才智，特别有现实意义。把这条路走通，

可以实现高校与地
方的双向奔赴。

在宁海县全国联合毕
业设计组委会所在地，有一面
墙上挂满了参与院校的校徽，中间
还有一幅中国地图，标有小红点的地
方就代表目前活动已覆盖到的地方。一
眼望去，小红点已经很多。

展望未来，陈庆军表示：“我们想吸引
更多地方、更多院校、更多师生参与进来，
让这一活动届届相传、生生不息，持续为乡村
振兴赋能。我们还要鼓励学生参与国际赛事、奖
项的评比，让世界看到中国大学生毕业设计的生
命力。”

国际设计科学学会主席、上海交通大学周武
忠教授认为，全国联合毕业设计行动是高校教学
改革与县域振兴模式创新的一次有益探索。它面
向国家战略需求，将人才培养和服务社会相结
合，让青年学生到乡村和企业一线，把论文写在
祖国大地上，有利于促进教育链、人才链与产业
链、创新链有机衔接。

毕业设计作品成了乡村振兴实景

村里来了高校智囊团
本报记者 叶 子

毕业设计作品成了乡村振兴实景

村里来了高校智囊团
本报记者 叶 子

村民抛出选题，大学生设计师接
招；毕业设计走出校园，落地乡村；
电脑里的效果图，变成货架上的真实
产品……毕业季临近，2023全国联合
毕业设计行动正在火热进行。近百所
高校毕业生齐聚浙江省宁波市宁海

县，把论文写在大地上，将设计做在
乡村里。

浙江省“千村示范、万村整治”
工程实施20年来，造就了万千美丽乡
村，也造福了广大农民群众。如今的
之江大地，正积极推动美丽中国建

设，全面推进乡村振兴，通过高质量
发展，建设共同富裕示范区。近日，
记者前往宁海县活动现场，探访这些
写在大地上的毕业作品，讲述高校毕
业生到乡村做规划设计、助力乡村振
兴的故事。

4 月下旬，一场春雨过后，空气清
新、远山如黛，杜鹃花娇艳欲滴。宁波市
宁海县西店镇岭口村，一场流动的分享会
正在进行。

“岭口村是南宋名士‘阆风先生’舒
岳祥的故里，我的设计主要围绕舒氏家
训‘文章华国 诗礼传家’展开，灵感来
源于宋代活字印刷……”在村口的浮雕
墙前，来自上海理工大学的大四学生浦
振飞，正对着图纸一一阐释他的毕业设
计。他将抽象山水和活字版融合，用符
号化的模块从上到下叠加，传递出文化
传承的寓意。“借助这面景观墙和绚丽的
光影效果，我们可以打造出全新的宋韵
文化夜游场景。”

听罢最新版的设计方案，岭口村党总
支书记舒迎春眼前一亮，很是满意。他当
场评价：“这面景观墙将是人们来岭口村
感受到的第一印象，要震撼，但不要繁
琐。这个方案得到了大家的肯定，后面将
会落地，很快就进入施工环节。”

沿着缓缓流淌的五市溪继续往前走，
就到了一个老四合院。来自东华大学的研
三学生胥德连站出来介绍，她的毕业设计
选题，就是对这处房子进行改造。

“别看老房现在破败荒废，我们将修
旧如旧，打造独具特色的阆风食堂，让大
家耳目一新。”胥德连以舒岳祥为原型，
同时提取了 《清明上河图》 中生活气息

较为浓郁的画面，设计出舒岳祥饮
酒、钓鱼、绘画、骑马、抱鹅、抚

琴等画面。“这些形象，可以用
在阆风食堂的内饰墙、餐具、

菜 单 上 ， 也 可 以 用 到 网
页、海报中，还可以运

用 到 岭 口 村 特 产 的
包 装 上 ， 让 岭 口

村 的 品 牌 深 入
人 心 。”

环顾老房子的白墙灰瓦青苔，听着胥
德连的介绍，大家开始想象，绿水青山之
中，有个地域特色浓厚的食堂，兼顾文化
传播和实用功能，不少同学、村民感慨：
这个阆风食堂有韵味！

一步一选题、一程一指导，在这场
流动的分享会上，每走到一个点位，相
关同学就会介绍他的毕业设计构思。武
汉纺织大学的同学展示了乡村文创伴手
礼的系列设计，河北建筑工程学院的同
学分享了以舒岳祥为原型创作的动漫人
物、表情包等，浙江万里学院的同学规
划了饱含宋韵风味的茶室……导师们现
场点评，给出建议。在村子里一圈走下
来 ， 记 者 不 仅 被 老 村 的 古 朴 风 貌 所 吸
引，也对同学们各具特色的毕业设计作
品充满赞叹。

村里来了高校智囊团，这样生动的场
景，对于岭口村村民来说，已非常熟悉。
从前期的开题路演，到中期分享，再到最
后的答辩，全国各高校的师生们多次来村
子实地探访调研、反复碰撞打磨，一个个
好创意源源不断迸发。

全国联合毕业设计发起人、东华大学
服装与艺术设计学院教授陈庆军介绍，
2023全国联合毕业设计行动将宁海县西店
镇作为“主阵地”。结合县域振兴需求，
西店镇发布了需求清单，包含党建引领、
城镇更新、艺术乡建、产业升级、地域IP
等 5 大类命题近百个选题方向。开题时，
毕业生的选题总数超过 300 个，不少是同
题比拼，精彩纷呈。

“大学生的毕业设计充满活力、创
意、新意，这些恰恰是乡村发展所需要
的 ， 而 且 有 一 些 也 具 备 了 落 地 的 可 能
性。”舒迎春表示，茶余饭后，老百姓也
会聊到学生们的设计，“他们都很支持这
个活动，希望大学生设计师给村庄带来好
的改变。”

“背包的设计不错”“儿童款的颜色能不能
更鲜艳一些”“桌凳套装中，桌子的尺寸可能需
要再调整调整”……在位于宁海县西店镇香石
村塘下 69号的宁波腾浩电子有限公司，企业负
责人孙亮正和毕业生们热烈讨论。

一旁的样品展示厅里，帐篷、灯带、便携
桌椅等营造出露营场景。其中，外观时尚、能
够随意折叠的智能伸缩凳，就是腾浩公司的王
牌产品。作为 2023 全国联合毕业设计行动的参
与企业，腾浩出题：公司产品如何进行改良和
创新？这一颇具挑战性的选题，吸引了不少大
学生选择产品设计。

“来过好多次了，和孙总已经很熟悉。每一
次交流都很愉快，受益匪浅。”来自合肥学院的大
四学生袁美怡说，在前期多次沟通基础上，这次
她带来了修改后的方案，将折叠凳和投壶、飞盘
等户外活动相结合，还有儿童款折叠凳等，拓宽
产品的用途和客群。“孙总提出了很多实用的建
议，我回去再改进改进，努力设计出既美观又实
用的凳子，争取在毕业前做出样品。”

和普通的大学生毕业设计不同，参加全国联
合毕业设计行动的学生既有“在校导师”，也有

“在地导师”。最终，他们需要通过村民导师、产
业导师和高校导师共同参与的联合答辩。

“以往，我们只知道对着电脑画图，对实际
的工业生产流程并不了解。通过全国联合毕业
设计行动，‘在地导师’带我们参观生产线，和
工厂负责人、设计师们深入交流，我才知道企
业里的产品设计需要经历哪些流程，也学习了
生产制造和市场趋势等方面的知识。”袁美怡
说，她希望自己的设计能被企业选中，最终投
入生产销售。

一遍遍修改、一次次提升，要做好毕业设
计，反复调整甚至推倒重来都是必经的过程。
在岭口村，浦振飞的设计方案也经历一波三
折：他的第一个设计稿是带水幕的景观墙，因
为落地困难而放弃；第二稿采用大理石栅栏的
形式，又因现代感太强被自己否定；直到第三
稿才确定了现在的思路，大大小小的修改更是

不计其数。这期间，除了在校导师，村民导师
也给了他不少建议。

数位参与联合毕业设计行动的学生向记者
表示，村民导师虽然不是专业人士，但他们给
出的指导意见总是能直击要害，而且特别实
用，对毕业设计的最终呈现起到很大帮助。

今年的联合毕业设计行动正在进行，去年
的落地作品已经成为乡村振兴实景。

在宁海县岔路镇下畈村，已竣工的“童趣
下畈”儿童游乐区，今年已经迎接了好几拨游
客。这个项目的设计者是安徽大学艺术学院毕
业生汤畅，她在下畈村的松树林新建了儿童户
外活动区域，将一个废弃集装箱改造为展览空
间，向儿童进行科普。

“承重用钢材还是木材？木板要多厚？不同
材料间如何连接？柱子要多粗？这些都是我在
学校里没有细究过的问题。实际建造时，还需
要考虑材料的不同性质、施工的难易程度等。”
汤畅说，为了让作品顺利落地，她干脆在村里
住了一段时间，方便与‘在地导师’和施工队
一起磨合。回顾这段经历，汤畅感到弥足珍
贵：“能在村里亲自参与项目建造，对我来说是
非常新奇的体验，也让我对所学专业有了更加
深刻的体会。”

在陈庆军看来，乡村就是最好的课堂。“过
去，毕业设计作品更多是为了通过答辩和毕设
展览，作品很难在乡村或者市场落地。如今，
当学生们来到现场，他们会发现自己的作品跟
时代、社会、乡村都有着紧密联系，进而能调
整方向，让毕业设计不止于‘纸上谈兵’，还能
更好地融入现实。”

经过这次体验，孙亮对于大学生们参与公
司产品设计非常欢迎。他说，创新是企业成长
的核心动力，引入大学生力量，对企业坚持创
新发展很有帮助。记者问他，是否担心过学生
们的设计不够成熟，或者有太多天马行空、不
切实际的想法根本无法实施。孙亮毫不犹豫地
回答：“天马行空多好！我就喜欢和学生们交
流，在很多想法上我们可以互补。”

乡村振兴有了人才支持乡村振兴有了人才支持

好创意让村民眼前一亮 毕业设计多了“乡村导师”毕业设计多了“乡村导师”1 2

3

图①图①：：在宁海在宁海
县西店镇岭口村县西店镇岭口村，，
上海理工大学浦振上海理工大学浦振
飞分享毕业设计思飞分享毕业设计思
路路。。 蒋蒋 攀攀摄摄

图②图②：： 20232023 全国联全国联
合毕业设计合毕业设计““开春路演开春路演””
现场现场。。 蒋蒋 攀攀摄摄

图③图③：：宁海县岔路宁海县岔路
镇湖头村镇湖头村，，根据学生毕根据学生毕
业设计作品打造出枫湖业设计作品打造出枫湖
夜市夜市。。 尤才彬尤才彬摄摄

图④图④：：大学生与宁大学生与宁
波优和公司联合设计的波优和公司联合设计的
文创产文创产品品。。 蒋蒋 攀攀摄摄

①①①

②②② ③③

④④



0606 国际观察 责编：高 乔 邮箱：guojihwb@126.com

2023年5月25日 星期四

“钢铁驼队”，往来繁忙

“这是哈萨克斯坦境内40尺集装箱的最
新价格”“货柜已经到达中国霍尔果斯海
关”“这个物流方案涉及新线路，我还在和
同事确认”……不到上午9时，阿金汉还没
到办公室，就开始手机办公，一一回复中
国客户的各种问题。

作为哈铁快运中国西安分公司物流销
售高级经理，阿金汉的主要工作是为中国
客户提供途径哈萨克斯坦、运往欧洲和中
东多地的中欧班列物流服务。向客户随时
更新集装箱价格，“盯紧”货物通关、换装
流程，处理货物报关审批相关事务，与同
事沟通新物流方案可行性……刚到西安两
周，阿金汉已经快速适应了“随时在线”
的工作模式。

“我能切身感受到，我们公司承接的中
欧班列物流业务量在快速增加。我们每天
都和在哈萨克斯坦的同事打电话、发邮
件、开视频会议，手机总是消息不断，忙
得脚不沾地。”阿金汉说。

阿金汉的忙碌工作状态，与中哈物流
合作不断深化密不可分。近年来，中国与
哈萨克斯坦合作建设中哈连云港物流合作
基地，开辟新的铁路线；“霍尔果斯—东大
门”经济特区无水港投入运营；哈萨克斯
坦在里海周边建立符合国际标准的大型物

流基础设施……得益于中哈两国物流领域
合作不断推进，中欧班列在中国与哈萨克
斯坦两国间奔驰得更加顺畅。

据哈萨克斯坦官方统计，2022 年，中
哈两国铁路货运量达 2300万吨，创历史新
高。今年一季度，中哈货物运输量超过700
万吨。中国官方数据显示，截至 2022 年
底，中欧班列累计开行突破6.5万列，运输
货物超 600 万标箱，货值达 3000 亿美元。
中欧班列已有 82条线路开通运行，其中途
经中亚的中欧班列在开行总量中占比近
80%。中欧班列“钢铁驼队”在中国与中亚
各国间串联起物流往来网络，也将“一带
一路”沿线国家的经贸商机带到中亚地区。

“哈萨克斯坦是中亚地区的运输和物流
枢纽。中欧班列不仅联通了中国与欧洲多国
的物流网络，也让沿线国家的货物在哈萨克
斯坦‘集结’，运往其他中亚国家，丰富中亚
各国市场，加深中亚经贸联系。”阿金汉说。

钱包更鼓，笑容更甜

“我的许多同事都是铁路工程专业毕
业，之前他们主要参与哈萨克斯坦铁路建
设工作，现在主要从事与中欧班列相关的
工作。我有个直观感受，随着中欧班列业
务越来越繁忙，大家的工作收入越来越高
了。”阿金汉说，中欧班列的吸引力体现在
生活的许多细微处。

来西安后，阿金汉被满街行驶的新能
源汽车吸引。“最近，我接触到一些从中国
运往哈萨克斯坦的锂电池、新能源汽车物
流订单，我们公司正在探索符合锂电池国
际运输要求的新物流方案。可以预见，未
来，会有越来越多新能源汽车出现在中亚
国家的街道上。新能源汽车和相关零部件
的铁路运输对我们来说一定会是一笔大买
卖。”阿金汉说，“我期待哈萨克斯坦也能
逐渐普及新能源汽车。到时候，我也要买
一辆炫酷新车。”

中欧班列凭借时效快、成本低等优
势，成为中国新能源汽车“出海”的新选
择。阿金汉的直观感受，是中欧班列联通
中国与中亚经贸往来的一个生动“微镜
头”。据统计，2022年，中国与中亚国家贸
易额创历史新高，首次突破700亿美元。中
国对中亚出口合计423.6亿美元，同比增长
43.3%；自中亚进口合计 278.7 亿美元，同
比增长 35.8%。今年前 3个月，中国与中亚
贸易额同比增长 22%，保持强劲发展势
头。中国已经连续多年成为中亚国家第一
大或主要贸易伙伴。

从出口工程机械、农机产品、灌溉设
备、新能源汽车到进口食用油、小麦，面
粉、绿豆、药材等，中欧班列中亚方向的
进出口贸易货物“清单”琳琅满目。

来自中亚的面粉、食用油，在西安市
民的餐桌上变成飘香馍馍；中国出口的农
机，在中亚的农田上协助当地农民播种、

收获；哈萨克斯坦的小麦，不出 10天就抵
达越南市场……正如阿金汉感受到的，中
欧班列不仅织就了一张覆盖欧亚的宏大物
流网络，更丰富了中国和中亚民众的“买
菜篮”和“购物车”，也让许许多多像阿金
汉一样从事中欧班列相关产业的中亚青年
钱包更鼓，笑容更甜。

加速前进，马力十足

最近，阿金汉忙着在西安各大商务区
转悠，给公司物色新办公地点。

“西安招商局丝路中心、中西部陆港金
融小镇、西安中铁卓越中心……这些西安
国际港务区新修建的办公楼都非常现代
化，太漂亮了。”阿金汉说。

2005 年，阿金汉作为大学留学生第一
次来到中国，在西安度过了 1 年的学习时
光。时隔 18年，阿金汉再次回到西安，国
际港务区现代化的基础设施，规模巨大的
集装箱码头、堆场和物流园，建设中国

（陕西） 自由贸易试验区的开放政策，都让
他感受到中国推动共建“一带一路”的广
阔前景。

如今，中欧班列 （西安） 集结中心建
设正展现勃勃生机。中心已开通西安至中
亚国家等 17 条干线通道，来自“一带一
路”沿线国家和国内 29个省份的货物在此
集散，为深化中国同中亚合作、促进双向

物流畅通发挥重要作用。中欧班列长安号
开行量、货物量、重箱率等核心指标连年
位居全国前列。今年一季度，长安号开行
超过1100列，同比增长40%。

“未来，西安将成为中欧班列货物运往中
国各地的重要节点。我们公司也计划扩大西
安分公司的规模，拓展在中国的物流业务，抓
住中欧班列加速前进的机遇。”阿金汉说。

中国—中亚峰会期间，阿金汉现场参
与了中哈 （西安） 商贸物流有限责任公司
场站项目开工仪式，再次见证了中哈物流
合作的又一里程碑。“场站建好后，中哈两
国的物流往来将更加高效便利，中国与中
亚间的经贸往来也将更加通畅快捷。”阿金
汉充满自豪。

不仅如此，中国—中亚峰会也为中欧
班列发展擘画蓝图。《中国—中亚峰会西安
宣言》 中指出：各方强调，应巩固中亚作
为欧亚大陆交通枢纽的重要地位，加快推
进中国—中亚交通走廊建设，发展中国—
中亚—南亚、中国—中亚—中东、中国—
中亚—欧洲多式联运，包括中—哈—土—
伊 （朗） 过境通道，途经阿克套港、库雷
克港、土库曼巴什港等海港的跨里海运输
线路，发挥铁尔梅兹市的过境运输潜力。

“ 《宣言》 的这部分内容与我们中欧
班列物流行业发展紧密相关。我感受到了
中国与中亚国家共同推动互联互通的信心
和决心。中欧班列马力十足，我们更是干
劲十足。”阿金汉说。

在日前召开的七国集团广岛峰会上，美国挑动盟友以
反对“经济胁迫”之名行“经济胁迫”之实，以所谓“去风险”之
名加大全球经济风险，打造排他性小圈子，扰乱国际产供链
稳定。国际观察人士认为，美国大搞单边制裁、“脱钩断链”，
是操弄经贸关系政治化、武器化的真正“胁迫者”。

自己制订规则，自己违反

从特朗普政府开始，美国贸易和产业政策的优先考虑
事项一直是把制造业生产迁回美国。拜登上台后，进一步
推行这一做法。为此，美国无视贸易规则和他国利益，推
出 《通胀削减法案》 和 《芯片和科学法案》 等，以经济政
策为武器推行保护主义。

美国彼得森国际经济研究所所长亚当·波森指出，这两
届美国政府都无视他国利益，抨击国际贸易和投资对美国
经济和国家安全不利，事实上，这一体系的规则此前由美
国制定，并为美国利益服务。拜登政府与来自两党的国会
议员一道，一直寻求以零和方式从其他国家夺走制造业。

德国经济研究所所长马塞尔·弗拉茨舍尔说，《通胀削
减法案》 体现出高度的保护主义，使外国公司处于巨大劣
势。包括德国在内的许多欧洲国家对美国出台该法案非常
不满，认为其损害了欧洲公司竞争力，并将导致创新技术
向美国转移。

肯尼亚智库非洲政策研究所高级分析师刘易斯·恩迪舒
表示，美国推动制造业回流，意图在竞争中保持领先地
位。这将引发一场“补贴竞赛”，其本质是破坏自由市场。
他认为，美国外交政策多年来的运作方式就是“让其他国
家遵守美国主导的秩序，但自己享有违反这些规则和秩序
的‘许可’”。

以“商贸警察”之名，行“商贸强盗”之实

实施制裁是美国最直接的胁迫手段之一。据统计，美
国上届政府期间累计实施逾3900项制裁措施，相当于平均
每天挥舞3次“制裁大棒”。截至2021财年，美净制裁实体
和个人高达9421个，较2000财年增长933%。

白俄罗斯战略研究所分析员阿夫多宁说，美国通过实
施制裁、禁运和其他限制措施，破坏国际贸易体系。其主
要目的是为了摧毁竞争对手，减缓其他区域的经济增长，
以牺牲他方利益为代价实现自身利益。

古巴国际经济研究中心学者路易斯·费尔南德斯说，美
国以“商贸警察国家”之名行“商贸强盗”之实，将经济
政策当成地缘战略武器，其要旨是要“美国赢，他国输”。

美国塔夫茨大学教授丹尼尔·德雷兹纳在 《外交事务》
杂志发表文章指出，历届美国政府“滥用经济胁迫和经济
暴力”，将制裁作为解决外交问题的首选方案，非但起不到
效果，还造成人道主义灾难。

打造“小院高墙”，尽显霸权本性

为维护自身霸权、谋求私利，美国以加强合作为名，
拉帮结伙搞阵营对抗，给全球化和多边合作带来巨大挑战。

世贸组织争端裁决研究报告显示，美国是迄今最“不
守规矩者”，世贸组织 2/3 的违规由美国引起。2019 年 12
月，世界贸易组织争端解决机制中的上诉机构因美国阻挠
法官遴选而停摆，令多边贸易仲裁机构瘫痪，使多边贸易
体制面临前所未有的危机。不仅如此，美方还宣布启动所
谓“印太经济框架”，推出“友岸外包”概念，以所谓价值
观划线，破坏全球经贸体系。

韩国京畿大学国际产业信息学教授金周焕表示，美国
不再从互利双赢的角度出发看待全球自由贸易体系，而将
其视为零和博弈，其采取的一系列政策措施显示出霸权思
维本色。

阿根廷智库机构“发展研究中心”主任加夫列尔·巴尔
博认为，美国惯于利用其全球霸权地位攫取利益，当既有
的全球贸易规则对其不利时，美国会通过各种方式使贸易
规则变得对其有利，罔顾这些变化对其他国家利益的影响。

“美国的心态自其建国以来就未曾改变过。”埃及投资
者协会联合会经济顾问穆塔西姆·拉希德指出，“美国推行
的经济和贸易政策自相矛盾。它呼吁建立一个自由的全球
市场，却施加限制并采取垄断行径。”

（据新华社电 记者邓茜）

5 月 18 日下午，陕西省西安市国
际港务区艳阳高照，哈萨克斯坦小伙
儿阿金汉·别杰洛夫在工地上兴奋不
已。中哈 （西安） 商贸物流有限责任
公司场站项目开工仪式正在这里举
行。在不久的将来，这里将成为哈萨
克斯坦在中国的重要货物集散基地。
作为哈铁快运股份公司 （简称“哈铁
快运”） 员工，阿金汉见证了这个他
期待已久的时刻。

“有了这个场站，中国与中亚各国
的物流往来多了一个‘大本营’。”阿
金汉说，“中国与中亚国家合作越来越
紧密，中欧班列织起中国与中亚合作
的‘金色网络’。”

美国才是真正的“经济胁迫者”

中欧班列织起中国与中亚
合作“金色网络”

本报记者 高 乔

上图： 4 月 23
日，中欧班列长安
号吉利汽车出口专
列从西安国际港站
驶出。

左图：在西安
国际港务区爱菊健
康生活体验馆，消
费者挑选进口食品。

新华社记者
李一博摄

▶本期报道配套短
视频，请扫码观看。

连日来，印度多地遭遇热浪侵袭。
上图：5 月 22 日，一名妇女在印度新德里一

处市政供水点取水后回家。
左图：5 月 22 日，一名男子在印度艾哈迈达

巴德喝水消暑。 新华社/法新

印度持续高温
环 球

掠 影
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本报电 （记 者罗兰） 近
日，于强长篇小说 《泰兴号》
由上海人民出版社出版。作品
以“泰兴号”真实历史为雏
形，讲述了发生在古瓷都福建
省泉州市德化县的一系列跌宕
起伏的故事。在“一带一路”
倡议提出十周年之际，该书用
小说的形式，展现出海上丝绸
之路上，中华民族顽强不息、
不畏艰险的精神。

《泰兴号》以清代道光年间
沉没于印度尼西亚附近海域的
一艘中国商船“泰兴号”为背
景，描写了闽南各阶层人物的
命运以及他们与“泰兴号”紧
密相连的故事。主人公何祖耀
家祖传的观音瓷宝被盗，在追
寻瓷宝下落的过程中，何祖耀
登上了“泰兴号”。何祖耀与成
雅芳是一对情侣，但因成何两
家祖辈积怨许久，婚事遭遇重
重阻拦，成雅芳之父欲乘“泰
兴号”去南洋销售瓷器，并想

让成雅芳远嫁南洋富豪之子。
成雅芳与何祖耀相约下船后私
奔，想不到“泰兴号”发生海
难，两人大难不死，并且追回
了观音瓷宝，如愿以偿。“泰
兴号”航行途中，何祖耀与几
个船友结伴而行，大爱相随。
有情侣在大难中的生死相依之
爱，有为心上人不惜一切追回
观音瓷宝的挚爱，有为保护女
儿而牺牲自己的伟大父爱，有
为救他人之子而罹难的大义之
爱，还有外国船员人道救援的
无国界之爱。爱的高尚和圣
洁，人性的善与恶、美与丑都
在这场海难中展现得淋漓尽致。

历史上的“泰兴号”是当
时少有的巨型帆船，1822 年 1
月 （清道光元年腊月） 从厦门
港驶往爪哇岛巴达维亚 （今印
尼雅加达） 途中不幸触礁沉
没，1802 人罹难。途经的英国
货轮“印第安纳号”搭救了
180 名 落 水 者 。 1999 年 5 月 ，

“泰兴号”沉船被打捞出水，
船上的德化古瓷器重见天日，
成为古代海上丝绸之路的实物
见证。

“海上丝绸之路”是中国古
代东西方商业贸易和文化交流
的重要海上通道，作家于强对
此情有独钟。于强并未将写作
局限于海难救援，而是对这条
沉船承载的物品与精神进行了
深度挖掘，多次到印尼爪哇
岛、苏门答腊岛、巴厘岛采
风，并到“泰兴号”搭载的德
化瓷产地采访，在掌握大量史
实资料基础上，潜心创作出这
部25万字的长篇小说。

历史与文化兼论是 《秦史
与秦文化研究丛书》 的一大特
色。我认为，本丛书的重点是
从多方面梳理秦从弱小到强
大，再到统一后虽然短祚但对
后世产生重要影响的一段历
史，研究它对后世发生的作
用，总结历史经验教训，以通
古今之变。

本丛书正是将每一类课题
放到秦约 600 年的长远历史背
景中来考察，事件来龙去脉清
晰，故事发展跌宕起伏，清晰
地揭示了重大历史关头的重大
事件、重大决策之间的因果关
系。例如把政治礼仪法律等原
属上层建筑思想意识类的活动
放到生产文化活动中去考察，
这是一种新颖且成功的尝试。
由于融入了文化，祭祀和礼仪
这样枯燥繁琐的活动、疆域和
都苑的历史变迁也活灵活现起
来。这些年来，让文物活起来
的实践不少，也不乏成功案
例；如何让历史在历史书中活
起来，佳例尚少，本书不失为
其中之一。

再就具体个案而论：各书
都不乏可圈可点之处。例如，
重视耕和战是秦之所以成为强
国的主要原因，本丛书也特别
重视这两类课题，将他们列为
两书分别专论，于是我们能看
到关于秦“重本”“崇战”的详
细全面论述。《秦农业史新编》
既高度肯定秦农业政策的成
功，也用不少篇幅探讨在统一
前战时经济管制和统一后的急
政对农业的摧残与破坏。《秦战
争史》 编撰者则不满足于以往
论说止步于兼并六国的写法，
将统一后秦帝国的继续扩张直

到灭亡的历史也补充进来，完
整地从战争角度探讨了秦的崛
起、统一和崩溃。《秦官吏法研
究》 则可视为对秦“公务员
法”的一次全面探析，这一历
史课题，放在今天也很有现实
意义。《秦法律文化新探》则让
读者从文化角度看到秦法与社
会风俗的关系，看到其服务于
秦战争需要、服务于秦政体的
本质。《秦礼仪研究》《秦祭祀
研究》《秦政治文化研究》《秦都
邑宫苑研究》几部书，可以让我
们详尽了解由于一直坚持全方
位、不间断地向东方诸国学习，
落后的秦国走向强大的过程。

《秦交通史》让读者了解到
秦帝国的强大与交通发达之间
的辩证关系。《秦文字研究》从
文化角度系统探讨了秦文字的
发展过程，尤其是秦统一文字
对中华民族最终形成和发展所
起到的奠基性作用。以 《初并
天下》 为书名，本身已足以引
人注目，而对“初并天下”这
一“微言”所透出的“大意”
的深挖和阐发，借以揭示秦政
治史的若干重大课题的关键所
在，则可看出作者与众不同的
功底与史识。还要指出的是，
丛书中专设 《秦史与秦文化研
究论著索引》，让想一探究竟的
研究者和读者得以“按图索骥”，
深入学习。

本丛书是严谨高深的学术
和有灵有肉的文化有机融合的
典范，是让历史活起来的佳
例，其中浸透着史学工作者和
出版社的努力，堪称一套惠及
学林和广大读者的好书。

（作者系中国考古学会常务
理事，南方科技大学教授）

说起作家朱秀海，绝大多数人的
第一反应就是他创作的 《乔家大院》。
这部 2006年播出的电视剧不仅风靡一
时，在经历时间的淘洗之后，更成为
中国电视剧发展史上的一部精品力
作。作品成功的背后，离不开作家的
大量阅读积累。近日，本报记者来到
朱秀海的书房，惊奇地发现，书架上
不仅摆放着大量文史类书籍，还有许
多物理学著作。

“书房留下我创作的脚印”

来到朱秀海位于北京市丰台区部
队干休所的家，一进门看到的不是
书，而是画。“我爱人喜欢画画，总想
着画几幅挂在家里。画室她用得比较
多，但书房一般是我自己使用。”朱秀
海说。在他的指引下，我们来到了一
个小房间，一排枣红色书柜上，整齐
码放着封面花花绿绿的书，对面则是
一张写字台，上面放着电脑和打印
机。“这里的书其实不多，主要是我最
近看的。画室还有书柜，阳台的两个
书柜放着我自己写的书。”朱秀海一边
说，一边把目光停留在这些“宝贝”上。

仔细看书房里的书，有 《辞海》
《中国历史大辞典》《中外海战大全》
这些工具书，也有《罪与罚》《静静的
顿河》《铁皮鼓》等外国文学作品，还
有 《红楼梦》《中国历代文学作品选》
等古代文学作品以及经济、哲学、社
会学等门类的书籍，新老兼备，琳琅
满目。“这里年头最长的应该是上世纪
30年代出版的一套《红楼梦》，已经比
较残破了，我带着他从武汉到洛阳再
到 北 京 ， 时 时 翻 看 。” 朱 秀 海 说 ，
“ 《红楼梦》 恐怕是中国作家读得最
多的书。”

记者在书柜中看见了一些在其他
作家那里不多见的书：《中国资本主义
发展史》《中国近代经济史》《中国银

行行史》。“为写 《乔家大院》 做准
备，我读了很多经济方面的书，发现
很多历史问题都可以从经济角度进行
解释。比如中国古代土地稀缺，耕地
养活不了那么多人，山西也同样是地
少人多。明清时期晋商的兴起是一个
大事件，从农耕到经商，开辟了古代
中国人谋求生存的新范式。”朱秀海
说。为了写《乔家大院》，他买了三箱
子关于晋商的书，其中还包括大量的
地方志。

在书房中，朱秀海度过了无数与
阅读和写作有关的清晨与夜晚。在他
心中，书房是作家自己的天地，是一
个与世隔绝又连接世界的空间。“坐在
书房中，人的全部身心和注意力都集
中在正在阅读的书上，或正在写的作
品中，现在有个词叫‘沉浸式’，书
房就能给人这种沉浸式的体验。”朱
秀海说。

“这是我在北京的第三个书房。我
来北京后的第一个书房是创作室的工
作间，1991年到 2005年，我在那里创
作了 《穿越死亡》《波涛汹涌》《音乐
会》 等作品。第二个书房是丰台小井
的家里，那时候我创作了 《天地民
心》《客 家 人》《乔 家 大 院 （第 二
部）》《赤水河》等作品。2019年搬到
现在的书房，创作了《海天雄鹰》《空
战》。书房留下了我创作的脚印。”朱
秀海向记者介绍。书房既是他安放身
心的场所，也标记着他生活与创作的
轨迹。“这里堆放的 《远去的白马》

《第十一维度空间》，是我这几年的新
作。”朱秀海指着门口的两摞书说。他
的书房仿佛一个寂静的生产车间，源
源不断地为中国文坛和电视剧制作者
贡献新作品。

“新物理学为写作‘开天眼’”

记者问起这些书中，哪些对他影

响最大，朱秀海毫不犹豫地指向了上
世纪 90年代湖南科技出版社出版的一
套书——“第一推动丛书”。这套书精
选世界一流科学家的一流科学名著，
是国内最早、最具影响力的引进版科
普图书之一，内容是探讨宇宙的起
源、生命的奥秘等，包括宇宙系列、
物理系列、生命系列、综合系列，长
销不衰。

“在书房里我经历了很多‘开天
眼’的时刻。”朱秀海说。他口中的

“开天眼”指的是通过获取新知，让自
己对世界的认知一下子发生了变化，
获得了启迪。“比如‘第一推动丛书’
中的《上帝与新物理学》，这本书是说
大自然的规律为什么是这样的，宇宙
是如何起始的，又是如何组织的。再
比如《细胞生命的礼赞》，这本书讲所
有生命都是平等的。”朱秀海说。

这些似乎与文学无关的科学类书
籍 ， 恰 恰 给 他 的 创 作 以 无 限 启 迪 。
另外还有一套书是“二十世纪西方
哲学译丛”，他阅读其中的 《猜想与
反驳》，发现书中有这样一种认知，
即 我 们 认 为 的 科 学 上 所 有 的 定 理 、
公理——正是它们给我们划定了生存
的边界——并不能被充分证实。有些
可以在地球上证实的，可能到了火星
上就行不通。从这个意义上讲，这些
定理、公理就成了猜想。朱秀海说：

“读过这样一本书，你会瞬间发现，所
有的高山一下子全成了平地。这本书
改变了我看待世界的方式。”他阅读另
一本名为 《复杂》 的书，看到书中把
信息定义为“产生意义的东西”，接收
者接收信息量的大小在于接收时体验
到的“平均惊奇度”，而“惊奇度”的

大小则在于信息的“不确定度”。他觉
得这也是文学创作的奥秘所在。“读者
在看小说时的‘平均惊奇度’越高，
不就说明他接受的信息量越大吗？作
为作家，我们需要做的是摆脱俗套，
为读者提供更多的‘不确定度’，更多
的惊奇。你看，科学家把文学创作的
道理说出来了。”朱秀海说。他还关注
物理学上的“双缝实验”，以此为启迪
写出了中篇小说 《来自另一宇宙的女
人》。受新物理学中“平行宇宙”概念
的启发，写出了 《模糊的谈话》 等小
说，其中一些作品收录在他去年出版
的新书《第十一维度空间》中。

这部被称为“元宇宙”小说集的
作品充斥着奇思妙想，写到了迭代
器、区块链、机器学习、虫洞等，在
传统的小说中加入了算法、时空维度
等物理学概念。朱秀海试图通过作品
表达对真实与虚构的思考：“作家应该
保持对时代前沿问题的关注，譬如这
本书的所有故事都打破了现实和梦之
间的边界，人物既生活在现实中，又
生活在梦里，意识、思想、梦和现实
不再有分别，虚拟现实的时空就是虚
拟生活与现实生活相连接、相融合的
元宇宙时空。”

从历史题材小说《乔家大院》，到
革命历史题材小说《远去的白马》，再
到 《第十一维度空间》 的“元宇宙”
叙事，谈及自己创作风格的变化，朱
秀海认为：还是得益于阅读。“每一本
书都是一个‘平行宇宙’，好书总是让
人开窍、吃惊。我读书的方法就是随
时读、处处读，遇到经典反复读，读
不懂再读。”朱秀海说，“开卷有益，
阅读是与灵魂亲近的过程。”

本报电（记者张鹏
禹） 近日，首届漓江文
学奖在广西桂林揭晓。
王 蒙 的 《 猴 儿 与 少
年》、孙频的 《棣棠之
约》、弋舟的 《辛丑故
事集》、穆涛的 《中国
人的大局观》、臧棣的

《精灵学简史》、莫华杰
的《世界微尘里》等作
品获奖。

“漓江文学奖”由
广西壮族自治区作家协
会指导，漓江出版社主
办，旨在鼓励当代华语
文学创作攀登高峰，展
示华语文学创作最新成
就，加强中国与东盟各
国文学的深度交流。该
文学奖每年评选一次，
并举办“漓江文学之
夜”颁奖及文学研讨交
流活动。

广西文联主席、广
西作协主席田代琳表示，广西作家协会
与漓江出版社共同举办首届“漓江文学
之夜”系列活动，汇集 200 名文学界、
出版界名家、基层作者、高校学者和文
学爱好者，不仅是创作与出版的一次深
度交流，也为推动八桂文学创作与出版
高质量发展谋篇布局，还将为桂林打造
世界级旅游城市贡献文学与出版力量。

颁奖当日，由广西出版传媒集团有
限公司主办、漓江出版社承办，以“探
索文学新脉动，发现出版新可能”为主
题的“当代文学创作与出版高端访谈”
在桂林阳朔举行。多位出版界嘉宾表
示，“漓江文学奖”的诞生以及 《漓
江》 杂志的复刊，对于推动广西文学、
出版、全民阅读发展具有重要意义。作
为出版人，要在文学生产、出版和传播
链条中找准定位，当好“伯乐”，服务
好“千里马”。

开栏的话：
书房是人们阅读、写作，乃至作画、练

字、冥想的一方天地，更是一片属于自己的心
灵园地。本版从即日起开设“名人书房”栏
目，走进各行各业名人的阅读空间，听他们讲
述自己独到的阅读感悟。

——编 者

◎名人书房

朱秀海：

阅读改变看待世界的方式
本报记者 张鹏禹

大秦新赋赞
——《秦史与秦文化研究丛书》印象

高大伦

长篇小说《泰兴号》：

讲述“海上丝路”传奇故事
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朱秀海在家中书房。 本报记者 徐嘉伟摄朱秀海在家中书房。 本报记者 徐嘉伟摄

近日，鲁迅文学奖获得者陆春
祥书写故乡桐庐的新作 《水边的修
辞》 由浙江文艺出版社出版，其中
收录作者历时多年写就的长篇文化
散 文 。 该 书 分 “ 你 ”“ 我 ”“ 他

（她） ”三卷，以富春江为核心视
角，深入系统梳理了大江流淌不息
的精神血脉，生动展现了这方水土
丰厚的历史人文，细腻描摹今日家
乡人、家乡貌，提炼和呈现富春江
延绵数千年的文化特质。

“自富阳至桐庐，一百许里，奇
山异水，天下独绝。”很多人因南朝
梁文学家吴均的一封 《与朱元思
书》 而结识富春山水，它是历代无
数文人墨客的神往之地。从魏晋南
北朝到清末的 1600 多年间，千余位
诗人为桐庐留下了近万首诗词。不
夸张地说，要全面了解中国古代文
学，不可不读富春山水。

富 春 江 为 何 有 这 么 大 的 吸 引
力？作家认为，不仅因为它有“天
下独绝”的风景，更有文化与精神
的深层次原因。作为生于斯长于斯

的桐庐籍作家，陆春祥在书中如乘
一叶小舟，带领读者探访富春山水
的文化源头，停泊在一个又一个历
史与文学的故事现场，与古人对
话，清晰地梳理了富春山水的文化
脉络，深入探讨大自然与人的精
神、生命之间的相互关联和影响，
引人深思。对于富春山水文化，他
精辟地总结道：“富春山水有四姓，
那就是姓桐，姓严，姓范，姓黄”

“桐庐地处富春江上段，以严光隐居
地钓台为精神核心的富春山就是一
个浓烈的符号”“范仲淹……亲自写
下 《桐庐郡严先生祠堂记》，‘云山
苍苍，江水泱泱。先生之风，山高
水长’，这就将严光的精神价值提到
了一个空前的高度”……承载无数文
化故事的富春山水，在作者笔下逐渐
显露出真实、清晰而又迷人的风貌。

桐庐美在风景、美在文化，也
美在处处有“向往的生活”。陆春祥
在书中用动人的笔触呈现了古人在
这片山水间令人陶醉的“向往的生
活”。严光常常登上山顶的大石，躺
在上面仰望蓝天，或者坐在石头上
弹琴，“富春山上那连绵的青木和峻
皱的山石，似乎就是他的音符，那
天空中任意飞过的大鸟，它们发出
的声音，似乎就是极好的伴奏”。范
仲淹在考察桐庐郡各地生产生活、
风土人情的过程中，也情不自禁地
为这片山水陶醉，写下 《潇洒桐庐
郡十绝》，展现当地极富代表性的生
活场景：“日日面青山”“家家竹隐
泉”“相呼采莲去，笑上木兰舟”

“钓翁应有道，所得是嘉鱼”。陆春
祥进而写道：“几乎每一首，都是他
对睦州大地、富春江山水的心灵倾

吐”。还有杜牧，他在睦州刺史任上
常常流连于这片山水，“水声侵笑
语，岚翠扑衣裳”“有家皆掩映，无
处不潺湲”“残春杜陵客，中酒落花
前”，诗与生活浑然一体。

在本书序言中，作者道出了书
写故乡的初衷：“为了看清楚自己以
及自己生活的地方，所有的迷茫与
追问，都带着我少年时疼痛的体温
与坦诚的思索。”作者穿行在故乡山
水间，透过历史长河，既在重读故
乡，也在回望自己的成长之路。他
既追溯故乡灿烂的历史，也记录了4
位当下的奋斗者——中通快递掌门
人；中国水稻研究所所长、中国工
程院院士；著名越剧演员、梅花奖
得主；奥运会羽毛球冠军的时代故
事。这些故事有相似的特点：普通
家庭的孩子，在故乡宽容慈爱的怀
抱中，在丰厚的文脉滋养下，循着
自己的本心，发挥自己的特长与天
分，走向了更广阔的人生舞台，取
得了令故乡为之骄傲的成就。作者
对他人和自己成长故事的书写非常
坦诚，几乎是“高清还原”，并且注
重探究每一次成长转折点背后的原
因，从中可以看到时代、环境与个
人成长的关系。

这 本 诞 生 于 富 春 山 水 之 间 的
《水边的修辞》，勾勒出作者心中理
想生活的图景。陆春祥曾说：“我向
往马克思设想的一种生活：上午种
田，下午钓鱼，晚上看哲学。劳
动，休闲，读书写作。我觉得，只
有在富春山下的富春庄才有实现这
种理想的可能。”阅读此书，相信读
者能跟随作者的脚步，开启富春山水
纸上之旅，收获心灵的滋养与启迪。

《水边的修辞》：开启富春山水纸上之旅
本报记者 张鹏禹

《水边的修辞》：开启富春山水纸上之旅
本报记者 张鹏禹
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和维也纳结下缘分

翟婧伊就读于维也纳音乐与表演艺术大学中
提琴专业，4岁时她就开始学习小提琴，从中发现
了自己对音乐的喜爱。“音乐是我生活中重要的一
部分，听到好听的曲子时，我会产生演奏它的冲
动。而每当我拿起拉琴时，沉浸其中的感觉实在
令人享受！”

和维也纳的缘分在翟婧伊小学时就结下。“当
时，学校有一次组织学生去维也纳金色大厅演出
的活动，我知道维也纳是‘音乐之都’，有着十分
浓厚的音乐文化传统。我很想参加，但是由于年
级低没有被选上，这加深了我对维也纳的好奇和
向往。当时我就想，如果以后可以出国学习，就
去奥地利维也纳。”

梦想照进现实，翟婧伊进入了维也纳音乐与
表演艺术大学。“音乐之都”名不虚传，维也纳有
着大大小小、丰富多彩的音乐演出。翟婧伊说：

“维也纳的音乐厅、大小沙龙音乐演出场次多，几
乎每晚都有，不仅容易买票，而且各种风格的表
演都有。有时我和同学吃完晚饭，还会临时决定
去听一场音乐会，城市音乐氛围相当浓厚。”

维也纳音乐与表演艺术大学则是奥地利最大
的公立性音乐高等院校，学校历史悠久，诞生了
许多音乐家。“学校有许多校区，分布着不同专
业。例如管风琴系学生在卡尔广场附近的校区，
韵律学和音乐生理学学生在史蒂芬大教堂旁边，
我所学的中提琴专业在主校区，这里汇集了弦乐
系、打击乐、民族乐等专业学生。”翟婧伊介
绍道。

“大师班”受益匪浅

“学校的课程分为主修和选修，从理论和实践
两个方面设置内容。”翟婧伊说，“主修课既有如
曲目分析等理论课，也有排练、和知名作曲家共
同演出的课程安排。选修课学生可以选择别的乐

器学习，还可以和其他乐器专业的同学一起即兴
创作，挺有意思。”

在维也纳音乐与表演艺术大学，“大师班”也
是学生提升专业技能的重要项目。“‘大师班’通
常在假期，持续一个星期左右，类似于课外兴趣
班。学生报名知名教授的‘大师班’后，可能跟
随教授去到另一个城市，期间学生可以向教授深
入学习、面向当地观众演出等，提升琴技，开拓
视野。”

翟婧伊曾参加学校教授组织的“大师班”，去
往奥地利格拉茨的一个小镇，这次经历让她受益
匪浅。她说：“那次‘大师班’由古典器乐、流行
乐、爵士乐的老师联合教授，学生需在当地酒庄
进行一场演出。还记得当时压轴节目是合唱，中
途一个拉小提琴的同学和敲‘刮胡’的同学配
合，两人变换不同的演奏方式‘打’出了悦耳的

节奏点，创造出短小的爵士旋律，和合唱非常契
合。这让我很意外，两种乐器风格相差甚远，但
可以配合得天衣无缝。现场观众情不自禁地拍
手、吹口哨，这为音乐添加了新的元素，大家既
是观众，也是演奏者。”

“在那里，有时演出安排是临时的。”翟婧伊
说，“比如当下就可能组织学生表演一场室内乐，
大家手里拿到谱子就开始练习，这既能锻炼识谱
能力，也提升合作技能。”

在留学中成长

留学期间，翟婧伊参加过大大小小的演奏
会、音乐节。令她印象最深的一次是去年参加中
国驻奥地利大使馆与奥地利政府联合举办的音
乐节。

“得知要举办音乐节时，我原本不打算参与。
那时，我正在准备一场重要的考试，心情难免焦
躁。但转念一想，或许演奏音乐能治愈我的情
绪，何不试试？”

于是，翟婧伊和其他几名同学组了一支弦乐
四重奏。“我们有2名来自中国的小提琴手、1名来
自伊朗的大提琴手，我在组里担任中提琴手。那
次音乐节，我们一共准备了3首曲子，其中既有西
方古典音乐作品，也有中国传统曲目《梁祝》。”

“演出当天，现场来了许多中外观众。音乐节
的节目丰富多彩，现场热闹的氛围就像过年一
样！”音乐节的盛况历历在目，翟婧伊说：“当对
曲目足够熟悉时，演奏时便不会紧张，沉浸其中
即可。我们的弦乐四重奏表演很顺利，结束时我
感到非常尽兴，考前的压力也被治愈了，心想参
加这次音乐节是一个正确的选择。演出结束后，
现场工作人员还帮我们安排了丰盛的晚餐，我认
识了不少新朋友，那天过得充实且开心。”

谈到学业规划，翟婧伊希望毕业后能去德国
进一步学习现代音乐方向的中提琴演奏。“德国的
学习、演出机会不少，生活节奏相对维也纳更
快。我想，或许在那里我能迎接更大的挑战，促
使自己快速成长。”

在英国留学，我发现
Pret A Manger 咖啡厅是英
国很常见的连锁咖啡店，
而其提供的牛角包可颂味
道绝了。

偶然间，我看见这家
咖啡厅在招聘，于是勇敢
地投了一份简历。没想到
当天下午就收到了电话，
从那天起，我开始了和Pret
咖啡店的奇妙缘分。

我来伦敦半年，除了
出门点餐，和外国人交流
的机会不多。这导致我刚
开始过于拘谨，担心自己
的英语发音不标准、听不

懂同事说的话，咖啡等准
备好后，也不敢大声告诉
顾客。

让 我 感 到 意 外 的 是 ，
顾客和同事好像并不在意
我的发音，也不介意在我
听不懂时重复，这潜移默
化地增强了我的自信心。
第一天上班结束后，同事
让我随便选几样东西吃。
我拿了两个最爱的可颂。
怎么形容这里可颂的口感
呢，咬一口酥得掉渣，一
吃就知道是刚刚出炉的。
普通的黄油可颂，没有加
果酱、装饰物，味道就已
经很棒了，加了巧克力内
陷 儿 的 可 颂 ， 甜 度 刚 刚
好，香甜的巧克力酱充满
整个面包。

咖啡厅的食品除了咖
啡和面包以外，主要分为 3
类，分别是沙拉、热食和
三明治。说起沙拉，我原
本不爱吃蔬菜，后来逐渐
接受。其中芒果三文鱼沙
拉出奇地好吃，芒果丁的

清香伴随着新鲜的三文鱼
一同入口，口感软糯。水
果酸奶杯也是热销产品，
燕麦和蓝莓酸奶既健康又
减脂。

热食柜的食品大部分
是汤品。英国人喜欢喝很
浓稠的汤，像可以拌饭的
酱汁一样。除了番茄、黑
豆咖喱、奶油蘑菇等口味
汤品，热食柜还有各种各
样的肉卷、咸肉可颂等。

三 明 治 类 很 有 特 色 。
无 论 早 餐 、 午 餐 还 是 晚
饭，英国人随手买一个三
明 治 凑 合 吃 的 情 况 很 常

见。尤其是通勤的伦敦白
领，许多人在中午点一个
法棍卷或者三明治就是午
餐了。我最喜欢的是鸡肉
蔬菜三明治，里面有西红
柿生菜、培根和鸡肉，把
一天中的蛋白质和维生素
都 补 充 了 ， 卡 路 里 还 很
低。除此之外鸭肉卷也是
我爱吃的，黄瓜搭配着烤
鸭酱，和北京烤鸭的味道
很像。

在咖啡店打工，除了
品尝美食，更大的收获就
是更加了解当地、交到了
新朋友，这是我不曾想到
的收获。

（作者系英国伦敦大学
学生）

近年来，澳大利亚新南威尔
士州针对中国留学生的电信网络
诈骗案件频发，手段层出不穷，
花样不断翻新。近期，已有多名
留 学 生 遭 受 虚 假 购 物 、 服 务 类
诈骗。

为帮助领区中国留学生切实
提高警惕，增强防范意识，中国
驻悉尼总领馆整理以下电信网络
诈骗典型案例、防范要点和应对
措施，帮助领区中国留学生提升
防范能力。

留学生小陈 （化名） 注意到
知名社交软件上一名博主正在低
价销售某明星在悉尼的演唱会门
票，便私信该博主并按对方要求
向其银行账户转款人民币 3600 余
元用于购票。对方收到转账后，
以该转账未注明备注为由，要求
小陈重新转账。小陈再次向对方
转款 3600 余元并注明备注后，对
方 表 示 该 转 账 的 备 注 不 符 合 规
范，需再次转账并重新备注。小
陈第三次向对方转款 3600 余元，
对方表示因频繁转账导致账户锁
定，需小陈向其再转一笔3倍流水
额度的款项，即再转 33000 余元，
方可解锁，解锁后多余款项会一
并退还给小陈。此时，小陈意识

到对方为诈骗分子。
诈骗分子往往通过社交媒体

宣传自己有内部渠道，可低价获
取优质票源，但无法通过正规渠
道进行交易，必须由受害者先向
其转账后再私下出票。受害者一
旦向其转账后，对方往往以转账
备注不清楚等为借口，编造各种
理由要求受害者再次转账，直至
受害者意识到对方为诈骗分子。
然后，对方会在线删除或拉黑受
害者，切断双方间的联系。

购买物品和服务前一定要先
行查询中介资质。对于少数社交
媒体上的所谓“商家”，其并无正
规经营资质，受害者一旦受骗并
向其转账后，追回钱财的难度很
大。涉及个人人身安全或钱财的
事情，务必通过正规的渠道办理
或者购买。

（来源：中国驻悉尼总领馆）

意大利，这个遍布世界遗
产的国度，在西方文明史上熠
熠生辉。

18 世纪，庞贝和赫库兰
尼姆古城被发现。人们在这片
古老的土地上壮游，在罗马的
残垣断壁前沐浴帝国的往日荣
光，在佛罗伦萨的穹顶下感受
文明交融的力量，在威尼斯的
滨水广场上想象海洋商贸中心
的辉煌。那些横亘千年的文明
遗迹，见证了时代的繁盛与颓
唐。人们驻足凝视，它们也柔
和地回望着你我……

来到意大利，文艺复兴中
心的起源地——佛罗伦萨是我
一定要打卡之处。

当年度假于此的徐志摩，
流连于古城的旖旎山水，将这
里译作“翡冷翠”。静幽的自
然环境、发达的城市经济和稳
定的城邦统治，成就了佛罗伦
萨文艺复兴中心的地位。彩艳
又古典的城市建筑，颠簸凹凸
的石板路面，广场伫立的人物
塑像……若不是远处屋顶的鸽
子扇动了翅膀，仿佛时间在这
里停滞了500年。

佛罗伦萨有长达近 3000
年的建城史，在皇权与教权的
多年纷争后，最终由美第奇家
族据有。美第奇家族重视文化
艺术的发展，委任米开朗基罗
等 人 进 行 艺 术 创 作 和 建 筑
设计。

那日清晨，我沿着阿诺河
北岸而行。清风徐来，柔和的
阳光打在老桥上，又在河面轻
轻拨开涟漪。老桥是一座中世
纪建造的石拱桥，它是欧洲出
现最早的大跨度圆弧拱桥。平
日里有众多皮具商贩在此经
营，也是游客前往城南山巅的
重要通道。

桥头的乌菲兹美术馆是美
第奇家族的重要收藏之所。此
处既有古希腊、古罗马的雕
塑，还汇集了达芬奇、米开朗
基罗、拉斐尔等艺术家的佳
作，超过 10 万件藏品储存于
45 间展厅，连 18 世纪远征于
此的拿破仑都曾垂涎三尺，得
知藏品已经作为美第奇家族捐
赠给佛罗伦萨市政府的公共资
产才作罢。

途经共和广场，到了被誉
为“文艺复兴报春花”的圣母
百花大教堂。13 世纪末，天
才建筑师综合了古罗马圆顶、
哥特式肋拱、伊斯兰叠涩的结
构技术，解决了巨大穹顶的建
设难题，建造出文艺复兴时期
的第一座伟大建筑。日后模仿
设计了圣彼得大教堂的米开朗
基罗曾感叹：“可以建得比它
大，却不可能比它美。”

次日，我起早参观了圣老
楞佐图书馆、美第奇礼拜堂与
美第奇府邸。这几处建筑的设
计者是米开朗基罗，他为美第
奇家族设计了大量建筑和雕塑
作品。令我印象最深的是建筑
史课本中出现的美第奇府邸。
它位于城市中心，沿街立面规
整，强调古典比例，封闭厚
实，墙面粗琢。内院恬静优
雅，室内则是奢华贵气。

继续北行，在学院美术
馆，我终于看到了雕塑大卫的
原作，比想象中要高大许多。

午后，我参观了华贵的碧
提宫，这里原是美第奇家族的
住家，现为佛罗伦萨最大的美
术馆，储藏了大量艺术作品。
灯光照射下，高敞厅堂内的画
作熠熠生辉。每个房间都摆满
了艺术收藏，游客行走其中如
同进入没有终点的探索密道，
令人目不暇接，由衷赞美。

（作者系比利时鲁汶大学
建筑物理与可持续性设计专业
博士生）

《梁祝》声飘维也纳
本报记者 周姝芸

《梁祝》声飘维也纳
本报记者 周姝芸

维也纳被誉为“世界音乐
之都”，无数音乐家在这里学
习、生活和创作。

翟婧伊就读于维也纳音乐
与表演艺术大学，从小学习音
乐的她对维也纳充满向往。留
学维也纳，翟婧伊不仅提升了
专业技能，也在各类锻炼中成
长、收获。
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在伦敦咖啡厅
打工

高皓月

网上买票 当心被骗网上买票 当心被骗

翟婧伊留学时曾赴巴黎演出，并在当地留影。翟婧伊留学时曾赴巴黎演出，并在当地留影。 受访者供图

翟婧伊在维也纳金色大厅。

受访者供图受访者供图

乌菲兹美术馆是世界著名绘画艺术博物馆。乌菲兹美术馆是世界著名绘画艺术博物馆。

作者在伦敦咖啡馆。 作者供图

美食美客

▶▶▶在海外学音乐③

留学服务站
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地方发展如棋局，只有心怀全局，
大处着眼，精准落子，下好每一手，才

能做到满盘皆活。
作为西部的一个“小地方”，荣昌区

始终服务国家、区域和重庆市发展大

局，努力找准发展定位，精心制定发展
规划，砥砺奋进，风雨兼程，特别是在

最近 20 年，连续举办了十届中国畜牧科

技论坛，打造了畜牧业产学研转化平台
和产业链，打造了全国首个农牧特色国

家高新区、国家级生猪市场、国家级生
猪大数据中心、国家级生猪技术创新中

心等系列“国字号”平台，吸引了一大

批畜牧领域龙头企业、领军企业前来投
资兴业，形成了集科研、育种、养殖、
加工、饲料、兽药、市场于一体的完整
产业集群，推动荣昌成为全国现代畜牧产
业发展的“领头羊”。

2020年1月，习近平总书记主持召开
中央财经委员会第六次会议并发表重要
讲话，强调要推动成渝地区双城经济圈
建设，在西部形成高质量发展的重要增
长极。2021 年 10月，中共中央、国务院
印发 《成渝地区双城经济圈规划纲要》，
提出推进重庆向西发展，提升荣昌等地
特色化功能，建设与成都相向发展的桥
头堡。2022 年 10月，习近平总书记在党
的二十大报告中指出，“促进区域协调发
展”“推动成渝地区双城经济圈建设”。
重庆市深入贯彻落实习近平总书记重要
指示精神和党的二十大精神。2023年1月
召开的重庆市建设成渝地区双城经济圈
工作推进大会提出，把成渝地区双城经
济圈建设放在中国式现代化的宏大场景
中来谋划推进，作为市委“一号工程”和全
市工作总抓手总牵引。地处成渝黄金联
结点、拥有独特区位优势的荣昌由此从两
省市交界的“边缘之地”，蝶变为成渝地
区双城经济圈的“战略腹心”，被赋予加
速推进成渝一体化发展的光荣使命。

我们将以建设国家畜牧科技城为统
揽，依托国家生猪技术创新中心，高标
准建好双城经济圈科创中心，为广大畜
牧科研工作者提供创新制胜的平台、基
地、环境，打造具有全国影响力的畜牧
科技重要策源地，成为全国畜牧科技创
新中心之一，为推动我国从畜牧大国迈
向畜牧强国展现“荣昌作为”。

我们将依托国家高新区，在畜禽种
业、智能养殖设备上补链，在饲料、兽
药、动物疫苗、畜禽产品深加工上强
链，在动物金融、保险、文创产品上延
链，进一步巩固在全国畜牧产业的龙头
地位，打造具有全国知名度的畜牧产业高
地，为助力全国人民把“肉盘子”牢牢端在
自己手中，贡献“荣昌力量”。

我们将依托国家生猪大数据中心，
建好农业数字经济产业园，用大数据“喂猪”，争做全国现代
畜牧业发展模范和标杆，为实现农业 （畜牧业） 现代化继续提
供“荣昌经验”。

今天的荣昌，区位优势越发明显，发展基础格外坚实，发
展势头日益强劲，正处于前所未有的重大历史机遇期、转型跨
越的加速期和投资兴业的黄金期。我们坚定信心，勇挑重担，
打造成渝地区双城经济圈建设先行区、城市群协同发展样板
区、现代化新重庆建设新的增长极，全面推进中国式现代化重
庆篇章的荣昌实践。

（作者为中共重庆市荣昌区委书记）
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2004 年，首届中国畜牧科技
论坛在荣昌召开并永久落户该地，
每两年召开一届。

2005 年，西部饲料兽药市场
在荣昌开市营运。

2009 年，全国唯一的国家级
现代畜牧业示范核心区在荣昌设
立。

2014 年，全国最大生猪活体
现货电子交易市场——国家生猪交
易市场获批在荣昌建设。

2018 年，荣昌获批全国首个
以农牧业为特色的国家级高新区。

2019 年，全国首个畜牧单品
种国家级大数据平台——国家级生
猪大数据中心获批复在荣昌建设。

2021 年，全国农业领域首个
国家技术创新中心——国家生猪技
术创新中心落户荣昌。

“畜”势如虹 “牧”歌嘹亮
——第十届中国畜牧科技论坛综述

羊 华 任 悦 林 苒

街道两旁榕树繁茂如盖、绣球花
清幽淡雅、蓝花楹开满枝头、三角梅
热情似火；公园前的小广场或街头绿
化景观带时常可见憨态可掬的小猪雕
塑；在主干道路边每隔四五十米就成
对地安放着白色的大鹅模型……这里
是重庆市荣昌区。近日，主题为“创
新·数智·健康”的第十届中国畜牧科
技论坛在此举行。

本届论坛精彩纷呈，20多项活动
陆续展开，其中包括中国畜牧业发展
高峰论坛、农牧科技创新创业大赛、
中国畜牧科技论坛20年成果暨国家畜
牧科技城建设研讨会、中国畜牧科技
论坛20年重点成果展等。

来自国家部委和西部省份、中国
科学院、中国工程院、国内外高校和
科研院所以及企业界的人士逾4000人
齐聚荣昌，围绕推动畜牧科技创新，
加快推动现代畜牧业高质量发展等议
题展开深入研讨。
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10届20年
论坛擦亮荣昌畜牧业品牌

在论坛开幕式上，中共重庆市荣昌区委书记高
洪波表示，自 2004年落户荣昌以来，中国畜牧科技
论坛经过10届、20年打造，已成为中国最具影响力
的现代畜牧科技信息交流、成果转化和经济合作发
展的平台。20年来，荣昌充分利用世界八大优良种
猪之一——“荣昌猪”的资源优势，推动创新链与
产业链深度融合，形成了以饲料研发加工、智能装
备为代表的农牧高新产业集群，建设了全国最大的
生猪交易市场 （电子交易平台），国家生猪大数据中
心、国家生猪技术创新中心，畜牧业产值规模超过
200亿元，推动形成了“全国畜牧看荣昌”共识。本
届论坛将为成渝地区双城经济圈建设，把渝西打造
成为成渝地区双城经济圈重要的科创高地、畜牧业
高地注入强劲动力。

中国畜牧兽医学会副理事长、秘书长杨汉春表
示，中国畜牧科技论坛已成为我国畜科领域中规格
高、影响大、成效好的交流与合作盛会，对推动畜
牧业高质量发展起到了重要作用，希望切实发挥畜
牧科技工作者的生力军作用，为我国畜牧业朝着现
代化、集聚化、生态化发展奉献应有的力量。

在论坛开幕式上，“荣昌猪”新口号、新标识、
新形象正式启用。此外，论坛开幕式还举行了三场
颁奖仪式和一项合作协议签约仪式：成渝地区双城
经济圈农牧科技创新创业大赛奖颁奖仪式、第十届
中国畜牧科技优秀论文奖颁奖仪式、第八届振兴中
国畜牧贡献奖和振兴中国畜牧贡献奖特别奖颁奖仪
式，九三学社重庆市委员会和荣昌区签订“九荣”
合作签约仪式。

畅所欲言
专家献策建设发展大计

在“国家畜牧科技城建设研讨会”上，专家学
者踊跃发言，纷纷为荣昌把脉献策。

中国工程院院士、动物传染病学专家陈焕春是
中国畜牧科技论坛的“常客”，参与了每届论坛。他
在发言中表示，荣昌打造国家畜牧科技城肩负国家
战略任务，责任重大，必须继续在畜牧品种创新上
下功夫，提升本土品种的竞争力和市场占有率；必
须在畜牧疫病防治上下功夫，夯实畜牧业发展根
基，保障市场供给和食品安全；必须在畜牧产品精
深加工上下功夫，更好满足消费者多样化需求；必
须在信息技术软硬件特别是装备上下功夫，提高智
慧养殖水平并解决好生物环保问题。

科技部发展计划司原司长申茂向指出，荣昌打
造国家畜牧科技城要坚定不移走规模化养殖之路，
以制度化力量加速畜牧业工业化，推进实现畜牧业
现代化。此外，申茂向还建议加大畜牧产品比如

“荣昌猪”肉产品的深加工和研发力度，满足客户在
不同场景下的消费需求。他说：“在一些国家，仅玉
米就能开发出 70多种产品，满足不同年龄消费者在
不同环境下的消费需求。荣昌发展畜牧业应借鉴这
方面的经验。”

中国农业大学教授李保明指出，荣昌要跳出畜
牧业，从农业和农村发展全局，看待和建设国家畜
牧科技城。他说，畜牧业的绿色发展离不开生态农
业，优质畜牧产品比如“荣昌猪”肉的生产过程是
生态农业重要一环，必须考虑上下游产业链的有效
衔接。此外，荣昌畜牧业走规模化养殖和工业化道
路必须充分考虑和带动农民增收，让广大农户深度
参与其中并实实在在受益。

在研讨会上，中国工程院院士、病毒学家金宁
一，中国工程院院士、动物营养与饲料学家谯仕
彦，中国畜牧兽医学会名誉理事长阎汉平等专家学
者分别就畜牧科技人才培养和聚集，加强生物蛋白
质制造，促进兽医药发展等作了发言，为国家畜牧
科技城建设提出了建议，表示将继续以科技创新成
果为荣昌畜牧业发展赋能。

打造高地
建设国家畜科城重任在肩

对各位专家学者关于建设国家畜牧科技城的真
知灼见，荣昌区区长万容表示衷心感谢并介绍了相
关情况特别是总体建设规划。

万容表示，国家畜牧科技城是西部 （重庆） 科
学城的重要组成部分，是我国畜牧业高质量发展的
重要平台。荣昌将服务国家战略，擦亮国家畜牧科
技名片，建成具有国际影响力的畜牧科技创新中
心，助推我国从畜牧大国迈向畜牧强国。

“具体而言，荣昌将通过打造‘四大高地’，推
进国家畜牧科技城建设”。万容说。

荣昌将继续大力推进生猪种业产业化，创建生猪
种业为主导产业的国家现代农业产业园，建设国家区
域性畜禽种业创新中心，打造“全国畜禽种业高地”。

荣昌将继续探索实施“园区+规模养殖基地+农
业合作社+农户”的发展模式，建立健全生猪养殖数
字化疫病防控监测体系，推进生猪养殖全程数字
化、科学化、精细化和优质高产化发展，打造“畜
牧生态养殖业高地”。

荣昌将继续以国家高新区为载体，引入国际国
内知名猪肉产品精深加工企业，建立生猪屠宰、分
割、加工、冷链、配送服务于一体的现代供应链体
系，打造“畜牧现代加工业高地”。

荣昌将继续做强重庆市畜牧科学院，打造“重
牧硅谷”孵化一条街；继续支持西南大学荣昌校区
的发展，引进畜牧类型职业院校，培养“畜牧+大数
据”复合型创新人才。谋划建设国家畜牧 （生猪）
产业技术交易市场，打造“技术服务市场+技术权益
市场”融通型市场生态，加快成果转化。聚焦发展
以私募投资基金为核心的新型金融服务业态，建设

“国家生猪技术创新中心金融服务总部”。通过上述
努力，荣昌决心打造“畜牧现代服务业高地”。

创新驱动
畜牧业现代化进程不断加速

中国农村技术开发中心主任邓小明在论坛上所
作的报告中指出，新时代的畜牧业现代化是以保障
粮食安全为前提、大食物观为引领的现代化，由传
统粗放式向绿色高质量发展转变的现代化，实现乡
村全面振兴、共同富裕必经之路的现代化，是高水
平科技自立自强的现代化。

邓小明特别强调科技创新对畜牧业发展起到的
支撑作用。他说，中国已经是世界第一大畜牧产品
生产国和消费国。2021年，全国畜牧业总产值近4万
亿元人民币，占农业总产值的51%。这些成就的取得
离不开畜牧科技创新的贡献。近年来，国家不断加
大对畜牧业科技创新支持力度，推动我国畜牧业在
遗传育种、动物营养和疫病防控等方面取得了长足
进步，在畜牧业产业链、资金链、创新链、人才链

“四链融合”方面不断迈出新步伐。
随着养殖规模与集约化水平的不断提高，智能

设备及信息技术的快速发展，人工智能、物联网、
大数据等在畜牧业的应用日益广泛，推动畜禽养殖
智能化水平不断提高。为进一步促进相关领域的发
展，本届论坛专门设置了人工智能与智慧养殖专题
分论坛，吸引了一批业内专家学者积极参与。

“智慧养殖需要‘硬件’与‘软件’的多技术协
同。”中国农业科学院北京畜牧兽医研究所智慧畜牧
业创新团队首席研究员唐湘方表示：“这些技术的应
用使养殖场不断升级迭代，智能化水平持续提升。”
他以“精准营养供给”为例解释说，国内很多大中
型饲料厂的原料仓、配料仓已配备了智能装备，实
现了饲料加工工艺精准化；养殖场可以结合大数据
算法模型和物联网设备，精准制定饲料配给方案，
通过智能传输和控制技术，实现精准营养供给，既
可以解决畜牧业劳动力不足的问题，又促进了饲料
的高效转化利用。

华南农业大学教授肖德琴对畜牧业大数据的行
业背景、关键技术以及发展趋势进行了介绍。她建
议，各地应建立统一、标准的数据库，对数据采集
入库、设备接入等进行统一管理，以数据流帮助企
业整合提升决策流、业务流、执行流，提高数据的
综合利用效率；同时，加大对畜禽大数据采集技术的
研究和开发，加大生物传感器、微纳米传感器、便携式
传感器等新型设备创新力度，以大数据、云计算和
云存储等技术推动智慧养殖，促进畜牧产业升级。

智慧养殖已经处在迎来大发展的“风口”。与会
专家学者纷纷表示，《“十四五”全国农业农村信息化
发展规划》《“十四五”全国畜牧兽医行业发展规划》等
一系列文件把发展智慧养殖业作为重点任务之一，这
将加速推动畜牧生产、流通、屠宰等环节信息的互联
互通和应用，加速中国畜牧业现代化进程。

▶重庆市荣昌区风光。
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国家级生猪大数据中心。
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全产业链加速壮大

近日，走进位于百色市的广西平果
经济技术开发区，处处能感受到产业发
展的强劲脉搏：生产车间机器轰鸣，运
货车辆来回穿梭，新厂房加紧建设……

一张铝板能够做到多薄？记者在广
西润泰铝业有限公司的生产车间找到了
答案。高温铝水经连续铸轧、冷轧和在
线退火等生产环节后，技术人员能够根
据客户需求定制铝板的长度、厚度、宽
度，最薄的铝板仅 0.2毫米。“这是我们
具有自主核心技术的高速铸轧机。通过
提高铸轧速度，就能调整被铸轧的铝板
厚度。机器升起来的时候，铝板就像一
块银白色的绸缎，可漂亮了！”公司副
总经理代永强说。

作为百色市延长铝产业链条和工业
高质量发展的关键项目，广西润泰铝业
年产50万吨高性能铝板带箔项目正开足
马力全速推进，二期铸轧和冷轧设备已
经开始安装调试。项目主要生产铝合金
幕墙板、装饰铝带以及其他铝合金板带
箔产品，广泛应用于节能型建筑、交通
轻量化等领域。

随着轧制、挤压、铸造等工艺装备
的不断提高，百色铝产业附加值也在不
断提高：铝加工产品均价从 2020 年的
17022 元/吨提升到 2022 年的 22939 元/
吨，精深加工产品占比从 2020 年 10.9%
提升到2022年18.7%。

“2020 年我们来考察的时候，这一
片都是荒地，现在这里已经是铝精深加
工 及 新 能 源 智 能 制 造 产 业 集 聚 发 展
地。”广西大生能源投资集团有限公司
副总经理陈建明指着不远处的厂房说。
在电力装备生产车间，经过精炼成杆、
拉丝、绞线、挤塑、成缆等 10 余道工
序，不同规格的铝质架空绝缘电缆和高
导铝合金电缆源源不断地生产出来。这
是大生能源集团投资百色铝产业的第一
个项目，从开工建设到产品下线仅用时
180天，2022年产值已达3.78亿元。

继电力装备后，该集团依托百色良
好的铝产业发展基础，逐步在当地布局
新能源光伏电池和组件、再生铝合金精
密铸造、光伏电站等项目。项目全部达
产后，将形成以铝为基、以新能源为核
心的绿色循环产业链，预计年销售额可
达217亿元。

今年 2 月，平果市举办专场推介
会，瞄准新能源装备制造产业链精准招
商。“这场推介会为我们一家企业定制
的，国内光伏龙头企业、主要电站工程
施 工 企 业 等 都 来 了 ， 这 让 我 们 很 感
动。”陈建明说。

当前，百色铝产业已跻身广西千亿
元产业集群，形成“铝土矿—氧化铝—
电解铝—铝精深加工—再生铝—配套产
业”的全产业链条，具备氧化铝1250万
吨、电解铝237万吨、铝加工405万吨的
产能，基本建成国家生态型铝产业示范
基地。

创新驱动“二次创业”

在吉利百矿集团年产1000万只铝轮
毂项目一期车间，有一整面墙展示着28
款大小各异、样式丰富的铝合金车轮产
品，十分醒目。

“现在我们可以生产 14寸到 28寸铝
合金车轮，能满足绝大多数乘用汽车
品牌铝合金车轮的需求。产品不仅供
应吉利汽车生产基地，也销往国内外
其他市场。”该公司生产管理处处长尹
学康介绍。

作为汽车轮毂行业的技术专家，尹
学康对10多年前入行之初的情景记忆深
刻：“大部分生产工序必须人工操作，
劳动强度非常大，很多时候工人得单手
提一个20千克重的轮毂。”

而今，项目一期的 4 条生产线共有
百余个机器人，自动化程度处于国内领
先，部分工序 7 秒就能生产出一个铝轮
毂。1 个机器人可以同时控制两台压铸
机，能够节省两三名工人，从而有效降
低生产成本。项目二期计划今年开工，
建成后将成为我国西南地区最大的乘用
车铝合金轮毂生产、研发基地。

近年来，百色市先后投入 7 亿元扶
持资金，引导企业通过装备换芯、生产
换线、机器换人等举措，推动企业技改
升级和新建先进生产线，全市铝制造业
智能化水平不断提升。

一块块轻薄的电池片通过串焊并
联，检测层压，接着套入用再生生态铝
制成的合金边框之中，再送进模仿日光
照射的检测设备中自动测试能效……记
者走进广西大生新能源科技有限公司
2GW光伏组件生产车间，实地探访广西
第一条智能化光伏组件生产线，发现整
条生产线大部分环节靠智能设备完成。

“你看，这里就自动检测出这块光
伏发电板的小时发电量是 551W，高于
同行业 545W 的水平。”陈建明指着仪
器显示屏上的数字说。检测合格后，每
一块光伏发电板还会拥有属于自己的专
属“身份证”——溯源二维码，记录着
生产过程中的组件电池片红外成像质量
数据。

目前，百色共有52个铝产业项目列
入自治区“千企技改”工程，广西华磊
新材料有限公司等10家铝企业获评广西
智能工厂。百色市工信局有关负责人表
示：“为推进铝产业高质量发展，下一
步我们将持续推动企业技术改造，加速
铝产业智能化改造，降低单位产品原材
料消耗量，提高生产效率和产品质量，
提升企业竞争力。”

中南大学材料科学与工程学院—平
果铝材研究基地等企业研发平台成立，
吉利百矿铝产业研究院开工建设……随
着产学研合作的不断深入，百色铝产业
的科技供给能力持续提升，更多技术领
先、前景广阔的项目将在这片红土地落
地生根、开花结果。

在不同领域的创新，折射的是百色
铝产业发展理念的蜕变——摆脱资源依
赖型的传统发展路径，在“二次创业”
中挖掘新机遇。

迈出绿色转型新步伐

赤泥是制铝工业提取氧化铝时排出
的工业固体废弃物，因氧化铁含量高呈
赤色而得名。如何实现赤泥综合利用，
是百色铝产业绿色转型路上的一道“必
答题”。

近年来，百色一直积极探索赤泥的

综合利用路径。国际铝协认可的 3 种赤
泥处理技术、3 种赤泥综合利用途径，
百色均已投入使用，赤泥处理技术已走
在全国甚至世界前列。

“这两年，我们在赤泥资源化、材
料化、土壤化与源头减量等 4 个方向的
研究与应用均取得了阶段性进展。2022
年赤泥综合利用量 287 万吨、利用率达
10%以上，高于全国平均水平。”中铝股
份赤泥综合利用技术中心综合管理业务
主管李奇双介绍。

对产业中游的电解铝企业而言，节
能减排是绕不开的课题。在广西百色广
投银海铝业公司的电解铝车间内，自动
打壳下料系统将氧化铝投入列队整齐的
电解槽中，炉内达 950℃，通过强大的
直流电而生产的铝水沉淀在底部，火红
滚烫。该公司总工程师闫飞介绍：“我
们电解铝年产能达20万吨，过去每生产
一吨至少耗费 13650 度电，去年我们经
过技改终于控制在13300度以下！”

数据的背后，是20年老牌铝厂的减
碳之路。2021 年 8 月，国家发展改革委
印发 《关于完善电解铝行业阶梯电价政
策的通知》，要求自 2025 年起，分档标
准调整为铝液综合交流电耗每吨 13300
千瓦时 （不含脱硫电耗）。

银海铝业迅速组建调研团队寻求破
题之法，最终与沈阳镁铝设计研究院达
成合作——将电解槽内层更换为电阻更
小的石墨化碳材料，并重新铺设底部导
电母线，减轻电流磁场的影响。7 个月
后，银海铝业每吨电解铝用电量降至
13250千瓦时，进入行业第一梯队。

为了有效减少全周期碳排放，百色
还加快调研光伏发电，调整铝产业能源
结构。“我们水电消费占电解铝总使用
电量约18%。”闫飞介绍，鉴于在节能减
排方面的积极贡献，2022年12月，工业
和信息化部电子第五研究所将全国首个

“绿铝”碳标签试点证书颁发给银海铝
业电解铝项目。

而在全产业链的末端，再生铝也迎
来“机遇期”。目前，百色市已经投产
再生铝产能达 238 万吨。在广西平果铝
资源科技有限公司，仅需一小时废铝就
能获得“重塑”，成为铝棒回到铝产业
链当中。

目前，百色正在推动建立覆盖大西
南、粤港澳大湾区及东南亚的废铝回
收、分拣、运输、交易、综合利用体
系，同时推动再生铝企业延伸再生铝加
工链条，推进保级利用和循环替代，实
现铝产业可持续发展。

百尺竿头，更进一步。站在新起
点，百色铝产业已经锚定新目标。根据
百色市委关于推进新型生态铝产业高质
量发展的决定，到2025年，百色市铝产
业创新驱动力显著增强，产业聚集凸
显，氧化铝、电解铝能效基本达到国际
先进水平，铝深加工主要产品能效优于
本行业能耗限额准入值，铝产业总产值
达1200亿元；到2030年，铝产业科技创
新取得重大突破，实现循环、智能、高
效、低碳发展，氧化铝、电解铝能效达
到国际先进水平，铝深加工产品能效全
部优于本行业能耗限额准入值，铝产业
总产值达2000亿元。
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郝丽霞是广东省东莞理工学院的博士，
在千里之外的山西省闻喜县，她还有另外一
个身份——智库专家。郝丽霞长期从事文化
传播研究，与闻喜县签署智库合作协议后，
她对闻喜县文旅融合发展、旅游推介、公共
服务升级等工作“把脉问诊”、提出建议。郝
丽霞是闻喜县柔性引进的专家之一。

近年来，闻喜县坚持“不求所有、但
求 所 用 ” 原 则 ， 围 绕 历 史 文 化 、 非 遗 技
艺、基层治理等，加大人才引进力度，依
托事业单位改革、地方智库建设以及省校
联合培养，引进各类人才 276 人，实现以产

聚才、以才兴产。
“如何在不使用防腐剂的情况下延长花馍

的保质期”“有没有办法保证茼蒿等绿叶蔬菜
在长途运输中的品质”……在闻喜县与西北
农林科技大学联合举办的农业人才研修班
上，西北农林科技大学教授任亚梅对闻喜
县学员们的疑问进行了详细解答，在食品
真空包装、深加工技术优化等方面为学员

提供指导。
研修班结束后，闻喜县与西北农林科技

大学签署“县校合作战略协议书”，建立起长
期合作关系。如今，闻喜本地人才与高校人
才携手共进，解决了花馍长途运输储存的难
题，将冷链运输中的花馍存储期提升至30天
以上，花馍企业产能进一步扩大，创收 3600
万余元。

产业要发展，人才是关键。闻喜县积极
借智借力，加大县校合作力度，引进产业发
展新思路、壮大乡村振兴新力量。2022 年
初，闻喜县出台人才引进暂行办法，加快构
建县域人才高地，全方位培养、引进、用好
人才，创新创优人才体制机制，为高质量转
型发展提供强有力的人才支撑。目前，闻喜
县已围绕镁铝、山楂等优势特色产业，建立

产业专家工作站 5 家，柔性引进高端人才，
有效促进产业转型升级。

山西银光华盛镁业股份有限公司技术中
心副主任赵李斌，是闻喜县引进的正高级专
业技术人才。在他的带领推动下，银光华盛
镁业的自主创新能力持续增强，2022年被评
为国家技术创新示范企业，还辐射带动闻喜
县镁产业10余家企业转型升级。

今年以来，闻喜县招才引智工作加速推
进。3 月 15 日，闻喜县优势企业走进西安工
程大学开展校园招聘；3 月 20 日，闻喜县与
上海商学院签署“校友招商引才基地”合作
协议；3 月 22 日，闻喜县教育局与运城学院
签约省校合作协同育人协议……闻喜县人才
优势正不断转化为产业优势、发展优势。

山西省闻喜县：

柔性引才 以才兴产
续建雄 张晓波

山西省闻喜县：

柔性引才 以才兴产
续建雄 张晓波
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广西壮族自治区百色市有“南国铝都”
的美誉，铝土矿探明资源量达7.5亿吨，远
景储量10亿吨以上，约占全国储量的1 /4。

近年来，百色市千方百计推动铝产业链优化
升级，加快实现高端化、智能化、绿色化发
展，开启新“铝”程。

广西百色：

创新驱动 开启新“铝”程
本报记者 邓建胜 张云河 人民网记者 朱晓玲

广西百色：

创新驱动 开启新“铝”程
本报记者 邓建胜 张云河 人民网记者 朱晓玲

我从小生活在梧州市苍梧县六堡镇山坪
村，距离六堡镇中心 16 公里。当地交通不
便，超半数的乡亲们散居在海拔 600 米的山
区。也因此，我的家乡一度成为贫困村。

2008 年，我当选为山坪村党支部书记，
立志要寻找一条让乡亲们脱贫致富的路子。
第一件事，我想到的就是修路。有了路，产
业才能发展。经过多方协调，我争取到修路
的项目资金，带领全村青年齐上阵，一条水
泥路修到了乡亲们的家门口。

光有水泥路不够，这只是打开了与外界
联系的渠道。还得有致富路，才能真正改变
家乡。梧州六堡镇盛产六堡茶，已有 1500年
种植历史。于是，乡亲们商量后共同决定，
要做“茶文章”。

由于我出生在“制茶世家”，所以想公开
自家的制茶技艺。最初提出这个想法时，遭
到家人的反对：“祖传的手艺怎么能传给外
人？”在我反复劝说下，家人最终表示理解和支
持。我向乡亲们分享了制作六堡茶的祖传秘
方，创办“茶园讲堂”，用自家炒茶的小平房当
教室、搞培训，大家都亲切地叫我“祝师傅”。

我作为广西六堡茶制作技艺非遗传承
人，每年会在自家茶园开设培训班 3次以上，
把六堡茶的制作技艺传授给山坪村的瑶族同
胞，让“一片叶子”造福一方乡亲。

经过传授和培训，我带出了专业制茶师
80多人，近千名茶产业从业者掌握了传统制茶工艺。山坪
村六堡茶制茶技术也逐步推广开来，村民们种茶、制茶的
积极性和收入都得到了提高。

我们还在拓宽销路上下功夫。因此，村里成立了合作
社，内“联”村民种植和加工茶叶，外“拉”客商上门收
购。乡亲们合力把六堡茶变成全村人经济收入的新来源。
2016年，我们村成功脱贫。

2018年5月，我注册了“祝雪兰云雾六堡茶”品牌，有
了品牌支撑，山坪村的六堡茶价格逐年攀升，社前茶从
2013年每公斤300元，涨到了1000元左右。

2022年，山坪村村民年人均收入提升至2万多元。以前
村里的年轻人外出打工，现在都纷纷返回村里种茶、制
茶。每年收茶季节，村子的马路上停满了采购商的车子。

我们还将六堡茶文化与瑶族文化结合起来，挖掘村里
潜在的旅游资源，展现山坪村的农村新面貌、瑶寨新形
象。将茶文化、瑶族文化、旅游产业结合发展：在翠绿的茶
山上，建成风雨栈道和观光亭；与深圳一家公司合作，共同
开发集民宿、茶园等为一体的原生态旅游度假项目……

身为党的二十大代表，我感觉
责任重大，我将竭尽所能，带领村
民不断发展壮大六堡茶产业，带领
瑶族群众过上更幸福的生活。

（作者祝雪兰为党的二十大代
表，广西壮族自治区梧州市苍梧县
六堡镇山坪村党支部书记、村委会
主任）
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实体经济是“本钱”

张云河

有名外省企业家对记者说：“几年不见，百色变得不认识
了。新项目接续不断，活力越来越大！”老区何以换新颜？百色
市委、市政府回答：实体经济是发展的“本钱”。

产业振兴、实业强市，百色铝表现最突出。聚焦铝精深加
工、新能源新基建、新材料等重点产业链，推动高端化；建设
铝工业互联网，加强产学研深度合作，推动智能化；用能企业
改造节能技术，发展再生铝回收体系，推动绿色化……2022年
百色市铝产业总产值突破千亿元大关。

如今，百色市铝土矿、氧化铝、电解铝、铝精深加工、再
生铝全产业链基本形成；10 家铝企业被认定为广西智能工厂，
1 家铝企业获评为国家级“专精特新”小巨人；采矿综合能
耗、氧化铝综合能耗、氧化铝新水耗等 15 项指标达到国内或
国际先进水平……百色市用事实证明，夯实实体经济根基的路
子走对了。

▶广西平果经济技术
开发区一家企业的铝型材
加工车间。 资料图片

▼在百色市田阳区
新山铝产业示范园区，
工人正在检测轮毂。

周加孔摄

▼吉利百矿 1000 万只铝
轮毂项目。 马君栩摄

▼广西平果经济技
术开发区。 方吉铁摄

▼广西平果经济技
术开发区。 方吉铁摄
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日前，庆祝“中国旅游日”2023
年浙江省主会场活动暨第二十一届
徐 霞 客 开 游 节 在 宁 波 市 宁 海 县 举
行。活动期间，“百县千碗”美食争
霸赛、露营新生活体验节、“探·宁
海”城市市集等一批涵盖“吃住行
游购娱”的旅游活动精彩纷呈。

近年来，宁海县按照“景城共
建，主客共享”理念，将城景、山
景、海景相互串联，吸引游客前来
观赏“山海和美城、浙东大花园”
的美丽景色。

天明湖畔绿树成荫、眠牛山樱花
公园落英缤纷、汶溪翠谷以“产业+”

“艺术+”赋能村庄协同发展……从
南至北，宁海美景绵延不绝。一座
座精巧别致的“口袋公园”点缀在路
边，人们在公园里漫步，享受着这
座小城带来的舒适与惬意。

前童古镇是宁海县一座四面环
山的小镇，这里至今仍较为完整地
保留着明清时期的民居风貌，石花
窗、“道地”（天井）、古井、古祠堂等
建筑别具一格。据了解，今年“五
一”假期，前童古镇依托豆腐节等特
色活动，吸引近 6 万名游客前来品
尝 特 色 豆 腐 宴 ， 观 赏 十 里 红 妆 巡
游，体验宁海竹编技艺等，古镇综
合营收超过600万元。

在宁海县强蛟镇，来自河南的
游客齐女士沿着斑斓海岸线边走边
看 ， 不 时 拿 起 相 机 定 格 眼 前 的 美
景。每到节假日，很多游客像齐女
士一样选择来强蛟镇看海赏岛、露
营烧烤、海上垂钓……轻旅游、微
度假、夜经济等旅游新业态在这里
蓬勃发展。

除了自然风光，宁海县还依托一
系列体育赛事，带动“体育+文旅”
产业融合发展。今年4月以来，宁海
县接连举办宁海越野挑战赛、2023
中国·强蛟海钓精英赛暨浙江省锦标

赛 、 环 中 国 自 行 车 业 余 赛 （宁 海
站）、长三角龙狮争霸赛等赛事，来
自 18 个国家和地区的 5000 多名参赛
选手来到宁海，比赛周边区域的酒
店、民宿一房难求，为宁海带来了
火爆人气与消费热度。接下来，宁
海还将举办全国青少年U系列英式7
人制橄榄球系列积分赛等赛事。

打造节庆品牌，发挥山海优势，
做好“赛事引流”，宁海县正以全域
旅游拓展文旅产业的发展空间，推动
文旅深度融合发展，让每一位游客都
能乘兴而来、尽兴而归。

下图：宁海县前童古镇十里红妆
巡游现场。 蒋 攀摄
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初到河北正定，我就被四座古
塔所震撼——凌霄塔、须弥塔、澄
灵塔、华塔巍然屹立在正定古城
中，像饱经风霜的老人，低声诉说
着正定的前尘往事。

穿过中山西路，走进天宁寺，
塔身粗壮、形如楼阁的凌霄塔率先
映入眼帘。这座始建于唐代的巍峨
高塔，经过数次修葺，距今已有一
千多年的历史。凌霄塔的塔身分为
9 层，高约 41 米，塔身 1-4 层是宋
代在唐代残塔遗址上重修而成的，
5-9 层则为金代重建。此塔原名慧

光塔，因其直冲霄汉的挺拔身姿，
才得名凌霄塔。

听导览人员介绍，凌霄塔塔身
第 4 层中心部位竖立着一根直达
塔顶的木质通天柱，有力地支撑着
塔身。这种塔心柱结构在我国现存
的古建筑中极为罕见。

离开天宁寺，在常胜大街上，
我又看到另一座古塔——须弥塔。
从外形上看，须弥塔平面呈正方
形，通体用青砖垒砌，塔身线条挺
拔利落，与陕西西安的大雁塔颇有
几分相似，一问才知须弥塔又有

“正定雁塔”之称。问/图
须弥塔坐落在开元寺内，始建

于东魏兴和二年 （公元540年），是
名副其实的千年古塔。绕塔祈福
时，我发现须弥塔的特别之处：在
塔底四角，有 8 尊石雕力士像，每
个力士的面部表情各不相同，颈部
戴有不同式样的项圈，唯一相同的是
他们都挺着圆圆的大肚子，就像现代
人的“啤酒肚”，令人忍俊不禁。

走出开元寺，向东南方向望
去，一座绿色琉璃瓦顶、八角九级
的密檐式古塔引人注目，这便是临
济寺内的澄灵塔。在蓝天白云的映
衬下，澄灵塔亭亭玉立，如大家闺
秀一般秀气。

据史料记载，临济寺初名临济
院，唐代的义玄禅师在这里做住
持，创立了独具特色的“临济禅
学”，吸引众多教徒前来学佛拜师、
问法求道，逐渐形成中国禅宗重要
教派之一“临济宗”。义玄圆寂后，
他的弟子收其衣钵，在临济寺内建
塔供奉，这便是澄灵塔的来历。

临济寺外，广惠寺内，造型奇
特的华塔吸引了我的目光。与其他
三座古塔不同，华塔塔身堆满繁复
的花纹，由主塔和附属小塔组成，
高低错落，主次相依。主塔第 4 层

的塔身呈圆锥体，周身用壁塑做出
力士、狮子、大象、菩萨等生动形
象，排列有序，活灵活现。顺着花
纹向上看，是高高耸起的八脊青瓦
塔顶，塔尖上的仰莲与宝珠直指碧
空。据了解，华塔是中国古塔的一
种特有类型，但像广惠寺华塔这样

古朴雄奇、华丽生动的十分少见。
难怪梁思成曾称广惠寺华塔为“海
内孤品”。

寺中有塔，塔中有寺，寺塔天
成，相得益彰。正定“四塔”各具风
姿，实在令人啧啧称奇、流连忘返。

下图：开元寺内的须弥塔。正
定
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浐灞，是陕西西安的浐河和灞河融
汇环绕而成的区域。当第一声鸟鸣唤醒
晨曦，沉睡了一夜的浐灞渐渐醒来。

清晨的光是纯澈的，水面荡漾着
波光，盛开着花朵的树木轻轻摇摆。
行走在这晨光中，清风拂面，心情不
由地畅快起来。朝水中看去，红花绿
树仿佛生在空中，如梦如幻。风是活
泼的，它用弥漫着的花香轻抚河岸，

吹醒河边每一处寂静，温柔地引着我
沿河前行。

来浐灞无须在意季节，不同季节
自有不同的体验与感受。可要真正读
懂浐灞，我想最好还是要亲近水边。
无论是在岸上走走，任水汽拂面，还
是泛舟河上与水相亲，浐灞的水总是
那么寂静而“柔软”，静得像已经沉淀
千年，“软”得像光亮的丝绸一般。偶
尔激起一圈涟漪或一阵水波，你才会
发现这水还有“热血沸腾”的一面，那
是三秦大地特有的雄浑与粗犷。

品读浐灞的美，不仅要看四时
景致，还要感受不同的“气味”：那是
湿地草木的清新味、风雪交加的冷
冽味、桃花吐蕊的淡香味，也是厚
实的历史味与新潮的时尚味。回首
从前，曾经遭受污染的浐灞一度飘着
垃圾味，目光所及之处皆是挖沙留下
的坑洞、流窜的地鼠和垃圾焚烧后的
印记。持续推进的河流综合治理与流
域生态重建，让浐灞的绿意逐渐回
归，才有了如今这水波荡漾的光影、
鱼跃鸟翔的生机。河川巨变如大梦一
场，但眼前这幅生态画卷，却真真切
切地滋养着我的身心。

往前走，我遇见一位在水边画画
的人，他独自坐在河滨的芦苇丛中，
我想他大概是怕来往的人惊扰这份难

得的宁静吧。画布上，他描绘着水景
掩映下的奥体中心，仔细刻画着水中
的石头、河面上振翅高飞的鸟儿等细
节。我能感受到，他画的不只是浐
灞，更是一种心情、一份意境。待他
搁笔，我与他闲聊，这才知道他是山
东籍的画家，自打来过一次浐灞后就
决心要留下来。从那以后，浐灞就成了
他画纸上的“常客”——雨中浐灞、晴

时浐灞、浐灞之春、浐灞秋色……他是
如此迷恋浐灞的美景，以至于连手机
屏保图片也是他亲手绘制的一幅浐灞
速写。

令我意想不到的是，他还和其
他几位画家共同创作了一幅 19 米的
山水长卷 《浐灞春晓图》，用笔墨生
动再现浐灞的地标、风景和经年变
化，将眼前的实景定格为望不够、
想不尽的艺术图景。画家说，他最
爱东方欲晓时的浐灞：尚未褪去灯
火辉煌，又渐渐染上愈加明亮的晨
光，此时的浐灞静谧安详，新一天
的繁荣与活力已经在悄然涌动。

画家所说的，正是我心所想。
我从一座桥走向另一座桥，从一棵
树走向另一棵树，河流在这诗情画
意中缓缓流淌，串联起浐灞地区向
好发展的历史轨迹，牵引出我在此
生活多年、绵长如絮的记忆。

愈 往 前 走 ， 清 风 愈 肆 意 地 吹
来，几乎所有树叶都舞动起来，发
出沙沙的声响。天光大亮，我看见
云朵在天际丝丝缕缕，更显悠远。
崭新的一天，就这样在唯美的浐灞
河滨开启了。

上图：陕西省西安市浐灞生态区
的灞河景色。

新华社记者 刘 潇摄

晨光中的浐灞
常晓军

晨光中的浐灞晨光中的浐灞
常晓军

近年来，通过科技创新，缩减
地区“数字鸿沟”，推动实现可持续
发展目标，成为各界关注的话题。全
国多地依靠 5G 等科技手段，发展智
慧旅游，为乡村振兴注入强大动力。

贵州省黔东南苗族侗族自治州
雷山县西江千户苗寨景区内，游客
戴上混合现实眼镜，在苗寨内“解
谜”“寻宝”，探索“5G+智慧苗
寨”带来的全新体验。“特色街区实
景与动感数字画面相结合的体验，
让人对苗文化感受更加深刻！”游客
王女士说。

贵州西江千户苗寨文化旅游
投资 （集团） 有限公司营销部主
管罗龙宝介绍，景区智慧旅游信
息化建设项目依托 5G 网络实现信
息服务集成，人们能方便地观看
景区实时地图和路线导览，查询
智慧停车信息、相关景点介绍和
游玩线路推荐。

今年春节期间，西江千户苗
寨共接待游客 14.2 万人次，同比
增长 482.01%；实现旅游综合收入
1.4 亿 元 ， 同 比 增 长 532.53% 。 同
时 ， 在 苗 寨 举 办 的 全 国 “ 村 晚 ”
示 范 展 示 活 动 通 过 5G 网 络 “ 上
云”，推介当地的乡村村落、民俗
风情以及丰富的旅游资源，吸引
超过千万人次观看。

随着 5G 等通信基础设施覆盖
范围不断扩大，5G 与人工智能、
虚拟现实、增强现实、大数据、边
缘计算等技术和应用深度融合，为
乡 村 振 兴 插 上 智 慧 转 型 的 “ 翅
膀”，智慧旅游便是典型应用场景
之一。

浙江余村景色宜人，获评联合
国 世 界 旅 游 组 织 “ 最 佳 旅 游 乡
村”。近年来，余村开始借助 5G 网
络将美景展现给五湖四海的游客。
村民们拓展线上销售渠道，通过
网络直播展示丰富的农产品和别
致的民宿，实现增收。余村村民
鲍青青白天在企业上班，下班后就
帮家里卖茶叶和笋干。“用了 5G 手
机后，我可以随时随地直播。”鲍
青 青 介 绍 ， 得 益 于 5G 网 络 的 覆

盖，即使在山林中直播信号也很流
畅，自己做的“竹林直播”闲适而
富有禅意，获得众多网友关注。

浙江省安吉县报福镇石岭村在
抖音平台开设了“石岭共富旅游”
账号，邀请主播入驻，推荐村里的
文旅产业。“今年 4 月份以来，‘石
岭共富旅游’抖音直播间浏览人次
破万，销售额超过4万元。”石岭村
党支部书记谢五一介绍。

上海市首批市级乡村旅游重点
村中，青浦区赵巷镇方夏村引入 5G
技术，打造智慧农场数字化系统，形
成线上线下融合的文旅品牌，满足游
客在方夏村的一站式出行需求；宝山
区罗店镇远景村依托智慧自治平台

“远景村智慧乡村管理系统”，实现
“一图看全景、一屏管全村”，为村内
开展旅游活动等各项工作的统筹规
划与科学推进提供依据。

数据显示，贵州已建成 5G 基
站 8.43 万个，实现乡乡通 5G，其
中行政村 5G 网络通达率超 50%；
全省已有400余个景区实现5G网络
覆 盖 。 上 海 已 建 成 29 个 数 字 景
区，实现全市 16 个区 5G 网络连续
覆盖，持续推进上行政村 5G 网络
全覆盖，全面提升农村地区5G网络
质量。上海数字文旅中心依托“一
网通办”“一网统管”平台，推动
文旅营商服务集成创新和市场治理

数字转型。浙江已基本实现重点乡
镇 5G 全覆盖，预计到 2025 年实现
县城、乡镇及重点行政村5G信号全
覆盖，将 60%以上 A 级旅游景区建
成智慧景区。

工信部、文旅部发布的 《关于
加强 5G+智慧旅游协同创新发展的
通知》 提出，重点加强全国乡村旅
游重点村镇和乡村旅游资源丰富地
区的 5G 网络覆盖。推进 5G 乡村旅
游资源和产品数字化建设，探索
5G+乡村文化、5G+民俗风情等新
型表现形式，打造5G乡村旅游精品
项目，建设一批 5G+智慧旅游样板
村镇，助力乡村振兴。

中国信息通信研究院无线电研
究中心副主任潘峰说，树标杆、探
模式、促协作，是实现 5G+智慧旅
游规模化的关键。各地当前的积极
探索，有利于形成一批具有示范作
用的模式与经验，通过因地制宜地
推广与发展，必将进一步打开 5G+
智慧旅游助力乡村振兴的新局面。

（据新华社上海电 记者陈爱平、
吴思、段菁菁）

上图：在贵州省雷山县西江千
户苗寨，村民表演民族歌舞。

吴贤燕摄 （人民图片）
左图：上海市青浦区朱家角古

镇风景秀美，游人如织。
王 冈摄 （人民图片）

5G+智慧旅游助力乡村振兴
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奏出高質量發展交響曲大拚經濟聚焦發展
鳳崗推動鳳崗推動 「「灣區創新重鎮灣區創新重鎮 智慧客僑新城智慧客僑新城」」 建設再上新台階建設再上新台階。。

東莞鳳崗

剛剛過去的一季度， 「跑起來」
「衝起來」 成為東莞市鳳崗鎮各行各
業發展的生動寫照，工業生產、項目
建設、市場消費、文化旅遊等紛紛迸發
出勃勃生機，社會經濟復蘇的步伐不斷加
快。
高質量發展是廣東實現現代化的必由之

路、光明之路、奮進之路，製造業是東莞的
「根」 和 「魂」 。今年，素有 「珠三角地區工業
重鎮」 之稱的鳳崗鎮，把 「大拚經濟、聚焦發展」
作為全鎮的中心工作，全力推動製造業高質量發
展，堅定製造業立鎮。以實體經濟為本，堅持製造
業當家，努力建設製造強鎮。同時，聚焦 「科技
創新+先進製造」 ，積極搶抓 「黃金內灣」 重大
戰略機遇，點線面全方位融入 「雙區」 和三大
平台建設，以 「灣區眼光、深圳標準、鳳崗
特色」 ，着力抓好穩增長、促改革、調結
構、惠民生、防風險各項工作，推動 「灣
區創新重鎮、智慧客僑新城」 建設再上
新台階。

冷運軍

鳳崗堅持
製 造 業 當
家，打造製
造強鎮。

立足於 「拚」
項目加速跑推動製造業固本強基
項目建設是推動高質量發展的 「強引擎」和 「硬支

撐」。今天的項目就是明天的創新力。項目興，則經
濟興；產業強，則鳳崗強。當前，鳳崗全鎮上下樹

立 「今天再晚也是早、明天再早也是晚」的理
念，積極實施 「保規穩重助企」專項行動，重大

項目加速建設行動，大招商、招大商行動，科
技製造三年行動，製造業數字化轉型行動，

優化金融服務行動等 「六大行動」。
要實現製造業的高質量發展，既需在
地龍頭企業走在前面，也離不開產業
鏈條中的中小企業 「個個能打」 「個

個敢拚」。鳳崗 「六大行

動」之首便是開展 「保規穩重助企」專項行動，精
準 「滴灌」做好服務，鎮領導班子掛點服務重點企
業， 「一企一案」精準施策、扶持發展，爭取全年
新升規工業企業50家、新增市倍增企業5家、一家
產值100億元企業、國家級 「小巨人」企業2家、省
級專精特新企業10家。其次，緊盯重大項目加速建
設行動。以製造業立鎮的鳳崗，必須穩住工業投資
生命線。今年，鳳崗定下了全年工業投資58億元以
上。完成10個市重大項目（建設項目7宗，預備項
目3宗）34億元的年度投資。再是大招商、招大商
行動。鳳崗構建鎮領導班子帶頭、管行業必須管招
商、村組積極配合、社會機構高效協同的 「大招
商」格局，力爭全年完成招商引資200億元任務。

抓項目，助企業，忙招商，加速跑，鳳崗高質量
發展的衝鋒號已經響起，形成了一派招商引資千帆
競發、項目建設如火如荼的升騰景象。

着眼於 「聚」
搶抓科技風口建設科技創新強鎮
2月9日，東莞市第十七屆人民代表大會第三次會

議上，東莞市委副書記、市長呂成蹊向大會作政府
工作報告，其中提到東莞 2023 年實施 「十大行
動」，而 「十大行動」中的重要一項是 「實施科教
興城行動，着力打造科創製造強市」。鎮域，是東
莞的經濟發展起步點，東莞的鎮域經濟優勢十分明
顯，鎮街強則東莞強。作為東莞15個鎮街獲批創新
強鎮建設單位之一，鳳崗聚焦 「科技創新+先進製

造」也在加快培育新動能。
當前，在新一輪科技革命和產業變革之中，搶抓科

技風口，就是搶佔創新高地，能在激烈的市場競爭中
佔據先發優勢。鳳崗鎮黨委書記張耀洪表示，鳳崗要
佔領創新高地，一要大手筆立產業新柱。構建 「百強
企業—瞪羚企業—瞪羚企業培育庫—高新技術企業—
高新技術企業培育庫」創新型企業培育梯隊，力爭
2023年突破300家。實施科技製造三年行動計劃，打
造精密裝備製造產業集聚區、智能硬件創新中心、灣
區聲學產業社區、深證通數字經濟產業基地。二要大
格局引四方人才。開展 「鳳翎高飛」三年行動，設立
每年3000萬元人才專項資金，落實 「1+N」配套政
策，打造灣區人才高地。三要大力氣推數字賦能。支
持企業向數字化、信息化、智能化轉型，利用數字經
濟抓熱點、造品牌、拓市場。2023年，推動規上工業
企業全覆蓋開展 「兩化融合」評估診斷。同時，支持
都市麗人、康佳電子、力輝馬達等潛力企業打造數字
車間、智能工廠。

鳳崗三面臨深，距離前海合作區35公里，半小時
到達深圳都市圈核心區。未來，深莞惠經濟社會交
流進一步深入，產業、人才、科技、金融等資源要
素進一步流通，承接深圳技術資源、人才資源、資
金資源的外溢。而鳳崗重點發展電子信息產業和人
工智能，是東莞和廣東省重點建設的人工智能特色
小鎮。鳳崗着力發展的人工智能優勢將在產業上和
深圳形成互補，可以預見在科技創新領域，將會帶
來全新的發展機遇。

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com
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亞馬遜關閉中國應用商店
【香港商報訊】據中通社消息，美國電商巨頭

亞馬遜23日突然宣布，自7月17日起，其應用商
店服務將退出中國市場，引發外界關注。當天亞
馬遜向中國用戶發送中文電郵通知了這一消息，
尚未說明關閉應用商店服務的原因。據悉，該應
用商店在中國主要提供應用程序和遊戲等內容。

此外，亞馬遜於去年宣布旗下的Kindle電子書店
將於2023年6月30日在中國停運。

渝川攜手共建 「雙昌」 園
【香港商報訊】記者蔣曦報道：日前，作為川渝

合作的 「橋頭堡」，重慶市榮昌區與四川省隆昌市
攜手共建成渝現代高效特色農業產業帶 「雙昌」合
作示範園區，開啟農業跨省合作新模式，共繪鄉村
振興新藍圖。根據相關規劃， 「雙昌」合作園總面
積19.6萬畝，其中榮昌10.1萬畝、隆昌9.5萬畝。

根據相關規劃，目前園區以生豬、糧油為主導
產業，進行坡上豬場-茶葉種養循環、水田稻-漁
綜合種養、旱地高粱-油菜輪作的產業布局，實行
「生產+科技+加工+服務」一體化發展，攜手打

造內榮農高區樣板區、成渝現代高效特色農業示
範區、川南渝西鄉村振興先行區。

哈爾濱8月舉辦新博會
【香港商報訊】記者王琳報道：記者近日從第

六屆中國國際新材料產業博覽會組委會辦公室獲
悉，黑龍江省政府與工業和信息化部共同主辦的
第六屆中國國際新材料產業博覽會，將於 8 月 29
日在黑龍江哈爾濱啟幕。

此次新博會，將以 「合作共享新機遇、創新激
發新動能」為主題，堅持 「專業化、市場化、國
際化」辦會理念，通過 「展、會、賽」等形式，
着力打造全球領先產品展示交易、前瞻技術成果
發布、產業技術溝通交流、投資合作拓展洽商等
緊密鏈接各類產業高端資源的國際新材料領域專
業化平台，推動國際間產業技術開放互動共享，
加快推進中國新材料產業高質量發展。

波司登登山隊飛躍珠峰
【香港商報訊】記者杜林、宋璟報道：波司登珠

峰登山隊日前成功飛躍珠穆朗瑪峰，開創了中國人
在珠峰飛行滑翔傘的記錄，於次日成功登頂珠峰。

據波司登集團介紹，為紀念人類登頂珠峰70周
年，波司登珠峰登山隊兩天內完成兩次極限挑戰引
起業界廣泛關注。該集團表示，未來，波司登將不
斷挑戰與突破，為消費者提供更極致更高質量的產
品與服務，不斷滿足消費者追求更高層次的時尚與
品質需求，代表中國品牌走向世界舞台，打造更具
國際影響力的、全球領先的國牌形象。

對美外交工作經驗豐富
美國務院發言人米勒當天稱，歡迎謝鋒大使履

新，期待同謝大使及其團隊合作，將繼續致力於
同中國保持溝通渠道暢通，負責任地管控競爭。

現年 59 歲的謝鋒於 1986 年進入外交部工作。
1993年至2014年間，一直從事對美外交工作，職
務在外交部北美大洋洲司和駐美利堅合眾國大使
館之間轉換，擔任過駐美使館公使（2008 年）、
北美大洋洲司司長（2010 年）等職。2017 年至
2021年，謝鋒任外交部駐香港特別行政區特派員
公署特派員。2021年2月，謝鋒任外交部副部長，
分管政策規劃、美大和拉美地區事務以及翻譯工
作，重回此前對美工作軌道。

謝鋒抵達紐約機場時表示， 「當前，中美關係遭
遇嚴重困難，面臨嚴峻挑戰，我既感到使命光榮，
更感到責任重大。」他又說，上次在美國工作還是

13年前。13年來，世界發生了很大變化，美國也發
生了很大變化。未來，謝鋒將面臨各種複雜的外交
任務和挑戰。他將代表中國政府與美國政府進行密
切接觸，推動兩國之間在經貿、文化、科技等領域
的交流與合作。同時，他還將努力解決存在的分歧
和問題，維護中美關係的穩定與發展。

中美關係一直在「動態調整」
中國新任駐美大使謝鋒抵美履新，填補了自現任

中國國務委員兼外長秦剛1月離職駐美大使後，懸
空達4個多月的空缺。被傳媒形容為遇冷甚至冰封
的中美關係當前，會否成為解凍先兆？中國社會科
學院美國研究所助理研究員馬偉指出，中美關係是
全球最重要的雙邊關係，但在最近一段時間以來遭
遇到比較大的挑戰，特別是政府層面的溝通並不順
暢，謝鋒的到任無疑將會起到促進雙方溝通的重要
作用，也是中美關係出現破冰的一個信號。

對於謝鋒履職駐美大使，中美關係會有新的變
化和機遇嗎？馬偉認為，近段時間以來，包括中
央政治局委員、中央外事辦主任王毅同美總統國
安事務助理顧問沙利文的會談，雙方商務部長即
將於美國的會面，以及謝鋒的到任，都是雙方關
係企穩向好的跡象。

成都大學研究員肖宏德指出，中美關係一直在
進行 「動態調整」。目前彼此在了解對方的底線
和紅線，只要能尊重雙方的利益，仍有望維持
「競合關係」。

白宮：擬重新安排布林肯訪華
【又訊】美國白宮發言人當地時間23日表示，

美中對話將繼續，美方致力於在 「適當」時機重
新安排國務卿布林肯等高官訪華。

據白宮官網記者會實錄，在當日的記者會上，
有記者就中美商務部長於本周會晤的計劃提問
稱，美國政府對此次會晤的目標是什麼？是否能
夠將此視為美中關係升溫的信號？

白宮新聞秘書讓-皮埃爾回答說，不會提前談論
會晤相關內容，但 「我認為這將是一次非常重要的
對話。很明顯，這是商務部將要召開的會談」。

她表示， 「在適當的時候，我們肯定會再次安
排布林肯國務卿訪問中國，我們已討論過安排商
務部長和財政部長訪問中國的事宜」。

謝鋒大使抵美履新

【香港商報訊】記者相銘報道：昨日，北京圓明
園遺址公園、曾憲梓教育基金會於圓明園三園交界
處聯合舉辦 「5·24愛國報國 不忘初心——曾憲梓
紀念日」 愛國主義教育活動。今年是曾憲梓博士為
圓明園圍牆復建工程捐助三十周年。
1993年3月，曾憲梓博士應邀來到圓明園，目睹

當時的圓明園滄桑遺址，為搶救保護圓明園遺址，
建設遺址公園，曾憲梓當即表示為修復圓明園圍牆
捐資800萬元人民幣。為銘記曾憲梓博士對圓明園
遺址保護事業作出的巨大貢獻，圓明園於2019年邀
請中國藝術研究院雕塑院常務副院長郅敏教授為曾
憲梓製作半身雕像，同時，將每年5月24日設立為
「曾憲梓紀念日」 。
從上世紀70年代末開始，曾憲梓先後捐資逾12

億港元，為國家教育、航天、體育、科技、醫療與

社會公益事業發展作出了突出貢獻。 「曾
憲梓先生的一生矢志愛國、樂善好施，生
前長期關心支持國家經濟建設和社會發
展，多次為國家各項事業慷慨解囊。」 三
屆奧運會冠軍代表陳若琳在發言中表示。
她曾多次獲得曾憲梓體育基金會的獎勵，
親身感受過曾憲梓先生對內地體育健兒的
深切關愛。優秀大學生代表、北京航空航
天大學楊景瑞表示，作為一名受資助的學
生，自己將以更加飽滿的熱情學習知識，以更加優
秀的成績回報社會。
在活動中，全國政協委員、曾憲梓教育基金會理

事長、金利來集團主席曾智明與圓明園管理處黨委
書記、主任邱文忠向曾憲梓雕像敬獻花籃。曾智明
向本報記者表示，來自社會各界的人士和大學生代

表出席 「曾憲梓紀念日」 活動，令他倍感激動。雖
然曾憲梓體育基金會給予奧運冠軍的獎勵有限，但
是他希望能夠以此激勵新一代的青年人，為國家發
展作出更多的貢獻。他表示，希望通過活動將曾憲
梓的愛國情懷傳遞給更多青年人，包括港澳青少
年，去更深入了解祖國的發展。

中美出現破冰信號破冰信號破冰信號

北京圓明園辦北京圓明園辦北京圓明園辦 「「「曾憲梓紀念日曾憲梓紀念日曾憲梓紀念日」」」

「「曾憲梓紀念日曾憲梓紀念日」」 愛國主義教育活動昨日舉行愛國主義教育活動昨日舉行。。 記者記者 相銘攝相銘攝

【香港商報訊】綜合中新社、中通社消息，美東時間23日下午，中國
新任駐美大使謝鋒抵美履新，並在機場同中外媒體及各界人士交流互動。
在昨日中國外交部舉行的例行記者會上，有記者據此問中方有何回應，發
言人毛寧表示，中國新任駐美國大使謝鋒已經抵美履新，希望美方為其履
職提供支持和便利。
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米，是生活中随时随地都可见的主食。《黄帝
内经》 记载：“五谷为养、五果为助、五畜为益、
五菜为充”，“五谷”是植物高度精华的浓缩，吸
纳了天地宇宙的精华，在古代多指稻、黍、稷、
麦、豆等五种谷物。“五谷”类食物性味多甘平，
大多具有健脾益气、和胃调中等作用，作为人们
主食的同时，也可预防和治疗脾胃虚弱、神疲乏
力、恶心呕吐及大便稀溏等症状。在中医看来，
不同的米功效各有不同。

黑米：最补肾。中医认为，黑色属于五行之水，
曰润下，属肾，故民间有“逢黑必补”之说。古农医
书中记载，黑米有“滋阴补肾，健身暖胃，明目活
血”“清肝润肠”“滑湿益精，补肺缓筋”等功效，可
入药入膳，对头昏目眩、贫血白发、腰膝酸软、夜盲
耳鸣等症状疗效尤佳，长期食用可延年益寿。因此，
人们俗称其为“药米”“长寿米”。由于它最适于孕
妇、产妇等补血之用，又称“月米”“补血米”等。
经常食用黑米，有利防治头昏、目眩、贫血、白发、
眼疾、腰膝酸软、肺燥咳嗽、大便秘结、小便不利、
肾虚水肿、食欲不振、脾胃虚弱等症。值得注意的
是，黑米米粒外部有一层坚韧的种皮，若不将其煮
烂，不仅米中大多数营养素不能溶出，而且多食后易
引起急性肠胃炎，故煮粥之前应先将米浸泡一夜。

糯米：最排毒。中医认为，糯米色白，属于五行
之金，曰从革，属肺，故在《本经逢原》中记载：

“糯米，益气补脾肺，但磨粉作稀糜，庶不黏滞，且
利小便。”即糯米具有补中益气、养胃健脾、固表止
汗、止泻、安胎、解毒疗疮等功效。《食性本草》中
这样描述糯米：“能行荣卫中血积，解芫菁(一种甲虫)

毒。”对糯米的解毒之说，亦有解释为糯米黏腻，且
因生长过程吸收大量阳光，属性为阳，故食用适量糯
米能够黏粘毒气而补充阳气。

粳米：最滋阴。《神农本草经疏》指出：“粳米即人
所常食米，为五谷之长，人相赖以为命者也。”粳米不
仅仅是饱食之物，药用价值也不容忽视。《滇南本草》
载其可治一切诸虚百损，补中益气，强筋壮骨，生津，
明目，长智。简单说，粳米具有健脾胃、补中气、养阴
生津、除烦止渴、固肠止泻等功效，可用于治疗脾胃虚
弱、烦渴、营养不良及病后体弱等症状，但糖尿病患者
不宜多食。粳米粥中最上层的粥油能够补液填精，对
滋养人体阴液和肾精大有裨益，最适宜病人、产妇和
老人。尤其需要注意的是，使用粳米做饭时，淘洗次
数不宜过多，不要用手搓，以免营养流失。

小米：最健脾。明代医家李时珍曾言：“粟(小米)之
味咸淡，气寒下渗，肾之谷也，肾病宜食之。虚热消渴泄
痢，皆肾病也。渗利小便，所以泄肾邪也。降胃火，故脾
胃之病宜食之。”中医认为，小米性温，入脾、胃、肾经，
最重要的作用是补益脾胃。养脏先健脾，经常食用小米
粥有助补中益气，尤其是老年人、孕妇以及脾胃不和的
人群应经常食用。中医食疗常用小米治疗失眠、头疼、
精神倦怠、皮肤出油、头皮屑增多等病症。小米不仅可
和豆类一起煮粥，与紫米、玉米糙、红豆、绿豆、花生豆、
红枣一起煮也是不错选择。

薏米：最养颜。薏米又称薏仁、苡仁、苡米等，
《本草纲目》记载：“苡仁健脾，益胃，补肺，清热，
去风，祛湿。增食欲，治冷气，煎服利水。苡仁根捣
汁和酒服，治黄疸有效。”故中医认为，薏米性凉，
味甘淡，入脾、胃、肺经，具有利水渗湿、健脾胃、
清肺热、止泄泻等作用。后代医家也指出：“肥人多
痰湿”，需健脾胃、渗湿。薏米既可作为食物饱腹，
又同时是一味利水渗湿、健脾胃的良药，有美容瘦身
之效。需要提醒的是，薏仁性偏凉，孕妇、严重的脾
胃虚寒患者以及虚冷症、体质虚弱、常出现嘴唇干
裂、口渴的人群，不适宜长期服食薏仁粥或单纯的薏
仁食品，以免出现不适。

随着年龄增长，老年人会出
现各器官结构的退行性改变和机
能衰退，全身各个系统都会发生
功能性改变，甚至出现器质性病
变。而老年人患病时的表现往往
与青年人大不相同：一方面，某
些疾病导致的身体不适，容易被
误认为机体正常衰老的表现，进
而长期不被发现，成为隐匿性疾
病，延误诊治最佳时机; 另一方
面，有些衰老导致的不适又容易
被认为是疾病的表现，造成过度
关注和诊疗。因此，我们应学会
在生活中正确“观察”老人，有
的放矢，避免过度担心，也能及时发现疾病的蛛
丝马迹，尽早就医。

突然爱眯眼看东西。老年人随年龄增长出现
不同程度的视力下降、视物模糊等现象，一般属
于正常衰老过程。如果突然发生视力下降及视物
异常，则很可能是眼科或神经科疾病的表现，常
见的有急性青光眼、眼底出血、视网膜中央动脉
栓塞、急性脑卒中、视神经炎等。因此，如果发
现原来没有视力问题的老人突然爱眯眼看东西，
应及时与老人沟通，尽快到眼科或神经科就诊。

听 力 快 速 下 降 。人的听觉系统会因衰老退
化，进而出现听觉功能减退，引起感音性耳聋，
俗称“老年性耳聋”，一般表现为低音听不见、高
音不愿听、畏惧嘈杂环境。它是人体衰老的一种
自然现象，约有 1/3 的老年人有老年性耳聋。但若
老人发生耳朵疼痛，有水性或脓性分泌物，或者
听力快速下降等症状，可能是听觉系统肿瘤或炎
症所致。突发性出现耳聋应尽快去医院诊治。

吃饭喝水总呛着。正常老人会因机能衰退出
现吞咽反应变慢，偶有进食呛咳，属于生理性。
若频繁出现进食呛咳，则多是某种疾病引起吞咽
反射障碍所致，多见于脑血管意外、脑退行性疾
病或肌肉疾病。

胃口大增。多数老人由于胃肠道消化功能减
弱，进食量普遍不多。若老人突然胃口大增，切
莫大意，很可能是某些疾病的表现。比如，甲状
腺功能亢进：由于甲状腺分泌旺盛，机体代谢及
消耗增快，出现多食、易饿、易怒、失眠、多汗;
糖尿病：体内胰岛素分泌相对不足，机体不能充
分利用糖分产生能量，引起血糖升高，出现多
尿、多饮、多食、体重减少的“三多一少”症状。

总流口水。老年人偶然口角流涎,尤其是出现
在不自觉发呆时、打盹时、过度疲劳时，多为功
能性，而非器质性病变，大可不必过度紧张。口
腔炎、牙龈炎等导致的唾液分泌增多也能引起流
口水，需要到口腔科诊治。值得注意的是，有高
血压、糖尿病等中风危险因素的老年人，若经常
流口水，很可能是脑血管病的先兆;患有痴呆或帕
金森病的病人也会出现口角流涎的现象，但前者
常伴有很明显的记忆力衰减，而后者可出现“面
具脸”和动作迟缓表现。

健忘。自然衰老会有记忆力减退和生活能力

下降的表现，而阿尔茨海默病(老年性痴呆)往往就
隐藏其中。因此，分清老年健忘与老年性痴呆非
常重要。一般老年痴呆症患者有十大行为特征：1.
记忆力日渐衰退，影响日常起居。2.执行过去熟悉
的工作出现困难。3.对时间、地点及人物感到混
乱。4.判断力减退。5.常把东西放在不恰当的地
方。6.抽象思维开始出现问题。7.情绪表达不稳定
以及行为较之前开始变化无常。8.性格出现转变。
9.失去做事的主动性。10.理解事物能力以及语言
表达出现困难。如果发现老人有上述 10 点迹象，
应及时就医排查。

手抖。正常人在精神紧张、恐惧、情绪激动
等情况下，手会出现细小的、快速的、无规律的
抖动，不属于疾病，也不需要治疗。病理性手抖
常是某些疾病的征兆，医学上称为震颤，是指手
部随意地颤动，常反复出现，主要分为静止性手
抖、运动性手抖，需细心甄别，及时就医。静止
性手抖在肌肉放松情况下出现，运动时减轻或消
失，睡眠时多数可消失，典型的疾病如帕金森病;
运动性手抖指在运动时出现的手抖，手接近目标
时抖动加重，比如拿杯子、拿碗、拎东西时出现
抖动，常见于脑部病变，典型的疾病如原发性震
颤。

走路姿态异常。若老人腿脚不利索，除了衰
老带来的影响，接近 20%可能是疾病导致的运动
能力下降。生活中尤其要注意以下几种典型的异
常步态：1.画圈步态：行走时病侧上肢屈曲，手臂
摆动少，下肢伸直，脚从后向外向前画圆弧形，
该步态可能是脑血管意外导致。2.醉酒步态：抬脚
缓慢，步态不稳，躯干摇晃，不能走直线，常见
于小脑疾病。3.慌张步态：起步慢，抬腿低，时而
碎步前冲，难以止步，背部屈曲，身体前倾，手
足抖动，步态慌张，多见于帕金森综合征。4.鸭行
步态：走路时挺腰，臀部摇摆如同鸭子行走，下
蹲、起立、上楼困难，常见于肌营养不良、多发
性肌炎。5.跨越步态：行走时患腿抬高，而患足下
垂，怕脚尖碰地，常见于坐骨神经损伤、腓总神
经损伤。

认识和掌握老年人身体可能出现的生理性、
病理性变化，及时发现并正确对待老人健康问
题，可以帮助老人尽早就医，采取积极有效的诊
治措施，对保障老人健康生活有重要意义。

数据显示，我国居民日均钙摄入量只有 356.3
毫克，不到推荐摄入量 （成人为 800~1000 毫克）
的一半。所以，日常生活中除了适量喝牛奶外，
可多做些补钙家常菜，以下为大家推荐几道。

泥鳅烧豆腐。豆腐含钙量在 100 毫克/100 克以
上，北豆腐、南豆腐的含钙量分别为 105 毫克/100
克、113 毫克/100 克，和牛奶含量相当。鲜为人知
的是，貌不惊人的泥鳅也是高钙食物，钙含量高
达 299 毫克/100 克，且还富含有助钙吸收的维生素
D。泥鳅中的 B 族维生素和铁、锌等微量元素含量
也高于普通鱼类。做这道菜要选含钙量较高的南
豆腐或北豆腐，内酯豆腐不适合炖煮，含钙量也
低。

蛏子豆腐汤。贝类里也有不少补钙高手，比
如蛏子为 134 毫克/100 克，蛤蜊为 138 毫克/100
克。蛏子豆腐汤将蛏子和豆腐两种含钙丰富的食
材合二为一，绝对是补钙佳肴。烹调前，先将蛏
子放淡盐水中泡 2 小时，让其吐干净泥沙。还可以
将蛏子换成其他贝类，如蛤蜊、河蚌等。

芝麻酱拌菠菜。芝麻酱是特别好的补钙食
品，含钙量不逊色于牛奶和奶酪。芝麻本身有硬
壳，但磨制成芝麻酱后，消化率大大改善。吃一
大勺芝麻酱 （约 25 克），其中所含的钙可达 200 毫
克左右。菠菜不但含有一定量的钙，其中富含的
维生素 K 还是骨钙的形成要素，如果在补充钙的
同时增加维生素 K，可以大大提高补钙的效果，促
进钙沉积在骨骼当中。但芝麻酱的脂肪含量也很
可观，因此不能多吃，每天一小勺即可。

榛仁扇贝炒莴笋。经过炒制的榛子是一种含
钙量很高的坚果，为 815 毫克/100 克；扇贝的钙含
量也较高，为 142 毫克/100 克，因此两者搭配是非
常好的补钙家常菜。加入莴笋不但使其色泽更好
看，有助激发食欲，还能增加维生素 K 的摄入，
有助促进钙的吸收利用。烹调时注意，需要先把
扇贝肉挖出焯一下水，用鸡蛋清和水淀粉拌匀后
再炒。

虾皮紫菜腐竹汤。钙与镁就像一对双胞胎，
总是成双成对地出现。当钙被吸收进入血液中
后，镁就不断地将钙“搬”进骨骼，直到骨骼不
再缺钙为止，如果血液中还有多余的钙没搬完，
镁又将它们客气地“请”出体外，所以，有了镁
的帮忙，才能使钙均衡地分配到骨骼中去。腐竹
是富含钙的豆制品之一，虾皮的钙含量高达 991 毫
克/100 克，而紫菜被称为“镁元素的宝库”，三者
一起煲汤，可谓补钙健骨的完美搭配。需要注意
的是，虾皮的钠含量很高，做这道菜时不需要额
外再放盐。

醋溜小油菜。不少绿叶菜在补钙效果上并不
逊色，其中小油菜的钙含量超过同样重量的牛
奶。醋有利于钙从不溶状态变成可溶状态，促进
钙的吸收利用。小油菜中还含有大量有助于钙吸
收的矿物质和维生素 K。需要说明的是，醋中含有
的乙酸 （醋酸） 会破坏叶绿素的结构，将叶绿素
变成“脱镁叶绿素”，失去原有的绿色，虽然对健
康无害，但会影响菜肴的美感，因此做这道菜不
要加太多醋。

香干炒芹菜。经过压制浓缩而成的豆腐干
（也叫香干、豆干），钙含量在豆制品中出类拔
萃，高达 447 毫克/100 克，是豆腐的 4 倍多。用香
干替代肉炒菜，钙含量会大幅提高，比如香干炒
芹菜就是一道非常好的补钙美食，并且芹菜富含
钾和维生素 K，有助促进钙吸收。市场上的香干种
类不少，有些经过了调味或熏制处理，不仅高油
高盐，有些营养成分也被破坏了，所以大家购买
时最好选没有经过复杂加工、低油低盐的产品，
食品配料表越短越好。

炼乳芸豆。带皮芸豆是钙含量非常高的一种
食品，高达 349 毫克/100 克，比黄豆还要多。用芸
豆作甜点或开胃小菜，是很好的补钙食品。若加
上牛奶浓缩而成的炼乳，更称得上补钙美食。芸
豆最好连皮食用，保存其中珍贵的膳食纤维和矿
物质。这道菜碳水化合物含量高，应该作为主食
食用，替代一部分精白米面。
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電影人倡擁抱AI技術賦能中國電影工業化

J2真人騷《我要瞓鬥》獎金最高10萬
曾比特首當主持糖妹曾三天沒睡

《小行星都市》康城首映

綜合法新社報道（香港文匯報記者 小凡）韋斯安德遜（Wes Anderson）導演的新

片《小行星都市》（Asteroid City）24日在康城影展舉行首映。該片擁有多位荷里活

明星參演，有謝遜斯化哲曼(Jason Schwartzman)、施嘉莉祖安遜(Scarlett Johansson)

以及湯漢斯等等，可謂是眾星雲集。
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韋斯安德遜韋斯安德遜與湯漢斯合拍與湯漢斯合拍

以太空科幻相關為題材的《小行星都市》，其
演員名單讀起來就像荷里活電話簿，包括有

謝菲胡禮、泰達史雲頓、拜仁鈞士頓、愛德華諾
頓、艾哲倫保迪、里夫舒韋伯、荷比戴維斯、史
提芬柏、羅拔費特、瑪雅霍克、史提夫加維、麥
特狄倫、周洪、威廉達福、瑪歌羅比、東尼華路
尼、積克懷恩、謝夫高拔林等常客一起參演影
片。
《小行星都市》是一套關於太空、外星人與世
界變動的故事，內容講述了以一座名為「小行星
都市」（Asteroid City）的美國沙漠小鎮為背景，
該鎮每年都會舉辦一場「天文觀察活動」，然而
在1995年鎮上舉辦天文觀察活動，聚集了全國各
地學生和家長一起進行學術競賽之時，卻意外被
一宗震撼世界的外星事件打亂原定行程，讓眾人
都困在此沙漠小鎮……
不過，韋斯安德遜在改編劇本時，將故事發生
的地點從沙漠換成了紐約。這也是韋期安德遜首
次接觸太空科幻相關題材，擅長透過精準構圖、
絢爛色彩，在現實時空中營造奇幻氛圍的他，將
會如何以韋期安德遜式美學呈現美西沙漠景觀與
天文事變？大家引頸以待。

這位特立獨行的導演似乎從未受到現實世界事
件的太大影響，但韋斯安德遜表示，新冠疫情
（COVID-19）確實讓自己的生活偏離了軌道。他
說：「毫無疑問，這部電影是由最近歷史上最離
奇的COVID-19所啟發的。在疫情期間，我在最
嚴密的居家時期寫了這本書。那時候，我們不確
定我們能否再次外出，所以這一點和我的故事有
點像。」

與湯漢斯首次合作好愉快
韋斯安德遜說，他想向演員們致敬，即使他合
作了許多業內知名人士，但韋斯安德遜覺得演員
們始終有一層神秘的面紗，他說︰「演員們超於
普通人的共同點是，在電影中，他們會被所有人
看到，這產生了有趣又奇特的效果。現在很多演
員都是我的朋友，但他們在片場的表現卻有所不
同。」
提到與湯漢斯今次的合作，韋斯安德遜表示︰
「儘管自己最初很緊張，但後來發現與他一起工
作是件愉快的事，他是一位好出色的演員，同時
也是位電影巨星，這令人生畏。但他在片場的態
度很謙遜：當你提出一些建議時，他會說『對不

起，我早該想到的。』被這個擁有這種光環的人
賦予了力量，會鼓勵你變得更好。」
標梅利（Bill Murray）自1998年以來，多年來

一直與韋斯安德遜合作，但這一次他缺席了《小
行星都市》。韋斯安德遜解釋：「標梅利本來演
出了一個角色，但在我們開拍前3天，他感染了新
冠，後來我們用了史提夫加維取代了他。」幸運
的是，標梅利的健康狀況有所好轉，可以在最後
一次拍攝時在片場閒逛，韋斯安德遜補充道，史
提夫加維在片中還以酒店老闆的身份客串了一個
搞笑的龍套。

讚施嘉莉祖安遜聲線美妙
韋斯安德遜在讓佐治古尼擔任動畫電影《狐狸

先生無得頂》（Fantastic Mr. Fox）的主角時發
現，自己最喜歡演員們的不是外表，而是他們的
聲音。他說︰「只有當我給佐治古尼聲演時，我
才意識到他的聲音有多重要。這適用於大多數演
員——很大程度上取決於聲音。」施嘉莉祖安遜
還為韋斯安德遜的《犬之島》（2018年）配音，
韋斯安德遜評價：「她的聲音美妙而略帶煙熏
味。」這更是施嘉莉祖安遜產後復工的首部作

品。
可以說，沒有哪位導演的風格像韋斯安德遜那

樣讓人一眼就能認出來：對稱的劇場式布景、鮮
艷的色彩、冷漠的諷刺。「我有可以拍出屬於我
自己的場景的方法。」對他來說，導出韋斯安德
遜風格的電影更像是一種條件，而不是一種選
擇。

眾 星 雲 集

◆模特 Leila Depina 抵達電影《小行星都市》的放映會
現場非常興奮。

香港文匯報訊（記者子棠）曾比特（Mike）、
黃山怡（糖妹）、陸浩明和陳葦璇24日為J2 台新
節目《我要瞓鬥》拜神，糖妹和Mike形容這個可
算是電視史上首次連續60小時冇覺瞓、不斷玩遊
戲的真人騷節目，並指他們4位主持人還好一點，
分輪更制，女主持負責早班、男主持做夜班，不過
參賽者就要馬拉松式玩遊戲，還極具挑戰，除了有
難度還很危險，事關遊戲當中很講求耐力、觀察力
和記憶力，足以令情侶吵交、朋友絕交，其中一個
遊戲更是在床上，試睡過還相當舒服，一個不留神
睡着了就會連累隊友，而節目將分成15集，但只
有一對可以奪得10萬元的獎金。問到獎金豐富，
參賽好過做主持？他們異口同聲說：「作為歌手為
了個肝和聲音着想，還是放棄，不過節目是有醫生
在場的。」
糖妹表示自己也是首次主持這麼長時間的節
目，Mike稱更是首次主持節目，自認貪睡的他認
為冇得瞓對他而言是很大的挑戰，平日工作點都
最少要睡一個小時，並且目標是不要NG阻礙大家

進度，所以都有點擔
心，幸好有專業的主持人
陸浩明在場，大家都會疼惜
他。糖妹指有一二個小時睡已很
好，拍《新四十二章》時試過兩三天
沒睡，但這個不是最恐怖，最恐怖是獨自
在沒人的休息室睡，寧可在廠內有大班人陪
着小休便算。

香港文匯報訊（記者 王莉）「完
全想像不出來，翻車片段是這樣拍攝
出來的」，通過AI虛擬高科技攝影
棚，僅用時兩分鐘就完成了懸崖翻車
視頻的製作，引得現場觀眾陣陣驚
嘆。早前在浙江杭州舉行的2023青年
電影周上，不僅展示了一系列AI技術
與電影產業的結合應用，同時如何擁
抱AI技術，賦能中國電影工業化進程
也成為了與會嘉賓的熱議話題。
「電影的初衷就是所見即所得，只
是因為製作過程中出現的各種問題無
法完成，所以電影是長在技術上的藝
術，電影藝術的成長離不開技術的發
展，技術的研發是十分重要的。」博
采傳媒創始人、博采虛擬製片系統總
設計師、導演李煉介紹，像懸崖翻車
的虛擬拍攝不僅利用了工業技術要
素，如機械自動化、數據迭代和數據
打通等，還加持了工業流程要素，如
底層研發、持續迭代等。
國家中影數字製作基地副總經理馬

平總結：「虛擬拍攝，首先是節省了
經費，其次在拍攝周期上也是大大縮
短。我之前有個片子採用虛擬拍攝15

天完成21天的拍攝。從製作經費到周
期的大幅度降低，這是具有革命性變
化的，推動了影視行業的工業化進
程。」
「有條件的拍攝者一定要嘗試虛擬
製片。」著名編劇、導演張小北表
示，「我們常講玩笑『拍好電影的方
式就是再拍一部』。虛擬拍攝從某種
意義上就可以做到這一點。虛擬製片
能夠幫助你梳理創造思路、清晰你的
創作需求，減少突發需求。只有體驗
過虛擬製片，有了對比才知道好。」

ChatGPT已成創作主體
「最近ChatGPT的出現，對全世界都
產生了很大影響，對影視行業也一
樣。好萊塢編劇工會、導演工會都因
為它而罷工，德國也立法限制它的邊
緣。」曾執導過《建國大業》《建黨
偉業》等國產電影大作的導演黃建新
認為，ChatGPT已經不是一項單純的
輔助技術手段，而是作為一個主體參
與到影視創作中。
他舉例說明：「比如虛擬拍攝，之

前是我們提出創意，然後演員配合進

入虛擬拍攝製作，現在ChatGPT
出現了，創意已經不是我們在創意
了，而是ChatGPT代替了我們的
工作。所以我們面臨的挑戰是巨大
的，也是未知的。但是我覺得，在
中國電影工業化發展過程中，我們
還是要去擁抱它，因為它是未來的
一個方向。」

香港文匯報訊（記者梁靜儀）連詩雅（Shiga）和鍾浠文
（Zelia）24日晚出席時尚雜誌活動，新婚不久的Shiga透露
婚後病了二三個星期，近日才痊癒，又大晒幸福表示幸有老
公陳家樂照顧。
Shiga表示，「可能因為婚前很大壓力又頻撲，婚禮結束
當晚我同家樂攰到講唔到話，感覺似一日完成兩場演唱
會一樣，完成婚禮後鼻敏感、氣管敏感及鼻竇炎一
次過發出來。」Shiga又讚老公很好，在她生病
的時候照顧她，雖然廚藝一般，但都煲粥給她
吃和幫手做家務，而病癒後她會開始養好身
體，準備迎接之後的唱歌工作。問到是否
養好身體生小朋友？Shiga稱生小朋友
要順其自然：「做所有嘢都需要養
好身體，生小朋友順其自然啦。」
婚後仍未去度蜜月，Shiga說蜜
月地點將由往歐洲順道看球
賽，改為陪她去馬來西亞開
騷。問到是否一定要出亞
洲？Shiga說：「我只係唔
想度蜜月嘅地方係同工作
有關，我哋都未試過正式

去旅行。」
Shiga的師妹

Zelia透露之前
去了新加坡拍
攝旅遊節目，
接着又到內地
及在港拍攝劇
集。談到師姐
Shiga 已 為 人
妻，何時輪到
她？Zelia透露
跟圈外商人男
友D先生拍拖
10多年，都有
傾談過結婚話
題，早已視對
方 為 結 婚 對

象。問到男友求婚沒有？她笑說：「男友經常都講求婚，但
我有拖延症，佢急我唔急，同埋大家都唔係鍾意鋪張嘅人，
鍾意低調，但屋企人話唔得。」她又否認跟男友同居，因
需要個人空間。

戲曲音樂劇《冼夫人》《媽祖》真正的灣區融入

◆湯漢斯與太太出席《小行星都市》康城首映。

◆◆湯漢斯湯漢斯、、女演女演
員施嘉莉祖安員施嘉莉祖安
遜遜、、導演韋斯安導演韋斯安
德遜和編劇兼演德遜和編劇兼演
員傑森施瓦茲曼員傑森施瓦茲曼
抵達康城觀看電抵達康城觀看電
影影《《小行星都小行星都
市市》》的首映的首映。。

◆德國博主 Leonie Hanne 抵達電影
《小行星都市》的放映會。

◆曾比特、糖妹拍檔
做主持很配。

◆J2 台新節目《我要瞓鬥》台
前幕後拜神求一切順利。

◆◆虛擬攝影棚內拍攝虛擬攝影棚內拍攝「「懸崖翻懸崖翻
車車」」現場現場。。

◆◆虛擬主持人虛擬主持人
◆◆ 業界人士熱議新技術對電業界人士熱議新技術對電
影工業化影響影工業化影響。。

◆◆連詩雅連詩雅、、鍾雨璇鍾雨璇、、鍾浠文鍾浠文、、鍾嘉駿鍾嘉駿
出席出席《《旭茉旭茉 JESSICAJESSICA》》OL FavorOL Favor--
ite Brands Awardite Brands Award 20232023 頒獎禮頒獎禮。。

戲曲音樂劇《冼夫人》是一個集合粵港澳
三地知名藝術家及藝術團隊共同合作打造之
舞台精品，藝術水平非常高。在保留傳統粵
劇唱腔、做工的基礎上，融合了舞蹈、話
劇、音樂、電影等表演手法，增強作品的藝
術性和觀賞性。觀眾可以在劇中領略到電影
的節奏、舞台劇的技巧和傳統粵劇的戲曲之
美。《冼夫人》講述一代巾幗英雄的傳奇故
事，冼夫人被周恩來總理譽為「巾幗英雄第
一人」。
此兩劇編劇麥嘉及導演高志森兩年來不
怕受疫情隔離之苦，多次赴內地與表
演團隊研究劇本創作，近月更不斷回
內地，於廣州粵劇院排練室內參與排
練工作，務求令《冼夫人》及《媽
祖》之演出更加精益求精。

高志森對今次之合作極

為重視，高志森說：「其實香港的文化藝術
融入整個大灣區，已講了很多年，但未見有
太大成效，最主要問題，是因為由香港官員
帶領的文化交流較多，但太少做合作，交流
沒有持續性，只有合作才具持續性。今次
《冼夫人》和《媽祖》採用的方法是聯合製
作，創意包括文本、劇本、填詞、導演，每
一隻字都是香港創作，主要演員蘇春梅是澳
門人，台前幕後是廣州粵劇院，好處是取長
補短，把最優秀的人才結合在一起，結合的
經驗是可以持續發展下去的。我們排戲排這
麼久，都有全組音樂隊在旁現場演奏，逐粒
音改善，排練條件相當理想。

8 娛 樂 新 聞
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澳門科技大學的師生們：
你們好！來信收悉。從字裏行間，我感受到了你們投身國家科技事業和航天強國建設的熱情與擔當。欣聞你們參與研製的「澳門科學一號」衛星發射成功，謹向大家致以熱烈的祝賀！

近年來，澳門深化與內地在航天等領域的科技合作，取得了可喜成果。建設世界科技強國，推進中國式現代化，為澳門高校、澳門科技工作者提供了更為廣闊的發展空間。希望你們繼續傳承愛國愛澳的優良傳統，積極融入國家發展大局，積極參與粵港澳大灣區建設，助力澳門經濟適度多元發展，為「一國兩制」在澳門的成功實踐作出新的貢獻。

習近平
2023年5月23日
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習近平回信勉勵澳門科技大學師生
香港文匯報訊 據新華社報道，國家主席習近平5月
23日給參與「澳門科學一號」衛星研製的澳門科技大
學師生代表回信，對他們予以親切勉勵。
習近平在回信中說，從字裏行間，我感受到了你們
投身國家科技事業和航天強國建設的熱情與擔當。欣
聞你們參與研製的「澳門科學一號」衛星發射成功，
謹向大家致以熱烈的祝賀！

習近平指出，近年來，澳門深化與內地在航天等
領域的科技合作，取得了可喜成果。建設世界科技
強國，推進中國式現代化，為澳門高校、澳門科技
工作者提供了更為廣闊的發展空間。希望你們繼續
傳承愛國愛澳的優良傳統，積極融入國家發展大
局，積極參與粵港澳大灣區建設，助力澳門經濟適
度多元發展，為「一國兩制」在澳門的成功實踐作

出新的貢獻。
「澳門科學一號」衛星是內地和澳門合作研製的首

顆空間科學衛星，主要用於地球磁場探測和研究，5
月21日在酒泉衛星發射中心發射成功。參與衛星研製
的澳門科技大學18名師生代表給習近平主席寫信，匯
報衛星成功發射的喜訊和參與衛星研製工作的感受，
表達積極參與祖國科研建設的願望和決心。

香港文匯報訊 綜合新華社及央視新聞聯播報道，5月24日下午，中國國家
主席習近平在人民大會堂會見來華進行正式訪問的俄羅斯總理米舒斯京。習近平
請米舒斯京轉達對普京總統的誠摯問候。習近平指出，今年3月，我對俄羅斯進
行成功國事訪問，同普京總統擘畫了今後一個時期中俄關係發展和各領域合作
藍圖。鞏固好、發展好中俄關係，既是民心所向，也是大勢所趨。希望雙方繼
續發揮中俄合作空間大、前景廣、動力足的優勢，把各領域合作推向更高水
平，不斷豐富兩國新時代全面戰略協作夥伴關係的內涵。

習近平：把中俄各領域合作推向更高水平
會見俄羅斯總理米舒斯京 強調在涉及彼此核心利益問題上繼續相互堅定支持

上海北外灘的「世界
會客廳」5月23日高朋滿
座，中俄商務論壇在這
裏隆重舉行。俄媒稱，

俄方嘉賓包括俄總理米舒斯京率領的高級別
官員和重量級商人代表，他們中有 3 位副總
理、5 位部長和一些大型企業高管。據悉俄
訪華代表團成員有「數百人」，他們不得不
租用一架飛往上海的專機，有俄媒甚至形容
這是「俄羅斯政府的一次境外會議」。

俄總理引用《登鸛雀樓》名句
國務院總理李強23日向中俄商務論壇致賀信

稱，今年3月，習近平主席對俄羅斯成功進行
國事訪問，同普京總統共同擘畫雙邊關係新藍
圖。本次論壇是落實兩國元首共識的重要舉
措。米舒斯京在論壇上致辭：「我相信，今年
我們將能完成兩國元首確定的任務，讓兩國貿
易額達到2,000億美元。」

據塔斯社23日報道，米舒斯京當天在俄中
商務論壇上談及俄中關係時，引用了王之渙
《登鸛雀樓》中的名句。

他說：「中國唐代詩人說『欲窮千里目，
更上一層樓』。我建議我們一起邁出這樣的
一步。加強俄中新時代全面戰略協作夥伴關
係，造福我們的國家和人民。」

另據俄「NEWS.RU」新聞網報道，除米舒斯
京外，此次俄訪華代表團還包括切爾內申科等3
名俄副總理，以及俄文化部，農業部，數字發展、
通信和大眾傳媒部，交通部，經濟發展部等5部
委的部長。俄羅斯《莫斯科共青團員報》報道稱，
米舒斯京這次訪問被稱為俄羅斯政府的一次「境
外會議」，這不僅僅是因為代表團的組成和規模，
而且因為計劃在中國討論的問題對俄羅斯經濟至
關重要。

中國人赴俄旅遊大概率獲免簽待遇
根據俄方訪華官員的描述，2,000億美元貿易

額意味着俄羅斯糧食會更多出口到中國，中國
品牌汽車將在俄實現本土化生產，今年俄對華
能源供應量將增長約40%，而中國人今後赴俄旅
遊有很大概率獲得免簽待遇。23日，俄外貿銀
行行長科斯京在上海宣布，俄央行已在儲備人
民幣，並為超過70%的俄中貿易提供人民幣和盧
布。

俄羅斯媒體對米舒斯京訪華給予高度評價。
據俄紅星電視台23日報道稱，此次米舒斯京訪
華，是俄中關係和合作更加深入發展的一個重
要信號。當前，兩國已建立完備的高層交往和
各領域合作機制。此訪有助於拓展和完善雙方
各類政府間合作機制，進一步為兩國關係發展
提供重要體制機制保障。 ◆環球時報

「世界會客廳」高朋滿座 中俄貿易「更上層樓」
◀ 5月 24日下午，
習近平會見俄羅斯總
理米舒斯京。新華社

▲ 5月 24日下午，
中國國家主席習近平
在北京人民大會堂會
見來華進行正式訪問
的俄羅斯總理米舒斯
京。 新華社

習近平強調，中方願同俄方在涉及彼此核
心利益問題上繼續相互堅定支持，在聯

合國、上海合作組織、金磚國家、二十國集團
等多邊舞台加強協作。雙方要繼續深挖潛力，
提升經貿投資合作水平，健全雙邊合作體制機
制，鞏固和擴大能源、互聯互通等合作基本
盤，打造更多新的增長點。要繼續擴大人文交
流，開創民心相通新局面。中方願同俄方及歐
亞經濟聯盟各國一道，促進共建「一帶一路」
與歐亞經濟聯盟對接合作，推動形成更加開放
的區域大市場，確保全球產業鏈供應鏈穩定暢
通，為地區國家帶來實實在在的利益。

俄願同中方一道推動世界多極化進程
米舒斯京轉達普京對習近平的親切問候和
良好祝願，表示，今年3月習近平主席對俄
羅斯進行的歷史性國事訪問非常成功，開闢
了俄中全面戰略協作夥伴關係的新時代。俄
方願同中方認真落實兩國元首達成的重要共
識，充分利用兩國總理定期會晤及相關合作
機制，深化各領域務實合作。俄方願同中方
一道推動世界多極化進程，鞏固以國際法為
基礎的國際秩序。俄方期待同中方進一步加
強人文交流，使俄中友好世代相傳。

推動雙邊務實合作平穩持續發展
當天上午，國務院總理李強在人民大會堂東
門外廣場舉行儀式，歡迎俄羅斯總理米舒斯京
對中國進行正式訪問。歡迎儀式後，李強同米
舒斯京舉行會談。
李強表示，近年來，在習近平主席和普京總
統的戰略引領下，中俄新時代全面戰略協作夥
伴關係始終保持高水平運行。中俄務實合作韌

性足、潛力大、空間廣。中方願同俄方一道，
充分發揮中俄總理定期會晤機制的主渠道作
用，落實好兩國元首達成的重要共識，推動雙
邊務實合作平穩持續發展。

中方願同俄方優化貿易結構
李強指出，中方願同俄方優化貿易結構，進

一步豐富貿易品類，拓展農業、服務貿易、數
字經濟等領域合作。暢通商貿通道，提高通關
效能。深挖合作潛力，調動地方、企業更多參
與務實合作。密切人文交流，拓展教育、科
技、文化、旅遊、體育、衞生等領域合作，繼
續做好體育交流年後續工作，支持兩國擴大互
派留學生規模。中國願同俄羅斯等歐亞經濟聯
盟各成員國一道，加強「一帶一路」建設與歐
亞經濟聯盟對接合作，推進貿易自由化便利
化。

俄方願同中方加強人文、地方交流
米舒斯京表示，俄中友誼源遠流長，雙方合

作碩果纍纍，俄中關係在國際關係中具有特殊
示範意義。在國際形勢動盪不安的背景下，俄
方願同中方一道，落實好兩國元首達成的重要
共識，進一步深化各領域合作，有效應對兩國
共同面臨的新挑戰。雙方要充分挖掘合作潛
力，加強工商界溝通，推動經貿、能源、農
業、科技、基礎設施建設等領域合作，共建
「一帶一路」。俄方願同中方加強人文、地方
交流。
會談後，兩國總理共同見證了雙邊合作文件

的簽署。
當日下午，米舒斯京向人民英雄紀念碑敬獻

花圈。

香港文匯報訊 據新華社報道，5月 24
日，國家主席習近平應邀以視頻方式出席歐
亞經濟聯盟第二屆歐亞經濟論壇全會開幕式
並致辭。
習近平指出，當今世界正處於百年未有之

大變局，世界多極化、經濟全球化歷史潮流
勢不可當。堅持真正的多邊主義，推動區域
協調發展，是國際社會廣泛共識。亞歐大陸
是世界上人口最多、國家最多、文明最具多
樣性的地區。面對動盪變革的世界，亞歐合
作之路應該怎麼走？這不僅關乎地區人民福
祉，也深刻影響世界發展走向。
習近平強調，對於這樣的時代之問、歷史

之問，中國的答案是明確的。我先後提出全
球發展倡議、全球安全倡議、全球文明倡
議，呼籲各國共同致力於建設持久和平、普

遍安全、共同繁榮、開放包容、清潔美麗的
世界，推動構建人類命運共同體。今年是我
提出共建「一帶一路」倡議十周年。這個倡
議的根本出發點和落腳點，就是探索遠親近
鄰共同發展的新辦法，開拓造福各國、惠及
世界的「幸福路」。
習近平強調，作為亞歐大家庭的一員，中
國的發展離不開亞歐地區，也惠及亞歐地
區。中方真誠希望，共建「一帶一路」同歐
亞經濟聯盟建設對接
合作走深走實，
各國團結協作、
戮力同心，攜手
開創亞歐合作新
局面。今年下半
年，中方將舉辦

第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇。中方
願同「一帶一路」共建國和歐亞經濟聯盟成員
國一道，繼續高舉和平、發展、合作、共贏旗
幟，共享機遇，共克時艱，共創未來，攜手
譜寫多極化世界文明進步新篇章。
歐亞經濟聯盟第二屆歐亞經濟論壇於5月
24日在俄羅斯莫斯科以線上線下結合方式舉
行，主題為「多極化世界中的歐亞一體
化」。

習近平視頻出席歐亞經濟論壇開幕式並致辭
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香港准許散戶投資虛擬資產的新

監管制度6月1日起生效，屆時所

有虛資交易平台須獲證監會發牌才

可在港運作。部分已在港營運的虛

資交易所滿意新指引，表示正積

極籌備領牌，包括今年初成立香

港公司的OKX，及去年獲證監會

1號及7號牌的HashKey；而本地

虛擬銀行 ZA Bank 亦計劃向零售

投資者推出虛擬資產交易服務，

料成為香港首間提供虛擬資產交

易的銀行。然而，有虛擬資產業界

人士認為新指引過於嚴格，不但禁

止虛擬貨幣質押和衍生工具，甚至

連穩定幣交易亦不被允許，期望日

後可逐步放寬。

虛資交易所籌備領牌搶先機
ZA Bank尋批准 有望成首間虛資交易銀行

◆香港文匯報記者曾業俊

香港文匯報訊 (記者 梁悅琴)市傳恒生
銀行針對大額按揭貸款再上調現金回贈，
指定客戶按揭貸款額達800萬元（港元，
下同）或以上並選用按揭保險，配合其他
優惠下，整筆現金回贈高達2.8%，創2007
年有紀錄以來新高，料中價樓或換樓客受
惠。按揭中介分析認為，最近港元拆息上
揚與美息拉近，令大中小型銀行的資金成
本或出現較大差異，大型銀行可有較大優
勢增加按揭優惠，惟按息未有下調空間，
料現金回贈水平或已見頂。
經絡按揭轉介首席副總裁曹德明表示，

現時一個月HIBOR仍然高企，銀行資金

成本仍面對一定壓力，相信是次上調現金
回贈只屬短暫性推廣策略，料現金回贈水
平或已見頂，估計整體再上調空間亦有
限。而現時按揭市場競爭激烈，相信各銀
行將繼續透過多元化產品及策略搶佔市
場。

經絡：或僅短暫性推廣策略
事實上，今年樓按市場有所回穩，但整

體仍然偏弱，雖然多個大型新盤銷售情況
理想，但透過經絡按揭轉介研究部內部統
計，該些新盤近八成買家均採用建築期付
款方案，即最快明年才取用按揭貸款，加

上受加息因素影響，料整體按揭市場或再
放緩，因此銀行於上半年盡量追趕按揭業
務。根據經絡按揭轉介研究部及土地註冊
處最新資料，今年4月份四大銀行按揭市
佔率佔整體68.3%，連跌兩個月。曹德明
表示，大型銀行存款基礎較多，所以可藉
高現金回贈方案爭取按揭生意，料四大銀
行的市佔率將會有所回升。

中原：再上調回贈空間不大
中原按揭董事總經理王美鳳指出，由於高

成數按保個案的現金回贈計算方式一般只以
六成按揭上限計算，而非以九成按揭額計

算；以樓價800萬
元物業承造九成按
揭，按揭回贈比率
高達2.8%為例，計
算方法是六成按揭
額上限之2.8%即
134,400 元 (800
萬×60%×2.8%)，而非以九成按揭金額720
萬之2.8%計算，換句話說，實質回贈相當
於總貸款額720萬元的1.87%，使銀行有較
大彈性及空間為按保個案增加現金回贈。
王美鳳續指，最近港元拆息上揚與美息

拉近，令大中小型銀行的資金成本或出現

較大差異，大型銀行可有較大優勢增加按
揭優惠；然而，以現時1個月拆息處於
4.38%(5月 24日)明顯高於市場銀行按息
3.5%來看，按息既未有下調空間，按揭利
潤甚微，相信銀行進一步上調現金回贈的
空間不大。

傳恒生現金回贈增至2.8%搶按保客

香港文匯報訊（記者 曾業俊）HKbitEX
聯合創始人及首席策略官盧廷匡向香港文
匯報表示，證監會的諮詢總結大致與業界
意見脗合，他尤其歡迎新指引降低交易所
為客戶「冷錢包」（線下儲存方式）內的

虛擬資產提供保障的要求，由原本建議的
100%覆蓋率降至現時50%，大大減低交易
所營運成本。
不過，他指出，從全球虛擬資產交易
規模而言，虛擬資產的衍生工具交易其
實多過現貨交易；因此，如果政府有意
確立香港成為國際虛擬資產中心，就需
要為虛擬資產衍生工具定立監管方向。
他建議，監管機構宜盡快落實開放虛擬資
產衍生工具交易的時間表，並盡快與已經
取得牌照、合法合規的交易所商討諮詢，
積極推動虛擬資產在香港的發展前景更加
明確。

不容穩定幣交易「極度無理」
香港數碼資產學會共同創辦人區偉志認
為，新指引的最終定案比他想像中保守，
好多虛擬資產業界常有的操作和業務都不
被允許，包括時下流行的虛擬貨幣質押
（Staking）和衍生工具都被禁止，大大削
弱投資者的投資策略彈性，反映監管機構

只將虛資交易所視為「中間人」或純粹的
「交易場所」。
區偉志又指，新指引下不容許穩定幣交

易是「極度無理由」，因為目前USDT
（泰達幣）和USDC（與美元掛鈎）等穩
定幣的風險是非常低，其價格波幅小，且
違約風險極小，直言「全世界無監管是保
守到這樣」；並質疑「交易所在香港取得
牌照後，究竟做不做到生意？」因為這些
交易所受太多限制，將來未必具足夠流動
性和交易量，好大機會淪為「殭屍」交易
所。

限制太多 恐淪「殭屍」交易所
對指引中要求交易所為客戶「冷錢包」

內的虛擬資產提供50%保障，區偉志則認
為要求太高，將大大增加交易所的營運成
本。此外，指引禁止交易所就客戶買賣特
定虛擬資產提供任何贈品，不過容許費用
或收費折扣，他指「嚴到這樣真是沒甚麼
意思」。

業界望放寬交易更多產品

▶ OKX黎智凱表示，很高
興看到香港對虛擬資產行
業的態度日益開放。

資料圖片

◀ ZA Bank姚文松相信，
虛擬資產有潛力在未來成為
重要的資產類別。資料圖片

◆盧廷匡表示，降低交易所為客戶「冷錢
包」內的虛擬資產提供保障的要求，大大
減低營運成本。 資料圖片

按保個案計算現金回贈方式
（以6成按揭上限金額計，資幣：港元）

樓價

9成按揭貸款額

現金回贈率及計算方式

現金回贈金額

實質現金回贈相當於總貸款額1.87%($134,400/$720萬)

$800萬

$720萬

2.8%以6成按揭上限之金額計

$134,400($800萬x60%x2.8%)
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今年來部分新股表現
股份

億華通
望塵科技
潤華服務
樂華娛樂
淮北綠金
維天運通
九方財富
達勢
洲際船務
中寶新材
北森
珍酒李渡
梅斯健康
綠竹生物
普樂師

上市日期

01-12
01-16
01-17
01-19
01-20
03-09
03-10
03-28
03-29
03-31
04-13
04-27
04-27
05-08
05-11

超購倍數

認購不足
2.4
7.7
27.7
11.3
22.1
1.6

認購不足
0.1
5.3
15.6
0.9
8.9
2.3
1.2

24日收(港元)

47.60
4.96
1.29
3.81
0.63
2.72
16.20
45.35
2.88
0.69
8.80
7.62
8.60
25.15
6.47

累積表現

▼20.7%
▼23.7%
▼24.1%
▼6.6%
▼67%
▼6.2%
▼4.7%
▼1.4%
▼11.9%
▼34.3%
▼70.4%
▼29.6%
▼5.5%
▼23.3%
▼39%

香港文匯報訊 (記者 周紹基)美國債務上限未解決，港股淡友
借機發力，全日再推低恒指315點，收報19,115點，成交僅980億
元（港元，下同）。除了指數向淡，港股的IPO股份表現更慘
淡，24日兩隻新股在港公開發售均出現認購不足額情況，易點雲
公開發售部分只有35%認購，由遠東宏信分拆的宏信建發更僅錄
得12%認購，市場反應可謂非常冷清。
事實上，今年以來，共有26隻新股上市，當中僅得8隻上升，

撇除介紹形式上市或轉主板的3隻股份，有多達15隻新股跌穿招
股價。加上易點雲與宏信建發24日的暗盤價也同告下跌。
今年來港股表現弱勢，不單指數向下，成交也連日疲軟，日均

成交額常在1,000億元上下徘徊。
大市淡也拖累IPO市場表現不振，大量新股上市後即潛水。25

日上市的兩隻新股易點雲及宏信建發，公開發售部分均出現嚴重
認購不足，情況十分冷清。

認購反應淡 兩新股暗盤潛水
易點雲及宏信建發24日的暗盤表現亦令人失望。易點雲在輝

立的暗盤收市價較招股價低4%，在富途的暗盤價亦低3%；宏信
建發表現更差，在輝立的暗盤收市價較招股價低20.4%，在富途
的暗盤價低19.9%。
寶鉅證券董事及首席投資總監黃敏碩指出，美國債務上限問題

一直困擾大市，令港股短期觀望氣氛濃厚，IPO表現也自然較
差。他指出，後市除了美債上限外，也要同時留意人民幣匯價表
現，若人民幣持續回軟，相信港股會再受考驗，或要進一步下試
3月份的低位，即約18,800點的機會頗大。

科技內房股捱沽 後市考驗萬九
美債上限談判欠進展，A股港股維持弱勢，當中科指領跌大

市，全日跌2%，收報3,775點，國指亦跌1.9%，收報6,478點。
ATMJ四隻大型科技股齊挫，阿里巴巴挫2.3%，騰訊跌近1%。

美團25日公布季績，全日挫1.8%，京東更跌2.2%。小米公布季績前跌3.3%，
阿里健康截至今年3月底止，全年業績扭虧為盈，但股價仍要挫4.5%。聯想第
四財季純利受重組支出影響而大減72%，全日大挫7.7%。
公用股及個別光伏股逆市造好，長建反彈2.3%，中電及電能齊彈約1%。光

伏股信義光能彈4.2%，是跌市中升幅最大藍籌。人民幣下行不利內房商償付
美元債，內房股捱沽，中海外跌3.4%，連跌9日；龍湖更急跌近8%，是跌幅
最大藍籌。博彩股近全線跌，金沙、銀娛跌5.4%及4.3%。

◆港股連跌兩日，24日挫315點，成交僅980億港元。 中新社

OKX全球首席商務官黎智凱在接受
香港文匯報採訪時表示，證監

會公布的監管規定和諮詢總結大致上符合
該公司對香港監管制度的期望，顯然證監
會在可行且謹慎的框架下有接納行業的反
饋，從而對監管規定作出相應調整，例如
取消了虛擬資產交易平台在「上幣」前需
要取得香港法律意見書的要求。

OKX：積極滿足嚴格監管要求
他指，對於禁止交易所向散户投資者提

供穩定幣交易服務的限制，OKX抱持謹
慎樂觀的態度，相信香港監管機構好大機
會在不久將來推出有關穩定幣的監管措
施，屆時也會逐步開放容許散户交投穩定
幣。該公司很高興看到香港政府對虛擬資
產行業的態度日益開放，顯示了把香港拓
展為亞洲區塊鏈技術樞紐的決心。
問及OKX如何部署申請牌照，黎智凱

指出，OKX在今年初成立香港公司，目
的就是為申請6月1日生效的香港新監管制

度下的虛擬資產交易所牌照。為滿足相關
監管規定，OKX在過去一年多的時間積
極提升運作和監控水平，同時與監管機構
緊密合作，以展示OKX在安全、保管資
產、打擊洗錢及合規能力上均能滿足獲取
發牌制度的嚴格監管標準。OKX將為香
港市場繼續投放技術和人力資源，繼續提
升其交易平台的合規性、透明度和安全
性，以創新技術來服務香港以及全球更多
用户。

HashKey：服務冀拓展至散戶
HashKey Group回應香港文匯報查詢

指，公司會適時申請新指引下的虛擬資產
交易平台牌照。公司旗下HashKey PRO
早於去年11月已獲證監會發牌，批准其通
過第1類（證券交易）及第7類（提供自動
化交易服務）牌照營運虛擬資產交易平
台，為專業投資者提供服務。公司目前正
積極準備，配合監管兼取得正式許可後對
零售用戶開放。

香港虛擬銀行ZA Bank 24日宣布，計劃
向零售投資者推出虛擬資產交易服務，該
行將尋求監管批准，透過與本地持牌虛擬
資產交易所合作，讓零售投資者能夠經
ZA Bank App使用法定貨幣買賣虛擬資
產。

ZA Bank：熱切期待新機遇
ZA Bank行政總裁姚文松表示，該行歡

迎證監會23日發布的發牌指引，並熱切期
待為用戶提供虛擬資產帶來的新投資機
遇。該行相信，虛擬資產有潛力在未來成
為重要的資產類別。透過提供虛擬資產交
易服務，該行的用戶將有機會在受監管的
環境下捕捉先機。
事實上，投資者及理財教育委員會於去

年 10 月的一項調查發現，接近一成
（9%）受訪者表示有意於未來12個月投
資虛擬資產，因此該行今次的計劃同時回
應了香港市場對虛擬資產日益增長的需
求。

4 中 國 經 濟
東南亞版
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香港文匯報訊 第76屆世界生大會再次作
出不將涉台提案列入大會議程的決定，民進黨
當局與外部勢力勾連在世大會問題上滋事挑
釁再遭挫敗。新華社發表時評文章指出，事實
充分說明，堅持一個中國原則是國際社會普遍
共識，在國際上搞「兩個中國」「一中一台」
不得人心，民進黨當局製造「蹭會」鬧劇只有
一個結局——圖謀「以疫謀獨」「倚外謀獨」
注定失敗。

任何挑戰一中原則行徑必以失敗告終
世界上只有一個中國，台灣是中國領土不可

分割的一部分。中國台灣地區參與國際組織包
括世組織活動，必須按照一個中國原則來處
理，這也是聯合國大會第2758號決議和世界
生大會第25.1號決議確認的根本原則。任何歪
曲事實、否定和挑戰一個中國原則的行徑都會
受到國際社會的強烈反對，也必將以失敗告

終。本屆大會開幕前，近百個國家以致函世
組織、發表聲明等方式，表明堅持一個中國原
則、反對台灣參加世大會的立場。
文章指出，2009年至2016年，在兩岸均堅
持體現一個中國原則的「九二共識」基礎上，
通過兩岸協商，台灣地區得以「中華台北」名
義、觀察員身份參加世界生大會。這是在堅
持一個中國原則前提下、在當時兩岸關係和平
發展的大背景下作出的特殊安排。民進黨當局
上台以來，將政治圖謀置於台灣同胞福祉之
上，頑固堅持「台獨」分裂立場，拒不承認
「九二共識」，導致台灣地區參加世大會的
政治基礎不復存在。台灣地區無法參加世大
會的局面是民進黨當局造成的，民進黨當局對
此心知肚明。

大陸重視台胞健康「防疫缺口」屬無稽之談
文章指出，民進黨當局屢屢上演「蹭會」鬧

劇背後，是謀「獨」的政治盤算。一方面是要
在國際社會打「悲情牌」、刷存在感，炮製所
謂台缺席世大會將導致「國際防疫體系缺
口」的輿論，企圖拓展「國際空間」，製造
「兩個中國」「一中一台」；另一方面是借機
打「仇恨牌」，把髒水潑向大陸，叫囂「中共
蠻橫打壓及阻撓」云云，以挑撥兩岸同胞感
情，製造對抗，誆騙民意，收割選票。每年世
大會召開，民進黨當局「台獨」之心不死，
必借機鬧事，政治「碰瓷兒」，其險惡居心在
一齣齣政治鬧劇中暴露得淋漓盡致。
文章進一步分析，民進黨當局所謂「防疫缺
口」的說法純屬無稽之談。大陸方面高度重視台
灣同胞的健康福祉，持續為台灣地區及時獲取公
共生信息提供幫助，在一個中國原則的前提
下，對台灣地區參與全球生事務作出了妥善安
排。新冠疫情發生後，大陸方面已向台灣地區通
報疫情超過500次，過去一年批准台灣地區生

專家參加世組織技術活動24批26人次。台灣
地區設有《國際生條例》聯絡點，能夠及時獲
取和通報突發生事件信息。在諸多事實面前，
民進黨當局的政治謊言不攻自破。

世連七年拒涉台提案表明人心所向
文章又強調，對於台參與世組織活動問

題，美西方一些政客日前發表謬論，再次暴露
險惡居心。近年來，美日和歐洲少數國家反華
勢力變本加厲推行「以台制華」，鼓動「台
獨」分裂勢力滋事挑釁。他們圍繞世大會打
「台灣牌」，並非真正關心台灣民眾健康，而
是把台灣地區當作遏制中國發展進步的棋
子，到頭來犧牲的是台灣同胞的利益福祉和
光明前途。《開羅宣言》《波茨坦公告》等
一系列國際法文件明確了中國對台灣的主
權。聯大第2758號決議和世大會第25.1號
決議確認了一個中國原則。縱容支持「台

獨」就是和以國際法為基礎的國際秩序作
對，和以聯合國為核心的國際體系作對。我
們敦促這些國家回歸一個中國原則的本源本
義，恪守對中國作出的政治承諾，收起虛
偽，以實際行動反對和制止「台獨」。任何
違背國際社會共識，在台灣問題上踐踏國際
關係基本準則的行徑，都逃脫不了失敗命
運。
民進黨當局甘心充當一些西方國家的反華棋

子，企圖倚靠外部勢力分裂國家，是徹底打錯
了算盤。世界人民的眼睛是雪亮的，這種拙劣
表演絲毫無法改變國際社會堅持一個中國原則
的牢固格局。世大會連續七年拒絕所謂涉台
提案，充分說明一個中國原則是國際社會人心
所向、大勢所趨，不容任何挑戰。事實已經並
將繼續證明，勾連外部勢力進行謀「獨」挑釁
最終只會把台灣推向深淵。「台獨」分裂絕不
可能得逞，「挾洋謀獨」必將徹底失敗！

新華時評：民進黨當局「蹭會」鬧劇只有一個結局

香港文匯報訊 據環球網報道，對於中國
已在南沙群島火艾礁、牛軛礁和南薰礁附近
海域布設3座燈浮標，南海問題專家接受
《環球時報》採訪時表示，此舉措彰顯出中
國維護自身領土主權和海洋權益的有效管轄
和權利行使。
中國南海研究院海洋法律與政策研究所副

所長丁鐸博士24日接受《環球時報》採訪時
表示，作為南海最大的沿岸國，中國在南沙
群島設置3座燈浮標表示中國切實履行國際
義務、維護航行安全，向國際社會提供涉海
公共產品。

已建多個燈塔引路商船漁船
2015年10月9日，位於南沙華陽礁的華陽

燈塔和位於南沙赤瓜礁赤瓜燈塔竣工發光儀
式在南海華陽礁舉行，填補了中國南沙水域
民用導助航設施的空白。此後，位於南沙渚
碧礁的渚碧燈塔、位於南沙永暑礁的永暑燈

塔和位於南沙美濟礁的美濟燈塔陸續建成發
光並投入使用，維護了中國南海主權和海洋
權益。
南海是重要的國際海上運輸通道，每年全
球50%的商船航經南海。同時，南海也是重
要的漁場，大批漁船常年在南海作業，船舶
密度大，海上交通事故時有發生。燈塔是海
上安全航行的重要導航助航公益服務設施，
一般建設在重要港口、航道關鍵位置，通過
塔頂透鏡折射燈光照射海面，引導船舶航行
或指示危險區域。
丁鐸博士認為，無論是燈塔還是燈浮標的
設置皆表明中國是南海諸島真正的主人，彰
顯出中國維護自身領土主權以及對海洋權益
的有效管轄和權利行使，「在冷戰思維回潮
地區集團對抗加劇的背景下，此舉展示出中
國淡化分歧、淡化軍事色彩，維護南海和平
穩定、繼續推動低敏感領域合作和深化南海
海洋治理合作的積極意願。」

中國履行國際義務 維護海上要道安全

◆◆中國在南沙群島火艾礁中國在南沙群島火艾礁、、
牛軛礁和南薰礁附近海域布牛軛礁和南薰礁附近海域布
設設33座燈浮標座燈浮標。。圖為海巡船圖為海巡船
20202020年在瓊州海峽海域投年在瓊州海峽海域投
放燈浮標放燈浮標。。 資料圖片資料圖片

◆◆解放軍官兵在南沙群島永暑礁巡邏警戒解放軍官兵在南沙群島永暑礁巡邏警戒。。 資料圖片資料圖片
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布設燈浮標3島礁位置圖

據外電報道，近日，菲律賓方面公然在
南海劃設所謂的「經濟專屬區」，搞

「主權宣示」，在多個屬於中國島礁的周
圍海域，設置寫有所謂「宣示主權」文字
的浮標。網上消息稱，這些浮標很快就被
中國海警船和漁船發現，在中國海警船護
航下，附近作業的中國漁船將菲律賓非法
布設的浮標全部撈走。

新規賦予海警對外執法相關權力
日前，中國海警發布了《海警機構辦理刑
事案件程序規定》，授權中國海警船可對進
入中國領海內的外國海警船和民船例行執
法。相關規定自6月中旬開始正式實施。輿論
分析認為，這從法律層面賦予海警對外執法
的相關權力和必要手段，未來中國海警將能

對侵犯中國主權的外國民船和海警船執法。
上月底，菲律賓2艘海警船未經中方允

許，擅自闖入仁愛礁海域，並蓄意採取挑
釁舉動，逼近中方海警船。中國海警船依
法維護中國領土主權和海上秩序，同時及
時採取措施，規避菲方船隻危險接近，避
免發生碰撞事故，有關操作專業、克制。

解放軍堅定維護南海地區和平穩定
中方多次強調，中國對包括東沙群島、

西沙群島、中沙群島和南沙群島在內的南
海諸島擁有主權。中國南海諸島擁有內
水、領海和毗連區。中國南海諸島擁有專
屬經濟區和大陸架。中國在南海擁有歷史
性權利。中國上述立場是一貫的、明確
的，有着充分的歷史和法理依據。

廈門大學南海研究院教授李金明指出，
火艾礁、牛軛礁和南薰礁都是屬於中國的
島礁，並處在中國管轄範圍內，中方為保
障船舶航行及作業安全，在附近海域布設3
座燈浮標是中國主權範圍內的事情，合
法、合理、合情。
李金明指出，美國為遏制圍堵中國，不
斷插手南海問題，其所謂的航行自由等只
不過是借口。
中國國防部新聞發言人譚克非大校近日
在答記者問時曾指出，南海理應成為和平
之海、友誼之海、合作之海，不應變成個
別國家搞陣營對抗的角鬥場。中國軍隊密
切關注相關動向，將採取必要手段，堅決
捍衛國家領土主權和海洋權益，堅定維護
南海地區和平穩定。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中國交通運輸部24日發布消息稱，近日，為保障船舶航行及作業安全，

交通運輸部南海航海保障中心在南沙群島火艾礁、牛軛礁和南薰礁附近海域布設3座燈浮標。專家指出，火艾

礁、牛軛礁和南薰礁都是屬於中國的島礁，並處在中國管轄範圍內，中方為保障船舶航行及作業安全，在附近海

域布設3座燈浮標是中國主權範圍內的事情，合法、合理、合情，彰顯了中國的主權，同時亦是對某些無理挑釁

的有力回應。
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中國自主研發重載鐵路智能運維系統發布

中國推進「雙千兆」網絡集約建設
十四部門聯合印發《實施意見》 深化電信基礎設施共建共享

香港文匯報訊 據科技日報報道，1—4
月，中國動力電池產業延續高速增長態
勢，裝車量累計91GWh（吉瓦時），同比
增長41%，有力支撐了產業綠色轉型、低
碳發展。這是記者24日從2023世界動力電
池大會新聞發布會上獲悉的消息。
中國工信部裝備工業一司一級巡視員苗

長興說，隨着新能源汽車產業的快速發
展，中國動力電池產業持續提質升級，成
為推動全球綠色低碳轉型的重要力量。

建成世界最完備產業鏈條
值得關注的是，動力電池產業生態愈加

完善，中國已建成世界最完備的上中下游
和後市場為一體的產業鏈條，正負極材
料、電解液、隔膜等關鍵主材全球出貨量
高達70%以上，動力電池回收利用、梯次
利用、材料再生等後產業鏈體系持續延
伸，累計建設動力電池回收服務網點超過
1.4萬個，基本實現就近回收。當前，全球
新能源汽車產業已進入加快發展新階段，
對動力電池技術創新、質量性能提出更高
要求。苗長興表示，工信部將從加強頂層
設計、強化創新驅動、提升安全水平、健
全回收利用體系等四方面，加快推動動力
電池產業高質量可持續發展。
另據中新網報道，截至今年4月底，中

國風電裝機3.8億千瓦，光伏發電裝機4.4
億千瓦，風電光伏發電總裝機突破8億千
瓦，達到8.2億千瓦，佔全國發電裝機的
30.9%，其中風電佔14.3%，光伏發電佔
16.6%。今年1—4月，全國風電光伏發電
量達到4,828億千瓦時，同比增長26.8%，
佔全社會用電量的17.2%，較去年同期增
長3個百分點。

「你好，香港」送20萬張機票 料吸150萬訪客外傭外勞等赴港簽證須申報刑事紀錄
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香港文匯報訊 綜合央視網和人民網報道，
中國自主研發的首套重載鐵路智能運維系統
24日發布，此項系統的應用可把中國重載鐵
路基礎設施整體運行質量提升20%以上。
這標誌着中國智能重載鐵路發展取得新進

展，將推動重載鐵路進一步向信息化、數字
化、智能化轉型，提高重載鐵路基礎設施運維
水平。

提高檢修效率與精準度
據了解，以往對重載鐵路需要按固定周期進

行檢修，易造成檢修成本浪費。此次發布的重
載鐵路基礎設施智能運維系統能夠實時監測鐵
路及貨運列車的運行狀況，可以實現故障的精
準及時定位、快速維修和零部件批量更換，具
有高度的智能化和自動化水平，將極大提高鐵
路的檢修效率與精準度，以及重載鐵路的運輸
效率。
據了解，這套系統將首先應用在「西煤東

運」第二大重載煤運通道——朔黃鐵路上。
「3年來，我們系統開展了重載鐵路基礎設

施智能運維項目研究，在基礎設施數字孿生技
術、狀態智能感知技術、智能評估與運維決策
技術等方面取得新進展，並在基礎設施一體化
生產作業管控流程方面進行了優化。」國家能
源集團朔黃鐵路科技部經理孟憲洪介紹，目
前，智能大腦平台已接入既有業務系統19
個，形成數據集20餘個，研發新算法132餘
項，構建模型15個，智能運維系統的五大模

塊可提供近800項應用功能，滿足各級用戶管
理、生產工作需求。
在孟憲洪看來，重載鐵路基礎設施智能運維

系統和智能大腦平台建設，彌補了傳統運維模
式的不足，基礎設施維修天窗、人員、設備等
資源實現共用，生產作業效率、設備質量保持
能力、運營安全保障能力提升，為基礎設施設
備「狀態修」推進提供了技術支撐。

「運行維護是保障鐵路安全不可或缺的舉
措，以前我們都是依靠人工、經驗進行運維，
勞動量大，成本較高，效率較低。」中國科學
院院士、西南交通大學首席教授翟婉明表示，
朔黃鐵路在重載鐵路基礎設施領域率先實現智
能運維，改變了傳統運維方式，開啟了一個技
術發展新方向，對行業發展起到一定的示範作
用。

香港文匯報訊（記者黃書蘭）香港機場管
理局早前推出「飛遇世界巨賞」計劃響應
「你好，香港」大型全球旅遊宣傳活動。香
港文化體育及旅遊局局長楊潤雄24日在立法

會回答有關吸引旅客來港的質詢時表示，至
今已送出約20萬張機票，預計可為香港帶來
多達150萬名旅客。
楊潤雄表示，旅發局推出一系列歡迎旅客
的宣傳活動，包括透過旅發局Discover Hong
Kong電子平台，向100萬名訪港旅客派發包
括餐飲、零售、景點或交通工具的「香港有
禮」消費優惠券。截至5月中旬，已向超過76
萬名旅客派發消費優惠券。
他透露，旅發局今年計劃邀請逾千名全球
媒體、影星、KOL等宣傳，營造正面口碑和
評價，並會於今年陸續帶同業界參與內地或
海外超過20個大型旅遊展覽和會展旅遊相關
的活動。政府會繼續設法宣傳香港，並相信
今年訪港旅客會持續增加，能令旅遊、零
售、餐飲、展覽等各行業都受惠。

香港文匯報訊（記者文森）繼「輸入人
才」、「高才通」等計劃的申請人須申報是
否有刑事定罪紀錄後，香港特區政府入境處
24日宣布，下月19日起，有關要求擴展至
其他簽證和進入許可的申請，包括赴港的受
養人、外傭、外勞、學生、受訓及工作假期
計劃等申請，有關政策調整暫時只適用於新
申請，延長或更改現有簽證的申請則不受影
響，而限期前送抵的申請仍會處理。至於旅
遊、領事，以及俗稱「單程證」的前往港澳
通行證等個案不受影響。
就過渡安排，於下月18日或之前送抵入

境處的申請，不論申請人有否申報是否有刑
事定罪紀錄，入境處仍會處理該申請。入境
處強調，一直嚴格審批每宗簽證或進入許可
的申請，並會不時調整工作流程和檢視申請

所需的資料。
本地續約外傭或約滿後留港14天找到新
僱主，則不需申報；若完約後離境又或中途
「跳工」、提早完約要離境的外傭，再入境
就需要申報。
有人憂慮新措施或會讓中介藉口收取更多
費用，民建聯立法會議員顏汶羽表示，希望
香港特區政府做好教育宣傳，講清楚申報細
則，「外傭只有在原居地申請赴港工作時，
需要申報刑事定罪紀錄，此安排包括完約後
返回原居地再簽新約赴港，若外傭一直在
港，轉換僱主時則不需要再次申報，相信不
會令外傭在每次續約或轉換僱主時都需負擔
多一筆費用。」
外傭中介公司負責人廖翠蘭則指，外傭要
申報刑事紀錄，僱主會更有信心。

◆「你好，香港」活動至今已送出約20萬張
機票。圖為「你好，香港」宣傳活動。
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「雙千兆」
「雙千兆」指的是以 5G

和千兆光網為代表的「雙千
兆」網絡，能向單個用戶提供固定和移動千兆的
接入能力，具有超大帶寬、超低時延、先進可靠
等共同特徵。千兆光網採用固定光纖連接，具有
傳輸帶寬大、抗干擾性強的優勢，適合室內和一
些複雜的環境。與之相比，5G網絡還具有靈活性
高、移動性強、連接數大等技術優勢，二者互為
補充、互相促進，是新型基礎設施的重要組成部
分和承載底座。 ◆央視新聞客戶端

◆◆工人在動力電池生產線上作業工人在動力電池生產線上作業。。
資料圖片資料圖片

六方面重點工作
◆推進「雙千兆」網絡統籌集約建設。

◆深化「雙千兆」網絡共同進入。

◆加強農村通信杆路線纜維護梳理。

◆鼓勵跨行業開放共享。

◆加強數字化技術支撐。

◆優化「雙千兆」網絡建設環境。

來源：央視網

工程目標（到2025年底）
「雙千兆」網絡共進攻堅工程
◆保障5G信號室外連續覆蓋、室內優覆
蓋，有效提升電梯間、地下室等特殊區
域覆蓋水平。

◆有效滿足住宅區和住宅區建築、商務樓
宇寬帶網絡平等拉入需求。

◆雙千兆網絡覆蓋水平大幅提高。

農村杆線共治共維工程
◆每年完成一批行政村通信線路違規搭掛
整治。

◆打造一批農村杆線規範建設的標杆，形
成示範效應。

跨行業共享示範工程
◆推動重點區域、重要線路基礎設施共享
需求得到有效保障。

◆逐年提高清單中共享需求滿足率。
◆形成一批典型案例，並公開發布。

數字化保障提升工程
◆按照標準完成共建共享平台系統的建設
或升級改造。

◆基本實現共建共享流程數字化保障。
◆推廣平台標準化建設應用的創新典型案
例。

來源︰央視新聞客戶端

鼓勵跨行業開放共享 努力整合杆塔資源
香港文匯報訊 據環球網報道，中國工信部等

十四部門日前聯合印發《實施意見》，部署推
進新一輪電信基礎設施共建共享工作。
在「雙千兆」網絡統籌集約建設方面，要加

強通信基礎設施專項規劃與國家戰略規劃、國
土空間規劃等有效銜接，支持5G接入網共建共
享，推進5G異網漫遊。推進重點場所5G基站
站址、機房及室內分布系統等設施統一協調進
場，保障千兆光網平等接入。建立未有或僅有
一家基礎電信運營企業寬帶網絡接入的住宅區
和住宅建築、商務樓宇清單，推動5G和寬帶網
絡共同進入，大幅提升千兆光網覆蓋水平。建
立完善農村電信基礎設施共建共享共維機制，

鼓勵基礎電信企業通過同溝分纜分管、同杆路
分纜、同纜分芯等模式推動農村杆路線纜共建
共享。

推進「一杆多用」「一塔多用」
《實施意見》鼓勵跨行業開放共享。加強電
力、市政、高速公路、鐵路等部門間協調溝
通，推動杆塔、管道、隧道等設施積極向「雙
千兆」網絡建設開放共享，努力整合各類杆塔
資源，建設智慧杆塔及配套設施，推進「一杆
多用」「一塔多用」。開展跨行業共享示範工
程，到2025年底，形成一批典型案例。
此外，還要研究制定電信基礎設施共建共享

大數據平台標準，開展數字化保障提升工程。
到2025年底，各地按照標準完成本地區電信基
礎設施共建共享大數據平台系統的建設或升級
改造，基本實現共建共享流程數字化保障。

◆中國自主研發的首套重載鐵路智能運維系統將首先應用在「西煤東運」第二大重載煤運通
道——朔黃鐵路上。圖為列車在朔黃鐵路上行駛。 央視截圖

◆工作人員在重載鐵路線進行施工作業。
資料圖片

香港文匯報訊 據央視網報道，近日，中國工業和信息化部等十四部門聯合印

發了《關於進一步深化電信基礎設施共建共享 促進「雙千兆」網絡高質量發展

的實施意見》（以下簡稱《實施意見》），部署推進新一輪電信基礎設施共建

共享工作。

◆ 《實施意見》鼓勵跨行業開放共享，推進
「一杆多用」「一塔多用」。圖為中國電信施
工人員正在進行5G基站的安裝。 資料圖片

◆◆《《實施意見實施意見》》強調強調，，要高效發揮要高效發揮「「雙千兆雙千兆」」網絡基礎支撐和融合賦能作用網絡基礎支撐和融合賦能作用，，為網絡強國為網絡強國、、數字數字
中國建設奠定堅實基礎中國建設奠定堅實基礎。。圖為畢節市威寧彝族回族苗族自治縣人民醫院醫生和貴州省人民醫院專圖為畢節市威寧彝族回族苗族自治縣人民醫院醫生和貴州省人民醫院專
家通過網絡進行遠程醫療會診家通過網絡進行遠程醫療會診。。 資料圖片資料圖片

《實施意見》強調，要堅持以習近平新時代中國
特色社會主義思想為指導，深入貫徹黨的二

十大精神，立足新發展階段，完整、準確、全面貫
徹新發展理念，加快構建新發展格局，落實全面節
約戰略，以持續提升共建共享水平、促進「雙千
兆」網絡高質量發展為目標，以統籌集約建設、保
障公平進入、推進跨行業共享為重點，積極構建綠
色低碳建設環境，更高效發揮「雙千兆」網絡基礎
支撐和融合賦能作用，為網絡強國、數字中國建設
奠定堅實基礎。

跨行業協調發展 有效節約資源
《實施意見》明確，要進一步強化電信基礎設施

的戰略性、基礎性、先導性公共基礎設施屬性，統
籌電信基礎設施系統與局部、增量與存量、行業內
與行業間等協調發展，充分發揮市場引導作用，促
進電信基礎設施合理科學布局，準確把握電信基礎
設施共建共享工作的新特點，堅持目標導向和問題
導向相結合，精準施策、靶向發力，推進共建共享
深化發展。到2025年，電信基礎設施共建共享工作
機制不斷完善，「雙千兆」網絡建設環境進一步優
化，農村杆線梳理取得積極進展，跨行業共建共享
深化拓展，數字化手段保障有力，電信基礎設施共
建共享水平穩步提升，有效節約社會資源。
《實施意見》面向新一輪電信基礎設施共建共享

部署了六方面重點工作。《實施意見》還提出了包
括「雙千兆」網絡共進攻堅工程、農村杆線公治共
維工程、跨行業共享示範工程和數字化保障提升工
程在內的四項專欄工程。
《實施意見》強調，要加強工作保障。一是加強

工作協同，建立共建共享跨行業協調機制，制定工
作方案、加強組織部署、細化職責分工、推動工作
落實。二是建立諮詢機制，開展專業分析，提出諮
詢意見，細化爭議協調處理方案。三是完善政策支
持，優化簡化審批程序，縮短審批周期，鼓勵各地
機關事業單位所屬設施資源免費向「雙千兆」網絡
建設開放。四是開展經驗推廣，加強典型案例挖掘
和培育，並加強宣傳推廣。五是及時報送數據，定
期梳理匯總共建共享工作進展情況，並及時反饋。
六是嚴格監督考核，強化工作統籌，加強流程管
理，組織暗訪、抽查等發現違規行為。督促指導基
礎電信運營企業集團公司和中國鐵塔股份有限公司
落實電信基礎設施共建共享工作考核要求。

◆西藏行政村4G網絡和光纖寬帶通達率
達99%。圖為西藏布達拉宮管理處講解
員次仁卓嘎（左）在進行直播。

資料圖片
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全球人口的三分之一是
沒有自来水供应的，在发展
中国家的人口有五分之四的
人口未获食水供应的方便，
十分之九的人口沒有卫生间
的设备，不少传染病，都是由
水中传播的病菌引起。不少
婴儿和幼童因为饮用不清洁
的食水而生病死亡。据估
计，每年有二千五百万五岁
以下的儿童因此致死。因
此，第三世界国家均致力改
善食水的供应问题，減低致
病细菌的传播。

水，无疑是维持生命的
主要物质。植物体內，原有
90%是水分，一般动物也有
70-80% 的 体 重 是 水 的 重
量。在海洋的生物，例如水
母和无数海产的幼虫则有
99%是水。人体也有70%的
重量是水。连在干旱沙漠生
长的植物也有40%的水分。
科学家指出，水是一种十分
独特的物质，跟其他物质的
特性截然不同，也违反很多
化学定理。例如水的固相比
液相轻，一般物质均是固相
比液相重，因此在海洋，湖
泊，河流內生长的生物，在冰
封期也不会死亡，可以在冰
块下自由游动。生物体內的
各种活动，都有赖水的帮助
而得以完成。但水在大自然
的循环和功用，直到现在还
有很多奧秘未被人完全了
解。圣经虽然不是一本科学
书籍，但从不少经文中，我们
可以看到神借着祂的仆人，
写出一些水之循环的原理。
同时，生态学家在这个世纪
才慢慢揭开水之谜，惊叹圣
经的无误和宝贵。

一． 水之循环
地球的资源並非取之不

尽，用之不竭，它的“有限”是
在这数十年间才逐渐引起科
学家的关注。地球的原油资
源是有限的，照样，水也不是
无限量的。在宇宙洪荒之
时，水的总存量和现今的总
存量並沒有分別，人以为地
球有72%是海洋，就算淡水
用尽了，所有的湖泊都干涸
了，雨也不再下了，人仍可以
用 科 技 将 海 水 化 淡 。 但
1980 年代的生态研究发现
海洋和陆地的比例是不可以
随意更改的，生物需要在空
气，海洋和陆地才能生存
的。浩大海洋是用来调节气
溫和空气湿度的。万一海洋
对陆地的比例改变，便会带
来难以估计的灾害，生物不
能得到足夠的氧气，地球的
气溫不断上升，生物因为不
能忍受高热而死亡。这理论
充分反映神对受造物的爱：
为沧海定出界限，使水不越
过。（箴言 8:29）；祂度量诸
水，祂为雨露定命令。（约伯
记28:25-26）

在创世之时，神已为海
水定了界限说：“天下的水要
聚在一处，使旱地露出来。
事就这样成了”（创世记 1:
9）。我们或会以为海水这么
多是用不完的，可是人不断
移山填海，增加沿海平地，以
供建造房屋，卻改变了海水
和陆地的比例。此外，在人
还未完全明白那些生长在沿
岸的生物在这些生态环境中
的作用之前，人们已将它们
杀灭了，不少沿海生物正面
临绝种的威胁，因此，现在有
不少环境保护者呼吁政府勿
在这些低洼地区进行建设工
程，因为生物一旦绝了种，沒
有可能再出现了。另一方
面，在世界某些地区，例如巴
西和孟加拉，经常发生严重
水灾和风灾，造成不少人命
伤亡和财产上的损失，皆因
为他们在这些近海岸的低洼
地区居住，只求方便，不理会

生命的危险，结果受害的乃
是自己。究竟水在自然界的
运行是怎样的呢？

1. 贮藏库
水是自然界的一项主要

资源，和其他主要原素一样，
在自然界循环不息，例如，氮
气循环，氧气循环，硫黃，磷
和钙的循环等等。在这贮藏
库里的资源是可以和在循环
库的资源互相交替，剩余用
不着的便藏在贮藏库中，其
他的便在自然界中循环。地
球所拥有的水並不限於在海
洋，湖泊和河流內，当我们念
到出埃及记17:6之时，或会
以为圣经的记载不符合科学
的原理，神怎可以吩咐摩西
用杖击打磐石而得水呢？但
根据科学研究的结论，在地
层內的水，即包括在石头和
在水成岩中的水，竟然佔全
地球总贮藏量的95%，即是
说，全球95%的水是被封锁
着不能运用的，但能循环的
水只有 5%。出埃及记第十
七章6节说神开了磐石里面
的水，也许便是把水由封锁
着的状态变为自由状态，可
以自由流出来，供给以色列
人在旷野四十年的饮用。这
是神对祂的选民特別的安
排，因为在沙漠旷野哪有自
由畅流的水呢？

“从磐石里必有水流出
来，使百姓可以喝。”（出埃及
记 17:6）耶和华对摩西说：
“我必在何烈的磐石那里，站
在你面前。你要击打磐石，
从磐石里必有水流出来，使
百姓可以喝。”摩西就在以色
列的长老眼前这样行了。（出
埃及记17:6）

2. 可循环库
“可循环库”的水佔了地

球总水量的 5%。在这 5%
中，海洋佔了97.2%，是最不
活跃但存量最大的一部分，
海洋佔了地球表面积的四分
之二，默默地影响着地球的
气候和风向，对人类的食物
供应和污水排放等用途实
在功不可沒，陆地上的湖
泊，河流佔了 0.64%，跟海
洋不同，它们提供了淡水生
境动植物的所需，另外有
0.001%的水以气的形式留
存在大气层中，维持了空气
的湿度。太潮湿的天气，我
们固然不好受；但干燥的天

气，又令我们的皮肤干裂。
幸好在一年中绝大部分的
时间湿度适中，令我们有清
爽的感觉。水在南北极地
区的冰山则佔了 2.15%，冰
山能夠调节全球的空气湿
度，余下的极少部分水以其
他形式存在，例如成为动植
物身体的一部分等。

水可以从海洋，湖泊和
泥土蒸发到大气层中，从植
物蒸腾出来，和从动物身上
经由流汗和排泄排出体外，
再蒸发到空中。综合以上的
运作，称为“蒸散作用”，水分
在空气中以水气的形式存
留，水气在空中遇冷便凝结，
成为雨水降下来，下在大海
和大陆上，再形成冰川，湖
泊。由此可见“可循环库”是
由很多成员组成，成员间互
相连系，循环不息。

水停留在“可循环库”各
部分的时间是不同的，例如
在大气层中的水分，它们的
循环週期是 9-12 日，就是
说，每9-12日便由新的水蒸
气替換一次。河流的循环週
期是12-20日。但泥土中的
水分需要280日才能循环一
次。至於海洋的水，它们的
循环週期更长，需要3100年
才能完全替換一次。

太阳能是推动水在“可
循环库”中的主要动力来
源。阳光每一分钟给与大地
2.55×1018卡热量，使水从
泥土，海洋，河流，湖泊向上
蒸发，使植物产生蒸腾作用，
用以调节植物身体的溫度，
以免遭受热害，同时也有助
於植物吸取泥土中的养料。
这种效应亦发生在某些动物
身上，烈日使牠们流汗，由於
水的潛热量高，流汗可以保
持身体涼快，免得中暑。据
统计，23%的太阳热能是用
来推动这个水循环过程。这
个循环系统像一副巨型的蒸
馏机器，由太阳供应燃料，保
持运作。太阳每年将五亿立
方米的水蒸发到大气层，奇
妙的是虽然从海洋蒸发到大
气层的水分佔总蒸发量的
83.3%，但在海洋上空的下
雨 量 ，只 佔 总 下 雨 量 的
76.2%，那就是说，虽然从陆
地 上 蒸 发 的 蒸 发 量 只 有
16.7%，但陆地卻可以获得
23.8%的雨水。这是由於风

的作用，将云层向陆地上吹
去，使更多的雨水降在地上
滋润大地。这个水循环有赖
蒸腾作用和下雨现象的平
衡，才能保持正常的运行。

现在让我们再深入探讨
水循环的每一成员所担当的
角色。水分向大气输送可以
保持空气的溫度和水量。由
於稀薄的空气对水气产生冷
卻作用，水气上昇到某一高
度便被冷卻成小水点，继而
聚成云块，当云块形成相当
厚度时，便降下雨来。下雨
之时，一部分的水渗入地下，
贮藏在泥土里，植物便得到
足夠的水分供应；另一部分
流入地下水层，成为地下
水。据估计地下水的存量是
地面水源的三十倍。生长在
平地或山坡上的花草树木的
根部，可以大大阻慢水的流
量和速度，使水有更充分的
时间渗入泥土里，但也有不
少的水在地面上流走了，直
奔向河流和大海。可惜人不
断砍伐大树，泥土沒有树根
抓住，便大大增加水災的可
能性。据资料显示，近年来
的水災和洪水泛滥，都是由
於大量树木被砍伐，增加了
河流的水流量和表土水分流
失，以致造成不少人命伤
亡。此外，由於都市建设，原
是树木参天的原始森林，曾
几何时，今天都铺盖了三合
土，严重干扰了水的循环，增
加了表土水分的流失，亦減
少了水从泥土蒸发的作用，
水不能渗入泥土，结果，不少
宝贵的食水便白白地流入大
海，不能被陆地的动植物使
用。另一方面，由於城市空
气污染，城市上空漂浮着大
量微尘，原来微尘是很好的
聚水核心，增加了城市上空
大气层的吸水能力，影响了
下雨量，城市的雨水偏偏较
郊区为多，这是大城市常常
豪雨成災的原因。相反地，
田野卻常常闹旱災。

在传道书1:7记载着说：
“江河都往海里流，海卻不
满；江河从何处流，仍归还何
处”。早在三千年前，圣经所
记载的水循环系统已是如此
清楚，但科学家在二十世纪
才明白“江河从何处流，仍归
还何处”的原理。因为江河
的水来自雨水，河流和海蒸

发的水又再被提上云层而下
降为雨。

二． 水的用途
水在我们日常生活中的

用途算是数之不尽的，因为
我们几乎在任何时刻都需要
用水。每人每日耗用350公
升水的分配情況，当然不包
括那些拥有花园洋房，私人
泳池和数辆汽车的家庭，因
为他们每人每天的用水量很
可能高达二千公升！

此外，农业用水佔全球
用水量的70%，为了提供食
物，估计每人每日间接耗用
高达 2,543 公升的淡水，以
供灌溉，施肥，播种，收割和
冲洗等用途。在工业方面，
绝大部分的工业活动，例如
发电，採矿，炼五金，炼油，制
造纸张，塑胶用品，铝，汽车
等等都需要大量的水，平均
每人每日消耗工业用水高达
4,518 公升。娛乐活动方面
亦消耗大量淡水，例如泳池，
水族馆，海洋馆，喷水池等，
饲养宠物，亦需要大量用水。

在先进国家有水质管制
法例，饮用水跟工业用水和
农业用水的水质要求截然不
同，工厂和生活废水必定要
经过二级或三级处理才可以
排放到河流或大海。但发展
中国家在这方面的管制较
松，以致不少人因饮用不清
洁的水而生病，甚至有人饮
了含有铅或镉的工业废料的
水而死亡。

三．问题种种
由於工业发达，人们的

生活水准提高，享受要比上
一代的人更好，追求舒适的
生活，一切都要自动化，机械
化和电脑化，结果发觉食水
的来源越来越少，水质越来
越差。不少海滩已严重地受
到工业污染，人的生活素质
不但沒有提高，反而比以前
更差。因此又有科学家提出
一些妙计，希望可以解決水
荒的问题。另一方面，由於
工业产生大量的热废气，直
奔大气层，早在1930年代已
有人发出警告，因为这样会
造成“溫室效应”，将大气的
溫度提升，表面看来，大气层
增加一，二度的问题不大，但
卻大大影响生物的正常活
动。因为当气溫提高了，呼
吸量也相应提高了，农作物

的收成会反而下降。另一方
面，若北极或南极的冰山由
於溫室效应而溶解，海平线
便会上升数米，足以将各国
沿岸的大城市淹沒，原来冰
山的存在是要固定大气层的
气溫，缓和阳光对地面和海
岸的效应。

地球上的水量应足夠一
百亿人的日常所需，但由於
种种政治，地理和经济的原
因，地球的水源不能平均分
配，正如粮食供应一样，不少
国家丰足有余，甚至要将多
余的农产品倾入大海或予以
销毀，但无数第三世界的人
口仍在饥饿的边缘，跟死神
搏斗。根据联合国统计，若
要供应全球人口的食水，每
天所花的费用是八千万美
元，这数目看来虽然庞大，但
全球的吸煙者每天卻花掉一
亿四千万美元，同时，每天用
於军事上的支出竟高达十四
亿美元。世人所面临的问题
並不是资源的短缺，乃是资
源的分配不平均。水，正如
空气，阳光，泥土和树木，都
是神白白赐与世人享用的，
不应长期贮藏，据为己有。
空气和阳光的供应是不受政
治和国界所支配，但水源卻
被国界所划分。因此，有些
人便任意挥霍，有些人卻因
为缺水而死。

四．活水之道
圣经多次题到水和生命

的关系，一个人可以绝食四十
天，仍不致死亡，但三天不喝
水则会因脫水而死。以利亚
在饥荒时期曾奉神命到基立
溪旁居住，由慈乌养活了一些
日子，直到溪水干了，才到西
顿的寡妇家里去。水虽然是
一个简单化合物，但沒有其他
东西可以取而代之。现代人
们不愿吃白糖，有“代糖”出
现，不吃盐也有“代盐”，不愿
吃牛油也有“植物油”，但卻永
远不可以有“代水”或“化学
水”，因为水虽然是由氢和氧
化合而构成，但它是推动一切
生物活动的基本动力。

圣经以水代表生命力。
伊甸园是由四道河水所滋
润，而在天堂也有生命泉供
给人享用。主耶稣与撒玛利
亚妇人在烈日下详谈活水之
道时，指出人若喝了井里的
水仍会再渴，但喝了主所赐
的活水则永不再渴。耶稣於
住棚节来到耶路撒冷，对众
人宣佈说：人若渴了，可以到
我这里来喝，信我的人，从他
腹中要流出活水的江河来
（约翰福音7:37,38），不但自
己得到饱足，更可以滋润別
人干渴的心灵，使別人获得
帮助。在先知阿摩司时代，
神也用水的道理来作比方，
祂说：“人飢饿非因无饼，干
渴非因无水”（阿摩司书 8:
11），乃是因为人的心里充
满罪恶，不听耶和华的话，沒
有活水之道。

耶稣对那撒玛利亚妇人
说：“凡喝这水的还要再渴；
人若喝我所赐的水就永远不
渴。我所赐的水要在他里头
成为泉源，直涌到永生。”（约
翰福音4:13）

节期的末日，就是最大之
日，耶稣站着高声说：“人若渴
了，可以到我这里来喝。信我
的人就如经上所说：从他腹中
要流出活水的江河来。”（约翰
福音7:37,38）

今天神不但将人必须用
的水白白赐给我们，更将喝
了使人永不再渴的活水赐给
我们。我们一方面要感谢神
丰盛的恩赐，另一方面又要
使自己成为一条常流活水的
江河，使週围的人得滋润。

◎苏美灵 来源：翼报
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何谓掠夺婚何谓掠夺婚

易解：
良好的生活教育，要从小培养；不论用餐就座或

行走，都应该谦虚礼让，长幼有序，让年长者优先，
年幼者在后。

掠夺婚，也称“劫
夺婚”，指男子恃其
膂力掠夺女子强娶
为妻。这种形式出
现在人类有了嫁娶
婚的初期。它是在
母权制向父权制过
渡的历史阶段中产

生的。
《说文》中曾说：

“礼，娶妇以昏时，故
曰婚”。为什么在昏
夜里娶妇呢？因为
掠夺妇女只有在黑
夜才能得手。从中
可窥见最初的婚姻

是起于掠夺，后世结
婚都沿用这种习惯，
在夜间迎娶。

掠 夺 婚 在 原 始
社会末期和奴隶制
社会初期曾经存在
过。上古传说中曾
有夏桀征伐有施氏，
得妹喜为妻；殷纣征
伐有苏氏，得妲己为
妻。说明桀、纣时存
在掠夺婚。

由西周至清，很

多人利用战胜手段
掠夺妻妾。如周幽
王伐有褒氏去了褒
姒 ；晋 献 公 伐 骊 戎
去了骊姬等。还有
不少人仗势夺人之
妻 妾 得 ，如 春 秋 时
代 得 卫 宣 公 、楚 平
王都将自己儿子的
妻 子 据 为 己 有 ；三
国吴的孙皓夺冯纯
妻入宫并拜为左夫
人 等 ，这 些 都 是 掠

夺婚的遗存。
窃 婚 也 是 掠 夺

婚的一种形式。即
采取较为温和的方
法窃取别人的妻女
为 妻 。《金 史·世 宗
纪》载，渤海地区原
来的婚俗都是先将
妇 女 窃 走 私 奔 ，然
后再正式成亲。

新 中 国 成 立 前
夕 ，我 国 云 南 的 景
颇 族 、傈 僳 族 和 傣

族 都 实 行 掠 夺 婚 。
一 般 夺 婚 之 前 ，男
女双方已有爱情关
系 ，相 互 约 定 时 间
和 地 点 ，男 子 抢 夺
时 ，女 子 装 出 呼 救
的 姿 态 ，通 知 家 人
和 邻 里 营 救 ，这 时
男 子 或 设 法 逃 走 ，
或 把 女 子 抢 走 ，再
派媒人正式向女家
求 婚 ，付 出 一 定 的
彩礼。

金钱如磁石，
只要你信念强大，
就不会被吸走。

路漫漫其修远兮路漫漫其修远兮，，
吾将上下而求索吾将上下而求索。。

【出处】屈原《离骚》
【注释】曼曼：同“漫漫”，遥远。兮：语气
词，相当于“啊”。修：长。求索：寻求。
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约翰叁书约翰叁书 11--88 节节
思考问题思考问题：：从榜样中学习从榜样中学习

作长老的作长老的，，写信给亲写信给亲
爱的该犹爱的该犹，，就是我诚心所就是我诚心所
爱的爱的。。亲爱的弟兄啊亲爱的弟兄啊，，我我
愿你凡事兴盛愿你凡事兴盛，，身体健壮身体健壮，，
正如你灵魂兴盛一样正如你灵魂兴盛一样。。有有
弟兄来证明你心里存的真弟兄来证明你心里存的真
理理，，正如你按真理而行正如你按真理而行，，我我
就甚喜乐就甚喜乐。。我听见我的儿我听见我的儿
女们按真理而行女们按真理而行，，我的喜我的喜
乐就没有比这个大的乐就没有比这个大的。。亲亲
爱的兄弟啊爱的兄弟啊，，凡你向作客凡你向作客
旅之弟兄所行的旅之弟兄所行的，，都是忠都是忠
心的心的。。他们在教会面前证他们在教会面前证
明了你的爱明了你的爱。。你若配得过你若配得过
神神，，帮助他们往前行帮助他们往前行，，这就这就
好了好了。。因他们是为主的名因他们是为主的名
（（原文作那名原文作那名））出外出外，，对于对于
外邦人一无所取外邦人一无所取。。所以我所以我
们应该接待这样的人们应该接待这样的人。。叫叫
我们与他们一同为真理作我们与他们一同为真理作
工工。（。（约翰叁书约翰叁书 11--88））

约翰所写的三封书信约翰所写的三封书信
中中，，最后这一封是最为个最后这一封是最为个
人性的人性的，，与贰书不但长度与贰书不但长度
相似相似，，内容也有好些相似内容也有好些相似
之处之处。。首先是作者用首先是作者用““作作
长 老 的长 老 的 ”。”。 这 简 单 的 自这 简 单 的 自
称称，，这是老约翰对青年一这是老约翰对青年一
代信徒的自我称呼代信徒的自我称呼，，并期并期
待拜会他们待拜会他们。。其次是两其次是两
封信都关注传道教师的封信都关注传道教师的
问题问题，，以及信徒该如何对以及信徒该如何对
待他们待他们。。所不同的是贰所不同的是贰
书警告那些接待迷惑人书警告那些接待迷惑人
的假教师的假教师，，叁书则是警告叁书则是警告
那些拒绝接待真正的教那些拒绝接待真正的教
师和传道人师和传道人。。叁书是针叁书是针
对贰书里的负面禁令而对贰书里的负面禁令而
有正面的补充有正面的补充。。

当 假 教 师 的 影 响当 假 教 师 的 影 响
力 波 及 教 会 及 其 领力 波 及 教 会 及 其 领??
时时，，肯定就会有人出肯定就会有人出

来阻挠正统教师并开始来阻挠正统教师并开始
拒绝接待他们拒绝接待他们。。这种情这种情
况发生在该犹的教会况发生在该犹的教会，，这这
也是约翰写这封信的主也是约翰写这封信的主
要动机要动机。。他强调爱真理他强调爱真理
的人要有爱心的行动的人要有爱心的行动，，热热
心的接待传讲主耶稣基心的接待传讲主耶稣基
督真理的人督真理的人。。约翰告诉约翰告诉
我们该犹是一个怎样的我们该犹是一个怎样的
人人，，他如何回应神的呼召他如何回应神的呼召
并活出顺服的生命并活出顺服的生命,, 是我是我
们学习的榜样们学习的榜样。。

11..谁是该犹谁是该犹？？
在整卷圣经中在整卷圣经中，，该犹该犹

这个人的名字就只出现这个人的名字就只出现
在这段经文中在这段经文中。。我们虽我们虽
然不认识他然不认识他，，他却是约翰他却是约翰
所所““亲爱的兄弟亲爱的兄弟”。”。约翰约翰
至少三次如此的称呼他至少三次如此的称呼他
（（22，，55，，1111））这称呼与基督这称呼与基督
徒特殊的爱有关联徒特殊的爱有关联：：我们我们
能夠爱能夠爱，，因为神先爱我们因为神先爱我们
（（约壹约壹 44：：1919）。）。这爱使我这爱使我
们在真理中结合在一起们在真理中结合在一起，，
在超然的爱中团契在一在超然的爱中团契在一
起起。。从约翰对该犹的祷从约翰对该犹的祷
告话语中告话语中，，我们看到他是我们看到他是
一个怎样的人一个怎样的人：：

a.a.蒙爱的人蒙爱的人
约翰在开始就祝福他约翰在开始就祝福他

凡事兴盛凡事兴盛，，身心灵健壮和身心灵健壮和
兴盛兴盛。。这是被神所爱的这是被神所爱的
人蒙福的途径人蒙福的途径，，包括了物包括了物
质质，，身体身体，，生活方面和属生活方面和属
灵方面的供应与成长灵方面的供应与成长，，都都
不欠缺不欠缺。。这使他成为一这使他成为一
个积极和蒙爱的人个积极和蒙爱的人。。

b.b.行道的人行道的人
约翰在约翰在 33 和和 44 节中称节中称

他为按真理而行他为按真理而行，，而且在而且在
爱弟兄这事上爱弟兄这事上，，也是忠心也是忠心

的的。。该犹对传道人的的该犹对传道人的的
热心热心，，爱心爱心，，慷慨的接待慷慨的接待
让人看出他的信仰是真让人看出他的信仰是真
实的实的，，他活出了蒙神喜悦他活出了蒙神喜悦
的生命的生命。。他不留遗力的他不留遗力的
接待远方一无所有的神接待远方一无所有的神
的仆人的仆人，，与他们同工与他们同工。。

c.c.忠心的人忠心的人
这是约翰对该犹的另这是约翰对该犹的另

一个称赞一个称赞，，他是在爱心上他是在爱心上
神忠心的仆人神忠心的仆人。。他的爱他的爱
心不只是在言语上的承心不只是在言语上的承
诺诺，，而是在实际行动上的而是在实际行动上的
表现表现。。他的公开慷慨的他的公开慷慨的
态度是持续的善行态度是持续的善行。。约约
翰在此鼓励他可能是该翰在此鼓励他可能是该
犹正面对教会中反对他犹正面对教会中反对他
的人的压力的人的压力，，使他在行善使他在行善
上不会丧志上不会丧志（（加加 66：：99）。）。

22..回应神的旨意回应神的旨意
对过路的传道人的接对过路的传道人的接

待待，，应以配得过神的方式应以配得过神的方式
进行进行。。这乃是慷慨的至高这乃是慷慨的至高
标准标准，，没有其他服事比这没有其他服事比这
个更祟高个更祟高，，更有价值更有价值，，因为因为
他们是为主的名出外他们是为主的名出外（（77
上上）。）。布鲁斯指出这书信布鲁斯指出这书信
是新约中唯一没有称呼基是新约中唯一没有称呼基
督之名的书卷督之名的书卷。。但但““主的主的
名名””就是基督就是基督，，该犹的接待该犹的接待
也是奉这名而行也是奉这名而行，，是回应是回应
神在大使命中的呼召神在大使命中的呼召。。他他
回应了神对历世历代基督回应了神对历世历代基督
徒的呼召徒的呼召。。

a.a.普世宣教普世宣教
虽然许多传道人与该虽然许多传道人与该

犹并不相识犹并不相识，，但传道人与但传道人与
该犹在这事工上成了神该犹在这事工上成了神
福音的一个团队福音的一个团队，，向普世向普世
作宣教的工作作宣教的工作。。他们的他们的
对象是外邦人对象是外邦人，，使他们成使他们成
为门徒为门徒，，以及帮助他们成以及帮助他们成
长长。。传福音与门徒训练传福音与门徒训练
是禾场上不可分割的事是禾场上不可分割的事

工工。。约翰把接受传道人约翰把接受传道人
的事工的事工，，其动机和目的清其动机和目的清
楚 的 展 现 在 读 者 的 眼楚 的 展 现 在 读 者 的 眼
前前。。这也是主耶稣升天这也是主耶稣升天
前 给 门 徒 的 大 使 命前 给 门 徒 的 大 使 命（（太太
2828：：1919--2020）。）。

b.b.一无所取一无所取
约翰告诉我们传道人约翰告诉我们传道人

的心志是向着神的心志是向着神，，他们的他们的
工作是为着神国的福音工作是为着神国的福音。。
这是分别为圣的工作这是分别为圣的工作。。因因
着主的名着主的名，，他们不会向外他们不会向外
邦人寻求帮助邦人寻求帮助。。倘若世上倘若世上
的信徒对传道人无动于的信徒对传道人无动于
衷衷，，那如何让不信的人看那如何让不信的人看
到他们所信的神是真实到他们所信的神是真实
的的？？我们又何如能回应神我们又何如能回应神
在我们身上的呼召在我们身上的呼召？？

c.c.委身基督委身基督
约翰在接待的教导上约翰在接待的教导上

让我们清楚的看到基督让我们清楚的看到基督
徒的使命就是委身于基徒的使命就是委身于基
督督。。接待传道人看似小接待传道人看似小
事事，，但却是信心但却是信心，，爱心的爱心的
表现表现。。对主仆人的接待对主仆人的接待
使人看到神家的温馨使人看到神家的温馨，，也也
让双方在福音的道路上让双方在福音的道路上
共勉共勉，，能彼此在工作上参能彼此在工作上参
与与配搭与与配搭。。

33..为真理作工为真理作工
约翰在约翰在 88 节下告别我节下告别我

们们：：叫我们与他们一同为叫我们与他们一同为
真理作工真理作工。。这是何等美好这是何等美好
的呼召的呼召。。为真理作工我们为真理作工我们
需要抱着怎么样的心态需要抱着怎么样的心态？？

a.a.顺服顺服
新约提出我们传福音新约提出我们传福音

的主要动力的主要动力，，并不是对失并不是对失
丧灵魂的关注丧灵魂的关注，，而是对耶而是对耶
稣的顺服稣的顺服。。我们应当以顺我们应当以顺
服耶稣的主权与权柄服耶稣的主权与权柄，，来来
参与基督教的宣教事工参与基督教的宣教事工。。
顺服是我们的动力顺服是我们的动力，，而不而不
仅仅是回应世界的需要仅仅是回应世界的需要。。

我们首先是基督的仆人我们首先是基督的仆人，，
正如保罗所说的正如保罗所说的：：我们原我们原
不是传自己不是传自己，，乃是传基督乃是传基督
耶稣为主耶稣为主，，并且自己因耶并且自己因耶
稣作你们的仆人稣作你们的仆人（（林后林后 44：：
55）。）。保罗的心志也应该保罗的心志也应该
是我们的心志是我们的心志

b.b.无我无我
教会是一个服事的群教会是一个服事的群

体体，，弟兄姐妹们带着不同弟兄姐妹们带着不同
的恩赐在主里互相学习的恩赐在主里互相学习，，
工作与敬拜工作与敬拜。。在服事这在服事这
垂死的世界的需要时垂死的世界的需要时，，我我
们基本上乃是服事主耶们基本上乃是服事主耶
稣 基 督稣 基 督（（林 前林 前 1515：：5858；；西西
33：：2323--2424）。）。基督是教会基督是教会
的头的头，，我们应该以小我服我们应该以小我服
从大我的心态来服事从大我的心态来服事，，保保
持教会的合一持教会的合一。。

c.c.尊重尊重
传道人不是流浪汉传道人不是流浪汉，，

若我们持有这种心态若我们持有这种心态，，那那
就会羞辱差遣他们那一就会羞辱差遣他们那一
位的名位的名。。我们的主既然我们的主既然
是充满恩典并乐于施与是充满恩典并乐于施与，，
若是使他的传福音的仆若是使他的传福音的仆
人穷乏人穷乏，，那我们就无法荣那我们就无法荣
耀主的圣名耀主的圣名。。对传道人对传道人
的尊重也是对主的尊重的尊重也是对主的尊重
（（帖前帖前 55：：1313）。）。保罗说保罗说：：
捐得乐意的人是神所喜捐得乐意的人是神所喜
爱的爱的（（林后林后 99::77）。）。接待这接待这

事对真理的传扬也是不事对真理的传扬也是不
可缺少的可缺少的，，让我们也能效让我们也能效
法该犹法该犹，，在接待事工上不在接待事工上不
落人后落人后。。

问题问题：：
11..我们对该犹有何认我们对该犹有何认

识识？？该犹与约翰之间的该犹与约翰之间的
关系关系，，使我们对基督徒之使我们对基督徒之
间的友谊有何认识间的友谊有何认识？？

22..约翰两度提及该犹约翰两度提及该犹
的忠心的忠心。。具体来说具体来说，，他在他在
那些方面表现出其忠心那些方面表现出其忠心？？

33.. 第第 77 和和 88 节告诉我节告诉我
们那些关乎基督徒服事们那些关乎基督徒服事
的动力的动力，，以及传道人与支以及传道人与支
持者之间的关系持者之间的关系？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感感

谢你奇妙的恩典谢你奇妙的恩典，，人不能人不能
测度的爱测度的爱，，将属灵的儿女将属灵的儿女
在世界各个角落召集和在世界各个角落召集和
差遣差遣，，完成主你的旨意完成主你的旨意。。
让我们效法该犹的生命让我们效法该犹的生命，，
尊主为大尊主为大，，以基督的心为以基督的心为
心心，，无私忠心的服事远方无私忠心的服事远方
的传道人的传道人。。愿圣灵在我愿圣灵在我
们每人心中动工们每人心中动工，，顺服主顺服主
的呼召与带领的呼召与带领，，让我们也让我们也
能参与完成主救赎世人能参与完成主救赎世人
的计划的计划。。祷告奉耶稣基祷告奉耶稣基
督的圣名求督的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

关於以色列
◎◎文中旴文中旴

以色列不过是地中海以色列不过是地中海
边的一个小国边的一个小国，，地方不大地方不大，，
卻是近百年来世界注意的卻是近百年来世界注意的
中心中心。。为什么为什么？？我们该怎我们该怎
样看以色列样看以色列？？

以色列吸引世界的注以色列吸引世界的注
意意，，是因为圣经记载是因为圣经记载，，它标它标
识着世界的结局识着世界的结局。。

明显的明显的，，19481948 年年，，犹太犹太
人在地中海边的土地上人在地中海边的土地上，，
重新建立起以色列国重新建立起以色列国，，那那
是否是否““复国复国””呢呢？？要看问谁要看问谁
而定而定。。当然当然，，政客们都宣政客们都宣
称他们是以色列国称他们是以色列国；；但宗但宗
教上保守信仰的犹太人教上保守信仰的犹太人，，
认为只是政治上的认为只是政治上的，，並不並不
承认那是什么承认那是什么““复国复国”。”。因因
为那是人的作为为那是人的作为，，不是出不是出
於神於神；；而且沒有大卫的后而且沒有大卫的后
裔坐在宝座上裔坐在宝座上，，甚至绝大甚至绝大
多数的以色列人背道不信多数的以色列人背道不信
神神，，和历史上的情形並无和历史上的情形並无
不同不同。。所以他们不承认那所以他们不承认那
是以色列国家是以色列国家，，也不以为也不以为
应该服兵役应该服兵役。。

以 色 列 是 否 复 国 了以 色 列 是 否 复 国 了
呢呢？？如果恢复了国度如果恢复了国度，，就就
必 然 有 圣 殿 和 献 祭 的 礼必 然 有 圣 殿 和 献 祭 的 礼
仪仪。。但我们可以看得到但我们可以看得到，，
是沒有的是沒有的，，而且圣经告诉而且圣经告诉
我们我们，，将来也必沒有将来也必沒有。。

新约沒有敬拜的有形新约沒有敬拜的有形
圣 殿圣 殿 ，，而 是 圣 徒 为 神 的而 是 圣 徒 为 神 的
殿殿。“。“岂不知你们是神的岂不知你们是神的
殿殿，，神的灵住在你们里头神的灵住在你们里头
吗吗？”（？”（哥林多前书哥林多前书 33::1616））
所以神的殿是信的人所以神的殿是信的人。。正正
如圣经又说如圣经又说：“：“你们来道你们来道
主面前主面前，，也就像活石也就像活石，，被被
建造成为灵宮建造成为灵宮，，作圣洁的作圣洁的
祭司祭司，，借着耶稣基督借着耶稣基督，，奉奉

献神所悅纳的灵祭献神所悅纳的灵祭。”（。”（彼彼
得前书得前书 22::55））就是到新天新就是到新天新
地新耶路撒冷里地新耶路撒冷里，，使徒约使徒约
翰见证说翰见证说：“：“我未见城內我未见城內
有殿有殿，，因主神全能者和羔因主神全能者和羔
羊 为 城 的 殿羊 为 城 的 殿 。”（。”（启 示 录启 示 录
2121::2222））

所以连献祭的礼仪所以连献祭的礼仪，，
也 在 旧 约 里 面 一 同 废 掉也 在 旧 约 里 面 一 同 废 掉
了了。。圣经清楚的说圣经清楚的说：“：“因为因为
祂祂〔〔耶稣基督耶稣基督〕〕一次献祭一次献祭，，
便叫那得以成圣的人永远便叫那得以成圣的人永远
完 全 … 这 些 罪 过 既 已 赦完 全 … 这 些 罪 过 既 已 赦
免免 ，，就 不 用 再 为 罪 献 祭就 不 用 再 为 罪 献 祭
了了。”（。”（希伯来书希伯来书 1010::1010--1818））

那么那么，，谁是以色列人谁是以色列人？？
照法律说照法律说：：一切有以一切有以

色列国籍的是以色列人色列国籍的是以色列人，，
包括各地归来的移民包括各地归来的移民，，和和
少数归化的巴勒斯坦人少数归化的巴勒斯坦人，，
就是原住民的后裔就是原住民的后裔。。而犹而犹
太人是信奉犹太教的人太人是信奉犹太教的人。。

照圣经说照圣经说：“：“外面作犹外面作犹
太人太人，，不是真犹太人不是真犹太人；；外面外面
肉身的割礼肉身的割礼，，也不是真割也不是真割
礼礼。。惟有里面作的惟有里面作的，，才是才是
真犹太人真犹太人；；真割礼也是心真割礼也是心
里的里的，，在乎灵在乎灵，，不在乎仪不在乎仪
文文。”（。”（罗马书罗马书 22::2828,,2929））所所
以圣经的以圣经的““以色列人以色列人””是指是指
教会说的教会说的。。否则十个支派否则十个支派
已经失落了已经失落了，，现在的以色现在的以色
列既然不完全列既然不完全，，怎说得上怎说得上
复国呢复国呢？？

跟着来的问题跟着来的问题：：
谁该是迦南地的主人谁该是迦南地的主人？？
巴勒斯坦人说巴勒斯坦人说，，他们他们

有有““先入为主先入为主””的权利的权利：：他他
们的祖宗住在那块土地是们的祖宗住在那块土地是
最久最久；；就是当以色列人就是当以色列人［［犹犹
大人大人］］分散在各国中的时分散在各国中的时
候候，，他们的祖先已经住在他们的祖先已经住在
那 里 了那 里 了 。。 现 在 的 以 色 列现 在 的 以 色 列
人人，，则以为他们有权利则以为他们有权利；；连连

不信神不信神，，不信旧约圣经的不信旧约圣经的，，
也根据耶和华与他们祖宗也根据耶和华与他们祖宗
亚伯拉罕所立的约亚伯拉罕所立的约，，地是地是
属他们的属他们的，，因为他们是亚因为他们是亚
伯拉罕的后裔伯拉罕的后裔。。
那么那么，，该看圣经怎么说呢该看圣经怎么说呢？？

信实的神信实的神，，照祂永不照祂永不
改变的应许改变的应许，，把迦南地赐把迦南地赐
给亚伯拉罕和他的后裔给亚伯拉罕和他的后裔。。
当神领他们从埃及地出来当神领他们从埃及地出来
的时候的时候，，是要他们进入迦是要他们进入迦
南地南地，，並把原住民七族灭並把原住民七族灭
绝绝。。神是不背约的神是不背约的；；但以但以
色列人背约了色列人背约了。。他们沒有他们沒有
照神所说的照神所说的，，与迦南人分与迦南人分
別別，，反与他们混合反与他们混合，，拜他们拜他们
的偶像的偶像，，就自食恶果就自食恶果；；神使神使
迦南人作了以色列人眼中迦南人作了以色列人眼中
的刺的刺，，肋下的荊棘肋下的荊棘。。

到了扫罗王的时代到了扫罗王的时代，，
他热心起来他热心起来，，杀死基遍人杀死基遍人；；
因此到大卫年间因此到大卫年间，，遭三年遭三年

饥荒饥荒，，因为背约失信的事因为背约失信的事，，
是信实的神所不喜悅的是信实的神所不喜悅的。。
（（撒 母 耳 记 下撒 母 耳 记 下 2121::11--66,,1414））
直到作了适当的补偿直到作了适当的补偿。。

现在现在，，我们看以色列我们看以色列
对待巴勒斯坦人如何对待巴勒斯坦人如何？？以以
色列的妨害人权色列的妨害人权，，限制宗限制宗
教自由教自由，，几乎可与沙乌地几乎可与沙乌地
阿拉伯媲丑阿拉伯媲丑。。他们用种种他们用种种
方法和名义方法和名义，，迫害与他们迫害与他们
不同的人不同的人，，只是美国不问只是美国不问
皂 白 支 持 一 味 维 护 的 政皂 白 支 持 一 味 维 护 的 政
策策，，视而不见而已视而不见而已。。到酿到酿
成仇恨深重成仇恨深重，，狗急跳牆人狗急跳牆人
急 拚 命 的 地 步急 拚 命 的 地 步 ，，同 归 於同 归 於
尽尽，，与尔偕亡与尔偕亡，，还有甚好还有甚好
说的说的？？

以基督徒的立场以基督徒的立场，，
我们该如何对待他们我们该如何对待他们？？
英国近代弟兄会和时英国近代弟兄会和时

代论信仰的代论信仰的，，给以色列以给以色列以
特殊地位特殊地位，，以为他们是旧以为他们是旧

约的约的““教会教会”，”，是耶稣肉身是耶稣肉身
的的““弟兄弟兄”，”，应该特別善待应该特別善待
礼遇礼遇；；而且神有双轨的奧而且神有双轨的奧
祕计画祕计画，“，“以色列人有几分以色列人有几分
是硬心的是硬心的，，等到外邦人的等到外邦人的
数目添满了数目添满了，，於是於是，，以色列以色列
全家都要得救全家都要得救。”（。”（罗马书罗马书
1111::2525--2727））

教 会 传 统 的 主 流 立教 会 传 统 的 主 流 立
场场，，则以为教会是因信称则以为教会是因信称
义接受耶稣基督为救主的义接受耶稣基督为救主的
人人，，也就是新约的也就是新约的““以色列以色列
人人”，”，並沒有什么外邦人的並沒有什么外邦人的
分別分別。。

这样这样，，我们就面对第我们就面对第
一 世 纪 以 来 基 督 徒 的 问一 世 纪 以 来 基 督 徒 的 问
题题：：亲犹太人或犹太教徒亲犹太人或犹太教徒，，
还是爱基督教会还是爱基督教会？？

且看一个例子且看一个例子：：在几在几
年前年前，，有些基督徒有些基督徒，，想在以想在以
色列设立电视台色列设立电视台，，向当地向当地
的人传扬福音的人传扬福音。。他们向以他们向以
色列政府提出申请色列政府提出申请，，被推被推
三阻四的拖了好几年三阻四的拖了好几年，，受受
到多方刁难到多方刁难，，总搞不出结总搞不出结
果果。。后来他们改向巴勒斯后来他们改向巴勒斯
坦政府申请坦政府申请，，不到半年就不到半年就
得到批准得到批准，，早就在伯利恆早就在伯利恆
开始播出开始播出，，可以达到可以达到““圣圣
地地”（”（圣经地区圣经地区））的大部分的大部分。。

现在现在，，圣地的人口圣地的人口，，只只
不及百分之二是基督徒不及百分之二是基督徒，，
其中多是巴勒斯坦人其中多是巴勒斯坦人。。这这
样样，，谁是教会谁是教会？？谁是弟兄谁是弟兄？？

下次如果你或朋友去下次如果你或朋友去
““圣地圣地””旅遊旅遊，，不要忘记参不要忘记参
加巴勒斯坦教会的聚会加巴勒斯坦教会的聚会，，
那才是圣地中的圣地那才是圣地中的圣地：：哪哪
里主同在里主同在，，那地方就是圣那地方就是圣
地地。。

来源来源：：翼报翼报



蚂蚁死亡漩涡蚂蚁死亡漩涡
◎陈庆云

蚂 蚁 死 亡 漩 涡（ant
mill）是 一 种 发 生 在 行 军
蚁的独特现象，行军蚁通
常 会 组 成 一 个 庞 大 的 队
伍，由队伍中领军的第一
只 行 军 蚁 分 泌 追 踪 的 讯
息 费 洛 蒙 （trail phero-
mone），而其他的行军蚁
用 嗅 觉 跟 随 。 当 系 统 运
作良好时，可以让食物更
快 回 到 根 据 地 。 但 当 领
头 的 行 军 蚁 失 去 方 向 而
产生混乱时，行军蚁仍会
盲 目 跟 随 这 些 讯 息 费 洛
蒙，最终形成永无止境的
循环，若循环没有因为某
种原因被打破，行军蚁将
无法逃出这个死亡漩涡，
持续在漩涡内转圈，直到
体力耗尽而死。

蚂蚁死亡漩涡的起因
是错误信息的传播，个人
不加思考和分辨，盲目跟
风 的 结 果 是 陷 入 困 境 和
灭亡。

有 人 曾 做 过 一 个 实
验 。 在 一 群 羊 面 前 设 置
了一个栅栏，领头的羊纵
身一跃跳过栅栏，后面的
羊也跟着跳过去。

接下来的一幕就有趣
了 ，工 作 人 员 将 栅 栏 移
走 ，后 面 的 羊 走 到 这 里
时，仍像前面的羊一样跳
了一下，就好像栅栏还存
在 一 样 。 这 就 是 羊 群 效
应。

所以，有经验的牧民
在放牧时，往往只要控制
好领头的羊，这样羊群就
不会走丢了。

简单来讲，羊群效应
可 以 理 解 为 一 种 从 众 心
理，跟风、随大流，别人干
什么，我也干什么。

这听起来，似乎是在
批评一些人没有主见，没
有判断力，盲目跟风，但
我认为，这其实是人的一
种天性，每个人都有羊群
效应。

不管是在生活还是工
作中，我们都会深受从众
心理的驱使，习惯服从大
多数，妥协大多数。跟风
不 可 怕 ，盲 目 跟 风 才 可
怕。真正可怕的，是那种
没 有 思 考 和 判 断 的 盲 目
跟风。

“死苍蝇使作香的膏

油发出臭气。这样，一点
愚昧，也能败坏智慧和尊
荣。”）（传道书 10:1）

〔吕振中译〕“死苍蝇
使 作 香 物 的 膏 油 发 出 臭
气；一点点愚昧比智慧和
尊荣更有势力。”

〔原 文 字 义〕“ 作 香 ”
混合，调合；“膏油”油脂，
橄榄油；“发出”流出，冒
出，涌出；“愚昧”愚蠢，愚

笨 ；“ 败 坏 ”( 原 文 无 此
字)；“尊荣”荣耀，荣誉。

〔文意注解〕“死苍蝇
使 作 香 的 膏 油 发 出 臭
气”：『死苍蝇』指微不足
道但却令人厌恶的事物；
『作香的膏油』指令人心
神愉悦的事物；发出臭气
意指得到相反的效果。

“这样，一点愚昧，也
能败坏智慧和尊荣”：『这

样』指同理；一点愚昧指
微不足道的愚行；『败坏
智慧和尊荣』指一个人智
慧 的 表 现 和 所 赢 得 的 荣
誉都因此遭受损失。

从这里让我们看到，一
个微不足道的“死苍蝇”，
虽然小却能使由许多香料
成份作成的，“香的膏油发
出臭气”来。而所罗门说
的这个膏油不是一般的膏
油，乃是非常高级的，昂贵
的，在当时是比黄金更贵
重，这么贵重的一瓶膏油，
里 面 只 要 有 一 只“ 死 苍
蝇”，就能使整瓶膏油都发
出臭味来，而且这膏油一
直会散发这种臭味，那它
还能有价值吗？同样人只
要有“一点愚昧，也能败坏
智慧和尊荣”，可见愚昧的
破 坏 力 比 智 慧 的 影 响 力
更大。这“智慧和尊荣”，
就 是 人 的 智 慧 表 现 和 所
赢得的荣誉，都因“一点
愚昧”而遭受损失，因此
我 们 不 可 不 谨 慎 ！ 在 属
灵路途上跌倒的人，不仅
是因为他生命中“没有”
什么，也是因为在他生命

中“有”什么，就如有“死
苍蝇”。这对每个信徒都
是有力的提醒，尤其对侍
奉主的人，更具丰富而沉
重 的 属 灵 教 训 。 作 为 神
的仆人，我们的生命都是
奉献给主的香膏，因此不
能容有“死苍蝇”在里面，
我们就要为自己守望，为
自己谨慎，务必要保持清
醒的头脑、敏感的灵性、
坚定的信心，并以勇敢的
心志和毅力，加以抵挡和
防范“死苍蝇”，因为“死
苍蝇”虽小，危害甚大！

一个人出诸愚昧的小
错失，可以使智慧的努力全
盘失败；一次愚昧之举可能
毁掉良好的名声。

愚行的破坏力远比智
慧的影响力为大，一生谨言
慎行可能毁于一次愚行。

祷告：
主啊，求你开启我们

的心窍，让我们知道一点
点愚昧也会败坏自己，主
啊，让我们知道离开自己
的路，去走你的路，让我
们不断远离自己的愚昧，
而活出你的形象来！
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忠心敬拜主，应有始
也有终。忠心爱教会，不
迟到也不早退。忠心帮
助人，有头也有尾。忠心

参加会议，提议之后自己
先行动。忠心作义工，谦
虚又尽责，不居功而盛气
凌人。使徒保罗事主忠

心耿耿，鞠躬尽瘁，殉道
身死，不喧夸清高，可作
信徒的模范。他说：“所
求于管家的，是要他有忠

心”（林前 4:2）。主把“公
义 冠 冕 ”赐 给 忠 心 的 保
罗，也会赐给你！

忠心究竟指什么忠心究竟指什么？？

万变之中万变之中，，主永不变主永不变！！
人，不停地在改变：好

人堕落变成坏人，而坏人
也 会 悔 改 变 成 了 好 人 。
物，不断地由旧货蜕变成

新品；而新品也会被淘汰
成为旧货。神，是个永不
改变的灵，始终全无转动
的影儿（雅 1:17）；时和空

都 不 能 影 响 祂 的 存 在 。
对照之下，善变又短暂的
我们，怎可跟神相比呢？
唯一可作的就是：接受神

的“无限”生命，成为神的
儿女，便不须害怕淘汰和
万变了！

上帝的看法非同我们的看法上帝的看法非同我们的看法！！

基甸说:“主啊，我有何
能拯救以色列人呢？我家

在玛拿西支派中是至贫穷
的，我在我父家是至微小

的。”（士师记六:15）
当上帝要委任基甸为

士师时，他经历了自信的危
机。当上帝的使者称他为
大能的勇士时，他显然是不
相信的。他觉得自己没有
能力拯救以色列人。然而，
上帝看基甸的方式非同基
甸看自己的方式。上帝衡
量基甸的能力，并非从他还

年轻的年纪，也非因他的支
派是最小的，乃因上帝应许
与他同在。

很多时候，我们无法完
成更大的工作，因为我们对
祂的应许缺乏信心，也看轻
自己的能力，认为自己不可
能完成。实际上，上帝的看
法非同我们的看法，上帝的
标准与世界的标准也截然

不同。因此，千万不要犹
豫，要抓住上帝所预备的机
会，并完成祂的呼召。

建立自信的开始就是
重视上帝赐予我们的能力，
并 完 全 信 靠 顺 服 祂 的 同
在。藉着这个方式，我们可
以行大事，并创造辉煌的未
来。

千万不要注视我们所

面临的挑战有多大，而是要
仰望那与我们同在的上帝
是何等的伟大！

（请参阅：约书亚记一:
5；诗篇九十六:4 又一百廿
六:3；约翰福音十四:12；罗
马书十一:29；提摩太前书
四:12）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

理想国度理想国度
◎天路行者

近年来，“躺平”或者“摆
烂”等名词。综合而言，这是
形容一种主动或被动地选择
不做积极回应，甚至是以一
种放弃的生活态度。或许有
人批评“躺平”或“摆烂”的
人没有上进心。但相反地，
在“躺平”或“摆烂”里努力
生活的人大有人在，然而正
因着努力以后的结果不尽人
意，理想与现实之间的巨大
落差、吃力感，努力后仍然达
不到个人理想的目标、生活
方式、解决方案，而对身边的
事物深感的挫折、气馁、无奈
或失望。结果，干脆什么都
不做，主动或被动地选择“躺
平”或者“摆烂”……

比如：品学兼优却遭同
学妒忌、杯葛；努力工作赚
钱，盼望购买属于自己的家，
工资却追不上房价；不利付
出工作的结果，却不被上司
或老板重视，老板过去曾经
给予的承诺久久没有兑现；
盼望藉做生意或投资赚一笔
巨款，却血本无归；一场意外
或病痛与心爱的家人在世上
分离；用心经营的关系，最后
换来的是无情地对待、背叛、
分离；努力抚养孩子成长，孩
子长大以后却深深伤害父母
的心……

面对理想与现实的冲
击，有的人确实已尽了责任
和努力；有的人面对突如其
来的意外，或健康出问题而
遭受打击；也有的人，则是将
理想放得太高，或者把现实
目标的时间放得太短，目标
与理想的不切实际而产生的
灰心、失望。当美好的现状
或理想破灭，使我们当下难
以承受。

俗语说：人生不如意，十

有八九。事事本来不都按着
我们的计划和理想前行，面
对人生的变化与无奈，却教
会人觉悟在世上的有限，体
会世上一切人事物的运行、
操作，根本不在我们的掌握
之中，人没有管理世界万物
的全能智慧。当时请不如所
愿时，也正是我们反思自己
是否太过自信、自大，以为可
以掌握世界的变数和运行？

无可否认，面对生活的
冲击，像是被逼入一个死胡
同，同时身边的人或制度也
没有办法给予帮助，使我们
看不见出路与盼望，叫人心
灰意冷。然而，看似没有出
路的窘境，却有另一个契机，
叫我们不是左顾右盼，而是

向上望——望向创造宇宙万
物的主宰，祂才是全知、全能
的神，祂知道万事，万物也在
祂手中，并且神拥有管理万
物的智慧，这智慧是超过我
们的。在圣经里，神就向一
位名叫约伯的，抛出诸多有
关神治理大地的智慧，并叫
约伯尝试回答，但都叫约伯
哑口无言。（参伯38-42章）

在死胡同的窘境里，走
投无路，心中悲痛，似乎一生
就将悲惨度日，直到离世。
但亲爱的朋友，这并非人一
生的结局。主耶稣说：心灵
贫乏的人有福了，因为天国
是他们的。哀痛的人有福
了，因为他们必得安慰。（太
5:3-4）心灵贫乏在这里指的

是“承认心灵有需要的人
……能体察自己的不足，和
单单倚靠神而不是依靠自己
的长处”。

原来，挫折与难处中，我
们体会自己对世界如何运行
一点也不明白，当“明白自己
的不明白”时，就是得着生命
智慧的时刻，这样的智慧便
是“以神为神，以人为人”。
也原来，当我们体会自己不
过是人，在死胡同里觉悟自
己灵里是一无所有时，是迫
使我们完全奔向主、倚靠主
的时候。你愿意奔向这位掌
管天地的主吗？你愿意在哀
痛之中得着主温柔的安慰，
并靠着主重新振作吗？

最后，无论是遭受自己
不能控制的打击，或者因好
高骛远而导致的结果，背后
都反映我们对未来有美好的
理想期待——没有痛苦、死
亡；没有失败、失望；没有痛
苦、眼泪，却常有满心的喜乐
和完满的满足，使我们不再
伤心、失望、痛苦、流泪。亲
爱的朋友，你的理想不错，然
而，这理想唯有藉着耶稣基
督，并在他永恒的国度里才
能完全的实现。

正因为这理想的国度唯
有藉着主耶稣基督才能得
着，也提醒我们，这世上的人
事物没有永远倚靠的保障，
这世界非我家。转个念，我
们应将过去在世上的努力，
转向在天上永恒的投资。经
上说:“人若赚得全世界，却
赔上自己的生命，有什么好
处呢？人还能用什么换回自
己的生命呢？（太 16:26）。
如今，你会如何为自己永恒
的生做预备呢？

来源：中信

问题背后的意义问题背后的意义
◎翁绳佑

基督里的朋友们，平
安！我们经常会害怕面对
问题，尽量的逃避问题，免
得被问题压迫和困住……
这到底是为什么呢？ 因
为我们不明白问题背后的
意义……
愚蠢的人常制造问题；短
见的人常放大问题。一般
人谈论的是问题；伟大的
人会解决问题。聪明的人
感谢有问题；有创新的人
从问题找机会，有信心的
人因问题而提升。

所以，有问题并不是
问题，没有问题，反而我们
会很少祷告。没有困难，
我们就没有创新，也没有
战斗力。没有挑战，就不
会有突破。 要对你面临
的所有问题心存感恩，因
为这些问题都会让我们成
长，并让我们成为一个更
伟大、更坚强的人。

问题使我们以什么态
度来面对？ 生活的本质
是一系列为“问题”而生的
“问题”。“问题”不是“停

止”的标志。 当我们知道
如何从中学习时，“问题”
就是“进步和成长的路线
图”。把“问题”看成是上
帝完成计划的部分。

没有任何问题是没有
解决方案的，经过一般辛
勤的工作之后是不会没有
收获的，在我们迈出的每
一个脚步, 上帝必定与我
们同在，祂必引导我们走
在正确的道路。

你不要害怕，因为我
与你同在；不要惊惶，因为
我是你的神。我必坚固
你，我必帮助你，我必用我
公义的右手扶持你。（以赛
亚书41:10）

耶和华你的神是施行
拯救、大有能力的主。祂
在你中间必因你欢欣喜
乐，默然爱你，且因你喜乐
而欢呼。（西番雅书 3:17）

记住, 我们活着就是恩
典！要站立的稳，因为耶稣
大过你面对的所有问题。

主 耶 稣 永 远 与 你 同
在！
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案例：
陈先生夫妇一家四口

刚从香港到温哥华，至今
已有三个月。心情像过山
车一样，由兴奋、雀跃、喜
悦、充满梦想和盼望，到沮
丧、抑郁、苦涩、充满担忧
和 恐 慌 ，不 知 所 措 。“ 移
民”前持着破釜沉舟，远离
困境，连根拔起的魄力，来
到从未踏足过的美地加拿
大，才知这里原来是“艰难
大”！初到温哥华时因没
有本地的驾照，甚至连出
入也成为问题，孩子有病
又没有医生！真是困难重
重！

陈 先 生 作 为 一 家 之

主，四处找工作不果，无法
找 到 像 以 前 的 写 字 楼 工
作，结果无奈接受在一间
餐馆做侍应。虽然有最低
工资的收入，但常常忧虑
被人轻看，又怕不能满足
长期生活的需要，并且恐
惧能否在本地昂贵楼市置
业 ，会 否 比 不 上 其 他 朋
友。陈太太以进修为名，
使一家获得批准来到加拿
大，但非常忧虑能否重拾
书包用英语读书，又担心
儿女的教育。陈先生夫妇
最 近 数 星 期 常 常 感 到 疲
倦、精神恍惚、失去食欲、
晚上失眠…，结果寻求援
助。

认识忧虑的压力源头
虽然笔者以新移民为

例，但不少在加国生活多
年的人，生活上也一样有
不同程度的忧虑，不可免
疫 。 人 无 远 虑 ，必 有 近
忧！任何景况、事情或关
系，无论是好坏或正负，都
可 以 成 为 压 力 的 源 头
（stressor），在乎我们如何
体 验 或 面 对 这 些 压 力 源
头 。 当 我 们 经 历 压 力
（stress），自然会在生理和
心理出上现不同程度的忧
虑（anxiety）或 担 忧（wor-
ry）。正面对或将面对工
作压力时，固然会带来焦
虑，但正面对或将面对快

乐的事情（如参与亲朋的
喜庆、渡假等），对某些人
同样可以构成压力而产生
忧虑。早在 1967 年，在美
国精神科医生霍尔坶斯和
瑞 赫（Holmes, TH 和 Ra-
he, RH），编制发表了一项
“生活事件压力量表”，列
出 43 项生活事件与其压
力程度（分数）。由配偶死
亡等同 100 分，至轻微违
法（如交通罚单）等同 11
分，作为计算过去一年内
生 活 事 件 累 积 的 压 力 指
数 。 若 一 个 人 总 分 高 过
150 分 ，他 大 约 有 50% 的
机会患身心疾病。由此量
表可见，我们醒觉到生活
中任何的改变都会构成不
同程度的压力，务要把它
减 少 ，化 解 它 引 发 的 忧
虑。其实认识压力的普及
性，乃是克服忧虑重要的
一大步！

认识忧虑的心理反应
正如案例中的陈先生

夫妇一样，我们都熟悉一
般焦虑的心理状态，包括
不同程度的担心忧虑、害
怕恐惧、烦躁动怒、精神紧
张、不能专注等，这都是常
见的现像。因为一般生活
都是变幻无穷，故此就是
充满压力。其实面对压力

也 就 是 成 长 的 学 习 与 操
练，在人生成长八阶（注：
心理学家艾力逊把它分成
八个社会心理发展阶段），
有 不 同 大 小 的 挑 战（危
机）。成长便是学习如何
面对、减少、适应、舒缓和
克 服 这 些 改 变 带 来 的 压
力，避免忧虑的提升。其
实，完全没有压力和忧虑
的生活，会成为无聊乏味，
有适切的压力（eustress），
反而令我们在各样的任务
上，有最佳的醒觉与效能，
作出最佳的成绩。当然若
压力太大，与忧虑持续数
星期或以上，且不断在程
度与密度上提升，得不到
舒缓又影响正常的生活，
心 理 治 疗 师 和 精 神 科 医
生，便可按这些症状作出
忧虑症的诊断。
从圣经的角度看压力与忧虑

因篇幅所限，笔者在
本期只集中与读者简单从
新 约 原 文 提 出 讨 论“ 忧
虑 ”（merimnao, 出 现 17
次）一字。众所周知，耶
稣 6 次在登山宝训教导有
关忧虑，如“所以不要为
明天忧虑，因为明天自有
明天的忧虑，一天的难处
一天当就够了。”（马太福
音六 34）但耶稣用同一词

在不同的处境可译作─不
用“ 担 心 ”（马 太 福 音 十
19 [新 ]）、“操心”（路加福
音 十 41 [ 新 ]）或“ 思 虑 ”
（路加福音十二 11 [新 ]）。

同样使徒保罗又教导
我们：“应当毫无忧虑，只
要凡事借着祷告祈求，带
着感恩的心，把你们所要
的告诉神。”（腓立比书四
6）但保罗在同一卷书用
同 一 词（原 文）是 指“ 关
心”─“没有人与我同心，
真正关心你们的事。（腓
立比书二 20 [ 新 ]）”。另
保 罗 在 别 处 用 同 一 词 指
“挂念（主的事 [新]）”，相
对于“为世上的事挂虑”
（哥林多前书七 33, 34）。
保罗更鼓励“肢体能够互
相照顾[新]”（哥林多前书
十二 25）。原来“挂念（担
心、思虑）─关心（操心）
─照顾─忧虑（挂虑）”是
同一词的光谱。故此“忧
虑”的原文在不同处境有
不同程度的意义和表达，
意味着我们面对各样事情
之压力，都可靠主随机应
变 ，智 慧 地 用 心 适 切 应
对，可选择以忧虑、照顾、
担心、操心或思虑等作出
回应。

来源：真理报

◎◎柴树良柴树良

谁主明天谁主明天？？
有些歌曲和广告鼓励

人们“明天会更好”，播送
正 能 量 。 圣 经 则 告 诉 我
们，神掌管明天，祂掌管历
史的进程与我们的人生。
基督教信仰非只是导人向
善，而是可以使人生有盼
望。圣经路加福音十八章
35 至 43 节记载耶稣使一
个瞎子重见光明；这瞎子
是如何重见光明的？

一． 盼望改变：承认
需要，寻求帮助

耶稣将近耶利哥的时
候，有一个瞎子坐在路旁
讨饭。听见许多人经过，
就问是什么事。他们告诉
他 ，是 拿 撒 勒 人 耶 稣 经
过。他就呼叫说：“大卫的
子孙耶稣啊，可怜我吧！”
（路加福音 18:35-38）

这个瞎子虽然什么也
看不见，但听到很多人走
过。失明人士的心眼通常
比开眼者灵敏得多，他们
对周围发生的事其实十分
清楚，并会探索事情的真
相和意义。

世界各地经历瘟疫大
流行，面对经济衰退、战
争，还有政治角力、贫富悬
殊等问题，而工作压力、人
际关系的张力和健康等问
题也不断烦扰着我们，使
我们迷失方向，被环境牵
着鼻子走。其实我们需要
停下来，心境平静地问：这
些在我们周围发生的事对
我有何意义？就像那瞎子
一样问发生什么事。

当瞎子知道是耶稣经
过，他就把握机会，立刻求
耶稣怜悯：“大卫的子孙，
可怜我吧！”瞎子看得很
准，知道耶稣是惟一可以
帮助他的人。在绝望无助
之中，我们是否看到自己
需要耶稣的帮助？我们是
否会问：耶稣是谁？为何
有那么多人相信和寻求祂
的帮助？

瞎子听见耶稣的种种
事迹之后，就坚决认定耶
稣是惟一可以拯救他的那
一位。“大卫的子孙”耶稣
基督，是来到世上拯救人

类的那一位。祂为人在十
字架上承担罪的刑罚，使
人灵魂不至永远灭亡：“神
爱世人，甚至将祂的独生
子赐给他们，叫一切信祂
的 ，不 至 灭 亡 ，反 得 永
生。”（约翰福音 3:16）

二． 盼望在乎神：单
纯的信，带来改变

在前头走的人就责备
他，不许他作声；他却越发
喊叫说：“大卫的子孙，可

怜我吧！”耶稣站住，吩咐
把他领过来，到了跟前，就
问他说：“你要我为你做什
么？”他说：“主啊，我要能
看见。”耶稣说：“你可以
看见！你的信救了你了。”
瞎子立刻看见了，就跟随
耶稣，一路归荣耀与神。
（路加福音 18:39-43）

耶 稣 故 意 问 这 瞎 子
“你要我为你做什么？”，
是要看看他是否清楚了解

自己的需要。我们或许以
为这个坐在路旁讨饭的瞎
子需要的当然是钱，但瞎
子很清楚自己不是想要耶
稣的钱，他要的是能够看
见。如果耶稣问你希望祂
为你做什么，你会如何回
答？更重要的是：你是否
知道耶稣希望为你做些什
么？耶稣希望我们知道自
己真正的需要。

我们要对自己诚实，
才能看得准自己“想要的”
是否真正“需要的”。许多
人求神拜佛乃是为求福避
祸，最受人欢迎的神可能
是财神。可是，有钱却非
万能；钱财买不到爱情、平
安、人际和家庭和谐等等。

当神问我们：“你需要
什 么 ？ 你 要 我 为 你 做 什
么？”祂是要帮助我们看
到：不要祈求得到自己想
要的，要祈求得到自己真
正需要的。耶稣所赐给人
的，并非世人渴求的物质、
名利、伴侣等等所能比拟，
祂所赐的是更宝贵的，祂

将爱和平安赐给人，又将
人生方向指示我们。

耶稣对这瞎子说：“你
可以看见！你的信救了你
了。”其实信心就是看见：
信心是看见肉眼所看不见
的东西。这瞎子看到耶稣
就是神所应许的救主，而
这信心就救了他。这瞎子
从 没 亲 眼 见 过 耶 稣 行 神
迹，他看不到，他只是听
闻，但他相信了。同样地，
我 们 不 必 用 肉 眼 看 见 神
迹，也可以相信耶稣。信
心 就 是 信 靠 神 和 神 的 话
语。瞎子信靠耶稣，不但
重 见 光 明 ，灵 魂 也 得 救
了。圣经说：

你 若 口 里 认 耶 稣 为
主，心里信神叫祂从死里
复活，就必得救。（罗马书
10:9）

各位朋友，你若口里
认 耶 稣 为 救 主 和 人 生 的
主，心里相信神已经叫祂
从死里复活，就必得救。
这是神给你的应许。

来源：金灯台

细读四福音书，可从
耶稣基督的态度与教训
中 看 出 来 ，祂 极 尊 重 妇
女，尤其在与妇女的交往
中，祂的恩慈与关怀，都
在四福音书的记述里洋
溢，使我们不仅佩服，并
且应当效法。

( 一) 马 太 福 音 中 女
性的光辉

马太的资料多是依据
马可，马太福音与马可一
样 ，对 妇 女 持 肯 定 的 态
度，有的章节似乎更为肯
定，在主给五千人的“五
饼二鱼”神迹中，尤其註
明：“吃的人除了妇女孩
童共有五千。”(太 14：21)

在迦南妇人切求耶稣
的记述更加生动，因为马
太曾提及门徒的话：“这
妇人在我们后头喊叫，请
打发她走吧！”(太 15：23)

又加上耶稣的话：“我奉
差谴，不过是到以色列家
迷 失 的 羊 那 里 去 。”( 太
15：24) 但 主 对 妇 人 说 ：
“ 妇 人 ，你 的 信 心 是 大
的。”(太 17：28)这表明主
耶稣对迦南妇人信心的
赞赏而成全她。

有关离婚的事，马太
福音省略马可的论调，并
未提及女人也可以主动
与男人离婚，因为这是当
时罗马的习俗，犹太人没
有女人主动向男人提离
婚的习俗。马太福音只
论离婚可以成为淫乱的
缘故，不可有其他的理由
而离婚。所以两者都注
重婚姻“两人成为一体”
的道理，就是根据创世纪
二章 24 节的话。门徒当
时的反应多少是有男人
的偏见：“人和妻子既是

这样，倒不如不娶。”(太
19：10) 以后马太说耶稣
似乎说明独身比结婚的
要 求 更 高 。 ( 太 19：
11-12)

当耶稣最后骑驴进入
耶路撒冷，马太加插先知
的话：“要对锡安的居民
( 原 文 是“ 女 子 ”) 说 ，看
哪，你的主来到你这里，
是温柔的，又骑驴，就是
骑着驴驹子。”(太 21：5)

耶稣在彼拉多面前受
审时，彼拉多的妻子特别
劝他不可管这义人的事
(太 27：19)。这妇人实在
有见识，对这暴虐而又懦
弱的丈夫加以劝阻，所以
彼拉多用水洗手。

在耶稣复活时，特别
叮嘱妇人们，“去告诉你
们的弟兄，叫他们往迦利
利去，在那里见我。”这是
马太附加的(太 28：10),可
见主重视妇女要她们成
为复活的见证人。

马 太 福 音 有 若 干 资
料，并不根据马可。筵席
的比喻并未提及新娘(太
22：1-14), 因为当时筵宴
中的主角不是新娘。但
“十个童女”的比喻，完全
只谈女子(太 25：1-14)。

马太福音的耶稣家谱
中，除了马利亚是耶稣的
母亲，还提及四个妇女的

名字：他玛、喇哈、路得与
乌利亚的妻子，她们有的
是外邦女人，有的是与罪
恶有关，却都列入耶稣的
家谱。希伯来人的家谱
只提男人，不提妇女，有
旧约的记述为证。马太
又提到马利亚从圣灵怀
孕 ，都 在 强 调 女 性 的 尊
贵。

马太福音中的“登山
宝训”，其中特别警告男
人不可对妇人心动淫念，
女人不是玩物，她的人格
必 须 受 到 尊 重 。 ( 太 5：
27-30)。 马 太 福 音 处 处
都教导男人不可对妇女
有任何罪恶的意念和举
动，实在令人感动。

( 二) 马 可 福 音 中 女
性的光辉

在马可福音中，妇女
佔十分重要的地位。首
先出现的妇女是西门的
岳母 ( 可 1：30)。耶稣知
道她患热病，进前拉她的
手，扶她起来，热就退了，
她就起来服事主与祂的
门徒。服事是门徒应有
的 行 动 ( 可 9：35,10：
43-45,15：41)。这段经文
看起来不是强调女性，但
却说明主对女性的恩慈
和态度，让所有的男人都
当遵行。

马可福音与其他圣经

作者一样，在用经上是男
性 (可 2：21),。当主耶稣
餵饱五千人吃饱，都只算
男人(可 6：44), 妇女与孩
童都不包括在内，但这并
不是说轻视女性和小孩，
主耶稣曾教训说：“信者都
是亲属”，又说：“凡遵行天
父旨意的人，就是我的弟
兄姐妹和母亲”(可 3：35)
在外面找祂的只有母亲的
弟兄，但主加上“姐妹”，可
见当时会众中的女子有老
有少，但路加福音却省略
了“姐妹”(路 8：21)。

在记述主耶稣医治的
事迹中，有两件事件并在
一起，就是祂医治睚鲁的
女儿之外，也医好了一位
患 血 漏 的 妇 人 ( 可 5：
21-43)。 但 主 称 她 们 为
“女儿”。在男性中心的
社 会 中 ，女 人 是 不 重 要
的，她们都是患病者，更
何况血漏是“不洁净的”，
连她自己都不敢靠近主，
但是主却看她为宝贵，关
怀心切，即刻医治她们，
要 她 们 得 痊 愈—— 身 心
灵得到医治。

在 马 可 福 音 的 记 载
中，不是每一个妇女都善
良，希律的妻子希罗底是
一个恶妇，要了施洗约翰
的头 ( 可 6：24)。在这里
说 明 女 性 有 乖 孽 的 成

分，所谓“最毒妇人心”，
但她们需要主的拯救，但
信心使女人更加善良、坚
定和温柔，灾难使妇女更
加善良，所以主预言说：
“怀孕的和喝奶的孩子有
祸了”(可 13：17),他们更
需要主的救恩和关爱。

妇 女 的 奉 献 值 得 称
赞，寡妇的“二个小钱”，
马利亚极贵的“真嗱哒香
膏”,都是主所赞许的 (可
12：40, 14：3-9)。马可虽
然没有指出是马利亚，但
在约翰福音十二章可为
佐证。

如果马可福音的资料
是来自彼得的话，写作时
期彼得已经是在教会身
居要位，但马可特别记载
彼得在一个使女面前否
认 主 ( 可 14：66-72)。 这
个使女细心的观察，把彼
得的身份说穿了，彼得当
时无口否认，以后痛哭悔
改，这不能说没有特别的
意义吧！？

马可记述妇女忠心跟
随主的脚踪，从加利利到
十 字 架 底 下 ，再 到 空 墓
前，马可记述除了希罗底
之外，其他都是善良的妇
女，马可对女性是有正面
的评价，这是值得我们注
意和观察的。

（待续……）
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老 是 疲 劳老 是 疲 劳 、、无 精 打无 精 打
采采 ，，就 想 来 一 杯 咖 啡 提就 想 来 一 杯 咖 啡 提
神神 ，，许 多 人 会 选 择 到 咖许 多 人 会 选 择 到 咖
啡店或超商购啡店或超商购 买便利的买便利的
纸杯装的热咖啡纸杯装的热咖啡，，但是但是，，
日 本 医 师 提 醒日 本 医 师 提 醒 ，，这 个 举这 个 举
动动 ，，可 能 会 让 你 将 致 胖可 能 会 让 你 将 致 胖
因 子 摄 取 至 体 內因 子 摄 取 至 体 內 ，，道 致道 致
肥胖的风险中肥胖的风险中。。日本名日本名
医提醒医提醒，，喝咖啡掌握喝咖啡掌握 44 大大
关 键关 键 ，，可 以 大 幅 降 低 致可 以 大 幅 降 低 致
胖威胁胖威胁。。
什麼是什麼是““环境荷尔蒙环境荷尔蒙”？”？

为 什 麼 纸 杯 装 的 热为 什 麼 纸 杯 装 的 热
咖啡潛藏咖啡潛藏““致胖因子致胖因子””的的
风险风险？？事实上事实上，，问题就在问题就在
这个纸杯上的塗剂这个纸杯上的塗剂。。纸纸
碰到水容易破碰到水容易破，，所以会塗所以会塗
一层防水的塑胶一层防水的塑胶 PEPE11，，另另
外并曾经验到纸杯有双外并曾经验到纸杯有双

酚酚 AA（（BPABPA），），推测可能来推测可能来
自再生纸的污染自再生纸的污染。。双酚双酚
AA 会 提 高 罹 患 糖 尿 病 的会 提 高 罹 患 糖 尿 病 的
风险风险，，道致具有调整与代道致具有调整与代
谢血糖功能的胰岛素分谢血糖功能的胰岛素分
泌失调泌失调，，让人变胖让人变胖，，罹患罹患
糖尿病糖尿病。。

双酚双酚 AA 结构类似雌性结构类似雌性
激素激素，，在人体內会干扰性在人体內会干扰性
荷尔蒙的合成荷尔蒙的合成、、分泌分泌、、作作
用等用等，，造成其功能混乱造成其功能混乱，，
影响人体生殖及发育影响人体生殖及发育，，这这
类的类的““內分泌干扰物质內分泌干扰物质””
又称为又称为““环境荷尔蒙环境荷尔蒙”。”。

““环境荷尔蒙环境荷尔蒙””
为什麼会有胖毒为什麼会有胖毒？？
““ 环 境 荷 尔 蒙环 境 荷 尔 蒙 ””胖 毒胖 毒

真令人畏惧真令人畏惧！！日本日本 WellWell--
ness Clinicness Clinic 神 乐 坂 院 长神 乐 坂 院 长 、、
内科医师贺来怜华内科医师贺来怜华，，在新在新

书书《《瘦不下来瘦不下来，，竟然是因竟然是因
为环境荷尔蒙毒物为环境荷尔蒙毒物》》中表中表
示示，，环境荷尔蒙这种亲油环境荷尔蒙这种亲油
性的毒物性的毒物，，最喜欢脂肪最喜欢脂肪，，
恰巧转換能量恰巧转換能量““粒線体粒線体””
的细胞的细胞、、维持身体健康等维持身体健康等
各种荷尔蒙各种荷尔蒙，，主要成分都主要成分都
是脂肪是脂肪。。如此一来如此一来““环境环境
荷尔蒙的胖毒就可以轻荷尔蒙的胖毒就可以轻
易进出人体细胞易进出人体细胞，，甚至干甚至干
扰或取代人体荷尔蒙的扰或取代人体荷尔蒙的
作用作用。。

现在现在，，已经从多位糖已经从多位糖
尿病患者身上验出双酚尿病患者身上验出双酚
AA。。 双 酚双 酚 AA 也 会 影 响 卵也 会 影 响 卵
巢 功 能巢 功 能 ，，提 高 罹 患 不 孕提 高 罹 患 不 孕
症症、、生理期不顺等多囊性生理期不顺等多囊性
卵巢症候群的风险卵巢症候群的风险。。最最
近几年近几年，，多囊性卵巢症候多囊性卵巢症候
群患者人数有增多的趋群患者人数有增多的趋
势势，，可以说是与致胖因子可以说是与致胖因子
等毒物有关的现代病等毒物有关的现代病。。

另外另外，，纸杯上的塑胶纸杯上的塑胶
盖也要当心盖也要当心。。仔细看会仔细看会
发 现发 现 ，，盖 子 上 面 会 标 示盖 子 上 面 会 标 示
““PSPS””字 样字 样 。“。“PSPS””是是
““PolystyrenePolystyrene”（”（聚苯乙烯聚苯乙烯
22））的 缩 写的 缩 写（（台 湾 的 塑 胶台 湾 的 塑 胶
回收辨识码回收辨识码 66 号号），），也是也是

一种致胖因子一种致胖因子。。
还有还有，，在自助式咖啡在自助式咖啡

店或超商店或超商，，会于卖场另外会于卖场另外
设置柜台设置柜台，，那里摆放著拋那里摆放著拋
弃式搅拌棒弃式搅拌棒。。搅拌棒有搅拌棒有
木制和塑胶制木制和塑胶制，，不过不过，，两两
者都不合格者都不合格。。大家可能大家可能
会认为木制搅拌棒比较会认为木制搅拌棒比较
安全安全，，但事实上它添加了但事实上它添加了
防腐剂防腐剂、、亚硫酸盐亚硫酸盐、、漂白漂白
剂剂。。虽然这些东西被认虽然这些东西被认
定是致胖因子的证据不定是致胖因子的证据不

足足，，但可以确定都是有害但可以确定都是有害
身体的物质身体的物质。。

请 记 住请 记 住““ 拋 弃 式 产拋 弃 式 产
品品””含有致胖因子的风险含有致胖因子的风险
高高，，一定要避免使用一定要避免使用。。

44 大关键远离大关键远离““环境环境
荷尔蒙荷尔蒙””胖毒胖毒

在此在此，，贺来怜华医师贺来怜华医师
提醒以下提醒以下 44 大关键大关键，，可以可以
大幅降低致胖因子的风大幅降低致胖因子的风
险险：：

11.. 用 马克杯装咖啡用马克杯装咖啡：：

找出不是纸杯装找出不是纸杯装，，而是用而是用
马克杯装热咖啡的咖啡马克杯装热咖啡的咖啡
店店。。

22.. 自 备不鏽钢杯自备不鏽钢杯：：要要
外带咖啡的话外带咖啡的话，，自备不鏽自备不鏽
钢随行杯钢随行杯。。

33.. 勿 用店家搅拌棒勿用店家搅拌棒：：
不使用店家准备的奶球不使用店家准备的奶球
和搅拌棒和搅拌棒。。

44.. 避 免用吸管避免用吸管：：喝冷喝冷
饮时饮时，，也不要使用吸管也不要使用吸管，，
在店里用玻璃杯就口喝在店里用玻璃杯就口喝。。
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有母亲向牧师抱怨说有母亲向牧师抱怨说，，
无论自己对儿子如何无微不无论自己对儿子如何无微不
至至、、照顾周到照顾周到、、包容接纳包容接纳、、多多
番饶恕番饶恕，，最终儿子还是跟她最终儿子还是跟她
搞对抗搞对抗，，做出令她伤心不已做出令她伤心不已
的事的事。。例如例如：：逃学逃学、、偷钱偷钱、、打打
架架、、到处惹事到处惹事、、彻夜不归等彻夜不归等，，
母亲的问候关怀却遭恶言相母亲的问候关怀却遭恶言相
向向。。她认为已经没有什么可她认为已经没有什么可
以做了以做了，，心中也期望牧师回心中也期望牧师回
答答：“：“你已尽了母亲的责任你已尽了母亲的责任，，
不需要再做什么不需要再做什么，，甚至可以甚至可以
放弃他放弃他！”！”

不料不料，，牧师叹了一口气牧师叹了一口气，，
徐徐地回答说徐徐地回答说：“：“其实你现在其实你现在
可以做的只有两件事可以做的只有两件事。。第第
一一，，每天继续爱他多一些每天继续爱他多一些；；第第
二二，，继续不住为他祷告继续不住为他祷告。。这这
是改变他行为的最好做法是改变他行为的最好做法。”。”
这样的答案出乎她所料这样的答案出乎她所料，，只只
好抱着半信半疑的态度好抱着半信半疑的态度，，尝尝
试试““每天爱他多一些每天爱他多一些””及及““不不
住地祷告住地祷告”。”。

母亲的坚持和不放弃母亲的坚持和不放弃，，
最终不但改进自己和儿子的最终不但改进自己和儿子的
关系关系，，也改善了儿子的行为也改善了儿子的行为，，
更改变儿子的做人目标更改变儿子的做人目标。。就就
是这么简单是这么简单：“：“每天爱他多一每天爱他多一
些些”、“”、“不住地祷告不住地祷告”，”，便可以便可以
改善亲子关系改善亲子关系，，改变孩子的改变孩子的
负面行为负面行为。。你愿意尝试吗你愿意尝试吗？？
当然当然，，你要你要““爱得其法爱得其法””和和
““持之以恒持之以恒”。”。

女 作 家 杏 林女 作 家 杏 林
子曾说子曾说：“：“爱里爱里
没有忍耐没有忍耐，，

爱便肤浅爱便肤浅；；爱里没有宽容爱里没有宽容，，爱爱
便狭窄便狭窄；；爱里没有尊重爱里没有尊重，，爱便爱便
专制专制；；爱里没有信赖爱里没有信赖，，爱便短爱便短
促促；；爱里没有了解爱里没有了解，，爱便痛爱便痛
苦苦；；爱里没有交流爱里没有交流，，爱便死爱便死
亡亡。”。”

要爱得其法要爱得其法，，父母一定父母一定
要用心学要用心学。。怎样学怎样学？？怎么怎么
做做？？是否很快就学到是否很快就学到？？那就那就
要看你的观念和态度了要看你的观念和态度了。。这这
种爱种爱，，不是物质上的供应不是物质上的供应，，而而
是精神上的培育是精神上的培育；；不是子女不是子女
乖乖，，你才爱你才爱，，更要在他们不乖更要在他们不乖
不听话时不听话时，，你依然爱他们你依然爱他们；；不不
仅是陪伴子女仅是陪伴子女，，更要与他们更要与他们
有心灵对话有心灵对话。。

父母含辛茹苦把孩子养父母含辛茹苦把孩子养
大大，，孩子却不体会父母付出的孩子却不体会父母付出的
心血心血，，反而时常冷言冷语反而时常冷言冷语，，恶恶
言相向言相向，，父母的心怎能不感到父母的心怎能不感到
如针扎刀割呢如针扎刀割呢？？俗话说俗话说，，儿女儿女
都是来都是来““讨债讨债””的多的多，“，“报恩报恩””的的
少少；；所以儿女给你带来麻烦和所以儿女给你带来麻烦和
苦恼苦恼，，也是很正常也是很正常。。若有体若有体
贴贴、、乖巧乖巧、、顺服的表现顺服的表现，，这是给这是给
父母的父母的““奖励奖励””和和““安慰安慰”。”。为为
人父母者人父母者，，应在心态和思想上应在心态和思想上

做好预备做好预备，，只要不只要不

气馁气馁、、不放弃不放弃，，伴着他们成长伴着他们成长，，
就已经尽了父母的责任就已经尽了父母的责任。。至至
于子女此刻看来不长进于子女此刻看来不长进，，不珍不珍
惜自己惜自己，，但只要我们愿意摆上但只要我们愿意摆上
时间时间，，用耐性和爱心陪他们度用耐性和爱心陪他们度
过过，，让他们觉得有支持让他们觉得有支持、、不孤不孤
单单，，也是为人父母者应有的条也是为人父母者应有的条
件件。。

学习做个好父母学习做个好父母，，是要厘是要厘
定目标定目标，，有计划有计划、、有系统地培有系统地培
育孩子育孩子，，在一切还未能看到果在一切还未能看到果
效时效时，，仍然然坚持仍然然坚持““每天爱他每天爱他
多一些多一些””和和““不住地祷告不住地祷告”，”，这这
有助保持亲子关系有助保持亲子关系。。在这基在这基
础上础上，，相信你与子女的沟通一相信你与子女的沟通一
定会有突破性的发展定会有突破性的发展。。

到底怎样才能实践这两到底怎样才能实践这两
项目标呢项目标呢？“？“不住地祷告不住地祷告””是是
要学习的要学习的，，这并非要学习美这并非要学习美
化和修饰祷告的内容化和修饰祷告的内容，，而是而是
学习调整你的态度学习调整你的态度，，并有持并有持
之以恒的毅力之以恒的毅力，，坚持每天不坚持每天不
断地做断地做，，甚至一日三次恳切甚至一日三次恳切
为孩子祈祷为孩子祈祷。。祷告的内容祷告的内容，，
不单是向神倾诉你的苦处不单是向神倾诉你的苦处、、
孩子多么伤你的心孩子多么伤你的心（（当然你当然你
需向神倾诉需向神倾诉，，让神亲自安慰让神亲自安慰
你你），），你也可为孩子的你也可为孩子的““问题问题””
祷告祷告，，求神动工求神动工，，让孩子体会让孩子体会
神和父母的关爱神和父母的关爱，，也为孩子也为孩子
带给你正面行为作感恩祷带给你正面行为作感恩祷
告告。。此外此外，，你更需要求神改你更需要求神改
变你的思想变你的思想、、心态心态，，让神赐给让神赐给
你教导孩子的智慧你教导孩子的智慧，，增进亲增进亲
子间的关系子间的关系。。

那么那么，，如何能做到如何能做到““每天每天
爱他多一些爱他多一些””呢呢？？你不妨先你不妨先

列出自己每天对孩子的列出自己每天对孩子的
付出和供应事项付出和供应事项，，然然

后检查一后检查一

下在你所列的项目中下在你所列的项目中：：金钱金钱、、
物质物质、、娱乐娱乐、、精神生活精神生活，，所占所占
比率最多的是哪一项比率最多的是哪一项？？在过在过
往的问卷调查中往的问卷调查中，，我发现我发现““金金
钱钱””和和““物质物质””的比重偏多的比重偏多，，精精
神生活的供应却很缺乏神生活的供应却很缺乏。。如如
果你要再爱子女多一些果你要再爱子女多一些，，你你
会为会为““每天爱他多一些每天爱他多一些””做些做些
什么什么？？以下是我曾经尝试的以下是我曾经尝试的
方法方法，，以供大家参考以供大家参考：：

11.. 每天多赞美每天多赞美，，对他有对他有
进步的行为加以称赞进步的行为加以称赞。。少批少批
评评，，对中规中矩或已有些许对中规中矩或已有些许
进步的行为进步的行为，，就不要再唠叨就不要再唠叨
了了。。

22.. 每天多展露笑容每天多展露笑容，，少少

板起脸孔板起脸孔。。当他做了令你气当他做了令你气
愤的事愤的事，，也应展现包容的脸也应展现包容的脸
孔孔。。

33.. 每天多耐心聆听他倾每天多耐心聆听他倾
诉心事诉心事，，少加入自己的意见少加入自己的意见
或向他宣泄怒气或向他宣泄怒气。。

44.. 每天多花时间促进关每天多花时间促进关
系系，，少花时间责骂少花时间责骂。。

55.. 每天多花时间祷告感每天多花时间祷告感
恩恩，，少花时间不住地埋怨少花时间不住地埋怨。。

66.. 每天多费心思建立他每天多费心思建立他
的好习惯的好习惯，，少注目于他的坏少注目于他的坏
习惯习惯。。

77.. 每天多花心思烹煮好每天多花心思烹煮好
吃的吃的，，少花时间抱怨他不帮少花时间抱怨他不帮
忙做家务或整理房间忙做家务或整理房间。。

88.. 偶而送他合用或喜欢偶而送他合用或喜欢
的小礼物的小礼物（（无须花费金钱无须花费金钱，，自自
制也可制也可），），让他感觉被爱和重让他感觉被爱和重
视视。。

99.. 每天多把你想到的每天多把你想到的、、
孩子需要的……继续写下孩子需要的……继续写下
来来，，更重要是将之实践出来更重要是将之实践出来。。

““每天爱他们多一些每天爱他们多一些””并并
不是有条件才爱不是有条件才爱，，而是无条而是无条
件地爱件地爱。。只要不住祷告只要不住祷告，，求求
神给我们智慧神给我们智慧，，使我们懂得使我们懂得
如何如何““每天爱他们多一些每天爱他们多一些”，”，
你将看见孩子有意想不到的你将看见孩子有意想不到的
变化变化。。最重要是最重要是，，要持之以要持之以
恒恒““每天每天””做下去做下去。。

来源来源：：真理报真理报

论

坛

改变孩子的负面行为改变孩子的负面行为：：每天爱他多一些每天爱他多一些
◎简朱素英



 










教训我们除去不敬虔的心、和世俗的情欲、在今世自守、公义、敬虔度日。（提
多书 2:12）

一个人最好的状态，不是拥有很多东西，而是用最少最简单的方式，去过最精
彩的生活。成长，是在给生命做加法；幸福，却是从给生活做减法开始。精简自
己，你会发现生活明朗，未来可期。

愚妄人怒气全发·智慧人忍气含怒。（箴言 29:11）
“怒”字拆开来看，上面是奴，下面是心。人若无法掌控情绪，就很容易沦为坏

脾气的奴隶。我们总习惯把好脾气给外面的人，却把坏脾气给了因爱你而容忍你
的人。岂不知，脾气越大，福气越浅。因此，请收住你的脾气，留下你的福气。
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神 之 所 以 给 人 以 自
由意志，还有一个最重要
的目的，就是自由为建立
品格之要素。没有自由
就没有道德之可言。因
为真实的德行，决不能完
全在被动中得来的。一
架机器无论它如何完全，
它的行动无论如何正确
无误，但其中不会有道德
与品格的成份。神所造
的是一个有品格的人，而
这 品 格 不 是 定 制 的
(Readymade)，也 不 是 用
机械的方法造出来的，乃
是由逐渐的生长发展而
成的。在世上有试探诱
惑，但神给人以道德上的
自由，神不用他的力量勉
强人来得到道德上的完
全，神没有替人代造一个
品格，神给他以行动上的
自由，在人的内心给以是
非之心的指导。没有自
由 就 没 有 道 德 上 的 发
展。这好比，一个人学游
泳，如果始终靠着别人扶
住他来动作，不给他自己
去尝试，他一辈子也学不
会游泳。无论何事的成
功，其中都包括有失败与
冒险的成分。照样一个
人的品格也是在自由中，
学习，经验，发展而养成
的。一个人有自由而不
误用，宁舍恶而取善，舍
卑污而取高尚，人的品格
昭然若揭，人的伟大与成
功 ，也 就 在 这 里 了 。 可
见，神赋予人类以自由，
其实是出于神最大的善
意与恩典。如果没有自
由，人类也就没有精神生
活与文化和历史了。

讲至此，我们也看见
了神为什么要暂时允许魔

鬼的存在。不过，魔鬼的
活动当然不能越过神所许
可它的范围，神为着维护
人的原故，魔鬼是受管制
的；但是魔鬼暂时的存在，
实足以完成神自己的计
划。神要借着魔鬼使神的
儿女格外儆醒。灵性的操
练与试验，都须要利用那
恶者暂时存在的。

魔鬼虽然常常害人，
但在神看来，魔鬼的问题
是不足介意的。世上虽
然有种种痛苦，但痛苦也
不 是 什 么 重 要 的 问 题 。
比魔鬼与痛苦更重要，更
基本上的，乃是人类罪恶
的问题。罪招来了魔鬼，
也招来了痛苦；所以神所
要解决的，神看为最基本
的乃是罪恶。可是，人往
往忽视了自己犯罪的责
任，既怪魔鬼不好，也怪
神为什么要把这么多的
痛苦加在人身上。世人
所要的反而是罪，所不要
的只是魔鬼与痛苦而已；
好似这两个对头除掉了，
人就可以在罪中作乐了。

但 神 要 对 付 的 乃 是
罪，他把魔鬼与痛苦却暂
时留住了。神没有立刻
除灭魔鬼的理由，已在上
文略略提过；那么，神许
可痛苦的存在，究竟有什
么理由呢？神是慈爱的，
为 什 么 偏 要 叫 人 受 苦
呢？甚至好人所受的苦
更多？慈爱的神与痛苦
的存在，难道没有矛盾冲
突吗？

苦 难 对 于 信 仰 在 表
面上看来似有阻碍，然而
很希奇的，就是苦难的存
在，事实上使人更愿意去
寻求神。苦难不但没有

使人怀疑神，反而帮助人
的信心格外坚强。苦难
的磨炼，更加使人会走向
神哪里去寻求安慰。

痛 苦 能 养 成 人 类 不
自觉的就知道避开危险，
走向安全。痛苦教导人
更加谨慎小心。神也借
着忧患痛苦，使我们生出
悔改的心，脱离败坏放荡
的生活。圣经说：“凡管
教 的 事 ，当 时 不 觉 得 快
乐，反觉得愁苦，后来却
为那经炼过的人，结出平
安的果子，就是义”。诗
篇的作者曾经说：“我未
受苦以前，走迷了路；现
在却遵守你的话……我
受苦是与我有益，为要使
我学习你的律例。”

倘若从反面来说，这
世界没有丝毫痛苦：没有
饥饿，寒冷，没有身体与
道德上的痛苦，是否人生
就快乐呢？不会的；没有
痛苦，人类就没有进步，
也不能生存了。但怎样
始能产生进步呢？进步
是从奋斗努力，苦难之中
造成的。人生有进步，始
有 成 功 ，有 成 功 始 有 快
乐；所以我们要得一个快
乐的世界，还是不能将奋
斗和苦难除去了。神让
人类有痛苦，可以促进奋
斗的精神。人类崇高的
美德，如忍耐，坚忍，勇
敢，刚毅，牺牲，克苦，博
爱……等等，都是由于艰
苦患难。许多科学，医药
的 发 明 ，社 会 人 生 的 改
革，亦莫不基于痛苦的策
励。所以，苦难不但是养
成德性的，并且是表显德
性的。一粒价值连城的
珠子，珠光宝色，十分美
丽动人；但珠子之成也，
起初是因为一粒细砂，冲
进到蚌的肉内，使其痛苦
非常，于是分泌出一种物
质来，把沙粒面面包住，
这样久而久之，就成为珍

珠；所以珠子是由于痛苦
而产生的。人类的美德，
与品格的养成亦照样是
由于苦难的磨炼。热带
地方的出产丰富，生活较
易；寒带的地方，生活困
难；但地球上，文化高的
地 域 不 在 热 带 ，而 在 寒
带；这因为住在寒带地方
的人民，若不奋斗，就不
能生存；而奋斗就产生了
越高的文化。总之，痛苦
是有它的价值的。神用
痛苦为工具以达到一种
崇高的目的。

可是，普通人所注意
的仅限于受痛苦者的本
身，或限于发生痛苦的时
地，因此对于痛苦问题的
认识，就不够澈底。人类
是有情感的，生活是彼此
关切的，关系是互相牵制
的。人类不能离社会而
单独生活，势必与他人甘
苦相共，彼此都有密切的
联系。一个地区所发生
的 事 ，可 影 响 其 它 的 地
区。一个地区的混乱，可
使其它地区都不安。一
个人醉酒滋事的，使全家
都要为之忧伤。希特拉
的野心与狂妄，使德国与
全世界均受其殃。痛苦
是一件很复杂的事，所以
我们必须注意痛苦的整
个问题，而不能仅限于问
题的局部。但人只希望
神快些解决眼前的痛苦，
以为解决了眼前，就解决
了一切；因眼前的痛苦，
依然存在，我们就不满意
神的措施，以为神坐视不
救 ，为 什 么 神 不 除 灭 魔
鬼？为什么神给人这许
多的苦难？难道他喜欢
别 人 受 苦 ，而 引 以 为 乐
吗？其实，这许多非难之
辞，都因为把事情看得太
简单，视痛苦为局部的问
题而致的。

神 绝 对 是 关 心 人 类
痛 苦 的 ；祂 没 有 置 身 局

外，袖手旁观。不过，这
世界有善恶两种力量，作
不断的斗争。魔鬼用尽
诡计攻击神的百姓，义人
往往受苦，意志薄弱的就
接授魔鬼的诱惑，堕落犯
罪；罪恶的影响，辗转又
产生更多的痛苦；若是人
顺从神，连恶人也会起来
逼追义人——这是创世
以来，在进行中的一幕义
与不义之争，在这一幕斗
争中，神要叫人看见魔鬼
与 罪 恶 之 可 恶 ，在 斗 争
中，神借此来成就他永远
的 计 划 ；神 要 借 生 产 之
苦，产生出宝贵的救恩，
这是神用血与生命所换
来的一个解除人类痛苦
的救法。所以对于人类
的痛苦，神绝对没有漠不
关心，视若无睹的。神自
己也参加了这一幕斗争，
并且也作了战争中的一
员，与那恶者作殊死战，
甚至也作了被害者之一，
神的儿子为了世人罪恶
的缘故，作了犯罪者的替
身。我们若说，神对于人
的苦难，为袖手旁观者，
实误会了神的心。神爱
世人，甚至将他的独生子
都为他们舍了。有人说：
“世上一切的不义，都在
猛扭上帝的心。上帝自
己也常受悲惨的痛苦。”

但是耶稣的死，已败
坏了掌死权的魔鬼。他
的死，也了结一切信主之
人的罪案。信的人不再
在罪恶的权势之下；从此
以 后 ，在 世 上 可 以 有 苦
难，但在主里有平安，因
为他已经胜了世界。

现在胜利业已在握，
凡基督徒都要与主联合
起来，共同结束人类这一
幕最大的战争，就是罪恶
与苦难的战争，虽然前面
还有若干艰难痛苦，但是
这至暂至轻的苦楚，要为
我们成就极重无比永远

的荣耀。圣经
告诉我们说：
“当放下各样
的重担，脱去容易缠累我
们的罪，存心忍耐，奔那
摆在我们前头的路程，仰
望为我们信心创始成终
的耶稣；他因那摆在前面
的喜乐，就轻看羞辱，忍
受了十字架的苦难，便坐
在神宝座的右边。”

总之，苦难是一个奥
秘的问题，不是有限的人
智所能解决。苦难的由
来不是单纯的；有因为魔
鬼，有因为罪恶，有因为
误用自由意志，有因为道
德因果律，以致违反道德
律的就招受痛苦；有因为
社会组织的关系，一人作
孽，众人遭殃；有因为苦
难，系造求德性与求人类
之进步，所不可或缺的要
素，故神就允许苦难的存
在。

这 样 看 来 ，人 类 受
苦，并非完全由于神的刑
罚。人类所遭遇的祸福
吉凶，亦不能作为断定神
对人类爱憎的标准。神
虽然不喜欢人吃苦，但神
亦不愿意他的儿女不受
丝毫痛苦；有时神还特地
领人进入苦难之中。

世界如果全无艰难，
人生全无痛苦，不需要奋
斗努力，人人都能得到吉
祥福禄；试问，这样的世
界还能产生德性坚强的
人物么？这样的世界还
有它的意义么？我们如
诚意需要一个建立品性
的世界，则显然不能要求
废 除 世 间 的 痛 苦 忧 患 。
我们千万不要在一帆风
顺时，就相信神；稍遇苦
难时，就发怨言。我们要
将忧患余生，变成凯旋的
人生；这个秘诀就在于不
抱 消 极 的 态 度 ，应 付 逆
境；要用坚定的信仰，对
待厄运。 （完）

我不满意神的措施！
（2）

人 间 社 会 所 有 的 文
化，伦理，技艺的绪承，传
播，都需要教育。生而知
之的人极少。因此，极多
数人需要教育。

教 育 （Education） 的
字，根本於“duc”，是“领
导”的意思。所以教育是
领导人生的方向，道路，決
定人的归宿，不能不着意，
免得后悔莫及。

家庭教育
人类长成时期较长，

家 庭 生 活 也 比 禽 兽 久 。
孩子坐在母亲怀中，学习
自 己 的 母 语 — 心 的 语
言。中国人旧时写家稟，
开头常是：“父母亲大人
膝下”。真是溫暖。如果
你如此写过，想来是如何
幸福！

圣经注重家庭教育。
“示玛”（Shema）—十诫的
“ 前 言 ”，神 人 摩 西 如 此
说：以色列啊！你要听！
耶 和 华 我 们 神 是 独 一 的
主。你要尽心，尽性，尽力
爱耶和华你的神。我今日
所吩咐你的话，都要记在
心上；也要殷勤教训你的
儿女；无论你坐在家里，行
在路上，躺下，起来，都要
谈论。也要系在手上为记
号，戴在额上为经文。又

要写在你房屋的门框上，
並你的城门上。（申命记 6:
4-9）

这可不是说，把你的
孩子交给学校就完事。有
父母表示失望，学校忽略
他们孩子的宗教教育；看
这里的经文，在以色列的
会堂教育不说，现代社会
的教育制度，根本就不要
指望学校教导宗教—那是
家教！还有，你在家，旅
行，谈论些啥，自己得注
意。

人好装饰，经文可戴
在额上和手上，好提醒思
想和行事，以神的话为准
则。你不，敌神的兽会来
作—“叫众人无论大小贫
富…都在右手上，或是在
额上，受一个印记。除了
那受印记，有了兽名，或
有兽名数目的，都不得作
买 卖 。”（启 示 录 13:16,
17）它会迎合数码时代。

很有意义的，是把经
文写在门框上—不是钉在
不显眼的小匣子里。这似
乎是专为华人订制的。我
是想到春联。中文的读法
是自上到下，十分自然。
记得，幼时常见的：“忠孝
传家远，诗书继世长。”家
门闾门都通用，出入的人

很少会作坏事。
中国的春联，多数是

用红色，像是“在血里蒙
福 ”的 意 思（Bless-Blood,
Bleed）。春联开始流行於
十世纪，为何如此发展？
那值得仔细考证。
人格教育

鲁国的权臣季康子，
三问孔子——

季康子问政於孔子。
孔子对曰：“政者，正也。
子帅以正，孰敢不正！”

季 康 子 患 盜 问 於 孔
子。孔子对曰：“苟子之不
欲，虽赏之不窃。”

季 康 子 问 政 於 孔 子
曰 ：“ 如 杀 无 道 ，以 就 有
道 。 何 如 ？”孔 子 对 曰 ：
“子为政，焉用杀？子欲
善，而民善矣！君子之德
风，小人之德草；草上之
风，必偃。”（论语·颜渊）

如此三答，大致的意
思是：1. 以身作则—领袖
行好榜样，下面的人自然
行正。2. 戒贪养廉—厚俸
养贪，领袖沒有贪欲，大家
以贪为邪恶，就是再鼓励
百 姓 ，他 们 也 不 会 去 偷

窃。3. 愿意行仁政，用不
着整天杀人整肃，民风自
肃。

说来很简单，沒有多
少高深理论，卻足以解決
基本的问题；在任何政治
制度都有效。

音乐教育
欧 康 耐 尔（Daniel O’

Connell, 1775-1847） 说 ：
“让我来写那国家的音乐，
我不管谁制订它的法律。”
他成功领导爱尔兰独立运
动 。 (“Let me write the
songs of a nation, and I
care not who makes its
laws.”)

华格纳（Wilhelm Rich-
ard Wagner, 1813-1883）的
德 国 传 奇 英 雄 齐 格 飞
（Siegfried）屠龙记。那好
像是在塑造拉麦或宁录。
也许，忘记了传述那句话：
“凡流人血的，他的血也必
被人所流。”（创世记 9:6）

中国古代的音乐，大
都是祥和雍穆。不仅郑卫
之音认为是不雅；杀伐之
声，也不多闻；如此培育和
平民性。

孔子对於音乐的欣赏
能力，其高深值得佩服。
“子在齐闻韶，三月不知肉
味。曰：‘不图为乐之至於
斯也’！”（论语．述而）

后来注释的学者，以
孔子受雅音感动，忘记美
食；也有推想孔子学习奏
韶乐，努力专注。现在想
来 ，1. 我 以 为 不 要 忽 略
“为乐”—孔子钦佩虞舜
的王者襟怀，作出如此的
音乐。2. 要记得，孔府肉
的来源。孔子讲究“沽酒
市脯不食”；他不准去市
上买肉—因此，是孔夫子
受舜作韶乐的感动，三个
月 不 杀 豬 宰 羊 流 血 。 这
是 圣 贤 音 乐 教 化 人 民 的
意思。

道德规范败坏，如何
开始的？由於邪乐流行，
历史足可以证明，不需要
再蹈覆辙。

计画教育
如果对所要教育的对

象，除了其本身的好处和
意愿之外，另有期望，就违
背了康德（Immanuel Kant,
1724-1804）的道德原则—
“以人为目的，不以人为手
段”。

可就在这位德国唯心
哲学家的门下——

斐 希 德 （Johann Gottieb
Fichte, 1762-1814）为实现
其“Absolute Ego”，成为发
展国家主义的先导，为达
培养“英雄”和德国品格，
似是对抗拿破崙和法国的
欧洲霸权，真正的意向沒
有人知道；不过，其浪漫的
主张：“教育的目的，是毀
灭 人 的 自 由 意 志 。”他
1807 年“ 告 日 耳 曼 国 ”
（Addresses to German Na-
tion），引用以西结书第三
十七章的異象—“枯骨复
活成为大军”，成功煽动不
少的群众，而不是倚靠神
的灵，实在使许多大军成
为枯骨！

只是到尼采（Friedrich
Nietzsche, 1844-1900） 最
后的狂言：“十字军，优越
的強盜，就是如此！”

下一代的最高领袖，
更进一步。如此，实用主
义的教育，是化人为工具，
再废棄丟入欣嫩子谷底。

就 是 如 此 疯 狂 的 教
育，导致德国从一个爱智
慧的优秀族群，在两次世
界大战中两败，几至被毀
灭。

谁不在意教育，就是
不在意败亡。

来源：翼报

◎亚谷谈教育
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感谢上帝，椰城基督教
会慈惠堂从成立到如今已
有四十五载。这一切都是
神的恩典。在优雅的古筝
与竖琴伴奏下，佳龄诗班以
两首诗:“神总是帮助我”与

“愿神祝福你”，拉开了堂
庆 序 幕 。 接 着 是 诗 歌 敬
拜。有主日学学生与青少
歌咏队及铃鼓舞配合，台上
是一队青年领唱与乐队。
很兴奋的唱“一切歌颂赞
美”，“主耶稣爱你”，“我从
不放弃”等诗歌。

然 后 是 Jonathan
Prawira 牧师证道，他是印
尼一位感人属灵诗歌的作
曲 家 。 著 有“Mujizat itu
Nyata”，“Allah Peduli”，
“AkuTakkanMenyerah” 等
大家很熟悉的诗歌。他引
用 哥 林 多 前 书 15:57-58:
“然而感谢上帝，使我们借

着 我 们 的 主 耶 稣 基 督 得
胜。”因有复活的盼望，今
天我们所作的一切就不会
是徒然的。有时我们怀疑
应否行善，因为我们看不
见任何效果；但如果我们
从永恒的角度看，便可以
明白未必会在今世看到自
己努力行善的结果。如果
我们真正相信基督已得到
最后的胜利，就必会对我
们现在的生活有所影响。

接着，Jonathan Prawira
牧师见证他个人怎样从不
信到信，直到他献身为主作
曲为引言，然后进入我们堂
庆主题：起来获胜。唯一的

方法，只有靠赖我们得胜的
主，而且主很乐意帮助我们
得胜。除此以外，别无他
法。圣经许多例子：门徒在
海上遇风浪，他们求助于主
带着讥讽与不信的口气，主
啊，我们丧命，你不顾吗 ？
若是常人，你求助于他，你
却冷嘲热讽，一定不肯帮上
忙的。还有一次，门徒半夜
遇风暴，主耶稣还冒着风暴
在海上行走追赶，但回应主
的是 : 你是鬼怪。如此伤
人心的不信，常人绝不留
情。可是爱我们的主，无论
我们如何的不信、讥讽、刚
硬、悖逆，甚至离弃主，像

彼得否认主。主都先主动
走来扶助你。故让我们不
疑惑，必须靠主起来获胜 !

接着是美村堂青年圣
剧演出。题目是：人生司
机。虽是哑剧，但演的精彩
出色，动作与音响配合的恰
到好处。描写一司机接受
了耶稣，但把主放在他车座
后的第一排，后来因有别的
诱惑，属肉体的嗜好游戏、
名利美女、金钱势力等诱惑
惑，把主从笫一排搬到第二
第三，到最后挤出车外。直
到车祸了才醒悟，别的不能
依靠，只能依靠那又走到他
身边的主。

再接着是轻松愉快的
主日学学生扇舞表演，年
青人欢乐午，幸运獎，切生
日糕。最后在感恩旋律中
大家散会叙述，感谢主耶
稣!阿们!

主日学呈现扇舞主日学呈现扇舞

椰城基督教会慈惠堂四十五周年堂庆
“只因祂的恩典”

Jonathan PrawiraJonathan Prawira牧师证道牧师证道 张瑜民主任牧师张瑜民主任牧师

执事会主席邓威正弟兄执事会主席邓威正弟兄 刘赚利传道主理刘赚利传道主理

古筝与竖琴乐队古筝与竖琴乐队

牧师牧师、、传道传道、、执事暨全体演员合影执事暨全体演员合影

沙仑姐妹团契青年欢乐舞沙仑姐妹团契青年欢乐舞 切生日蛋糕仪式切生日蛋糕仪式

办法第一幸运奖办法第一幸运奖 铃鼓舞铃鼓舞

永乐佳龄诗班永乐佳龄诗班 圣剧演出圣剧演出

2023 年 5 月 20 日，蔡
亚兴主席筹备的万福商人
团契再次在线上云视频与
大家相见，当天分享信息的
是翁绳佑牧师博士。他引
用引用约翰福音21:4-14分
享主题“行神迹的主”。聚
会由何维惠牧师带领始礼

祷告，陈德良弟兄主持，黄
荣禄弟兄领唱。陈和弟兄
与钟志奎弟兄也各自独唱
献上优美诗歌赞美主。

主复活显现中行了一个
意义重大的神迹，是在提比哩
亚海边行的。这是主复活之
后所行的第三次神迹（14

节），主耶稣在门徒面
前一共行了两次捕鱼
的神迹。这两次神迹
之间有许多类似之
处，都是门徒首先整
夜打渔，可是打不到
鱼，然后，听了主耶稣
的话撒网，就打到许
多的鱼，几乎都拉不
上来。 这也是四福

音中最后一次的神迹。湖边
神迹的主要对象和目的，是复
兴彼得和与彼得一同去打鱼
的几个门徒。门徒网到153
条大鱼（11节），不但小船不
沉，渔网也不破，真是神迹中
的神迹，显明“主爱无量，神恩
无穷”。

（一）神迹的背景 ——
“信心的呼唤”

1.“时间”；门徒整夜打渔
可是打不到鱼，然后，听了主
耶稣的话撒网，就打到许多的
鱼，几乎都拉不上来。

2.“地点”；主耶稣指明要
将网撒在船的右边。

3.“提醒”；有复活主为他
们预备好的早餐了，有炭火，
有饼，有鱼了！

4.“叮咛”。主是体恤人软
弱的救主，主未说过一句责备
的话，却让整夜劳力而一无所
得的打鱼专家们，因主的大能，
可以得鱼。并跟主耶稣早为他
们预备好的，一同在炭火上烤
烧，这对他们有正面鼓励。

（二）神迹的主题 ——
“是主”

他们吃的时候竟没有人
敢问祂是谁，因为知道祂是主
耶稣，他们内心欢喜得说不出
话，也愧疚得说不出话来，心
里忧喜交杂。但他们都知道
这复活的主，仍然看顾他们。
主耶稣的话就像父亲对孩儿
充满体恤和顾念的话，切中他
们内心忧虑无助的软弱，足使
他们能够振奋起来。

（三）神迹的目的 ——
“爱主”

主耶稣这次显现的目的是
要门徒知道，主像以往那样顾念
他们，且要他们学习更深的功
课。要学习信靠，顺服，敬爱主。

并要从内心深处醒悟过来，要爱
主比一些更深，也要喂养，牧养
主的羊，牧养偏重于引导，喂养
偏重于灵命灵粮的供应。

基督徒活在没有信心的世
界里，很容易被四周的环境影
响而失去信心、爱心、盼望。因
此主常用神迹提醒我们，当四
周发生不幸的遭遇时，使我们
看见神迹的主——“是主”，让
我们可以安心，因为主已经胜
过了世界（约16：33）。

证道之后，Tjoe夫妇作见
证，接着蔡莲凤姐妹、林成富长
老、陈和弟兄、林宪忠弟兄纷纷
讲话回应当天的信息。最后在
萧俊龙牧师的祝福中结束当天
的聚会。 陈巧云报导

万福商人团契云视频聚会
“行神迹的主”

翁绳佑牧师博士证道翁绳佑牧师博士证道
何维惠牧师何维惠牧师

带领始礼祷告带领始礼祷告 萧俊龙牧师祝福萧俊龙牧师祝福 蔡亚兴主席筹备聚会蔡亚兴主席筹备聚会 蔡莲凤姐妹讲话蔡莲凤姐妹讲话 林成富长老讲话林成富长老讲话 林宪忠弟兄讲话林宪忠弟兄讲话 陈德良弟兄主持陈德良弟兄主持

陈和弟兄独唱与讲话陈和弟兄独唱与讲话 黄荣禄弟兄领唱黄荣禄弟兄领唱 钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱
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City’s foreign trade 
continues to thrive
Xu Fang

In the first four months of this year, the 
total import and export value of Shang-
hai reached 1.39 trillion yuan (US$197.16 
billion), an increase of 13.5 percent year 
on year and 7.6 percentage points higher 
than the national average growth rate.

Among them, exports were 558.65 bil-
lion yuan, an increase of 16.3 percent, 
while imports were 834.57 billion yuan, 
an increase of 11.6 percent.

From the overall import and export 
data for the first four months of this 
year, foreign-invested enterprises’ im-
port and export value reached 811.18 
billion yuan, the largest share in the 
total import and export value of the city, 
accounting for 58.2 percent.

Shanghai’s trade with other members 
of Regional Comprehensive Economic 
Partnership and to countries along the 
Belt and Road has seen steady growth.

The trade between Shanghai and its 
major partners such as the European 
Union, the Association of Southeast 
Asian nations, the United States and 
Japan has all increased.

Shanghai’s exports of new-energy ve-
hicles, lithium batteries, and solar cells 
are still strong, with exports in the first 
four months of this year increasing by 
153.5 percent, 274 percent, and 92.2 
percent, respectively. Exports of mobile 
phones and laptops decreased by 2.9 
percent and 42.7 percent, respectively.

Imports in consumer goods have re-
bounded. In the first four months of this 
year, the import of consumer goods in 
Shanghai reached 191.03 billion yuan, 
an increase of 18.4 percent, with medi-
cines, automobiles, cosmetics, meat, 
dairy, fruits, showing faster growth.

Yang Jian

A 250-mETER-long stretch 
of Daxue Road in Yangpu 
District has been turned 
over to pedestrians between 
midnight Friday and Sunday 
every week, beginning may 
20.

It is the third part-time 
pedestrian street now in 
operation in Shanghai, 
after maoming Road n. in 

Jing'an and Kaitian Road in 
Changning.

The street, whose name 
translates as "University 
Road," is popular with young 
entrepreneurs and students 
from the nearby Fudan Uni-
versity, Shanghai University 
of Finance and Economics 
and the Knowledge Innova-
tive Community park of the 
Shui on group.

Car-free & carefree:
Al fresco dining is popular on Daxue Road, which has become a new part-time walking street. 

Daxue Road is a popular hangout for young people.  
— Photos by IC

New pedestrian street opens
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Cathay Pacific can’t afford to be 
tongue-tied with its language problem

One of the jets in 
the Cathay Pacific 
Airways fleet is moved 
into position by 
ground staff at Hong 
Kong International 
Airport. — IC

Yang Jian

C
hina is a country of diverse 
dialects. Mandarin is the 
official language but region-
ally, people still speak in local 

lingo, such as Shanghai, Cantonese, Si-
chuan and Hunan dialects. Sometimes, 
Chinese people even revert to English to 
make themselves understood.

Language appeared to be the crux of 
an incident this week, amid allegations 
that three cabin staff of Hong Kong 
flagship carrier Cathay Pacific Airways 
had insulted and discriminated against 
a mainland passenger on a flight to 
Hong Kong from the southwestern city 
of Chengdu in Sichuan Province.

The cabin crew were overheard mak-
ing fun of a passenger, who apparently 
asked for a blanket but used the word 
“carpet” instead. They were overheard 
talking in the rear of the cabin, refer-
ring to the passenger and saying that 
“the carpet is on the floor” and “If you 
cannot say blanket in English, you can-
not have it.”

One of the flight attendants was also 
heard grumbling to her colleagues, in 
Cantonese, that an elderly passenger 
and grandson — who apparently went 

to the toilet while the “remain seated” 
sign was on — “cannot understand the 
human language.”

The offending cabin staff were sacked 
after a passenger complained in an on-
line post that some crew members were 
disrespectful to passengers who did not 
speak English or the Hong Kong dialect of 
Cantonese, accusing cabin staff of mak-
ing fun of passengers’ English ability.

The airline issued an immediate 
apology. Shares in Cathay Pacific on 
the Hong Kong Stock Exchange have 
dropped 1.3 percent to HK$7.52 as of 
9:30am on Wednesday following the 
incident.

Outrage over the incident lit up main-
land social media, with some netizens 
reporting their own experiences of 
similar discrimination. That begs the 
question about the airline’s language 
policies.

Even though Cathay Pacific posted a 
loss of HK$6.55 billion (US$834.4 mil-
lion) for 2022, the airline has been quite 
successful in the past decade in focus-
ing on transporting mainland travelers 
to Hong Kong and to global destinations 
beyond. It’s a customer base the airline 
can’t afford to offend.

Oddly, the language requirements for 
Cathay flight attendants don’t reflect 
that reality. Cabin crew are required 
to have “strong English-speaking and 
writing capability,” and linguistic pro-
ficiency in at least one additional Asian 
language, such as Japanese, Korean or 
Malaysian.

The ability to speak Mandarin is listed 
only as an “added advantage,” accord-
ing to a Shanghai Daily investigation. 
How curious! Mandarin is one of the 
most spoken languages in the world 
and one of six official languages of the 
United Nations.

Multilingual services are a given 
anywhere in international travel. Signs 
in most overseas airports and tour-
ist spots feature Mandarin to aid the 
booming number of Chinese traveling 
abroad.

Hong Kong International Airport for 
years has been announcing flights to 
Shanghai in Shanghai dialect, and Man-
darin instructions can also be heard at 
major Japanese airports and on some 
South Korean subway lines.

Major international airlines have long 
deployed Chinese flight attendants for 
flights to China. When I took an Air 

New Zealand’s flight to Auckland from 
Shanghai several years ago, I was sur-
prised to find that one of the flight 
attendants was a former high school 
classmate, who served customers in 
both Mandarin and Shanghai dialect.

European carriers, such as Lufthansa, 
Air France and British Airways, have 
also been utilizing Chinese cabin crew 
for a few years.

Cathay Pacific CEO Ronald Lam said 
in his apology for the recent incident 
said that the carrier will “uphold a zero 
tolerance approach and will not show 
mercy” for such violations.

Lam, who was appointed to the po-
sition in January 2023, has made the 
Greater Bay Area, which encompasses 
China mainland’s Guangdong Prov-
ince and the cities of Hong Kong and 
Macau, a strategic market for passenger 
services.

He promised to lead an interdepart-
mental overhaul to prevent similar 
incidents from occurring. The airline’s 
bottom line may depend on that not 
being empty talk.

Cathay Pacific is 42 percent owned 
by Swire Pacific and 28 percent owned 
by Air China.
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It’s trendy: Young out-of-towners visit 
city to lay hands on ‘novelty souvenirs’

“People think that when they 
come to Shanghai, a city 
that draws in things from all 
over the world, they will find 
whatever they want.
Liu Deyan
Associate professor at the College 
of Tourism of Shanghai Normal 
University

A user on the Xiaohongshu platform said she satisfies her sweet tooth by buying up 
“souvenirs” from specialty Shanghai bakeries.

Left: LinaBell dolls are popular with 
out-of-town youngsters. Right: A fridge 
magnet shaped like the historical 
Wukang Building is considered a 
Shanghai specialty souvenir.

Ke Jiayun

M
y old school friend Lisa trav-
eled nearly 200 kilometers 
from Hangzhou to Shanghai 
during the May Day holiday 

just to buy some loaves of bread. It took 
her more than 5 hours.

I expressed surprise at her fervor. She 
shrugged off my reaction and said it 
was just the latest lifestyle trend. So, 
I went to check the Xiaohongshu app, 
which is dominated by people gener-
ally born between 1995 and 2010, and 
discovered she’s right.

It’s apparently commonplace for 
young people living in the Yangtze 
River Delta and beyond to drive or take 
trains to Shanghai over weekends and 
holidays not just to soak up the city’s 
vibes but also to search for what are 
called “novelty souvenirs.”

The young visitors head to Shanghai 
Disney Resort to buy LinaBell dolls, 
they go to popular bakeries for breads 
and cakes they can’t buy at home, they 
ferret cultural products at sightseeing 
venues.

A Xiaohongshu user calling her-
self “Cream Pilot,” who hails from 
the northern city of Tianjin, said she 
bought more than 20 loaves of specialty 
breads in Shanghai to take home.

“I have a sweet tooth and eat sugary 
snacks for breakfast every morning,” 
she wrote. “I took scones and bagels back 
and will share them with my friends at 
home. Here you can find high-quality 
bakeries everywhere, and many of them 
provides products at lower prices than 
those in Tianjin.”

A Wuxi uploader bought eight Lina-
Bell dolls in different sizes and versions 
from Shanghai Disney Resort, calling 
them “specialties from Shanghai.”

“It was perfect,” she wrote. “I got all 
different sizes of the dolls.”

When visiting Wukang Building, a 
popular historical building in Shang-
hai, an uploader using the screen name 
Yuanyishaonu reported buying a set of 
fridge magnets, one in the shape of the 
building.

It seems almost anything can qualify 
as a “novelty souvenir.” The purchases 
out-of-towners take home also in-
clude coffee, replications of animated 

Liu Deyan, associate professor at the 
College of Tourism of Shanghai Normal 
University, told Shanghai Daily that she 
thinks domestic tourists pay more at-
tention to local culture nowadays.

“In the past, when people traveled to a 
place, they might think that local scenic 
spots are a must-see,” she said. “But 
now, travel has become more casual and 
there is more interest in the culture of 
destination spots.”

Modern transport, like high-speed 
rail and expressways have made travel 
between cities much easier, according 
to Liu.

“It’s simply more convenient for more 
people to come to Shanghai on week-
ends,” she said.

The city is also very adept in promot-
ing tourism and touting its culture and 
vast array of specialty products.

“People think that when they come 
to Shanghai, a city that draws in things 
from all over the world, they will find 
whatever they want,” Liu said.

It does give the city the gloss of a 
thriving, exciting hub of limitless di-
version. It’s a place to shop for things 
not found at home, a place to sample 
cuisines from around the country and 
around the world, a place to enjoy the 
creative output of artistic talent that 
congregates here and a place to at-
tend world-famous performances and 
exhibitions.

And all of this wonderland gets re-
corded online in videos and chat groups, 
spreading its charm far and wide.

And why not? We Shanghai natives 
have long known that our city is special 
in more ways than just trendy new sou-
venirs. There is a heart and soul here 
that’s hard to resist.

 
Editor’s note: 
Generation-Z is seizing opportunity with 
new business models, cultural adven-
tures and trendy lifestyles. This series 
explores how people born between the 
mid-1990s and the early 21st century are 
impacting society. 

as in zing!

characters, bookmarks and even pro-
grams from shows and exhibitions.

Xing Jianrong, a researcher at the 
Shanghai Archives, has pointed out 
that Shanghai historically was a city 
of immigrants, and the melting pot 
of cultures brought in new products 
that eventually morphed into Shanghai 
specialties.

He noted that traditional local snacks 
like tiger paws (老虎脚爪), yellow crab 

shell (蟹壳黄) and fried buns (生煎包) 
actually originated in Jiangsu and Zhe-
jiang provinces but became associated 
with Shanghai because of the city’s art-
ful packaging and promotion.

In 2014, the local newspaper Xinmin 
Evening News listed spiced beans, White 
Rabbit brand candy and Nanxiang 
steamed buns as the three old Shanghai 
specialties. Many young visitors shun 
the traditional.
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China’s first home-built cruise liner 
named ‘Adora Magic City’

Graphics by Li Xiaoying

A huge shopping 
space at sea

Silk Road Art 
Space at sea

Gross tonnage: 135,500

Passengers: 5,246

Rooms: 2125

Entertainment
Two-story theater with a capacity of 1,000 people•	

A special performance of Mahua FunAge comedy show at sea•	

Original musical “Marco Polo: An Enchanted Love Tale”•	

Overall length: 323.6m

Dining

Nearly 30 different dining •	
options are available.

Shopping
About 2,000 square meters of •	
shopping space

Original performances

The first 5G cruise 
in the world

Hu Min

T
he name of China’s first do-
mestically built cruise liner 
was unveiled last Friday, 
which marked the annual 

China Tourism Day, with “Adora Magic 
City” scheduled to be delivered by the 
end of 2023.

The 135,500-ton ship with a length 
of 323.6 meters has a capacity of 5,246 
passengers. 

Its sailing routes will involve ports in 
Japan and Southeast Asian countries, 
and routes along the Maritime Silk 
Road will be launched as well, offering 
diversified options for tourists. 

The name of the ship coincides with 
Shanghai’s nickname “modu” (魔都), or 
the “magic city.”

The name “modu” is widely referred to 
Shanghai among the young generation.
Mo, in Chinese, means magic and can 

also be interpreted as being fascinat-
ing, while du means city or capital. The 
nickname reflects the unique charm of 
Shanghai as a fascinating city.

Drawing inspiration from the modern 
city, it replicates the charm of Shanghai 
at sea by rebuilding a “maritime city” 
with an East-meets-West approach. 

The name reflects infinite ingenu-
ity and innovation by blending the 
concepts of “Modern (摩登), Magic  
(魔力) and Miracle (魔幻),” unveiling the 
trendy side of Shanghai as “the capital 
of cruise liners,” the innovative glamor 
of its classic culture, and a cross-indus-
try integration of Eastern and Western 
cultures and tourist elements.

The ship under Adora Cruises, the 
newly launched cruise brand by CSSC 
Carnival Cruise Shipping Ltd, is ex-
pected to take guests on an imaginative 
culture exploration tour at sea.

At present, the interior decoration 
and comprehensive testing of the 
ship, which is under construction at 
the Shanghai Waigaoqiao Shipyard, are 
close to conclusion. After it is delivered 
by the end of this year, it will set sail 
from Shanghai as its home port.

The ship will boast the biggest shop-
ping center at sea under a strategic 
partnership with duty-free giant China 
Duty Free Group, and it will be the first 

cruise ship covered by 5G network by 
joining hands with Shanghai Telecom.

The Adora Shopping Center, covering 
approximately 2,000 square meters, will 
present all popular categories, includ-
ing world-renowned designer brands, 
fine watches & jewelry, fashion jewelry, 
high fashion, beauty & fragrance, as 
well as art collections and more.

It will also create a special shopping 
zone showcasing unique China-chic 

brands and popular and creative cul-
tural products. 

In addition, the ship will feature 
the first live comedy theater at sea in 
collaboration with Mahua FunAge, a 
popular Chinese comedy film and stage 
play production company.

“Marco Polo: An Enchanted Love 
Tale,” a brand-new song and dance 
show presented by Selection Inter-
national Entertainment, will further 

enrich guests’ experience. 
Meanwhile, a brand-new production 

show named “Magic City,” which has the 
same name as the ship, will debut on the 
cruise liner, showcasing the city’s eclec-
tic “kaleidoscope” culture on stage.

Elsewhere, the design and construc-
tion of China’s second domestically 
built large cruise ship under Adora 
Cruises has started, according to the 
cruise operator.
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November 2020
CSSC-Carnival announced the 
launch of a new team for cruise 
operation

October 2021
The first cruise ship to be 
developed in China

December 2021
The cruise liner completed 
launch and float tests in 
the dock.

November 2022
Unveiling the new Chinese 
cruise brand — Adora Cruises

December 2022
Adora Cruises announced plans to 
build China’s largest duty-free store 
at sea with China Duty Free Group.

January 2023
Adora Cruises announced plans 
to build the world’s first “5G 
cruise” with Shanghai Telecom.

February 2023
Adora Cruises announced that 
Mahua FunAge Comedy Show 
will be staged on the ship.

March 2023
Adora Cruises will create a “Silk 
Road” art space at sea with 
Tsinghua Academy of Fine Arts.

April 2023
Adora Cruises announced the launch 
of a brand-new musical featuring 
Marco Polo and the Silk Road.

Milestones of 
AdorA Cruises

A cruise liner berths at the Wusongkou cruise liner terminal in 2019. — IC

Cruise ship resumes sailing from 
city port in post-COVID trial run
Yang Jian

A cruise liner departed for south Korea 
from suburban shanghai’s Wusongkou 
port last week, marking the reopening 
of Asia’s largest cruise liner port after 
the cOViD-19 pandemic.

The 25,000-ton lightweight Blue 
Dream star, owned by the shanghai-
based Blue Dream cruises, sailed for 
Jeju island from the Wusongkou inter-
national cruise Liner Port in Baoshan 
District with no passengers onboard, 
in a trial operation for an impending 
commercial voyage.

The cruise ship, with 390 rooms and 
a capacity of 1,053 passengers, will re-
turn to the Wusongkou port after the 
test voyage and then sail for Japan’s 
seto inland sea for its first international 
passenger cruise since the pandemic.

“The ship will pass Japan’s Hiroshi-
ma, Miyajima, Naoshima, Kochi, Osaka, 
Beppu and some other ports where 
large cruise liners don’t usually berth 
to provide a special experience for the 
passengers,” said an official with Blue 
Dream cruises.

cruise ships around the world were 
sites of the earliest clusters of cOViD 
infection, forcing operators to shut 
down tours and countries to close their 
ports.

At the Wusongkou port, once the 
busiest in Asia and the world’s No. 4, 
all cruise liner operations have been 
suspended since January 30, 2020, to 
prevent the spread of the coronavirus.

The terminal received its last eight 
luxury cruise liners between January 
22 and 29, 2020. They carried 30,595 in-
bound and outbound passengers, along 
with more than 10,000 crew.

The city government has given the 
green light for the smooth restoration 
of international cruise liner services at 
the Wusongkou port. it is part of shang-
hai’s efforts to boost economic recovery 
and make the cruise liner industry an 
economic highlight of the city.

To fully prepare for the official re-
launch of the overseas cruise liner 
service, the Baoshan Maritime safety 
Bureau conducted a rescue drill with 
the Donghai rescue Bureau and safety 
inspections to prevent and react to any 
emergency situation during the Blue 
Dream star’s maiden voyage.

The bureau dispatched two coastal 
patrol vessels and drones to escort the 
trial voyage of the cruise liner at the 
estuary of the Yangtze river.

Destinations would cover popu-
lar destinations in east Asia such as 
Tokyo, Yokohama, Osaka, Fukuoka and 
Nagasaki.

cM-Yidun, jointly developed by china 
Merchants Group and Viking cruises, 
will set off from the shanghai Port in-
ternational cruise Terminal in Hongkou 
District for Japan in June.

since opening in October 2011, the 
Wusongkou terminal has welcomed 
2,200 cruise ships carrying over 14 mil-
lion passengers. several liners from the 
world’s top cruise companies — carni-
val, royal caribbean, Norwegian, Msc 
and Genting — have made their maiden 
voyages in Asia from the terminal. The 
terminal is able to moor four luxury 
liners at the same time after a major 
expansion in 2019.

Wusongkou is a historic landmark of 
shanghai. its lighthouse was once the 
tallest site of the city and remains a 
national geological landmark.

in 1842, when a British fleet attacked 
the wharf, General chen Huacheng 
(1776-1842) led an army to repel the 
invaders. Though the cannons at the 

fort managed to sink several ships, the 
defenders lost the battle and chen lost 
his life.

The Wusongkou cruise liner port has 
upgraded its facilities and streamlined 
boarding procedures at the terminal 
over the past three years to prepare for 
the resumption of services.

A corridor stretching 14,000 square 
meters and covered by wave-shaped 
membrane sunshades has been built 
to connect the three terminals at the 
port. ViP lounges, nursing rooms and 
self-service ticket machines have also 
been added.

A new project called “sea One” at 60 
Wusongkou road will include three of-
fice buildings, a luxury hotel and outlet 
shopping malls.

According to the master plan, the 
shanghai international cruise Liner 
resort will be developed at the port to 
become another international tourist 
resort on par with the shanghai interna-
tional resort in the Pudong New Area, 
which has the shanghai Disney resort 
at its core.

royal caribbean has announced that 
its spectrum of the seas, a Quantum 
ultra class flagship, would return to 
the Wusongkou port, which also serves 
as the ship’s home port, in April 2024.
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A weekend market is an ideal setting to promote his fashions.

Xavier said he believes Africa and fashion dovetail beautifully.

A qipao designed by  
Cameroonian fashion  
designer Xavier, made with a 
traditional African pattern called 
“kikoto,” which means “beautiful” 
in the Congo.

“
Not many people connect 
Africa with fashion. And I want 
to change that mindset with 
my brand.
Xavier
Independent fashion designer
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Xavier and a collaborator peruse and discuss fabrics in his home studio.  
— Photos / Ti Gong

He calls himself just ‘that African guy,’ 
but there’s nothing ordinary about his 
distinctive fashion style
Lu Feiran

W
hen dawn breaks on a 
Saturday morning, fash-
ion designer Xavier, who 
goes by only the single 

name, is often busying himself in his 
home warehouse, picking out which 
designs he will take to the market 
of the day.

The space for each vendor in the 
market is limited. Xavier has room 
for a table, two mannequins and a 
rack, so it’s important to select what 
he considers the best of his designs.

His designs are distinctive and so is 
he because he hails from Cameroon.

“Not many people connect Africa 
with fashion,” said the independent 
fashion designer now based in 
Shanghai. “And I want to change that 
mindset with my brand.”

From tops and dresses to hats and 
shawls, Xavier’s XaferWear brand, 
launched in late 2020, might be 
described as casual chic everyday 
wear, with sleek African native over-
tones and just a touch of Chinese 
flourish.

His designs are a blend of tradi-
tional African patterns collected 
from various countries and tribes 
in Africa.

He shares customers digital pam-
phlets that describe the origins of his 
fashion patterns on his platforms.

For instance, a pattern he called 
“Bamun” refers to a tribe in west-
ern Cameroon ruled by a sultan. 
That tribe’s best-known sultan was 
Ibrahim Mbouombouo Njoya (1886-
1933.)

“The pattern of the fabric is like a 
futuristic portrait of a picture of the 
sultan,” Xavier explained.

Another pattern Xavier loves to use 
is called “Kitoko,” a word of various 
meanings in many African coun-
tries. In the Congo, it translates as 
“beautiful.”

“The pieces created with kitoko are 

a reminder that every creation has its 
individual beauty,” he said.

One of the works he created with 
the pattern is a version of the tradi-
tional qipao Chinese dress, with an 
asymmetric lower hem and Chinese-
style knot button on the collar. The 
Chinese-style tailoring and African 
pattern somehow complement each 
other, making the dress the most 
popular in Xavier’s collection.

Xavier began his fashion career in 
2003 when he was in high school, 
17 years before he finally launched 
his brand. After obtaining a master’s 
degree in South Africa, he came to 
China in 2015 on his aunt’s advice.

The aunt convinced him that 
Shanghai offered many exciting op-
portunities, so he took a course in 
Chinese and found an internship and 
later a marketing job in a design com-
pany making uniforms for luxury 
hotels. One of his colleagues there 

later collaborated with Xavier on his 
XaferWear collections.

Full-time jobs to pay daily expenses 
have never stopped Xavier from cre-
ating new designs. He devotes early 
mornings and weekends to giving his 
imagination free rein.

“Whenever I have an idea for a new 
creation, I first sketch it with a pen,” 
he said.

XaferWear was launched during 
the COVID-19 pandemic, which made 
the going tough. It was impossible to 
import fabrics from Africa, so he had 
to find suppliers and manufacturers 
in China. He started an online shop 
based on WeChat.

Xavier draws inspiration from all 
aspects of his life. When he walks 
down the street, visits clients or gets 
together with friends, he notices not 
only what people are wearing but 
also surroundings such as patterns 
on the floor.

“Sometimes I’m also inspired by 
my own dreams,” he said. “I used to 
sketch ideas out as soon as I woke 
up. Then again, most dreams fade 
quickly from memory, so I have 
learned to force myself to wake up 
when I dream something useful and 
jot it down immediately on my bed-
side notepad.”

When he first launched his brand, 
Xavier was not very interested in for-
mal fashion shows because he said 
he wanted XaferWear to be firmly 
rooted “among people” instead of on 
the catwalk. But after a friend invited 
him to take part in a fashion show, he 
understood it was a good way to show 
the designs and how to style them up. 
A few months later XaferWear’s own 
fashion show took place in a bar in 
Shanghai.

Now when he participates in fash-
ion shows, he invites artists to give 
performances between runways of 
models dressed in his garments.

“People gathering around and mak-
ing connections with each other are 
important to me,” he said.

His little market booth has helped 
him develop a wide circle of friends. 
On one occasion, he asked a Chinese 
girl who showed up at his booth to 
become one of his models because 
he liked her smile.

“Vending in markets is both re-
warding and challenging,” he said. 
“Unexpected things happen when a 
booth is awash with people, but it 
feels good when they understand and 
love your works.”

Xavier sums himself up as “that 
African guy trying to make garments 
appealing to people regardless of 
their background.”

Now that the pandemic restrictions 
have ended, he has his sights set fur-
ther afield.

“This year, I hope I can expand my 
brand recognition beyond Shanghai 
and beyond China,” he said.
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Govt to Continue Infrastructure 
Development: President Jokowi
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Jokowi Expects MK To Be Fair 
Arbiter In Political Year

“WE really hope that the Consti-
tutional Court would make thorough 
preparations, so that it can become a 
fair arbiter for those who are in dispute, 
whether it (concerns) disputes in the leg-
islative elections, presidential elections, or 
regional elections,” Jokowi stated.

Speaking during the Special Plenary 
Session of the MK with the agenda for sub-
mitting the 2022 Annual Report in Jakarta on 

Wednesday (24/5), Jokowi also pushed for the 
quality of MK’s decision to be refl ected from 
the speed at which it was issued.

According to the head of  state, justice 
delayed too long is an injustice.

“We have to work hard, so that we can 
make the 2024 simultaneous elections a 
place to prove the quality of  Indonesian 
democracy as well as elect trustworthy 
leaders to achieve national and state 

President Joko Widodo (Jokowi) expressed hope that 
the Constitutional Court (MK) would prepare itself to 

become a fair arbiter, as Indonesia is currently en-
tering a political year ahead of the 2024 Presidential 

and Parliamentary Elections.

“I believe the Constitutional Court 
has and will continue to work hard to 
safeguard the constitution and guard 
democracy in order to provide a better 
life for all Indonesian people,” Jokowi 
said in his concluding remarks.

The MK held a Special Plenary Session 
with the agenda of  submitting the 2022 
Annual Report. Chief  of  MK Anwar 
Usman elaborated on the report regarding 
applications registered, examined, and de-
cided by the court as well as fi nancial man-
agement and other administrative tasks.

“By saying bismillahirrahmanirrahim 
(In the name of  Allah, The Most Gra-
cious, The Most Merciful) , the special 
plenary session of  the Constitutional 
Court, with the agenda for submitting 
the 2022 Annual Report, was opened 
and declared open to the public,” Usman 
remarked.(*)

goals,” Jokowi stated.
In addition, he said that the govern-

ment is grateful to the constitutional 
judges and the supporting staff  at the 
MK for having upheld the Constitutional 
law or Constitutional justice.

According to Jokowi, the constitu-
tional law is a key element of  democracy, 
human rights (HAM), and legal certainty.

“Indeed, the government does not always 
agree with the views of the Constitutional 
Court, but the government always accepts, 
respects, and implements the decisions of  
the Constitutional Court. The government is 
sure that the life of our country will be well 
organized if  it is carried out based on the 
constitution,” Jokowi affi rmed.

Furthermore, he believes that the 
MK has and will continue to make the 
best efforts to safeguard the Indonesian 
nation’s constitution.

PRESIDENT JOKOWI WELCOMES IRANIAN PRESIDENT EBRAHIM RAISI 
President Jokowi and President of the Islamic Republic of Iran Seyyed Ebrahim Raisi conduct an inspection of the ranks of honor at Bogor Presidential 
Palace, West Java Province, Tuesday (23/5).
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